
Вспоминаем трагедию, которая 
изменила страну, - 15:00

Беслан

«Это ложь! Я никогда 
не садился пьяным за руль!»

Продолжение на стр. 10   �Читайте на стр. 3, 7   �

Алла 
Пугачева 
отвела детей 
в 1-й класс

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Константин ГЛЫБА

Куда звезды отдали 
учиться своих малышей.

День знаний в этом году получился осо-
бенный, ведь еще недавно мы не понимали, 
состоится ли он вообще. И пусть он был не 
совсем такой, как раньше, - в большинстве 
школ торжественные линейки были только 
у первоклашек, праздник есть праздник. 

Отвели своих детей в 1-й класс и многие 
отечественные знаменитости.  Большин-
ство выбрали дорогие частные гимназии, 
но есть и те, кто предпочел обычные школы.

Анна МИХАЙЛОВА

В Москве началась масштабная 
программа по вакцинации.

С 1 сентября москвичей приглашают 
бесплатно сделать прививку от гриппа. 
Для этого по всему городу открылось 
около 450 пунктов вакцинации. Среди 
них -  взрослые и детские городские по-
ликлиники, мобильные точки около метро, 
МЦК и других мест. О том, почему важно 
обезопасить себя от сезонного вируса, 
рассказал на пресс-конференции в Инфор-
мационном центре правительства столицы 
руководитель Департамента здраво-
охранения Москвы Алексей Хрипун.

В этом году к привычным осенним инфек-
циям добавится еще и коронавирус.

«Вакцинация сегодня особенно важна, 
поскольку пандемия коронавируса еще не 
завершилась, как она будет развиваться 
дальше, пока непонятно, - говорит Алексей 
Хрипун. - Сейчас мы на пороге сезонной 
заболеваемости ОРВИ и гриппом, по тра-
диции в ближайшие месяцы ожидается ее 
подъем. Это необычное сочетание - обычные 
простудные инфекции и коронавирус - не-
сет в себе, по мнению эпидемиологов и 
вирусологов, много рисков».

Еще один важный аргумент в пользу 
прививки - чем раньше ее сделаешь, тем 
быстрее появятся антитела от гриппа. На 
их выработку обычно нужно около двух не-
дель. А сейчас, пока осень только набирает 
обороты и еще держится хорошая погода, 
самое удачное время заняться вакцинацией 
и спокойно запастись антителами. Зато по-

том встретишь дождливую погоду уже во 
всеоружии.

Для старта вакцинации закуплен миллион 
доз препарата от гриппа. В дальнейшем их 
количество будет увеличиваться с каждой 
поставкой. В прошлом году в Москве 7 
миллионов человек получили вакцину.

На прививку от гриппа, становись!
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А как 
в Калининграде?

Пока вакцинироваться против гриппа 
пригласили только будущих мам.

Как сообщили в региональном мини-
стерстве здравоохранения, прививки 
проводятся в женских консультациях 
на всей территории Калининградской 
области.

- Доставка вакцины с обеспечением 
«холодовой» цепи в медицинские орга-
низации завершилась до 27 августа, 
- сообщили в ведомстве. - Иммуниза-
ция беременных женщин проводится 
вакциной отечественного производства 
без консерванта до 15 октября. Инфор-
мацию о поступлении вакцины можно 
узнавать в женской консультации по 
месту наблюдения.
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Самые 
безумные 
заявления 
Михаила 

Ефремова 
во время суда.

Генералиссимус СТАЛИН:
Пусть Акт о капитуляции 
Японии подписывает 
зауряд-генерал - 
хватит с них
Читайте на стр. 8   �

7 450 000

Среда
2 сентября
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Так ты говоришь, что у 
шефа было хорошее на-
строение, когда ты по-
просил у него прибавки 
к зарплате?

- Думаю, что да. Он так 
смеялся!

�  �  �
Вижу сейчас полно объяв-

лений «Отдам в добрые руки 
песика или киску».

Нет чтобы кто-то отдал в 
добрые руки свинью 150 - 
200 кг!

�  �  �
Карлсон, чтобы Ма-

лыш без него не скучал, 
оставлял ему на ночь 
включенный вентилятор.

�  �  �
- Мой бойфренд говорит, 

что ему со мной неинтерес-
но, что мне нужно увеличить 
свой силикон. Ты представ-
ляешь? Опять! А я только 
полгода назад увеличивала!

- Дура. Не силикон, а лек-
сикон...

�  �  �
Читаю гороскоп: «В ав-

густе Козерогов ждет фи-
нансовая стабильность».

Понятно... Денег так и 
не будет.

�  �  �
- Девушка, я могу научить 

вас искусству любви...
- И сколько вы намерены 

потратить на мое образова-
ние?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. До-
казательство побоев. 7. Чем 
ранит пчела? 8. Чем исправляют 
карандашные ошибки? 9. Напа-
сти, насланные колдовскими ме-
тодами. 10. «Беседочный ...» у 
моряков. 11. Святослав Теофи-
лович. 12. С чём приходят ради 
выемки документов? 17. «Под-
кормка» для коррупционера. 18. 
Физика звука. 19. Кто из героев 
Отечественной войны 1812 года 
возглавил кишинёвское обще-
ство декабристов? 20. «Сонный 
темп» у музыкантов. 25. Како-
му из знаков зодиака положено 
жало? 26. «Сизифов труд» из 
жизни мужчин. 27. Завсегда-
тай ночных клубов. 28. Юный 
ленинец. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Томи-
тельная ... при разговоре. 2. 
Выхлопное устье. 3. Настоль-

ная игра из кинокомедии «Од-
нажды в Версале». 4. Кто из 
«королей научной фантастики» 
предсказал появление радио-
локационных станций? 5. Кем 
стала дочь актёра Леонида Ку-
равлёва, бросив свою карьеру в 
кино? 6. Наука, отвечающая за 
поцелуи. 13. Голливудский серд-
цеед, ставший первым мужчиной 
певицы Шер. 14. Как люди де-
лают новых людей? 15. Где лег-
ко угодить «в лапы к лешему»? 
16. Оригинальный куплетист ... 
Касторский. 21. Руководитель 
знаменитого джазового орке-
стра, с которым связано вос-
хождение Фрэнка Синатры на 
музыкальный Олимп. 22. Чем 
делают ставку в казино? 23. Ис-
точник чёрной икры. 24. От кого 
лев Алекс из мультфильма «Ма-
дагаскар» защищает лемуров?

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. Синяк. 7. Жало. 8. Ластик. 
9. Порча. 10. Узел. 11. Рихтер. 12. Обыск. 17. Откат. 18. 
Акустика. 19. Орлов. 20. Адажио. 25. Скорпион. 26. Бри-
тьё. 27. Тусовщик. 28. Пионер. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пауза. 
2. Сопло. 3. Нарды. 4. Кларк. 5. Психотерапевт. 6. Филе-
матология. 13. Битти. 14. Секс. 15. Чаща. 16. Буба. 21. 
Дорси. 22. Жетон. 23. Осётр. 24. Фосса.
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Татьяна ПИВЕНЬ, 
25 лет, 

Москва:
- Занимаюсь 

фитнесом, увлекаюсь 
волейболом. 

Свободное время 
люблю проводить 

с друзьями. 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Для того, чтобы 
выдерживать купальник 

в бельевом стиле, нужно быть 
в идеальной форме, и Татьяна 
действительно выглядит потрясающе. 
Белый цвет подчеркивает персиковый 
загар, и даже улыбка на этом фоне 

светится ярче. Этот портрет мотивирует 
держать себя в форме.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 

На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

Газета нашего города � Калининград
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Судебный процесс над актером 
«Современника» становится фантасмагорией 
(подробности на стр. 6 ), и мы спросили:

Дело Ефремова - 
еще суд или уже шоу?
Елена ДРАПЕКО, депутат Госдумы, 
заслуженная артистка России:

- Суд терпеливо выслушивает свидетелей, а СМИ все пре-
вращают в шоу. Сам Ефремов ведет себя как негодяй, не по 
мужски. Мы с ним работали в одном фильме. На площадке 
он был нормальный. Потом встречались в фитнесс-клубе. Он 
хвастался, что в день проплывает два километра. И мне было 
горько, когда увидела его в таком состоянии.

Анатолий ВАССЕРМАН, знаток:
- Михаил Олегович не только алкоголик и наркоман, но и 

актер - потому превращает в шоу все, чего касается. И ад-
воката выбрал соответствующего. Можно ли перевоспитать 
подсудимого? На зоне труднее, чем на воле добыть вещества, 
которыми он из себя вышибал мозги.

Дана БОРИСОВА, телеведущая:
- Последние три заседания - это цирк. Сначала было сочув-

ствие, а сейчас это шоу адвокатов. Я с Ефремовым снимала 
интервью на Тверской - он пришел и хлебал всю съемку крас-
ное вино. Для него это было нормальное состояние. 

Вадим ДРОБИЗ, глава Центра исследований 
рынков алкоголя:

- Я четко разделяю деятельность Ефремова в театре и 
кино и его новую ипостась преступника, который совершил 
убийство. Его место в тюрьме. И суд не должен превращать 
это в шоу. Если человек алкоголик-убийца - он должен быть 
изолирован от общества.

Роман ВИЛЬФАНД,
научный руководитель Гидрометцентра:

- Это трагедия. Я не смотрю телесюжеты, иногда читаю со-
общения. К моему сожалению, это превращается в шоу. Я 
видел роли Ефремова. Он замечательный актер. По своему 
таланту вряд ли уступает своему великому отцу. Но то, что 
происходит сейчас, вызывает печаль.

Марк ТИШМАН,
певец, телеведущий:

- Пытаюсь пропускать мимо. Мне больно из-за того, во что 
это превратилось. С Ефремовым не пересекался никогда - 
больше видел в театре его маму, Аллу Покровскую. Алкого-
лизм - страшная болезнь. Превратили в квази-шоу, жуткое 
для всех сторон. Хочется отгородиться. Но моя мама смотрит 
и переживает, а когда начинает рассказывать, я ее прошу: 
мама, можно без этого? Это выше моего понимания.

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 450 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

73,58 
- 22 коп.

88,15 
+ 33 коп.

45,88
- 0,6%

 ■ ДОСЛОВНО

«Мы убеждены, что бе-
лорусский народ имеет 
все возможности само-
стоятельно это пробле-
му (политический кризис 
в стране.  - Ред.) решить. 
Есть вопросы, которые не-
обходимо обсуждать, это 
очевидно, но сразу же 
выступать неким судьей, 
как это пытаются делать наши за-
падные коллеги, и сразу выносить 
свои приговоры, еще и пытаться 

исполнять эти пригово-
ры путем введения санк-
ций и прочих угроз мы 
считаем недопустимым 
в современном мире. К 
сожалению, эти повадки 
проявляются у соседей 
Республики Беларусь, 
прежде всего тех, ко-
торые хотят на свою 

жесткую антилукашенковскую 
платформу затянуть всех членов 
ЕС... Президент Белоруссии пред-

ложил конституционную реформу. 
По нашей общей оценке, это и есть 
та форма, в которой вполне можно 
организовать диалог с гражданским 
обществом и которая должна по-
зволить обсудить все те вопросы, 
которые волнуют ту или иную часть 
белорусских граждан».

(Министр иностранных дел 
РФ Сергей ЛАВРОВ - вчера, в 

выступлении в МГИМО.)
Другие материалы о событиях 

в Белоруссии - стр. 4 - 5
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Дмитрий СТЕШИН

Но к вечеру молодежь 
снова зовут на площадь.

Согласно расписанию протестов 
в Минске (которое не устает обнов-
лять польский телеграм-канал «Нех-
та»), 1 сентября, в День знаний, 
прогрессивная молодежь должна 
была подать петицию в Минобра-
зования. В свое время Владимир 
Ульянов (Ленин) вылетел за подоб-
ные петиции из Казанского универ-
ситета и доучивался экстерном. 
Похоже, в Белоруссии остались 
преподаватели старой закалки, из-
учавшие историю революционного 
движения в царской России. Знали, 
какие меры нужно принять. И эти 
меры сработали.

С восьми утра в вузах Минска 
должны были начаться сборы под-
писей под петицией. Я думал, текст 
петиции как-то будет касаться сту-
денческих проблем. Например, сти-
пендий или ремонта общежитий. 
Ничего подобного! Одно политикан-
ство, через запятую: «отставка Лу-

кашенко», «остановить насилие», 
«проведение повторных выборов» 
и т. д. Зачем студентам такая пе-
тиция? Вот и они так же подумали.

В 11 утра студенты должны бы-
ли уже отправиться с петицией в 
Минобр, который по зловещему 
совпадению находится на площади 
Независимости, где в последние 
недели шли бесконечные митинги.

Заскочил в ближайший к дому 
вуз  - Белорусский национальный 
технический университет. Перед 
«папертью» пусто, калитка закры-
та, дежурят пожилые охранники, 
пускают по студенческим билетам. 
Перед входом в университет группа 
молодежи - дружинники-студенты.

На проспекте, у входа, курят деся-
ток молодцев и девиц. Спрашиваю:

- А чего не идете петицию пода-
вать? Уже 11...

- Это прикол такой, да? Какая пе-
тиция, у нас лекции до двух часов!

Понятно, организаторы явно что-
то не учли. На площади Независи-
мости -  дождь. Собирается толпа 
в красно-белом, человек 200. Мо-
лодежь, причем совсем зеленая, не 

старшаки. За ними присматривает 
пара мужичков с красно-белыми 
нашивками на куртках. Явно органи-
заторы. Иду задавать им вопросы. 
Но внезапно толпа подрывается с 
места и бежит мимо меня с кри-
ком «Менты!». Отставших крутят, 
но не задерживают, просто отни-
мают символику. Больше попыток 
подать петицию не было, не за тем 
шли по большому счету.

Похоже, пока логичная ставка 
организаторов протестов на студен-
ческую молодежь как «движущую 
силу революции» не оправдалась. 
Без взрослых вожаков современ-
ная инфантильная молодежь беспо-
мощна - даже не смогли собраться 
в более-менее крупную группу.

Сейчас по Минску бродят стайки 
студентов с флагами, а в Польше 
корректируют план раскачки: «Ве-
чером на площади Независимости 
собираемся и показываем, что 
белорусы гордятся своей молоде-
жью». Видимо, студенческие про-
тесты еще не закончились, просто 
организаторы утром были на рабо-
те, а массовка - на учебе.

 ■ РЕПОРТАЖ В НОМЕР

Бунт студентов в Минске провалился. 
Из Польши прислали не ту инструкцию

Президент Белоруссии рас-
сказал о выводах, которые они 
сделал с Президентом России.

«ЗАЧЕМ ЖДАТЬ, ЧТОБ НАС 
ЖИМАНУЛИ НА ЗАПАДЕ»

- Да, в Послании до выборов я 
сказал: вы (Россия. - Ред.) нас се-
годня называете партнерами. Не 
братьями. А зря!  - вспомнил свои 
недавние упреки в сторону России 
Александр Лукашенко, отвечая на 
вопросы журналистов в Баранович-
ском колледже сферы обслужива-
ния, куда пришел 1 сентября. - Это 
услышали и в Кремле. Мы сегодня 
братья. Но зачем ожидать, чтобы 
нас кто-то жиманул на Западе, что-
бы мы снова стали братьями? Это 
урок. Мы сделаем выводы. Мы с 
президентом (России.  - Ред.) уже 
сделали эти выводы. И, что бы там 

ни вякали на площадях у нас, мы со-
храним наше общее Отечество, где 
живут два народа от одного корня. 
Это Отечество от Бреста до Влади-
востока.

«ИМ ДАЛИ КОМАНДУ ФАС. 
ЗУБОВ НЕ ОСТАНЕТСЯ!»

Ответил Александр Лукашенко и 
на вопрос по поводу санкций, кото-
рые ввели в отношении него и еще 
29 белорусских чиновников страны 
Прибалтики.

- Им дали команду фас, они и вяк-
нули из-под забора,  - сказал Лу-
кашенко и раскритиковал «дости-
жения» стран Прибалтики. - Пусть 
они объяснят своим людям, как 
они так реформировали страну, что 
у них осталось меньше половины 
населения от того, что было в со-
ветские времена. Пусть они акку-

ратнее накатывают на Лукашенко 
и Беларусь, потому что получат от 
своего народа так в зубы, что этих 
зубов не останется.

Президент Белоруссии пояснил, 
что Минск прорабатывают ответные 
меры на санкции. В том числе - пере-
ориентацию грузов, которые шли 
из Белоруссии через страны При-
балтики. Грузооборот может пойти 
через Россию.

- Говорят, это дороже будет для 
Беларуси. Конечно, нам немножко 
будет невыгодно,  - признал Лука-
шенко.  - Но мы же договориться 
можем с россиянами по тарифам, 
и они от объемов перевалки наших 
грузов все равно получат выгоду.

Накануне Лукашенко уже называл 
цифру - одна Литва получает до 30% 
бюджета страны за счет транзита 
белорусских грузов.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр ЛУКАШЕНКО:

Мы с Путиным сохраним наше общее 
Отечество от Бреста до Владивостока

Москва
www.kp.ru2  02.09.2020 

1 сентября мэр 
Москвы Сергей Со-
бянин посетил корпус 
«Школа старшекласс-
ников» школы № 2097 
в Южном Тушине.

- День знаний в этом 
году проходит с неиз-
бежными ограниче-
ниями, вызванными 
пандемией,  - сказал 
мэр. - Но главное - мы 
начинаем новый учеб-
ный год в традицион-
ном режиме и точно 
по расписанию. 

В этом году в детса-
ды, школы и колледжи 
Москвы пришли почти 
1,6 миллиона ребят.

Картина дня: 1 сентября в верхах

 ■ ЭХО ТРАГЕДИИ

 ■ СТУДГОРОДОК

День осознания Беслана

«Общежитие - хороший подарок»

Игорь ЯКУНИН

На «России 1» выходит 
фильм о драме 
на Кавказе в 2004 году.

16 лет назад День знаний в 
североосетинском Беслане на-
чался, как и по всей России - с 
торжественной линейки. Она 
еще шла, когда школу № 1 за-
хватили три десятка междуна-
родных террористов, которы-
ми руководил Шамиль Басаев.

Почти три дня боевики удер-
живали в заложниках более 
1100 детей, родителей и учи-
телей. При штурме 3 сентября 
часть школы обрушилась. В 

огне, дыму и перестрелках по-
гибло более трехсот заложни-
ков и большинство террори-
стов.

В документальном фильме 
«Беслан» Александра Рогаткина 
использованы 260 томов уго-
ловного дела по этому тер акту. 
Может быть, самому страш-
ному в России в XXI веке. В 
нем - уникальные свидетель-
ства тех, кто, теряя товарищей, 
шел на штурм, и тех, кого бан-
диты держали в заложниках. В 
фильме заданы самые острые и 
больные вопросы. В том числе 
единственному из оставшихся 
в живых террористов - Нурпа-
ши Кулаеву.

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин 
отметил День 
знаний с кубанскими 
студентами.

Премьер 1 сентября посетил 
Кубанский госуниверситет, кото-
рому в этом году исполняется 100 
лет. В качестве сладкой пилюли 
Михаилу Мишустину показали 
обновленный фасад центрального 
кампуса, а горькой пилюлей стала 
жалоба студентов-первокурсников 
на нехватку мест в общаге. По их 
словам, многим из тех, кто приез-
жает учиться из других городов, 
приходится снимать жилье.

- Нужен подарок к столетию уни-
верситета? Общежитие - хороший 

подарок,  - заметил Мишустин и 
пообещал выделить на стройку 
250 миллионов рублей из феде-
ральной казны.

Молодые университетские уче-
ные решили доказать премьеру, 
что траты будут не напрасны, и 
презентовали свои разработки. 
Одна из них - автоматизированный 
комплекс, позволяющий выявлять 
людей с повышенной температу-
рой в местах массового скопле-
ния.

Сопровождающий Мишустина 
полпред президента в Южном 
федеральном округе Владимир 
Устинов решил провериться.

- У Владимира Васильевича 
34,8. Может такое быть?!  - удив-
ленно смотрел на Устинова Ми-
шустин.

Полпред выглядел здоровым, но 
недоуменным. В ответ молодые 
ученые заверили премьера, что 
беспокоиться не стоит - система 
показывает температуру на по-
верхности тела человека.

Кубанские студенты оказались 
еще и прозорливыми. Футболь-
ная команда, трехкратный чем-
пион Европы среди студенческих 
сборных, подарила Мишустину 
футболку с логотипом вуза под 
номером 13.

- 11 футболистов, 12-й номер - 
это болельщики, а следующий 
идет 13-й номер,  - пояснили Ми-
шустину.

- Вы не поверите, я под 13 номе-
ром всю жизнь играю, поскольку 
жил в 13-й квартире, - признался 
премьер, забирая футболку.

Дмитрий СМИРНОВ

Президент провел Всероссийский 
открытый урок.

Владимир Путин не первый раз уча-
ствует 1 сентября в Открытом уроке для 
школьников всей страны. Но раньше 
темы у этих уроков не было. Но в год 
75-летия Победы решено было выбрать 
четкую тему: «Помнить - значит знать».

- Я поздравляю студентов, школьни-
ков с началом учебного года и искренне 
желаю успехов, - начал президент, тут же 
попросив блюсти меры безопасности от 
коронавируса.

На исторические темы Путин может 
говорить долго, но для школьников пы-
тался сделать это коротко и доходчиво.

- Великая Отечественная война - не 
просто страница в учебнике, а часть и 
вашей семейной истории, - говорил Пу-
тин. - Это рассказы ваших бабушек и 
дедушек. Бережно хранимые в родном 
доме письма, фотографии, награды.

А потом школьники начали рассказы-
вать президенту о себе. Например, двое 
мальчишек рассказали, что увлекаются 
компьютерной игрой World of Tanks. И 

попросили Путина помочь с развитием 
киберспорта в стране.

- Я 9 Мая с удовольствием написал на 
своем виртуальном танке «Дойдем до 
Берлина», - говорил школьник.

Путин против киберспорта ничего не 
имел. Но от поступившего от третье-
классника Леши предложения сыграть 
в «танки» вежливо уклонился.

- Я бы уступил Леше, - признался он.
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По данным ВЦИОМа.

34 800
рублей обходится полная подготовка 
ребенка к школе, по оценке россиян.

По результатам опроса населения покупка школьной 
формы и двух комплектов обуви в среднем выходит 
в 15,4 тысячи рублей.

   учебники и тетради - 4200;
   школьный портфель - 3900;
   взносы на школьные нужды - 3800;
   добровольный спонсорский 
взнос - 3100;
   канцелярские товары - 2600;
   цветы и подарки учителям - 1600.

Следующие по значимости статьи расходов:

ЦИФРА ДНЯ

О ЧЕМ ЕЩЕ 
ГОВОРИЛ 
ПРЕЗИДЕНТ

 ✓ Мы никогда не забудем, что 
именно нацистская Германия 
22 июня 1941 года напала на 
Советский Союз, а не наоборот. 
Именно наши предки освободи-
ли Европу от нацизма, а не кто-
то другой. Более 80% техники 
нацистами использовалось на 
Восточном фронте, почти столь-
ко же живой силы противника 
здесь было перемолото Крас-
ной армией.

 ✓ Мы оказались готовы к вне-
запной пандемии. Потому что 
мы не «страна-бензоколонка», 
как некоторые пытаются пред-
ставить, а страна с новыми тех-
нологиями, которые мы готовы 
быстро адаптировать к вызовам 
дня.

 ✓ Дистанционное образование 
не может заменить традицион-
ное. Никто в стране не планиру-
ет переходить полностью к дис-
танционке. Нецелесообразно 
и ни к чему. Планов таких нет.
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А какой еще Открытый онлайн-урок истории для школьников мог провести 
президент в год 75-летия Победы? Ну, конечно, «Помнить - значит знать».
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Владимир ПУТИН:

Мы не «страна-
бензоколонка»

Программа 
о закулисье 

большой 
политики 

«В коридорах власти» - 
по будням в 9.45 (мск) 

на Радио «КП»

ФОТО-
ФАКТ

Премьера фильма «Беслан» - в четверг, 
3 сентября, на канале «Россия 1» в 23.30 (мск).
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Судебный процесс над актером 
«Современника» становится фантасмагорией 
(подробности на стр. 7 ), и мы спросили:

Дело Ефремова - 
еще суд или уже шоу?
Елена ДРАПЕКО, депутат Госдумы, 
заслуженная артистка России:

- Суд терпеливо выслушивает свидетелей, а СМИ все пре-
вращают в шоу. Сам Ефремов ведет себя как негодяй, не по 
мужски. Мы с ним работали в одном фильме. На площадке 
он был нормальный. Потом встречались в фитнесс-клубе. Он 
хвастался, что в день проплывает два километра. И мне было 
горько, когда увидела его в таком состоянии.

Анатолий ВАССЕРМАН, знаток:
- Михаил Олегович не только алкоголик и наркоман, но и 

актер - потому превращает в шоу все, чего касается. И ад-
воката выбрал соответствующего. Можно ли перевоспитать 
подсудимого? На зоне труднее, чем на воле добыть вещества, 
которыми он из себя вышибал мозги.

Дана БОРИСОВА, телеведущая:
- Последние три заседания - это цирк. Сначала было сочув-

ствие, а сейчас это шоу адвокатов. Я с Ефремовым снимала 
интервью на Тверской - он пришел и хлебал всю съемку крас-
ное вино. Для него это было нормальное состояние. 

Вадим ДРОБИЗ, глава Центра исследований 
рынков алкоголя:

- Я четко разделяю деятельность Ефремова в театре и 
кино и его новую ипостась преступника, который совершил 
убийство. Его место в тюрьме. И суд не должен превращать 
это в шоу. Если человек алкоголик-убийца - он должен быть 
изолирован от общества.

Роман ВИЛЬФАНД,
научный руководитель Гидрометцентра:

- Это трагедия. Я не смотрю телесюжеты, иногда читаю со-
общения. К моему сожалению, это превращается в шоу. Я 
видел роли Ефремова. Он замечательный актер. По своему 
таланту вряд ли уступает своему великому отцу. Но то, что 
происходит сейчас, вызывает печаль.

Марк ТИШМАН,
певец, телеведущий:

- Пытаюсь пропускать мимо. Мне больно из-за того, во что 
это превратилось. С Ефремовым не пересекался никогда - 
больше видел в театре его маму, Аллу Покровскую. Алкого-
лизм - страшная болезнь. Превратили в квази-шоу, жуткое 
для всех сторон. Хочется отгородиться. Но моя мама смотрит 
и переживает, а когда начинает рассказывать, я ее прошу: 
мама, можно без этого? Это выше моего понимания.

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 450 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

73,58 
- 22 коп.

88,15 
+ 33 коп.

45,88
- 0,6%

 ■ ДОСЛОВНО

«Мы убеждены, что бе-
лорусский народ имеет 
все возможности само-
стоятельно это пробле-
му (политический кризис 
в стране.  - Ред.) решить. 
Есть вопросы, которые не-
обходимо обсуждать, это 
очевидно, но сразу же 
выступать неким судьей, 
как это пытаются делать наши за-
падные коллеги, и сразу выносить 
свои приговоры, еще и пытаться 

исполнять эти пригово-
ры путем введения санк-
ций и прочих угроз мы 
считаем недопустимым 
в современном мире. К 
сожалению, эти повадки 
проявляются у соседей 
Республики Беларусь, 
прежде всего тех, ко-
торые хотят на свою 

жесткую антилукашенковскую 
платформу затянуть всех членов 
ЕС... Президент Белоруссии пред-

ложил конституционную реформу. 
По нашей общей оценке, это и есть 
та форма, в которой вполне можно 
организовать диалог с гражданским 
обществом и которая должна по-
зволить обсудить все те вопросы, 
которые волнуют ту или иную часть 
белорусских граждан».

(Министр иностранных дел 
РФ Сергей ЛАВРОВ - вчера, в 

выступлении в МГИМО.)
Другие материалы о событиях 

в Белоруссии - стр. 4 - 5
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Дмитрий СТЕШИН

Но к вечеру молодежь 
снова зовут на площадь.

Согласно расписанию протестов 
в Минске (которое не устает обнов-
лять польский телеграм-канал «Нех-
та»), 1 сентября, в День знаний, 
прогрессивная молодежь должна 
была подать петицию в Минобра-
зования. В свое время Владимир 
Ульянов (Ленин) вылетел за подоб-
ные петиции из Казанского универ-
ситета и доучивался экстерном. 
Похоже, в Белоруссии остались 
преподаватели старой закалки, из-
учавшие историю революционного 
движения в царской России. Знали, 
какие меры нужно принять. И эти 
меры сработали.

С восьми утра в вузах Минска 
должны были начаться сборы под-
писей под петицией. Я думал, текст 
петиции как-то будет касаться сту-
денческих проблем. Например, сти-
пендий или ремонта общежитий. 
Ничего подобного! Одно политикан-
ство, через запятую: «отставка Лу-

кашенко», «остановить насилие», 
«проведение повторных выборов» 
и т. д. Зачем студентам такая пе-
тиция? Вот и они так же подумали.

В 11 утра студенты должны бы-
ли уже отправиться с петицией в 
Минобр, который по зловещему 
совпадению находится на площади 
Независимости, где в последние 
недели шли бесконечные митинги.

Заскочил в ближайший к дому 
вуз  - Белорусский национальный 
технический университет. Перед 
«папертью» пусто, калитка закры-
та, дежурят пожилые охранники, 
пускают по студенческим билетам. 
Перед входом в университет группа 
молодежи - дружинники-студенты.

На проспекте, у входа, курят деся-
ток молодцев и девиц. Спрашиваю:

- А чего не идете петицию пода-
вать? Уже 11...

- Это прикол такой, да? Какая пе-
тиция, у нас лекции до двух часов!

Понятно, организаторы явно что-
то не учли. На площади Независи-
мости -  дождь. Собирается толпа 
в красно-белом, человек 200. Мо-
лодежь, причем совсем зеленая, не 

старшаки. За ними присматривает 
пара мужичков с красно-белыми 
нашивками на куртках. Явно органи-
заторы. Иду задавать им вопросы. 
Но внезапно толпа подрывается с 
места и бежит мимо меня с кри-
ком «Менты!». Отставших крутят, 
но не задерживают, просто отни-
мают символику. Больше попыток 
подать петицию не было, не за тем 
шли по большому счету.

Похоже, пока логичная ставка 
организаторов протестов на студен-
ческую молодежь как «движущую 
силу революции» не оправдалась. 
Без взрослых вожаков современ-
ная инфантильная молодежь беспо-
мощна - даже не смогли собраться 
в более-менее крупную группу.

Сейчас по Минску бродят стайки 
студентов с флагами, а в Польше 
корректируют план раскачки: «Ве-
чером на площади Независимости 
собираемся и показываем, что 
белорусы гордятся своей молоде-
жью». Видимо, студенческие про-
тесты еще не закончились, просто 
организаторы утром были на рабо-
те, а массовка - на учебе.

 ■ РЕПОРТАЖ В НОМЕР

Бунт студентов в Минске провалился. 
Из Польши прислали не ту инструкцию

Президент Белоруссии рас-
сказал о выводах, которые они 
сделал с Президентом России.

«ЗАЧЕМ ЖДАТЬ, ЧТОБ НАС 
ЖИМАНУЛИ НА ЗАПАДЕ»

- Да, в Послании до выборов я 
сказал: вы (Россия. - Ред.) нас се-
годня называете партнерами. Не 
братьями. А зря!  - вспомнил свои 
недавние упреки в сторону России 
Александр Лукашенко, отвечая на 
вопросы журналистов в Баранович-
ском колледже сферы обслужива-
ния, куда пришел 1 сентября. - Это 
услышали и в Кремле. Мы сегодня 
братья. Но зачем ожидать, чтобы 
нас кто-то жиманул на Западе, что-
бы мы снова стали братьями? Это 
урок. Мы сделаем выводы. Мы с 
президентом (России.  - Ред.) уже 
сделали эти выводы. И, что бы там 

ни вякали на площадях у нас, мы со-
храним наше общее Отечество, где 
живут два народа от одного корня. 
Это Отечество от Бреста до Влади-
востока.

«ИМ ДАЛИ КОМАНДУ ФАС. 
ЗУБОВ НЕ ОСТАНЕТСЯ!»

Ответил Александр Лукашенко и 
на вопрос по поводу санкций, кото-
рые ввели в отношении него и еще 
29 белорусских чиновников страны 
Прибалтики.

- Им дали команду фас, они и вяк-
нули из-под забора,  - сказал Лу-
кашенко и раскритиковал «дости-
жения» стран Прибалтики. - Пусть 
они объяснят своим людям, как 
они так реформировали страну, что 
у них осталось меньше половины 
населения от того, что было в со-
ветские времена. Пусть они акку-

ратнее накатывают на Лукашенко 
и Беларусь, потому что получат от 
своего народа так в зубы, что этих 
зубов не останется.

Президент Белоруссии пояснил, 
что Минск прорабатывают ответные 
меры на санкции. В том числе - пере-
ориентацию грузов, которые шли 
из Белоруссии через страны При-
балтики. Грузооборот может пойти 
через Россию.

- Говорят, это дороже будет для 
Беларуси. Конечно, нам немножко 
будет невыгодно,  - признал Лука-
шенко.  - Но мы же договориться 
можем с россиянами по тарифам, 
и они от объемов перевалки наших 
грузов все равно получат выгоду.

Накануне Лукашенко уже называл 
цифру - одна Литва получает до 30% 
бюджета страны за счет транзита 
белорусских грузов.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр ЛУКАШЕНКО:

Мы с Путиным сохраним наше общее 
Отечество от Бреста до Владивостока

Москва
www.kp.ru2  02.09.2020 

1 сентября мэр 
Москвы Сергей Со-
бянин посетил корпус 
«Школа старшекласс-
ников» школы № 2097 
в Южном Тушине.

- День знаний в этом 
году проходит с неиз-
бежными ограниче-
ниями, вызванными 
пандемией,  - сказал 
мэр. - Но главное - мы 
начинаем новый учеб-
ный год в традицион-
ном режиме и точно 
по расписанию. 

В этом году в детса-
ды, школы и колледжи 
Москвы пришли почти 
1,6 миллиона ребят.

Картина дня: 1 сентября в верхах

 ■ ЭХО ТРАГЕДИИ

 ■ СТУДГОРОДОК

День осознания Беслана

«Общежитие - хороший подарок»

Игорь ЯКУНИН

На «России 1» выходит 
фильм о драме 
на Кавказе в 2004 году.

16 лет назад День знаний в 
североосетинском Беслане на-
чался, как и по всей России - с 
торжественной линейки. Она 
еще шла, когда школу № 1 за-
хватили три десятка междуна-
родных террористов, которы-
ми руководил Шамиль Басаев.

Почти три дня боевики удер-
живали в заложниках более 
1100 детей, родителей и учи-
телей. При штурме 3 сентября 
часть школы обрушилась. В 

огне, дыму и перестрелках по-
гибло более трехсот заложни-
ков и большинство террори-
стов.

В документальном фильме 
«Беслан» Александра Рогаткина 
использованы 260 томов уго-
ловного дела по этому тер акту. 
Может быть, самому страш-
ному в России в XXI веке. В 
нем - уникальные свидетель-
ства тех, кто, теряя товарищей, 
шел на штурм, и тех, кого бан-
диты держали в заложниках. В 
фильме заданы самые острые и 
больные вопросы. В том числе 
единственному из оставшихся 
в живых террористов - Нурпа-
ши Кулаеву.

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин 
отметил День 
знаний с кубанскими 
студентами.

Премьер 1 сентября посетил 
Кубанский госуниверситет, кото-
рому в этом году исполняется 100 
лет. В качестве сладкой пилюли 
Михаилу Мишустину показали 
обновленный фасад центрального 
кампуса, а горькой пилюлей стала 
жалоба студентов-первокурсников 
на нехватку мест в общаге. По их 
словам, многим из тех, кто приез-
жает учиться из других городов, 
приходится снимать жилье.

- Нужен подарок к столетию уни-
верситета? Общежитие - хороший 

подарок,  - заметил Мишустин и 
пообещал выделить на стройку 
250 миллионов рублей из феде-
ральной казны.

Молодые университетские уче-
ные решили доказать премьеру, 
что траты будут не напрасны, и 
презентовали свои разработки. 
Одна из них - автоматизированный 
комплекс, позволяющий выявлять 
людей с повышенной температу-
рой в местах массового скопле-
ния.

Сопровождающий Мишустина 
полпред президента в Южном 
федеральном округе Владимир 
Устинов решил провериться.

- У Владимира Васильевича 
34,8. Может такое быть?!  - удив-
ленно смотрел на Устинова Ми-
шустин.

Полпред выглядел здоровым, но 
недоуменным. В ответ молодые 
ученые заверили премьера, что 
беспокоиться не стоит - система 
показывает температуру на по-
верхности тела человека.

Кубанские студенты оказались 
еще и прозорливыми. Футболь-
ная команда, трехкратный чем-
пион Европы среди студенческих 
сборных, подарила Мишустину 
футболку с логотипом вуза под 
номером 13.

- 11 футболистов, 12-й номер - 
это болельщики, а следующий 
идет 13-й номер,  - пояснили Ми-
шустину.

- Вы не поверите, я под 13 номе-
ром всю жизнь играю, поскольку 
жил в 13-й квартире, - признался 
премьер, забирая футболку.

Дмитрий СМИРНОВ

Президент провел Всероссийский 
открытый урок.

Владимир Путин не первый раз уча-
ствует 1 сентября в Открытом уроке для 
школьников всей страны. Но раньше 
темы у этих уроков не было. Но в год 
75-летия Победы решено было выбрать 
четкую тему: «Помнить - значит знать».

- Я поздравляю студентов, школьни-
ков с началом учебного года и искренне 
желаю успехов, - начал президент, тут же 
попросив блюсти меры безопасности от 
коронавируса.

На исторические темы Путин может 
говорить долго, но для школьников пы-
тался сделать это коротко и доходчиво.

- Великая Отечественная война - не 
просто страница в учебнике, а часть и 
вашей семейной истории, - говорил Пу-
тин. - Это рассказы ваших бабушек и 
дедушек. Бережно хранимые в родном 
доме письма, фотографии, награды.

А потом школьники начали рассказы-
вать президенту о себе. Например, двое 
мальчишек рассказали, что увлекаются 
компьютерной игрой World of Tanks. И 

попросили Путина помочь с развитием 
киберспорта в стране.

- Я 9 Мая с удовольствием написал на 
своем виртуальном танке «Дойдем до 
Берлина», - говорил школьник.

Путин против киберспорта ничего не 
имел. Но от поступившего от третье-
классника Леши предложения сыграть 
в «танки» вежливо уклонился.

- Я бы уступил Леше, - признался он.
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По данным ВЦИОМа.

34 800
рублей обходится полная подготовка 
ребенка к школе, по оценке россиян.

По результатам опроса населения покупка школьной 
формы и двух комплектов обуви в среднем выходит 
в 15,4 тысячи рублей.

   учебники и тетради - 4200;
   школьный портфель - 3900;
   взносы на школьные нужды - 3800;
   добровольный спонсорский 
взнос - 3100;
   канцелярские товары - 2600;
   цветы и подарки учителям - 1600.

Следующие по значимости статьи расходов:

ЦИФРА ДНЯ

О ЧЕМ ЕЩЕ 
ГОВОРИЛ 
ПРЕЗИДЕНТ

 ✓ Мы никогда не забудем, что 
именно нацистская Германия 
22 июня 1941 года напала на 
Советский Союз, а не наоборот. 
Именно наши предки освободи-
ли Европу от нацизма, а не кто-
то другой. Более 80% техники 
нацистами использовалось на 
Восточном фронте, почти столь-
ко же живой силы противника 
здесь было перемолото Крас-
ной армией.

 ✓ Мы оказались готовы к вне-
запной пандемии. Потому что 
мы не «страна-бензоколонка», 
как некоторые пытаются пред-
ставить, а страна с новыми тех-
нологиями, которые мы готовы 
быстро адаптировать к вызовам 
дня.

 ✓ Дистанционное образование 
не может заменить традицион-
ное. Никто в стране не планиру-
ет переходить полностью к дис-
танционке. Нецелесообразно 
и ни к чему. Планов таких нет.
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А какой еще Открытый онлайн-урок истории для школьников мог провести 
президент в год 75-летия Победы? Ну, конечно, «Помнить - значит знать».
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Владимир ПУТИН:

Мы не «страна-
бензоколонка»

Программа 
о закулисье 

большой 
политики 

«В коридорах власти» - 
по будням в 9.45 (мск) 

на Радио «КП»

ФОТО-
ФАКТ

Премьера фильма «Беслан» - в четверг, 
3 сентября, на канале «Россия 1» в 23.30 (мск).
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Как пророссийские силы 
в Белоруссии смотрят 
на происходящее в стране

НАРОД ПРОРОССИЙСКИЙ, 
А ЭЛИТА - НЕТ

Удивительное дело - сторонников 
Союзного государства я встречал в 
Белоруссии по обе стороны «бар-
рикад».

Хотя, даже среди противников Лу-
кашенко часто встречаются люди, 
которые четко ориентированы на 
Россию и устали от обещаний юри-
дически закрепить наш Союз.

Не сказать, что белорусское обще-
ство едино в отношении к общему бу-
дущему с Россией. И если среди тех, 
кто выходит под красно-зеленым го-
сударственным флагом Белоруссии, 
за союз с Россией - подавляющее 
большинство, то под бело-красно-
белыми флагами (историческими 
или националистическими - здесь их 
называют по-разному), мнения де-
лятся примерно пополам. Возможно, 
пропорция сложилась бы иная, най-
дись в Белоруссии силы, что активно 
занимались бы продвижением идей 
Союза. Увы, в реальном политиче-
ском поле их почти не видно.

А ведь выразитель этих идей даже 
пытался баллотироваться в прези-
денты. Но Андрея Иванова ЦИК не 
зарегистрировал кандидатом по про-
стой причине - он родился в Сибири.

Мы встретились с ним в минском 
обществе «Знание». Класс, похожий 
на школьный, парты, зеленая доска… 
Здесь собираются единомышленни-
ки, для которых Россия, Белоруссия 
и Украина - одно общее культурное 
пространство. В котором людей не 
делят по национальностям.

«ПРОЗАПАДНАЯ ЧАСТЬ ЭЛИТЫ 
ГОТОВИЛА ЭТОТ МОМЕНТ»

- Почему в Белоруссии так мало 
пророссийских сил, их не видно?

- Потому что с 2008 года здесь ста-
ла формироваться ситуация антаго-
низма с Россией. Резкое обострение 
случилось 5 лет назад, после событий 
в Крыму, а полное падение в русо-
фобию, в антироссию - последние 
1,5 - 2 года.

- Это в народе или на властном 
уровне?

- Среди части элиты Беларуси. Все 
12 лет шла работа по формирова-
нию прозападной (а если точнее, 
пропольской и пролитовской, когда 
наследники Речи Посполитой пы-
таются взять реванш у России на 
нашей территории) повестки. Лю-
ди, которые ведут этот процесс, на-
ходятся не здесь. Но они хорошо 
изучили Лукашенко, чтобы воз-
действовать на него через часть его 
окружения. Начали возникать у нас 
какие-то нефтяные, газовые, тамо-
женные войны. А скандал с якобы 
ЧВК «Вагнер»? Это была самая силь-
ная деморализация для белорусов за 
последнее время. А нам делить не-
чего - здесь живет преимущественно 
русско-славянское население. И, 
что бы вам ни говорили, не разде-
ляемся мы ни ментально, ни пси-
хологически.

У нас есть инициативная группа 
людей, которые выступают за «Бес-
смертный полк». Есть общественные 
движения - «Отечество», «Русь», ко-
торые имеют отношение к Россо-
трудничеству. Есть и те, которые са-

ми по себе - они вышли из старшего 
поколения, связаны еще советской 
ностальгией. То есть, существуют 
разные структуры, которые открыто 
говорят о пророссийском или про-
фсоюзном с Россией векторе. Но на 
волне нагнетания русофобии шло и 
«отжимание» всех начинаний, кото-
рые могут хоть как-то связывать нас 
с Россией.

- Каких, например?
- Мы пытались инициировать ре-

ферендум о юридическом закрепле-
нии Союзного государства. Но, по 

сути дела, патриотические силы «за-
гнали под плинтус». И мы полага-
ем, что это было направленно на то, 
чтобы в нужный момент перехватить 
управление Беларусью прозападной 
частью ролитиков. Сейчас это и де-
лается! И после протестов на улицах 
все ждут какого-то следующего шага. 
А я прекрасно понимаю, что этот 
шаг - более радикальный переход 
на русофобию. Но учитывая то, что 
здесь во время Великой Отечествен-
ной погиб каждый третий белорус, 
самое мощное партизанское движе-
ние было, - здесь очень серьезная 
энергия. С ней шутить нельзя. Я к 
этим ребятам подходил. Они: «Мы 
хотим перемен». Спрашиваешь: «Ка-
ких?» «Возврат к Конституции 1994 
года». Я вам коротко объясняю, что 
это значит. Там запрет на русский 
язык, запрет на Союз с Россией. Это 
выстрел в голову для Беларуси!

ПЛАЦДАРМ ДЛЯ ВЕЛИКОЙ 
РУСОФОБИИ

- Безальтернативность Лукашен-
ко - сегодня главный тезис его сто-
ронников.

- Но сегодня реально все держат-
ся на нем. Он основная скрепа. Я 
сейчас скажу не как общественный 
деятель, а просто по-человечески. 
Мне жалко человека. Вот он стоит 
один посреди рабочих на заводе - и 
толпа, которая его не принимает. Я 
понимаю, что просто психологиче-
ски может крыша улететь. Он как-то 
выдерживает это все, хотя видно, что 
ему тяжело. Но ситуация создана не 
сегодня, а за долгие годы.

Смотрите, на чем рушится госу-
дарственность? Деградация СМИ, 
которая вынуждена была придумы-

вать какие-то сюжеты, совершенно 
пресные. Деградация идеологиче-
ского корпуса (а в Белоруссии даже 
на заводах есть замы директора по 
идеологии! - ред.), потому что они 
могли тоже сказать правду, не по-
нимая, что происходит. Зачистка 
пророссийской элиты тоже посте-
пенно велась. Отсюда - деградация 
всей системы подбора кадров.

- Но получилось, что сегодня от-
ступить можно только в одну сторону.

- Жареный петух клюнул так сей-
час мы - с Россией, звоним Пути-
ну, защищаем внешние границы. 
Я думаю, что переформатирование 
будет происходить невидимым об-
разом для публики. Вероятно, будет 
какая-то работа с элитой. Но у меня 
твердое убеждение: вторую ошибку, 
как с Украиной, Россия не допустит.

Но для того чтобы это не сверши-
лось, нужна консолидация здесь со-
зидательных сил.

- Пророссийских?
- Просоюзных. Сейчас мы создаем 

инициативную группу - 15-20 тысяч 
человек. Это будет наша электораль-
ная база людей, идейно заряженных 
на Союз с Россией. А дальше будем 
официально выступать за референ-
дум о юридическом создании Со-
юзного государства. Сейчас - самое 
время. Чтобы не было больше раз-
ных толкований, а то кто-то при-
дет заново и скажет: нет, нам это 
не надо…

Запад хочет устроить здесь слом. 
Ведь Беларусь - это не цель. Здесь 
нужен плацдарм: замыкается пояс 
напряженности по западной границе 
России - от Балтики до Черного мо-
ря. Где начнется уже совсем другая - 
по масштабам Запада - русофобия.

Братскими народами 
мы с белорусами будем 
всегда. Просто нужно 

пережить этот сложный 
период взросления.

Минск: следим

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Андрей Иванов родился в семье во-

енного в Сибири. Окончил Белорусскую 
политехническую академию, преподавал 
в Белорусском госуниверситете. Прово-
дил курсы менеджмента в России и Бе-
лоруссии. Руководитель и организатор 
Северного делового форума «Левадия». 
10 лет преподает в обществе «Знание». 
Женат, имеет 6 детей.
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которые четко ориентированы на 
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дически закрепить наш Союз.

Не сказать, что белорусское обще-
ство едино в отношении к общему бу-
дущему с Россией. И если среди тех, 
кто выходит под красно-зеленым го-
сударственным флагом Белоруссии, 
за союз с Россией - подавляющее 
большинство, то под бело-красно-
белыми флагами (историческими 
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называют по-разному), мнения де-
лятся примерно пополам. Возможно, 
пропорция сложилась бы иная, най-
дись в Белоруссии силы, что активно 
занимались бы продвижением идей 
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ском поле их почти не видно.
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Дмитрий СТЕШИН

На протестах в Минске 
начались задержания 
«всех мужчин». Среди 
них оказался и спецкор 
«Комсомолки».

«ТУТ СЕЙЧАС, КАЖЕТСЯ, 
НАЧНЕТСЯ...»

На днях Белоруссию удачно 
качнули по религиозной теме. 
Очередной сбор оппозиции 
силовики решили зачистить. 
Но митинг спрятался в… ка-
толическом костеле.

Утром интернет бушевал: 
выступали польское католи-
ческое духовенство, местные 
оппозиционеры и их загра-
ничные друзья - обличали 
«бездуховность режима». 

Поэтому координаторы 
смуты решили «ход костелом» 
повторить.

По плану, опубликованному 
в польском телеграм-канале 
«Нехта», занимающемся орга-
низацией протестов, оппози-
ция должна была собраться на 
площади Свободы, благо там 
есть и православный храм, и 
католический. А через 30 ми-
нут все выдвигаются к костелу 
на площади Независимости.

На площадь Свободы я при-
был минут за 30 до начала и 
обнаружил группу фотогра-
фов. Красивые, увешанные 
техникой, в ярких жилетах, 
купленных в лавке для вело-
сипедистов. Поздоровался со 
знакомыми и прошел на ве-
ранду кафе, сел за столик. 

Официант наклонился ко 
мне и спросил:

- Не хотите спуститься вниз? 
У нас там уютно.

- Зачем?
- Тут сейчас, кажется, нач-

нется. Перед вами опера си-
дят.

Действительно, в кафе были 
только я и пять мужиков, ста-
рательно пьющих минералку. 
Я помотал головой:

- Я на все это поглядеть хочу.
Официант пожал плечами 

и ушел за кофе.
На пятом глотке кофе у меня 

чуть не пошел носом - на моих 
глазах группу фотографов, с 
которыми я только что здоро-
вался, организованно грузили 
в микроавтобус без номеров…

ЖЕНЩИНА-ПРИЗРАК 
И ПЕТЛЯ ОМОНА

Я решил уходить переулка-
ми. Сделал пару кругов. Оп-
позиция, оценив печальную 
судьбу прессы, на площадь 
Свободы больше не сова-
лась. А разбившись на мелкие 
группы, двинулась к площади 
Независимости. Я двинулся 
следом. Все кварталы рядом 
оказались оцеплены (сило-
вики тоже читают «Нехту»), 
а вымершие пустые улицы 
патрулировали пары мили-
ционеров.

Метров за двести до площа-
ди начались колонны пока пу-
стых автозаков. Из мегафона 
раздалось: «Ваше нахождение 
на площади незаконно, разой-
дитесь, не заставляйте приме-

нять силу и спецсредства». За-
гробный голос звучал в полной 
тишине, отражаясь от стен ве-
личественных сталинок. И в 
этот момент кто-то легонько 
коснулся моего локтя кончи-
ками пальцев. Женщина сред-
них лет спросила меня:

- И как вам жить в стране, 
заставленной автозаками?

Я изобразил лицом гамму 
чувств, мол, вопрос слож-
ный… а женщина повернулась 
и пошла. Первая мысль - до-
гнать, расспросить. Но стран-
ная собеседница уходила от 
меня, и я почему-то не мог ее 
догнать. Заморосил дождь, я 
видел, как женщина накинула 
капюшон и вошла в толпу у 
паперти костела. Было ощу-
щение, что толпа расступи-
лась перед ней. Вошла и ис-
чезла, растворилась. Мистика.

А я оглянулся и вдруг уви-
дел бесконечную двойную 
цепь людей в черной форме, 
которая мгновенно стянула 
площадку перед костелом, как 
петлю. Если бы я не догонял 
женщину-призрака, отследил 
бы опасность и на площадь не 
сунулся. А так я оказался по-
следним, кто пришел на этот 
митинг.

«ЖЕНЩИНЫ - НА МЕСТЕ, 
МУЖЧИНЫ - НАПРАВО»

Десяток парней-активистов 
отреагировали мгновенно и 
бросились на прорыв. Цепь 
силовиков расступилась на 
секунду, а за ней этих про-
рвавшихся быстро приняли 
и упаковали. 

Нас, внутри кольца, оказа-
лось человек триста.

Испуганные люди жались 
друг к другу. Минут пять 
стояла полная тишина, бы-
ло слышно, как дождь лупит 
по раскрытым зонтам. По-
жилая женщина с бумажной 
иконкой вышла вперед и тихо 
молилась перед цепью сило-
виков.

Толпа сжималась все плот-
нее и плотнее, пока меня не 
накрыл от дождя чей-то зонт. 
Я позвонил в редакцию, со-
общил, что сейчас меня за-
держат, без вариантов.

Из-за цепей силовиков вы-
шел крупный мужчина в чер-
ной форме и тихо сказал:

- Женщины остаются на ме-
сте, мужчины идут направо.

Из толпы кто-то выкрикнул:
- А что мы сделали?!
Но вопрос повис в воздухе - 

все всё знали и понимали.
Омоновец взялся за руль 

велосипеда, за который дер-
жался не по годам бородатый 
паренек. Не приказал, а при-
гласил:

- Пройдемте со мной.
И мужчины стали выхо-

дить из толпы, выстраиваясь 
в длинную цепь, которая мед-
ленно уходила с площади, - 
головы этой колонны не бы-
ло видно. И тогда оставшиеся 
женщины заголосили, это был 
просто неразборчивый вой, 
продирающий до сердца. Ге-
нетическая белорусская па-
мять, когда женщин в одну 
сторону, мужчин в другую, 
раздеться и сложить одежду 
у ног… Я именно так понял 
эту совершенно неосознан-
ную реакцию женщин.

В этот момент я был в эфире 
Радио «КП», не отнимал теле-
фон от уха. И все ждал, когда 
этот телефон у меня выбьют 
из рук. И прямо так, не выходя 
из эфира, я зашел в автозак. И 
уселся в дальнем углу на стоп-
ку черных бронежилетов...

«ВЫ ОБЕЩАЛИ ВЫРЕЗАТЬ 
НАШИ СЕМЬИ»

- Журналисты есть? - крик-
нул в полумрак омоновец. Я 
поднял руку, как в школе. 
Парни, сидящие вокруг ме-
ня, ободряюще засмеялись. 
Один сказал:

- Велком Беларусь!
Слева от меня сидел инже-

нер, справа - преподаватель 
техникума. Я достал упаковку 
карамелек и раздал всем, до 
кого дотянулся. В противопо-
ложном конце автозака омо-
новец вел неспешную беседу 
с задержанными:

- Я что, не вижу и не знаю, 
кто ваши протесты коорди-
нирует? Польский сайт! Так?

Крыть задержанным было 
нечем. Но омоновцу в ответ 
припомнили жесткие дни 
начала протеста. Он не сму-
тился:

- Да, мы не сдержались. А 
кто обещал вырезать наши 
семьи и детей? Вы себя по-
ставьте на наше место! Ради 
чего все это? Объясните мне, 
что вы хотите?

- Хотим быть европейской 
страной! - выкрикнул кто-то 

ломающимся голосом. Омо-
новец хищно улыбнулся, это 
было видно даже под маской:

- Европейской страной? И 
как ты представляешь жизнь в 
европейской стране? Я восемь 
лет в Германии проработал!

Это была потрясающая 
дискуссия. Так мы приехали 
в РОВД.

«Я ГРАЖДАНИН РОССИИ!»
Нас пару раз прислонили 

к стенкам, а потом завели в 
учебный класс и рассадили 
за партами. На входе досма-
тривали вещи, и я сразу же 
сказал:

- Я гражданин России, 
спецкор «Комсомольской 
правды».

Из класса меня тут же вы-
вели в коридор. На перекрест-
ный допрос. Я не брал с собой 
редакционное удостоверение. 

И лет 10 назад мою личность 
могли бы устанавливать не-
делю. А сейчас... мой собесед-
ник потыкал в экран своего 
телефона и начал читать мой 
утренний репортаж из Мин-
ска о том, как оппозиция об-
рушила белорусский рубль, 
призывая скупать валюту. 
Начитавшись, он задал мне 
вопрос:

- Вы занимались журнали-
стикой в Беларуси без аккре-
дитации?

- Верно. С первого авгу-
ста никому из журналистов 
аккредитации не давали. Но 
вообще вы все правильно де-
лаете.

- ???
- Перекрыли информпоток. 

Иначе эта смута на самопод-
дуве раскачалась бы до крови.

- Откуда вы знаете?
- Это моя девятая по сче-

ту «цветная революция». Но 
вообще у вас интересно. Оп-
позиция меня уже раз пять 
обещала зарезать в толпе… 
за мои статьи. А милиция за-
держала… Тупик.

- Разберемся.
- Не сомневаюсь.

ЧТО-ТО ПОМЕНЯЛОСЬ 
В БЕЛОРУССИИ

Через два часа я вышел за 
ограду РОВД. Там уже собра-
лась толпа родственников и 
друзей задержанных. Ко мне 
сразу же бросилась женщина:

- Что, как? У меня там сын!
Я успокоил ее, как мог:
- Не бьют, разговаривают 

вежливо, записывают данные 
и отпускают. Не как раньше...

Женщина прислонилась 
спиной к железному забору 
и перекрестилась.

Что-то неуловимо поменя-
лось в Белоруссии. Поменя-
лось, но не забылось.

Подготовил 
Дмитрий СТЕШИН.

за событиями

Видео 
«из застенков» 
смотрите на сайте
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А это кадр 
из видео, которое 

Дима сумел передать 
в редакцию прямо 

из омоновского «воронка».

Задержанные протестующие, как и наш корреспондент, спокойно 
грузились в автозаки, сдавая омоновцам личные вещи. 

Репортаж из автозака

Как меня брал и допрашивал 
белорусский ОМОН
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6 02.09.2020 Педсовет: личные деньги

НАЛИЧНЫЕ ИЛИ КАРТА?
Карманные деньги всегда были не-

простой темой в отношениях отцов 
и детей. Да и в отношениях между 
самими детьми. Сколько пережи-
то по поводу потерянных или ото-
бранных хулиганами денег! Сегодня 
наличные отходят на второй план, 
все чаще ребята, особенно те, кто 
постарше, пользуются банковскими 
картами.

- С самых первых шагов маленько-
му человеку все-таки лучше давать 
наличные - они более осязаемы, их 
можно потрогать, а потом уже пере-
ходить к безналичным деньгам, кар-
там - пользоваться ими удобнее, да и 
родителям удобнее контролировать 
траты, - сказала «КП» детский пси-
холог, директор Национального цен-
тра финансовой грамотности Евгения 
Блискавка.

Стоит подчеркнуть, что в школах 
сейчас в ходу силиконовые элек-
тронные браслеты «Москвенок». Чи-
пы внутри браслета отмечают вход-
выход ребенка из школы - родители 
через телефонное приложение могут 
видеть, вошли ли сын-дочь в школу. 
И также на виртуальный счет брасле-
та родители через телефон могут по-
ложить деньги на школьные обеды. 

Для детей постарше нужны и на-
личные, и карты - как пластиковые, 
так и виртуальные, существующие 
только в мобильных телефонах. 

КАК ПОЛЬЗОВАТЬСЯ
Главное, что надо усвоить: ребенку 

в возрасте до 14 лет карта может быть 
оформлена только как дополнитель-
ная к карте родителя. В банках таких 
карт великое множество. Редко ка-
кое финансовое учреждение пройдет 
мимо такого выгодного клиента, как 
школьник.

Чаще всего родители выбирают 
для возрастной группы 6 - 14 лет 
виртуальные карты.

- Их можно скачать на телефон - 
хоть айфон, хоть андроид, - пояснил 
«КП» эксперт по финансам Владимир 
Павловский. - Причем устанавлива-
ется такая карта одновременно и на 
телефон ребенка, и на телефон ро-
дителя. Карта не привязывается ни 
к какому счету. Но родитель может 
пополнять ее онлайн. Пользовать-
ся картой школьник может двумя 
способами. Производить оплату в 
магазинах (как с виртуальной кар-
ты - то есть касаясь телефоном 
терминала) либо через интернет 

(на тех сайтах, где нет ограниче-
ний по возрасту). Если у телефона 
нет функции бесконтактной опла-
ты, то остаются только покупки в 
интернет-магазинах.

КАК ОГРАНИЧИВАЮТ ТРАТЫ
Снятие наличных на этой карте не 

предусмотрено. Переводы денег - то-
же. На карту деньги перевести мож-
но, а с карты нет.

Не получится и транжирить.
- Некоторые банки устанавливают 

лимиты на детские карты: например, 
лимит на единовременную покупку 
(до 15 000 руб.), а в месяц можно 
потратить не более 40 000 руб., - 
рассказал Павловский. - При этом 
родитель может установить соб-
ственные ограничения, хоть 1 рубль. 
Несомненным плюсом является си-
стема кешбэк, на детских картах она 
тоже действует. 

Кроме того, родитель, который 

оформил на своем телефоне дубли-
кат карты, видит все траты, которые 
совершает его ребенок, и может оце-
нить, хозяйственный у него растет 
наследник или велика вероятность, 
что все промотает.  

А ЕСЛИ ПОТЕРЯЛ?
Допустим, случилось страшное - 

ребенок потерял мобильник. Или 
еще хуже - хулиганы отобрали. Сам 
телефон - это еще полбеды, а если 
на карте есть деньги?

В таких случаях карту можно за-
блокировать.

Но есть нюанс. Заблокировать, а 
потом разблокировать нельзя. Если 
заблокировал, то, считай, закрыл. 
И последующее разблокирование - 
это, по сути, перевыпуск виртуаль-
ной карты. Деньги со старой карты 
не пропадают. На какую-либо дру-
гую карту их перевести нельзя, но 
можно перевести на новую вирту-
алку, выпущенную взамен той, что 
потерялась вместе с телефоном.

- Один из крупнейших банков Рос-
сии выпускает детские виртуальные 
карты, в которых помимо общего 
«джентльменского набора» есть 
проценты на остаток - 3,14% в год. 
Процент мизерный, но остроумно. 
Число Пи, как никак! - улыбается 
Владимир. 

ПЛЮС ПРИЛОЖЕНИЕ
Практически у всех банков есть 

еще и специальные детские прило-
жения. Как правило, они содержат 
чат, в котором ребенок может задать 
вопрос и получить оперативный и 
квалифицированный ответ от банка. 

Еще один общий пункт - обучение 
финансовой грамотности. Банкам 
это выгодно - с малых лет растят 
себе клиентов. Ну и самим деткам 
не повредит. 

ДЛЯ ТЕХ, КТО ПОСТАРШЕ
Вообще-то с 14 лет можно уже са-

мостоятельно открывать депозит-

ные счета и дебетовые карты. Но это 
же еще школьный возраст! Поэто-
му многие банки предусматривают 
отдельный продукт для подрост-
ков - уже не настолько малышовый, 
но и все-таки еще не такой, как у 
взрослых.

Например, для ребят 14 - 20 лет 
банк предлагает дебетовую карту, 
которую можно продублировать в 
виртуальном варианте на телефо-
не. Обслуживание уже платное - в 
среднем 150 руб. в год. 

СЕМЕЙНЫЕ КАРТЫ
Некоторые банки используют си-

стему семейных карт. Это когда все 
карты членов одной семьи привяза-
ны к одному счету. Чем это удобно? 
У многих банков кешбэк начина-
ют платить только с определенной 
суммы покупок. Иногда в одиночку 
столько не наберешь. А всей семьей - 
запросто. Удобно.

Подготовил Олег НИКОНОВ.

А когда  
мы будем
проходить 
про богатство?

Раз в школах нет уроков  про одну 
изглавных наук - про управление 
деньгами, мы решили узнать, как детям 
постичь  финансовую грамотность. 
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«Детская карта» оформляется 
только как дополнительная 

к карте родителей.

ИДЕМ В ШКОЛУ!

Плата 
за домашку 

Некоторые родители, желая дать пример, что такое заработок, пред-лагают детям денежные премии за вы-полнение домашних обязанностей. На-пример, погулять с собакой - 200 руб., убрать в комнате - 100 руб. Правиль-ный это подход или так себе?
- Давать деньги за то, что сходил в магазин, помыл посуду или выполнил какие-то другие домашние обязанно-сти, я считаю неправильным, - говорит детский психолог Евгения Блискав-ка.  - У человека мотивация падает. Пару раз сделает, а потом вы его не заставите ни за какие деньги. В от-ношении домашних обязанностей у ребенка нужно формировать чувство искреннего удовлетворения от вы-полненного долга  - есть же и такая человеческая мотивация, не только вознаграждение.
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Алена МАРТЫНОВА

Самые безумные заявления 
актера во время суда.

В Пресненском суде Москвы про-
должается рассмотрение дела актера 
Михаила Ефремова (о сути процесса 
см. в «Справке «КП»). Актер ведет 
себя чрезвычайно раскрепощенно. 
Он много говорит - и когда ему дают 
слово, и когда не дают: комментиру-
ет происходящее, оценивает высту-
пающих, бормочет что-то под нос. 
Каким бы ни было решение суда, 
уже сейчас очевидно, что Ефремов 
играет свою первую по-настоящему 
главную роль.

И от этой вдохновенной игры ино-
гда волосы дыбом.

31 августа
� После напоминания адвоката, что 

Ефремов признавался - за рулем был 
именно он:

- Это ложь! Ваша честь, я в изу-
млении. На всех кадрах виден след 
у меня на шее от ремня безопасно-
сти. Видно, что я не в себе, не толь-
ко пьян. Назначьте биологическую 
экспертизу пассажирского сиденья 
и ремня безопасности. Я никогда не 
садился пьяным за руль!

� В момент допроса свидетеля за-
щиты Тевана Бадасяна:

- Я в очередной раз обращаю вни-
мание суда на ксенофобские настро-
ения стороны потерпевших!

� Актер недоволен адвокатом потер-
певших Александром Добровинским:

- Ах ты Добросвинский! Желаю 
тебе встретиться с ветеранами войны 
на Донбассе! Сморчок! Давайте, уда-
лите меня с заседания!

� Вспоминает обстоятельства 
8 июня, когда случилось смертельное 
ДТП:

- Этот день я смутно начинаю пом-
нить часов с трех - пяти (пить Еф-
ремов начал 7 июня, 
объяснив это тем, что 
был праздник Святой 
Троицы, а он право-
славный. - Авт.). Я ез-
дил на такси, искал, 

где бы купить пива. Звонил двум 
своим друзьям в 12 часов дня уже 
пьяный. Не очень понимаю, откуда 
во мне наркотики... Может, остаточ-
ные явления? Были у меня вечеринки 
за три дня и за неделю до этого. Я не 
помню даже удара! Я стал приходить 
в себя у следователя, смутно помню 
медосвидетельствование... Это видео, 
которое показали здесь на большом 
экране... Это не похоже на меня.

� Комментирует видео допроса 
9 июня, где он признает вину:

- Я был с похмелья, а может быть... 
и отравлен. Моя жена - одна из луч-
ших звукорежиссеров. Она уверяет, 
что я сказал: «Я не виноват» - но 
«не» вырезали. Есть глухие люди, 
которые читают по губам. Они это 
увидели. Против меня развернулась 
кампания. Репутация-то у Алексан-
дра Андреевича склизкая. Тут моя 
вина, несомненно, есть. Она в пьян-
стве. Но всю вину - за Октябрьскую 
революцию и Великую Отечествен-
ную войну - я брать не собираюсь. 
Меня до сих пор поражает, как я мог 
в таком виде сесть за руль. Такого за 
мной никогда не наблюдалось.

� О наркотиках, найденных в его 
крови (диалог с судьей):

- Вы употребляете наркотики?
- Нет.
- А почему на комиссии (наутро 

после ДТП. - Авт.) вы говорили, что 
употребляете?

- Я говорил то, что приятно было 
слышать психиатру.

� Из диалога с адвокатом потер-
певших:

- Могли бы вы нам продемонстри-
ровать, как был на вас пристегнут 
ремень безопасности?

- Не мог бы! Слишком дорого сто-
ит мой съемочный день!

� И еще раз про 8 июня (диалог 
с судьей):

- Вы хорошо помните утро 8-го 
числа?

- Ну, помню. Хреново мне было. 
Похмелился. Выпил. Катался на 
такси, пиво искал. Ключи, кажет-
ся, были при мне.

- Вы не исключаете, что вас во-
обще не было в автомобиле? Что 
вы оказались там отдельно от вашей 
машины?

- Не исключаю. Я не жадный че-
ловек, может, кому-то ее отдал.

- Сколько вы выпили? Бутылку 
водки?

- Это дома я выпил бутылку водки. 
А потом еще пива, пива...

� Адвокат Анна Бутырина просит 
разрешения задать вопрос сидя - ей 
неудобно вставать. Ефремова это раз-
дражает:

- Дочка, я старше тебя в два раза! 
Немного уважения! Неудобно сто-
ять - тогда на колени! Или можно 
лечь, мне тоже будет приятно!

1 сентября 
� В суде еще раз посмотрели видео 

свидетельницы Набокиной, где видно, 
что из джипа после аварии выходит 
один человек и это, вероятно, Ефре-
мов (см. «Конкретно»).

- Уважаемый суд! Эксперты уже 
разобрали это видео, пришли к вы-
воду, что это фейк, и подали на 
Добровинского заявление в поли-
цию. Уважаемый суд, вам же хуже 
будет!

� Судья интересуется, признает ли 
Михаил Ефремов иск старшего сына 
погибшего в ДТП (см. «Кстати») 
на 7,3 млн рублей.

- Когда 8 лет отсижу - тогда, мо-
жет…

Говорит и показывает Михаил ЕФРЕМОВ:

Это ложь! Я никогда не садился 
пьяным за руль!

Последние 
новости с суда 

над Ефремовым, 
видео и много 
фото - на kp.ru

Поздно вечером 8 июня на Смо-
ленской площади автомобиль Михаила 
Ефремова на большой скорости выехал 
на встречную полосу и столкнулся с фур-
гоном, за рулем которого был Сергей 
Захаров - он умер в больнице. Актеру 
грозит от 5 до 12 лет колонии. Сам он 
сначала заявлял, что признает вину и 
готов оказать помощь семье погибшего, 
а потом внезапно объявил, что ничего 
не помнит. Судебные слушания по делу 
идут уже две недели.

СПРАВКА «КП»

ЧТО РАССКАЗАЛИ 
СВИДЕТЕЛИ ЗАЩИТЫ…

В понедельник некто Теван Бадасян рас-
сказал, что пришел в Плотников переулок (там 
живет Ефремов) 8 июня около 21.10 - 21.15, 
чтобы купить сигарет у… контрабандиста. Яко-
бы перед ним шел мужчина, который затем сел 
на пассажирское сиденье автомобиля с номе-
ром 808 (как раз такой у актера). А за рулем 
сидел точно не Ефремов, а некий мужчина 
лет сорока. Бадасян вел себя эмоционально 
и много кричал.

- Можно не орать? - сделала замечание сви-
детелю адвокат потерпевших Анна Бутырина.

- Вы слышали, как я ору? Вот и надейтесь, 
что не услышите! Если я буду орать, вы отсюда 
вылетите!

В понедельник допросили также свидетеля 
Андрея Гаева. Он друг Александра Кобца, 
который уже вызывался в суд. По их словам, 
они 8 июня выпили крепкого пива и гуляли - 
авария якобы произошла на их глазах. Они 
подошли к джипу.

- Я смотрел наискосок на пассажирское 
сиденье - и вдруг оттуда вышел мужчина,  - 
рассказал Гаев. - У него были волосы такие 
взлохмаченные… Я смотрю на него: видно, что 
он нетрезвый и какой-то непонятный: сонный, 
что ли. Как будто напился, а его разбудили 
резко, и он ничего не поймет (Гаев не назвал 
имени актера, но очевидно, что он описывал 
именно его).

А вот водителя «Гранд Чероки» Гаев не раз-
глядел.

Суд огласил детали биографии свидетеля: 
он не раз привлекался к административной 
ответственности за распитие алкоголя в обще-
ственных местах, был лишен прав за пьянку и, 
главное, отсидел три года за избиение жены.

…И ПОТЕРПЕВШИХ
Анестезиолог-реаниматолог Илья Бабиков 

в момент аварии случайно оказался рядом с 
местом ДТП. Его заявление в корне расходится 
с показаниями свидетелей защиты.

- В черном джипе был один человек - я помог 
ему выйти из машины. Этим человеком был 
Михаил Ефремов.

Бабиков опознал себя на кадрах с места 
ДТП. Кстати, Кобец и Гаев найти себя на видео 
не смогли. Вдобавок свидетель пострадавших 
не кричал, не пререкался, не оскорблял оппо-
нентов. За пьянку не привлекался, за побои 
жены не сидел и в тот вечер был трезв.

Во вторник допрашивали Светлану Набоки-
ну, сотрудницу бистро на Смоленской площади. 
Она сняла видео с места происшествия - эти 
кадры широко разошлись по СМИ. Девушка 
говорит, что узнала Ефремова на своем видео 
уже после аварии, когда посмотрела новости. 
По ее словам, актер выходил как раз с води-
тельского сиденья.

P.S. Вчера в суде пересматривали видео 
с разных камер, снятое на месте 

аварии и по ходу движения джипа Ефремова. 
Судя по всему, доказательств того, что кто-
то подсел в авто на водительское место, 
не нашлось. 3 сентября в суде начнутся пре-
ния сторон. Адвокат потерпевших Александр 
Добровинский заявил, что будет ставить под 
сомнение показания всех трех свидетелей со 
стороны Ефремова. Следите 
за «КП».

КСТАТИ
На прошлой неделе чет-

верым родным погибшего Заха-
рова от имени Ефремова направили 

по 200 тысяч рублей. Трое из них (вдова, 
брат погибшего и сын, их интересы пред-

ставляет адвокат Добровинский) эти деньги 
так и не приняли. Напомним, по своему иску 

они требуют на троих 1 руб. компенсации. 
Старший сын Захарова выступает в суде от-
дельно и требует 7,3 млн руб. компенсации.

 � КОНКРЕТНО
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Роль подсудимого 
Ефремов играет с полной 

актерской отдачей.

«Вопрос дня» на тему суда над Ефремовым < стр. 3.
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6 02.09.2020 Педсовет: личные деньги

НАЛИЧНЫЕ ИЛИ КАРТА?
Карманные деньги всегда были не-

простой темой в отношениях отцов 
и детей. Да и в отношениях между 
самими детьми. Сколько пережи-
то по поводу потерянных или ото-
бранных хулиганами денег! Сегодня 
наличные отходят на второй план, 
все чаще ребята, особенно те, кто 
постарше, пользуются банковскими 
картами.

- С самых первых шагов маленько-
му человеку все-таки лучше давать 
наличные - они более осязаемы, их 
можно потрогать, а потом уже пере-
ходить к безналичным деньгам, кар-
там - пользоваться ими удобнее, да и 
родителям удобнее контролировать 
траты, - сказала «КП» детский пси-
холог, директор Национального цен-
тра финансовой грамотности Евгения 
Блискавка.

Стоит подчеркнуть, что в школах 
сейчас в ходу силиконовые элек-
тронные браслеты «Москвенок». Чи-
пы внутри браслета отмечают вход-
выход ребенка из школы - родители 
через телефонное приложение могут 
видеть, вошли ли сын-дочь в школу. 
И также на виртуальный счет брасле-
та родители через телефон могут по-
ложить деньги на школьные обеды. 

Для детей постарше нужны и на-
личные, и карты - как пластиковые, 
так и виртуальные, существующие 
только в мобильных телефонах. 

КАК ПОЛЬЗОВАТЬСЯ
Главное, что надо усвоить: ребенку 

в возрасте до 14 лет карта может быть 
оформлена только как дополнитель-
ная к карте родителя. В банках таких 
карт великое множество. Редко ка-
кое финансовое учреждение пройдет 
мимо такого выгодного клиента, как 
школьник.

Чаще всего родители выбирают 
для возрастной группы 6 - 14 лет 
виртуальные карты.

- Их можно скачать на телефон - 
хоть айфон, хоть андроид, - пояснил 
«КП» эксперт по финансам Владимир 
Павловский. - Причем устанавлива-
ется такая карта одновременно и на 
телефон ребенка, и на телефон ро-
дителя. Карта не привязывается ни 
к какому счету. Но родитель может 
пополнять ее онлайн. Пользовать-
ся картой школьник может двумя 
способами. Производить оплату в 
магазинах (как с виртуальной кар-
ты - то есть касаясь телефоном 
терминала) либо через интернет 

(на тех сайтах, где нет ограниче-
ний по возрасту). Если у телефона 
нет функции бесконтактной опла-
ты, то остаются только покупки в 
интернет-магазинах.

КАК ОГРАНИЧИВАЮТ ТРАТЫ
Снятие наличных на этой карте не 

предусмотрено. Переводы денег - то-
же. На карту деньги перевести мож-
но, а с карты нет.

Не получится и транжирить.
- Некоторые банки устанавливают 

лимиты на детские карты: например, 
лимит на единовременную покупку 
(до 15 000 руб.), а в месяц можно 
потратить не более 40 000 руб., - 
рассказал Павловский. - При этом 
родитель может установить соб-
ственные ограничения, хоть 1 рубль. 
Несомненным плюсом является си-
стема кешбэк, на детских картах она 
тоже действует. 

Кроме того, родитель, который 

оформил на своем телефоне дубли-
кат карты, видит все траты, которые 
совершает его ребенок, и может оце-
нить, хозяйственный у него растет 
наследник или велика вероятность, 
что все промотает.  

А ЕСЛИ ПОТЕРЯЛ?
Допустим, случилось страшное - 

ребенок потерял мобильник. Или 
еще хуже - хулиганы отобрали. Сам 
телефон - это еще полбеды, а если 
на карте есть деньги?

В таких случаях карту можно за-
блокировать.

Но есть нюанс. Заблокировать, а 
потом разблокировать нельзя. Если 
заблокировал, то, считай, закрыл. 
И последующее разблокирование - 
это, по сути, перевыпуск виртуаль-
ной карты. Деньги со старой карты 
не пропадают. На какую-либо дру-
гую карту их перевести нельзя, но 
можно перевести на новую вирту-
алку, выпущенную взамен той, что 
потерялась вместе с телефоном.

- Один из крупнейших банков Рос-
сии выпускает детские виртуальные 
карты, в которых помимо общего 
«джентльменского набора» есть 
проценты на остаток - 3,14% в год. 
Процент мизерный, но остроумно. 
Число Пи, как никак! - улыбается 
Владимир. 

ПЛЮС ПРИЛОЖЕНИЕ
Практически у всех банков есть 

еще и специальные детские прило-
жения. Как правило, они содержат 
чат, в котором ребенок может задать 
вопрос и получить оперативный и 
квалифицированный ответ от банка. 

Еще один общий пункт - обучение 
финансовой грамотности. Банкам 
это выгодно - с малых лет растят 
себе клиентов. Ну и самим деткам 
не повредит. 

ДЛЯ ТЕХ, КТО ПОСТАРШЕ
Вообще-то с 14 лет можно уже са-

мостоятельно открывать депозит-

ные счета и дебетовые карты. Но это 
же еще школьный возраст! Поэто-
му многие банки предусматривают 
отдельный продукт для подрост-
ков - уже не настолько малышовый, 
но и все-таки еще не такой, как у 
взрослых.

Например, для ребят 14 - 20 лет 
банк предлагает дебетовую карту, 
которую можно продублировать в 
виртуальном варианте на телефо-
не. Обслуживание уже платное - в 
среднем 150 руб. в год. 

СЕМЕЙНЫЕ КАРТЫ
Некоторые банки используют си-

стему семейных карт. Это когда все 
карты членов одной семьи привяза-
ны к одному счету. Чем это удобно? 
У многих банков кешбэк начина-
ют платить только с определенной 
суммы покупок. Иногда в одиночку 
столько не наберешь. А всей семьей - 
запросто. Удобно.

Подготовил Олег НИКОНОВ.

А когда  
мы будем
проходить 
про богатство?

Раз в школах нет уроков  про одну 
изглавных наук - про управление 
деньгами, мы решили узнать, как детям 
постичь  финансовую грамотность. 
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«Детская карта» оформляется 
только как дополнительная 

к карте родителей.

ИДЕМ В ШКОЛУ!

Плата 
за домашку 

Некоторые родители, желая дать пример, что такое заработок, пред-лагают детям денежные премии за вы-полнение домашних обязанностей. На-пример, погулять с собакой - 200 руб., убрать в комнате - 100 руб. Правиль-ный это подход или так себе?
- Давать деньги за то, что сходил в магазин, помыл посуду или выполнил какие-то другие домашние обязанно-сти, я считаю неправильным, - говорит детский психолог Евгения Блискав-ка.  - У человека мотивация падает. Пару раз сделает, а потом вы его не заставите ни за какие деньги. В от-ношении домашних обязанностей у ребенка нужно формировать чувство искреннего удовлетворения от вы-полненного долга  - есть же и такая человеческая мотивация, не только вознаграждение.
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Алена МАРТЫНОВА

Самые безумные заявления 
актера во время суда.

В Пресненском суде Москвы про-
должается рассмотрение дела актера 
Михаила Ефремова (о сути процесса 
см. в «Справке «КП»). Актер ведет 
себя чрезвычайно раскрепощенно. 
Он много говорит - и когда ему дают 
слово, и когда не дают: комментиру-
ет происходящее, оценивает высту-
пающих, бормочет что-то под нос. 
Каким бы ни было решение суда, 
уже сейчас очевидно, что Ефремов 
играет свою первую по-настоящему 
главную роль.

И от этой вдохновенной игры ино-
гда волосы дыбом.

31 августа
� После напоминания адвоката, что 

Ефремов признавался - за рулем был 
именно он:

- Это ложь! Ваша честь, я в изу-
млении. На всех кадрах виден след 
у меня на шее от ремня безопасно-
сти. Видно, что я не в себе, не толь-
ко пьян. Назначьте биологическую 
экспертизу пассажирского сиденья 
и ремня безопасности. Я никогда не 
садился пьяным за руль!

� В момент допроса свидетеля за-
щиты Тевана Бадасяна:

- Я в очередной раз обращаю вни-
мание суда на ксенофобские настро-
ения стороны потерпевших!

� Актер недоволен адвокатом потер-
певших Александром Добровинским:

- Ах ты Добросвинский! Желаю 
тебе встретиться с ветеранами войны 
на Донбассе! Сморчок! Давайте, уда-
лите меня с заседания!

� Вспоминает обстоятельства 
8 июня, когда случилось смертельное 
ДТП:

- Этот день я смутно начинаю пом-
нить часов с трех - пяти (пить Еф-
ремов начал 7 июня, 
объяснив это тем, что 
был праздник Святой 
Троицы, а он право-
славный. - Авт.). Я ез-
дил на такси, искал, 

где бы купить пива. Звонил двум 
своим друзьям в 12 часов дня уже 
пьяный. Не очень понимаю, откуда 
во мне наркотики... Может, остаточ-
ные явления? Были у меня вечеринки 
за три дня и за неделю до этого. Я не 
помню даже удара! Я стал приходить 
в себя у следователя, смутно помню 
медосвидетельствование... Это видео, 
которое показали здесь на большом 
экране... Это не похоже на меня.

� Комментирует видео допроса 
9 июня, где он признает вину:

- Я был с похмелья, а может быть... 
и отравлен. Моя жена - одна из луч-
ших звукорежиссеров. Она уверяет, 
что я сказал: «Я не виноват» - но 
«не» вырезали. Есть глухие люди, 
которые читают по губам. Они это 
увидели. Против меня развернулась 
кампания. Репутация-то у Алексан-
дра Андреевича склизкая. Тут моя 
вина, несомненно, есть. Она в пьян-
стве. Но всю вину - за Октябрьскую 
революцию и Великую Отечествен-
ную войну - я брать не собираюсь. 
Меня до сих пор поражает, как я мог 
в таком виде сесть за руль. Такого за 
мной никогда не наблюдалось.

� О наркотиках, найденных в его 
крови (диалог с судьей):

- Вы употребляете наркотики?
- Нет.
- А почему на комиссии (наутро 

после ДТП. - Авт.) вы говорили, что 
употребляете?

- Я говорил то, что приятно было 
слышать психиатру.

� Из диалога с адвокатом потер-
певших:

- Могли бы вы нам продемонстри-
ровать, как был на вас пристегнут 
ремень безопасности?

- Не мог бы! Слишком дорого сто-
ит мой съемочный день!

� И еще раз про 8 июня (диалог 
с судьей):

- Вы хорошо помните утро 8-го 
числа?

- Ну, помню. Хреново мне было. 
Похмелился. Выпил. Катался на 
такси, пиво искал. Ключи, кажет-
ся, были при мне.

- Вы не исключаете, что вас во-
обще не было в автомобиле? Что 
вы оказались там отдельно от вашей 
машины?

- Не исключаю. Я не жадный че-
ловек, может, кому-то ее отдал.

- Сколько вы выпили? Бутылку 
водки?

- Это дома я выпил бутылку водки. 
А потом еще пива, пива...

� Адвокат Анна Бутырина просит 
разрешения задать вопрос сидя - ей 
неудобно вставать. Ефремова это раз-
дражает:

- Дочка, я старше тебя в два раза! 
Немного уважения! Неудобно сто-
ять - тогда на колени! Или можно 
лечь, мне тоже будет приятно!

1 сентября 
� В суде еще раз посмотрели видео 

свидетельницы Набокиной, где видно, 
что из джипа после аварии выходит 
один человек и это, вероятно, Ефре-
мов (см. «Конкретно»).

- Уважаемый суд! Эксперты уже 
разобрали это видео, пришли к вы-
воду, что это фейк, и подали на 
Добровинского заявление в поли-
цию. Уважаемый суд, вам же хуже 
будет!

� Судья интересуется, признает ли 
Михаил Ефремов иск старшего сына 
погибшего в ДТП (см. «Кстати») 
на 7,3 млн рублей.

- Когда 8 лет отсижу - тогда, мо-
жет…

Говорит и показывает Михаил ЕФРЕМОВ:

Это ложь! Я никогда не садился 
пьяным за руль!

Последние 
новости с суда 

над Ефремовым, 
видео и много 
фото - на kp.ru

Поздно вечером 8 июня на Смо-
ленской площади автомобиль Михаила 
Ефремова на большой скорости выехал 
на встречную полосу и столкнулся с фур-
гоном, за рулем которого был Сергей 
Захаров - он умер в больнице. Актеру 
грозит от 5 до 12 лет колонии. Сам он 
сначала заявлял, что признает вину и 
готов оказать помощь семье погибшего, 
а потом внезапно объявил, что ничего 
не помнит. Судебные слушания по делу 
идут уже две недели.

СПРАВКА «КП»

ЧТО РАССКАЗАЛИ 
СВИДЕТЕЛИ ЗАЩИТЫ…

В понедельник некто Теван Бадасян рас-
сказал, что пришел в Плотников переулок (там 
живет Ефремов) 8 июня около 21.10 - 21.15, 
чтобы купить сигарет у… контрабандиста. Яко-
бы перед ним шел мужчина, который затем сел 
на пассажирское сиденье автомобиля с номе-
ром 808 (как раз такой у актера). А за рулем 
сидел точно не Ефремов, а некий мужчина 
лет сорока. Бадасян вел себя эмоционально 
и много кричал.

- Можно не орать? - сделала замечание сви-
детелю адвокат потерпевших Анна Бутырина.

- Вы слышали, как я ору? Вот и надейтесь, 
что не услышите! Если я буду орать, вы отсюда 
вылетите!

В понедельник допросили также свидетеля 
Андрея Гаева. Он друг Александра Кобца, 
который уже вызывался в суд. По их словам, 
они 8 июня выпили крепкого пива и гуляли - 
авария якобы произошла на их глазах. Они 
подошли к джипу.

- Я смотрел наискосок на пассажирское 
сиденье - и вдруг оттуда вышел мужчина,  - 
рассказал Гаев. - У него были волосы такие 
взлохмаченные… Я смотрю на него: видно, что 
он нетрезвый и какой-то непонятный: сонный, 
что ли. Как будто напился, а его разбудили 
резко, и он ничего не поймет (Гаев не назвал 
имени актера, но очевидно, что он описывал 
именно его).

А вот водителя «Гранд Чероки» Гаев не раз-
глядел.

Суд огласил детали биографии свидетеля: 
он не раз привлекался к административной 
ответственности за распитие алкоголя в обще-
ственных местах, был лишен прав за пьянку и, 
главное, отсидел три года за избиение жены.

…И ПОТЕРПЕВШИХ
Анестезиолог-реаниматолог Илья Бабиков 

в момент аварии случайно оказался рядом с 
местом ДТП. Его заявление в корне расходится 
с показаниями свидетелей защиты.

- В черном джипе был один человек - я помог 
ему выйти из машины. Этим человеком был 
Михаил Ефремов.

Бабиков опознал себя на кадрах с места 
ДТП. Кстати, Кобец и Гаев найти себя на видео 
не смогли. Вдобавок свидетель пострадавших 
не кричал, не пререкался, не оскорблял оппо-
нентов. За пьянку не привлекался, за побои 
жены не сидел и в тот вечер был трезв.

Во вторник допрашивали Светлану Набоки-
ну, сотрудницу бистро на Смоленской площади. 
Она сняла видео с места происшествия - эти 
кадры широко разошлись по СМИ. Девушка 
говорит, что узнала Ефремова на своем видео 
уже после аварии, когда посмотрела новости. 
По ее словам, актер выходил как раз с води-
тельского сиденья.

P.S. Вчера в суде пересматривали видео 
с разных камер, снятое на месте 

аварии и по ходу движения джипа Ефремова. 
Судя по всему, доказательств того, что кто-
то подсел в авто на водительское место, 
не нашлось. 3 сентября в суде начнутся пре-
ния сторон. Адвокат потерпевших Александр 
Добровинский заявил, что будет ставить под 
сомнение показания всех трех свидетелей со 
стороны Ефремова. Следите 
за «КП».

КСТАТИ
На прошлой неделе чет-

верым родным погибшего Заха-
рова от имени Ефремова направили 

по 200 тысяч рублей. Трое из них (вдова, 
брат погибшего и сын, их интересы пред-

ставляет адвокат Добровинский) эти деньги 
так и не приняли. Напомним, по своему иску 

они требуют на троих 1 руб. компенсации. 
Старший сын Захарова выступает в суде от-
дельно и требует 7,3 млн руб. компенсации.
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Роль подсудимого 
Ефремов играет с полной 

актерской отдачей.

«Вопрос дня» на тему суда над Ефремовым < стр. 3.
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Александр ГАМОВ

Почему в Крем-
ле остались недо-
вольны ее итогами 
и как американцы 
хотели отжать 
у нас Курилы - 
нам рассказал по-
литик и историк 
Вячеслав НИКО-
НОВ - внук Вяче-
слава Молото-
ва, бывшего в то 
время главой МИД 
СССР.

- Прежде да-
вайте напом-
ним, с чего 
война СССР с 
Японией нача-
лась, - предло-

жил нам, передавая для публика-
ции в «КП» свои записки «Горячее 
лето 1945-го», Вячеслав Никонов. - 
Точно известно, что 8 августа 
1945-го в 17.00 Молотов принял япон-
ского посла Сато и передал заявление 
о вступлении со следующего дня в 
войну с Японией.

«Требование трех держав - США, 
Великобритании и Китая о капитуля-
ции было отклонено Японией, - читал 
Молотов послу. - Союзники обратились 
к СССР с предложением включиться 
в войну, чтобы сократить ее сроки и 
количество жертв...»

Очевидцы говорили, что посол Са-
то даже не сразу понял, о чем речь... 
А потом поблагодарил Молотова за 
то, что он сделал для него за время 
пребывания в Москве, и попросил 
пожать на прощание руку...

У ПРОТИВНИКА БЫЛА ПАНИКА
В 18.10 по московскому времени 

(на Дальнем Востоке это уже было 
9 августа) советские войска перешли 
границу.

Советский Союз применил страте-
гию быстрой победы.

«План был в одновременном нанесении 
ударов со стороны Забайкалья, Примо-
рья и Приамурья с целью рассечения и 
разгрома по частям японской Квантун-
ской армии», - писал маршал Василев-
ский, который командовал советскими 
войсками в ходе этой войны.

- Ничего не понимаю, - сокрушенно 
говорил на допросе пленный моло-
дой японский офицер, подавленный 
случившимся, - все произошло так 
внезапно…

В японской армии нарастала пани-
ка...

Уже к полудню 15 августа все насе-
ление Японии от мала до велика со-
бралось у радиоприемников дома и 
репродукторов на площадях, чтобы 
услышать императора Хирохито. Впер-
вые в японской истории монарх обра-
щался напрямую к своим подданным.

Многие стояли на коленях - голоса 
императора они никогда раньше не 
слышали.

Хирохито призвал «перенести не-
переносимое» и принять поражение 
в войне.

При этом военный министр Японии 
Анами покончил жизнь самоубий-
ством. Но директивы войскам капи-
тулировать не отдал. Многие летчики 
сели за штурвалы, чтобы отправиться 
в последний полет. А вице-адмирал 
Ониси, крестный отец камикадзе, 
вынул из ножен меч и вонзил в свой 
живот. Умирая, он кровью написал на 
татами свое последнее стихотворение:

Обновленная 
и ясная луна сияет
После страшной бури.

США ХОТЕЛИ ОСТАВИТЬ 
КУРИЛЫ СЕБЕ

...В зону капитуляции Японии перед 
Советским Союзом американцы со-
благоволили включить Маньчжурию, 
Корею севернее 38-й параллели и Са-
халин. Но на Курилах, отходивших к 
СССР согласно договору в Ялте, капи-
туляцию японцев почему-то должны 
были принять США.

И дело было не в «забывчивости», а 
в том, что комитет начальников шта-
бов США решил создать на Курилах 
свою авиабазу.

Были и возражения типа «Мы же 

обещали передать Курилы русским». 
Но военные взяли верх.

Президент США Трумэн подписал 
этот приказ и передал в Москву скорее 
для информации, чем для согласия.

Изучив письмо Трумэна, в Кремле, 
конечно, сразу заметили отсутствие в 
нем Курил. И Сталин в своем ответе 
16 августа предложил исправить это, 
причем весьма изощренно:

«Ваше послание получил. В основном 
не возражаю. Однако предлагаю по-
правки:

1. Включить в район сдачи японских 
вооруженных сил советским войскам 
все Курильские острова, которые со-
гласно решению трех держав в Крыму 
должны перейти во владение СССР...

3. Включить в район сдачи японских 
вооруженных сил советским войскам 
северную половину острова Хоккайдо…»

О Хоккайдо раньше СССР даже не 
заводил разговор. Но это замкнуло бы 
кольцо вокруг Охотского моря, пре-
вратив его в «советское озеро».

...В ночь на 17-е Сталин позвонил 
Василевскому и, заметив, что аме-
риканцы «начинают мудрить», при-
казал срочно начать операцию по 
освобождению Южного Сахалина и 
всех Курил.

АМЕРИКАНСКИЙ БЕНЕФИС
...И еще читаем у Василевского:
«С 19 августа японские войска почти 

повсеместно начали капитулировать. У 
нас в плену оказалось 148 японских гене-
ралов, 594 тысячи офицеров и солдат».

И, пожалуй, самое интересное в 
истории этой войны.

Почему Сталин, который настаи-
вал, чтобы сам Жуков подписывал 
акт капитуляции Германии, напра-
вил принимать капитуляцию Япо-
нии мало кому известного 41-летнего 
генерал-лейтенанта Кузьму Деревян-
ко?
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В августе 1945-го 
Красной армии пришлось 

преодолевать пустыню 
Гоби. Пригодились 

верблюды... 
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Местное население встречало бойцов Красной армии 
как освободителей (снимок сделан в Мукдене 

в конце августа 1945-го).

РИ
А 

Но
во

ст
и

Маршалы Советского Союза Александр Василевский (в центре) 
и Кирилл Мерецков (слева) допрашивают начальника штаба 

Квантунской армии генерала Хикосабуро Хата. 

75 лет назад 
закончилась Вторая 
мировая война: 
союзники - СССР, США 
и Великобритания - 
разбили Японию.

Генералиссимус СТАЛИН:

Пусть акт о капитуляции подписывает 
зауряд-генерал - хватит с них

Воспоминания 
очевидца о битве 
за Курилы и много 
архивных фото - на сайте kp.ru
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Праздник должен отме-
чаться именно с таким на-
званием, причем 3 сентя-
бря, считает председатель 
Сахалинского областного 
отделения Русского геогра-
фического общества Сер-
гей ПОНОМАРЕВ.

Второго сентября 1945 года 
Япония подписала Акт о капи-
туляции. Когда эта новость до-
шла до Москвы, был издан Указ 
Президиума Верховного Совета 
СССР об объявлении следую-
щего дня - 3 сентября - Днем 
всенародного торжества - Днем 
Победы над Японией и нерабо-
чим днем.

В 1947 году и 9 мая, и 3 сен-
тября стали рабочими, но не 

утратили своего праздничного 
статуса. С этого времени ника-
ких изменений в Указ 1945 го-
да о Дне Победы над Японией 
больше не вносилось, и этот 

правовой акт является действу-
ющим. Однако в 1995 году, ког-
да был принят Федеральный за-
кон «О днях воинской славы и 
памятных датах России», День 
Победы над Японией в новый 
закон почему-то не попал.

Между тем в 2010 году Гос-
дума приняла закон, которым 
в России устанавливался 2 сен-
тября памятный день  - День 
окончания Второй мировой 
войны. С точки зрения фик-
сации хроники событий вроде 
бы верно, но по сути это вы-
глядит двусмысленно, являясь 
своеобразной альтернативой 
советскому Дню Победы над 
Японией.

Для жителей Сахалинской 
области да и всей России, кото-
рые гордятся подвигами своих 
дедов и отцов, разгромивших 
квантунскую группировку япон-
цев, освободивших Южный Са-
халин и Курильские острова, 
такой подход непонятен. По-
лучается, мы стыдимся этой 
даты, даже не упоминая тех, с 
кем воевали, и забывая слово 
«победа», которое заменено 
невнятным «окончание», и, ис-
кажая историю, подстраиваем-
ся под исторический календарь 
союзников. Вольно или неволь-
но такое искажение истории 

подыгрывает нашим соседям, 
которые претендуют на россий-
ские территории.

Кстати, на реверсе меда-
ли «За победу над Японией», 
учрежденной Указом Президиу-
ма Верховного Совета СССР от 
30 сентября 1945 года, есть 
надпись «3 сентября 1945». 
Такой медалью награждено 
более 1 миллиона 800 тысяч 
человек. Она хранится во мно-
гих семьях, и мы не станем от 
нее отказываться.

Россия не стыдится своих 
побед!

Историки выдвигают несколько вер-
сий.

❶ США представили победу над 
Японией как свой бенефис, не за-

мечая вообще какой-либо роли СССР. 
Сталин в ответ постарался принизить 
американский триумф низким стату-
сом делегации.

❷ Так советский лидер выразил не-
довольство отказом Трумэна дать 

согласие на то, чтобы советские войска 
приняли капитуляцию японцев на се-
вере Хоккайдо.

❸ Кремлю стало известно, что среди 
участников церемонии капитуля-

ции на линкоре «Миссури» 2 сентября 
будет французский генерал, считав-
шийся в СССР предателем, Зиновий 
Свердлов, родной брат соратника Ле-
нина - Якова Свердлова.

И Сталин объявил, что на подписа-
ние надо отправить «зауряд-генерала - 
грамотного, чтобы расписался красиво. 
И чтобы полученные от нас инструкции 
соблюдал; большего не требуется, хва-
тит с них».

Кстати, почему выбор пал именно 
на линкор «Миссури»? Миссури был 
родным штатом президента США Тру-
мэна. При этом ни одного советского 
корабля на церемонии не было. Аме-
риканцы даже не сочли нужным при-
гласить.

Сама церемония тоже превращалась 
в американский бенефис. Акт был со-
ставлен на английском, японском и 
китайском языках. Русским переводом 
американцы не заморочились.

Возможно, именно поэтому у Ста-
лина и не возникло желания считать 
2 сентября Днем Победы над Японией.
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Подписать акт о капитуляции Японии на борту американского крейсера «Миссури» 
от лица Советского Союза доверили генерал-лейтенанту Кузьме Деревянко. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

Реванш 
за 1905 год

И все же Сталин вы-
ступил со специальным 
обращением, посвящен-
ным победе над Японией. 
В котором намекнул, что 
это… реванш еще за по-
ражение царской России 
в 1905 году.

«Товарищи! Соотече-
ственники и соотечествен-
ницы!

Сегодня, 2 сентября, 
представители Японии 
подписали акт безогово-
рочной капитуляции... 

Это означает, что на-
ступил конец Второй ми-
ровой войны.

Японские захватчики на-
несли ущерб не только на-
шим союзникам - Китаю, 
США, Великобритании... 
У нас есть еще свой осо-
бый счет к Японии. Свою 
агрессию против нашей 
страны Япония начала еще 
в 1904 году во время русско-
японской войны…

Поражение русских войск 
в 1904 году легло на нашу 
страну черным пятном. 
Наш народ верил и ждал, 
что наступит день, ког-
да Япония будет разбита 
и пятно будет ликвидиро-
вано. Сорок лет ждали мы 
этого дня. И вот этот день 
наступил.

Южный Сахалин и Ку-
рильские острова отойдут 
к Советскому Союзу».

 ■ ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Это День Победы над Японией

Оксана ФОМИНА

Большинство из них 
сняты в последние годы.

В Москве стартует II Междуна-
родный кинофорум «Дни военно-
исторического кино». Он пройдет 
на двух площадках - в Музее 
Победы и в Центре междуна-
родной торговли. В этом году 
кинофорум посвящен 100-летию 
Сергея Бондарчука, актера, 
сценариста, режиссера, снявше-
го выдающиеся ленты о войне, 
вошедшие в историю мирового 
кино. Знаменитая картина Сер-

гея Федоровича «Они сражались 
за Родину» станет фильмом за-
крытия. Студенты ВГИКа, выпуск-
ником которого был Бондарчук, 
подготовят в память о мастере 
спецпоказы.

В афише кинофорума не только 
документальные и художествен-
ные фильмы, но также обширная 
образовательная программа. Что 
увидим? Зрителям покажут ленты 
из России, Великобритании, Бра-
зилии, Израиля. Игорь Угольни-
ков, Игорь Прокопенко, Лео-
нид Якубович, Валдис Пельш 
и ветеран группы «Альфа» 
Алексей Филатов, Александр 

Смолко представят свои картины. 
Публика увидит также фильм «Ста-
рый вояка», в котором народный 
артист СССР Владимир Этуш 
сыграл свою последнюю роль, ме-
лодраму о любви и дружбе «Сча-
стье в конверте», ленту «Познавая 
цвет войны», рассказывающую о 
поколении художников, чье дет-
ство пришлось на военные годы.

Запланирован показ докумен-
тальных фильмов «Незабудки. Бес-
смертный авиаполк», «Не женское 
дело», а также цикла фильмов 
«Вечная Отечественная», предо-
ставленного Министерством обо-
роны РФ.

Музей Победы покажет лучшие фильмы о войне
 ■ ПОСМОТРИМ!
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Полная программа кинофорума и регистрация - 
на сайте: https://dvikfest.ru/fest/

Адреса площадок:
 ✓ Музей Победы, м. «Парк Победы», площадь Победы, 3.
 ✓ Центр международной торговли, м. «Улица 1905 года», Красно-

пресненская наб., 12.
Со 2 по 6 сентября.

Продолжение темы > стр. 16

Фильмом 
«Они 

сражались 
за Родину» 

закроют 
кинофорум.

Медаль 
«За Победу 

над Японией», 
которой 

награждены 
сотни тысяч 
участников 
боев, точно 
указывает 
и название 
праздника, 
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Александр ГАМОВ

Почему в Крем-
ле остались недо-
вольны ее итогами 
и как американцы 
хотели отжать 
у нас Курилы - 
нам рассказал по-
литик и историк 
Вячеслав НИКО-
НОВ - внук Вяче-
слава Молото-
ва, бывшего в то 
время главой МИД 
СССР.

- Прежде да-
вайте напом-
ним, с чего 
война СССР с 
Японией нача-
лась, - предло-

жил нам, передавая для публика-
ции в «КП» свои записки «Горячее 
лето 1945-го», Вячеслав Никонов. - 
Точно известно, что 8 августа 
1945-го в 17.00 Молотов принял япон-
ского посла Сато и передал заявление 
о вступлении со следующего дня в 
войну с Японией.

«Требование трех держав - США, 
Великобритании и Китая о капитуля-
ции было отклонено Японией, - читал 
Молотов послу. - Союзники обратились 
к СССР с предложением включиться 
в войну, чтобы сократить ее сроки и 
количество жертв...»

Очевидцы говорили, что посол Са-
то даже не сразу понял, о чем речь... 
А потом поблагодарил Молотова за 
то, что он сделал для него за время 
пребывания в Москве, и попросил 
пожать на прощание руку...

У ПРОТИВНИКА БЫЛА ПАНИКА
В 18.10 по московскому времени 

(на Дальнем Востоке это уже было 
9 августа) советские войска перешли 
границу.

Советский Союз применил страте-
гию быстрой победы.

«План был в одновременном нанесении 
ударов со стороны Забайкалья, Примо-
рья и Приамурья с целью рассечения и 
разгрома по частям японской Квантун-
ской армии», - писал маршал Василев-
ский, который командовал советскими 
войсками в ходе этой войны.

- Ничего не понимаю, - сокрушенно 
говорил на допросе пленный моло-
дой японский офицер, подавленный 
случившимся, - все произошло так 
внезапно…

В японской армии нарастала пани-
ка...

Уже к полудню 15 августа все насе-
ление Японии от мала до велика со-
бралось у радиоприемников дома и 
репродукторов на площадях, чтобы 
услышать императора Хирохито. Впер-
вые в японской истории монарх обра-
щался напрямую к своим подданным.

Многие стояли на коленях - голоса 
императора они никогда раньше не 
слышали.

Хирохито призвал «перенести не-
переносимое» и принять поражение 
в войне.

При этом военный министр Японии 
Анами покончил жизнь самоубий-
ством. Но директивы войскам капи-
тулировать не отдал. Многие летчики 
сели за штурвалы, чтобы отправиться 
в последний полет. А вице-адмирал 
Ониси, крестный отец камикадзе, 
вынул из ножен меч и вонзил в свой 
живот. Умирая, он кровью написал на 
татами свое последнее стихотворение:

Обновленная 
и ясная луна сияет
После страшной бури.

США ХОТЕЛИ ОСТАВИТЬ 
КУРИЛЫ СЕБЕ

...В зону капитуляции Японии перед 
Советским Союзом американцы со-
благоволили включить Маньчжурию, 
Корею севернее 38-й параллели и Са-
халин. Но на Курилах, отходивших к 
СССР согласно договору в Ялте, капи-
туляцию японцев почему-то должны 
были принять США.

И дело было не в «забывчивости», а 
в том, что комитет начальников шта-
бов США решил создать на Курилах 
свою авиабазу.

Были и возражения типа «Мы же 

обещали передать Курилы русским». 
Но военные взяли верх.

Президент США Трумэн подписал 
этот приказ и передал в Москву скорее 
для информации, чем для согласия.

Изучив письмо Трумэна, в Кремле, 
конечно, сразу заметили отсутствие в 
нем Курил. И Сталин в своем ответе 
16 августа предложил исправить это, 
причем весьма изощренно:

«Ваше послание получил. В основном 
не возражаю. Однако предлагаю по-
правки:

1. Включить в район сдачи японских 
вооруженных сил советским войскам 
все Курильские острова, которые со-
гласно решению трех держав в Крыму 
должны перейти во владение СССР...

3. Включить в район сдачи японских 
вооруженных сил советским войскам 
северную половину острова Хоккайдо…»

О Хоккайдо раньше СССР даже не 
заводил разговор. Но это замкнуло бы 
кольцо вокруг Охотского моря, пре-
вратив его в «советское озеро».

...В ночь на 17-е Сталин позвонил 
Василевскому и, заметив, что аме-
риканцы «начинают мудрить», при-
казал срочно начать операцию по 
освобождению Южного Сахалина и 
всех Курил.

АМЕРИКАНСКИЙ БЕНЕФИС
...И еще читаем у Василевского:
«С 19 августа японские войска почти 

повсеместно начали капитулировать. У 
нас в плену оказалось 148 японских гене-
ралов, 594 тысячи офицеров и солдат».

И, пожалуй, самое интересное в 
истории этой войны.

Почему Сталин, который настаи-
вал, чтобы сам Жуков подписывал 
акт капитуляции Германии, напра-
вил принимать капитуляцию Япо-
нии мало кому известного 41-летнего 
генерал-лейтенанта Кузьму Деревян-
ко?

Страницы истории: 
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Москва. 
Председатель 

комитета 
Госдумы РФ по 
образованию и 
науке Вячеслав 

Никонов в 
редакции 

`Комсомольская 
правда`.
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В августе 1945-го 
Красной армии пришлось 

преодолевать пустыню 
Гоби. Пригодились 

верблюды... 
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Местное население встречало бойцов Красной армии 
как освободителей (снимок сделан в Мукдене 
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Маршалы Советского Союза Александр Василевский (в центре) 
и Кирилл Мерецков (слева) допрашивают начальника штаба 

Квантунской армии генерала Хикосабуро Хата. 

75 лет назад 
закончилась Вторая 
мировая война: 
союзники - СССР, США 
и Великобритания - 
разбили Японию.

Генералиссимус СТАЛИН:

Пусть акт о капитуляции подписывает 
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Праздник должен отме-
чаться именно с таким на-
званием, причем 3 сентя-
бря, считает председатель 
Сахалинского областного 
отделения Русского геогра-
фического общества Сер-
гей ПОНОМАРЕВ.

Второго сентября 1945 года 
Япония подписала Акт о капи-
туляции. Когда эта новость до-
шла до Москвы, был издан Указ 
Президиума Верховного Совета 
СССР об объявлении следую-
щего дня - 3 сентября - Днем 
всенародного торжества - Днем 
Победы над Японией и нерабо-
чим днем.

В 1947 году и 9 мая, и 3 сен-
тября стали рабочими, но не 

утратили своего праздничного 
статуса. С этого времени ника-
ких изменений в Указ 1945 го-
да о Дне Победы над Японией 
больше не вносилось, и этот 

правовой акт является действу-
ющим. Однако в 1995 году, ког-
да был принят Федеральный за-
кон «О днях воинской славы и 
памятных датах России», День 
Победы над Японией в новый 
закон почему-то не попал.

Между тем в 2010 году Гос-
дума приняла закон, которым 
в России устанавливался 2 сен-
тября памятный день  - День 
окончания Второй мировой 
войны. С точки зрения фик-
сации хроники событий вроде 
бы верно, но по сути это вы-
глядит двусмысленно, являясь 
своеобразной альтернативой 
советскому Дню Победы над 
Японией.

Для жителей Сахалинской 
области да и всей России, кото-
рые гордятся подвигами своих 
дедов и отцов, разгромивших 
квантунскую группировку япон-
цев, освободивших Южный Са-
халин и Курильские острова, 
такой подход непонятен. По-
лучается, мы стыдимся этой 
даты, даже не упоминая тех, с 
кем воевали, и забывая слово 
«победа», которое заменено 
невнятным «окончание», и, ис-
кажая историю, подстраиваем-
ся под исторический календарь 
союзников. Вольно или неволь-
но такое искажение истории 

подыгрывает нашим соседям, 
которые претендуют на россий-
ские территории.

Кстати, на реверсе меда-
ли «За победу над Японией», 
учрежденной Указом Президиу-
ма Верховного Совета СССР от 
30 сентября 1945 года, есть 
надпись «3 сентября 1945». 
Такой медалью награждено 
более 1 миллиона 800 тысяч 
человек. Она хранится во мно-
гих семьях, и мы не станем от 
нее отказываться.

Россия не стыдится своих 
побед!

Историки выдвигают несколько вер-
сий.

❶ США представили победу над 
Японией как свой бенефис, не за-

мечая вообще какой-либо роли СССР. 
Сталин в ответ постарался принизить 
американский триумф низким стату-
сом делегации.

❷ Так советский лидер выразил не-
довольство отказом Трумэна дать 

согласие на то, чтобы советские войска 
приняли капитуляцию японцев на се-
вере Хоккайдо.

❸ Кремлю стало известно, что среди 
участников церемонии капитуля-

ции на линкоре «Миссури» 2 сентября 
будет французский генерал, считав-
шийся в СССР предателем, Зиновий 
Свердлов, родной брат соратника Ле-
нина - Якова Свердлова.

И Сталин объявил, что на подписа-
ние надо отправить «зауряд-генерала - 
грамотного, чтобы расписался красиво. 
И чтобы полученные от нас инструкции 
соблюдал; большего не требуется, хва-
тит с них».

Кстати, почему выбор пал именно 
на линкор «Миссури»? Миссури был 
родным штатом президента США Тру-
мэна. При этом ни одного советского 
корабля на церемонии не было. Аме-
риканцы даже не сочли нужным при-
гласить.

Сама церемония тоже превращалась 
в американский бенефис. Акт был со-
ставлен на английском, японском и 
китайском языках. Русским переводом 
американцы не заморочились.

Возможно, именно поэтому у Ста-
лина и не возникло желания считать 
2 сентября Днем Победы над Японией.
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Подписать акт о капитуляции Японии на борту американского крейсера «Миссури» 
от лица Советского Союза доверили генерал-лейтенанту Кузьме Деревянко. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

Реванш 
за 1905 год

И все же Сталин вы-
ступил со специальным 
обращением, посвящен-
ным победе над Японией. 
В котором намекнул, что 
это… реванш еще за по-
ражение царской России 
в 1905 году.

«Товарищи! Соотече-
ственники и соотечествен-
ницы!

Сегодня, 2 сентября, 
представители Японии 
подписали акт безогово-
рочной капитуляции... 

Это означает, что на-
ступил конец Второй ми-
ровой войны.

Японские захватчики на-
несли ущерб не только на-
шим союзникам - Китаю, 
США, Великобритании... 
У нас есть еще свой осо-
бый счет к Японии. Свою 
агрессию против нашей 
страны Япония начала еще 
в 1904 году во время русско-
японской войны…

Поражение русских войск 
в 1904 году легло на нашу 
страну черным пятном. 
Наш народ верил и ждал, 
что наступит день, ког-
да Япония будет разбита 
и пятно будет ликвидиро-
вано. Сорок лет ждали мы 
этого дня. И вот этот день 
наступил.

Южный Сахалин и Ку-
рильские острова отойдут 
к Советскому Союзу».

 ■ ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Это День Победы над Японией

Оксана ФОМИНА

Большинство из них 
сняты в последние годы.

В Москве стартует II Междуна-
родный кинофорум «Дни военно-
исторического кино». Он пройдет 
на двух площадках - в Музее 
Победы и в Центре междуна-
родной торговли. В этом году 
кинофорум посвящен 100-летию 
Сергея Бондарчука, актера, 
сценариста, режиссера, снявше-
го выдающиеся ленты о войне, 
вошедшие в историю мирового 
кино. Знаменитая картина Сер-

гея Федоровича «Они сражались 
за Родину» станет фильмом за-
крытия. Студенты ВГИКа, выпуск-
ником которого был Бондарчук, 
подготовят в память о мастере 
спецпоказы.

В афише кинофорума не только 
документальные и художествен-
ные фильмы, но также обширная 
образовательная программа. Что 
увидим? Зрителям покажут ленты 
из России, Великобритании, Бра-
зилии, Израиля. Игорь Угольни-
ков, Игорь Прокопенко, Лео-
нид Якубович, Валдис Пельш 
и ветеран группы «Альфа» 
Алексей Филатов, Александр 

Смолко представят свои картины. 
Публика увидит также фильм «Ста-
рый вояка», в котором народный 
артист СССР Владимир Этуш 
сыграл свою последнюю роль, ме-
лодраму о любви и дружбе «Сча-
стье в конверте», ленту «Познавая 
цвет войны», рассказывающую о 
поколении художников, чье дет-
ство пришлось на военные годы.

Запланирован показ докумен-
тальных фильмов «Незабудки. Бес-
смертный авиаполк», «Не женское 
дело», а также цикла фильмов 
«Вечная Отечественная», предо-
ставленного Министерством обо-
роны РФ.

Музей Победы покажет лучшие фильмы о войне
 ■ ПОСМОТРИМ!

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Полная программа кинофорума и регистрация - 
на сайте: https://dvikfest.ru/fest/

Адреса площадок:
 ✓ Музей Победы, м. «Парк Победы», площадь Победы, 3.
 ✓ Центр международной торговли, м. «Улица 1905 года», Красно-

пресненская наб., 12.
Со 2 по 6 сентября.

Продолжение темы > стр. 16

Фильмом 
«Они 

сражались 
за Родину» 

закроют 
кинофорум.

Медаль 
«За Победу 

над Японией», 
которой 

награждены 
сотни тысяч 
участников 
боев, точно 
указывает 
и название 
праздника, 
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Павел Прилучный 
и Агата Муцениеце

Актер Павел Прилучный отдал 
в первый класс частной школы 
«Лидеры» сына Тимофея. Обу-
чение будущего лидера обой-
дется родителям в скромные 
по звездным меркам 35 тысяч 
рублей в месяц. Мама перво-
клашки актриса Агата Муцениеце тоже при-
сутствовала на торжественной линейке. Но 
совместных фото по понятным причинам пара 
не выложила.

Юлия Пересильд 
и Алексей Учитель

Возлюбленная режиссера Алексея Учителя, ак-
триса Юлия Пересильд, тоже повела дочерей Аню 
(11 лет) и Машу (8 лет) в школу - в пятый и пер-
вый. В обычную школу рядом с домом. Поми-
мо совместного фото, Юлия выложила большой 
пост-рекомендацию для родителей первоклашек, 
желающих, чтобы учеба их детей не превратилась 
в хождение по мукам.

«Во-первых, надо бы полюбить эту школу вам, 
дорогие родители, и изначально идти туда с откры-
тым сердцем, - уверена актриса. - Наверняка будет 
много чего, но важно не утрировать! Во-вторых, 
подружиться с другими родителями, как бы не-
просто это ни было, все люди разные, кто-то будет 
настроен негативно, но важно научиться договари-
ваться. В-третьих, дружите с ребятами из класса».

Гарик Харламов и Кристина Асмус
Комик Гарик Харламов в одиночку отвел дочь Настю в 

первый класс школы «Президент» в подмосковной Жуковке, 
обучение в которой стоит 180 тысяч рублей в месяц (с четырех-
разовым питанием, сопровождением психолога и медицинским 
обслуживанием).

«Ну, понеслась!  - подписал фото счастливый, но одинокий 
отец. - Первый раз в первый класс! Анастасия Игоревна Харла-
мова - первоклашка».

А в Инстаграме бывшей супруги Гарика Кристины Асмус 
только свежие фото со съемок нового шоу «Золото Геленджи-
ка», которое актриса ведет вместе с Тимуром Родригезом и 
Иваном Охлобыстиным,  - 
вероятно, из-за работы ак-
триса не может быть рядом 
с дочерью.

Яна Рудковская 
и Евгений Плющенко

Прославленный родителями на весь 
интернет Саша Плющенко (7 лет), сын 
фигуриста Евгения Плющенко и продю-
сера Яны Рудковской, тоже отправился в 
первый класс. Гном Гномыч, как зовут 
его родители и некоторые подписчи-
ки, вопреки кривотолкам и наговорам 
улыбается, сидя за первой партой в по-
зе прилежного ученика 1-го «Г» класса 
одной из подмосковных школ.

Максим Галкин и Алла Пугачева
Лиза и Гарри, дочь и сын Примадонны и ее супруга, будут учиться 

в Первой московской гимназии, в 7 минутах езды от замка четы 
в деревне Грязь. Обучение там стоит в районе 170 тысяч рублей 
в месяц за одного ребенка. Исторический момент Галкин фик-
сировал на видео.

- Теперь можно готовиться к выпускному! - сказала Алла, ко-
торая выглядела посвежевшей и счастливой.

Из жизни звезд

Наша мама громко плачет
И вздыхает целый час.
Наступила осень, значит.
Я пошел в четвертый класс.

Школа выжмет наши соки
За каких-нибудь три дня,
Пока все мои уроки
Дома делает родня…

Выпив стопку без закуски,
Дед схватил карандаши
И на кухне учит русский,
Повторяя «жи» и «ши».

Папа гуглит в интернете
Про Евфрат и Арарат
И мне пишет в туалете
На коленке реферат.
И бабуле моей даже
Дали краски и альбом.

Мол, давай, рисуй пейзажи -
Чаек в небе голубом.

Дядя взял фасоль, веревку,
Пластилин, презерватив,
Два каштана, сторублевку,
Скрепки, фотонегатив,

Две салфетки, туалетку... -
И из этой чепухи
Мастерит сидит поделку...
А потом учить стихи…
Кот Василий где-то бродит.
Младший брат притих в углу.
Тетя формулы выводит
Вместе с мамой на полу.

Ну а я в песочке роюсь
И гоняю во дворе.
И - все правильно - готовлюсь
Таким образом к физ-ре.

 ■ ГОРЯЧИЕ РИФМЫ

Всей семьей пошли 
мы в школу
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Алла Пугачева отвела детей в 1-й класс:

Теперь пора готовиться 
к выпускному!
Константин ГЛЫБА

Не все дети знаменитостей будут 
учиться в элитных дорогих 
заведениях - кое-кто выбрал 
ближайшую к дому школу.

Павел КЛОКОВ

Корреспондент «КП» записал в блокнот чая-
ния одного из своих малолетних родственников.

Другие материалы о 1 сентября < стр. 2, 14.
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Больше 
историй - 

на kp.ru 
в разделе «Звезды»
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Пластилин, презерватив,
Два каштана, сторублевку,
Скрепки, фотонегатив,

Две салфетки, туалетку... -
И из этой чепухи
Мастерит сидит поделку...
А потом учить стихи…
Кот Василий где-то бродит.
Младший брат притих в углу.
Тетя формулы выводит
Вместе с мамой на полу.

Ну а я в песочке роюсь
И гоняю во дворе.
И - все правильно - готовлюсь
Таким образом к физ-ре.

 ■ ГОРЯЧИЕ РИФМЫ

Всей семьей пошли 
мы в школу
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Алла Пугачева отвела детей в 1-й класс:

Теперь пора готовиться 
к выпускному!
Константин ГЛЫБА

Не все дети знаменитостей будут 
учиться в элитных дорогих 
заведениях - кое-кто выбрал 
ближайшую к дому школу.

Павел КЛОКОВ

Корреспондент «КП» записал в блокнот чая-
ния одного из своих малолетних родственников.

Другие материалы о 1 сентября < стр. 2, 14.
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Больше 
историй - 

на kp.ru 
в разделе «Звезды»

Москва
www.kp.ru 902.09.2020

Мария БЕРК

26 августа самой 
знаменитой монахине 
исполнилось бы 110 лет.

В Индии установлен оче-
редной антирекорд - почти 
2,4 млн. случаев заражения 
коронавирусом, более 50 
тыс. индийцев от COVID-19 
скончались.

Все ожидали помощи от 
знаменитых Домов мило-
сердия матери Терезы, но 
они еще в марте закрыли 
свои двери как для волонте-
ров, так и для нуждающихся 
в помощи.  В конгрегации 
сестер-миссионерок любви 
(так называется монашеский 
орден, основанный матерью 
Терезой) заявили, что таким 
образом заботятся о здоро-
вье детей, содержащихся в 
многочисленных Домах.

Мать Терезу еще при ее 
жизни считали святой, а 
после смерти в 1997 году ее 
имя стало нарицательным. А 
ведь она - пожалуй, одна из 
самых неоднозначных исто-
рических личностей совре-
менности. 

БОГ НАМ ПОМОЖЕТ
Дурную славу ей принес-

ли сведения о колоссаль-
ных суммах, лежащих на сче-
тах фонда благодетельницы, 
и о ее поездках на лечение в 
США при наличии собствен-
ных клиник в Индии.

Ее не то божий промысел, 
не то особый подход к ма-
териальным благам хорошо 
иллюстрирует одна история. 
В одном из лондонских су-
пермаркетов она набрала ги-
гантскую тележку продуктов 
для бездомных, нашедших 
кров в ее приюте. Итоговая 
сумма была огромной – 500 
фунтов стерлингов.

- Это для бедных, - заявила 
менеджеру мать Тереза. 

- Достойно восхищения. С 
вас 500 фунтов. 

- Ты не понимаешь. Это 
для бедных, - повторила 
монахиня. 

Кассир и менед-
жер пытались по-
лучить деньги, 
но мать Тереза 
стояла на своем. В 
результате, поку-
патель, стоявший 
за ней, не выдер-
жал и согласился 
заплатить нужную 
сумму.

- Вот видишь, - 
хитро подмигнула 
Тереза своему по-
мощнику. - Я же 
говорила тебе, что 
Бог нам поможет.

МОДНАЯ СВЯТАЯ
При рождении мать 

Тереза получила имя Аг-
нес Гондже Бояджиу. 
Она появилась на свет в 
1910 году в Скопье (тог-
да - территория Осман-
ской империи) в семье 
косовских албанцев, ис-

поведовавших католицизм.
В школьные годы Агнес 

увлекали рассказы о жизни 
миссионеров, и к 12 годам 
она уверовала, что обязана 

посвятить себя служению 
Богу и людям. Достигнув 
совершеннолетия, девушка 
перебралась в Ирландию, 
присоединившись к орде-
ну «Сестер Лорето». С этого 
момента главным языком 
ее жизни стал английский, 
а своих родных она больше 
не видела.

В Ирландии Агнес при-
няла монашеский постриг. 
Имя Терерза было выбрано 
неслучайно. В то время в 
особой моде была автоби-
ографическая книга фран-
цузской монахини Терезы 
из Лизьё, умершей в моло-
дом возрасте от туберкулеза и 
считавшейся самой великой 
святой начала XX века.

ЗОВ ВНУТРИ ЗОВА
Получив направление в 
дальнейшем нести свой 

крест в Индии, монахи-
ня Тереза два десятиле-
тия несла послушание, 
работая в одной из 
калькуттских школ. 
Но в 1946 году, как 
сама она неодно-

кратно описывала, 
услышала внутренний 

голос или зов, кото-
рый приказал ей 
помогать бедным, 
живя среди них. 

Ватикан раз-
решил Терезе 
заняться мис-
с и о н е р с т в о м . 
Монахиня сме-
нила традицион-

ное сестринское 
одеяние на белое 
сари с голубым 
окаймлением, 

купленное на базаре в Каль-
кутте, закончила курсы базо-
вой медпомощи и приняла 
гражданство Индии.

При поддержке властей по 
всей Индии стали появлять-
ся больницы, приюты для 
бедных, хосписы для уми-
рающих и больных проказой, 
а также детские дома. Попу-
лярность матери Терезы бы-
стро вышла за пределы Ин-
дии и распространилась по 
всему миру. Очень скоро До-
ма милосердия матери Те-
резы стали возникать везде. 

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ЛИДЕРА
Правила жизни для се-

стер и братьев матери Те-
резы – монашеские. Они 
ведут аскетичный образ 
жизни, отказываясь от мно-
гих благ цивилизации – ни 
тебе телевизора, ни радио, 
ни интернета; они не курят 
и не употребляют алкоголь. 
Табу – попрошайничество 
или требование бесплатной 
еды. Устав конгрегации мать 
Тереза написала сама, сфор-
мулировав 4 ключевых обе-
та: послушание, милосердие, 
бедность, служение бедней-
шим из бедных. 

Монахини в возрасте от 
18 до 70 лет со всего ми-
ра стекаются в Калькутту, 
где располагается главный 
дом милосердия ордена. Там 
же находится могила матери 
Терезы, на которую приез-
жают помолиться верующие.

ДЕТИ НА ПРОДАЖУ
При жизни мать Терезу и 

ее сестер старались не под-
вергать жесткой критике. Но 

после ее смерти конгрегация 
подверглась многочислен-
ным нападкам.

В своей книге лондонский 
врач, выросший в Калькутте, 
Ароуп Чаттерджи рассказал, 
что мать Тереза преувеличи-
вала количество людей, ко-
торым была оказана реальная 
помощь. Больных содержали 
в аскетических условиях, не-
смотря на деньги, которые 
выделялись на модерниза-
цию приютов многочислен-
ными правительствами и 
благотворительным орга-
низациями. 

В доказательство он при-
вел около сотни интервью 
с людьми, связанными с 
сестрами-миссионерками.

Один из самых громких 
скандалов был связан с 
детьми-сиротами. 

В 2015 году власти Индии 
ужесточили процесс усынов-
ления: взять малыша могли 
лишь разведенные или оди-
нокие индийцы. Поэтому се-
стры, убежденные, что ре-
бенку нужны и мать, и отец, 
решили перестать занимать-
ся передачей сирот опеку-
нам. Но благотворительный 
фонд матери Терезы решил 
игнорировать этот запрет, и 
в 2018 году сотрудницу орга-
низации арестовали за про-
дажу 2-недельного младенца 
семейной паре. 

В ходе расследования вы-
яснилось, что фонд регу-
лярно грешил подобными 
поступками, продавая малы-
шей бездетным парам. При-
ют просил за младенца воз-
награждение в размере от 40 
до 120 тыс. рупий (это при-
мерно 40 - 120 000 рублей), в 
зависимости от финансовых 
возможностей пары. 

ВЕРА С ЦЕННИКОМ
После своей смерти мать 

Тереза превратилась в бренд. 
В северомакедонском Ско-
пье, ее родном городе, от 
имени и с именем знамени-
той уроженки продают все, 
что угодно - от статуэток и 
книг до четок и календари-
ков.

Главная разница меж-
ду жизнью сестрами-
миссионерками ордена ма-
тери Терезы до и после ее 
смерти заключается в том, 
что авторитет и популяр-
ность его основательницы 
служил для конгрегации опо-
рой, как моральной, так и 
финансовой. Нынешнее со-
стояние монашеского объе-
динения держится, скорее, 
только на вере и памяти о 
мнимых и реальных благо-
деяниях.

Негромкая дата

Мать Тереза: 

Символ милосердия или 
расчетливая бизнесменка?
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При жизни мать Терезу и ее сестер старались не подвергать жесткой критике. 
Но после ее смерти конгрегация подверглась многочисленным нападкам.
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Мать Терезу еще при ее жизни считали 
святой, а после смерти в 1997 году 

ее имя стало нарицательным.
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Вспоминаем трагедию, которая 
изменила страну, - 15:00

Беслан

«Это ложь! Я никогда 
не садился пьяным за руль!»

Продолжение на стр. 10   �Читайте на стр. 3, 7   �

Алла 
Пугачева 
отвела детей 
в 1-й класс

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Константин ГЛЫБА

Куда звезды отдали 
учиться своих малышей.

День знаний в этом году получился осо-
бенный, ведь еще недавно мы не понимали, 
состоится ли он вообще. И пусть он был не 
совсем такой, как раньше, - в большинстве 
школ торжественные линейки были только 
у первоклашек, праздник есть праздник. 

Отвели своих детей в 1-й класс и многие 
отечественные знаменитости.  Большин-
ство выбрали дорогие частные гимназии, 
но есть и те, кто предпочел обычные школы.

Анна МИХАЙЛОВА

В Москве началась масштабная 
программа по вакцинации.

С 1 сентября москвичей приглашают 
бесплатно сделать прививку от гриппа. 
Для этого по всему городу открылось 
около 450 пунктов вакцинации. Среди 
них -  взрослые и детские городские по-
ликлиники, мобильные точки около метро, 
МЦК и других мест. О том, почему важно 
обезопасить себя от сезонного вируса, 
рассказал на пресс-конференции в Инфор-
мационном центре правительства столицы 
руководитель Департамента здраво-
охранения Москвы Алексей Хрипун.

В этом году к привычным осенним инфек-
циям добавится еще и коронавирус.

«Вакцинация сегодня особенно важна, 
поскольку пандемия коронавируса еще не 
завершилась, как она будет развиваться 
дальше, пока непонятно, - говорит Алексей 
Хрипун. - Сейчас мы на пороге сезонной 
заболеваемости ОРВИ и гриппом, по тра-
диции в ближайшие месяцы ожидается ее 
подъем. Это необычное сочетание - обычные 
простудные инфекции и коронавирус - не-
сет в себе, по мнению эпидемиологов и 
вирусологов, много рисков».

Еще один важный аргумент в пользу 
прививки - чем раньше ее сделаешь, тем 
быстрее появятся антитела от гриппа. На 
их выработку обычно нужно около двух не-
дель. А сейчас, пока осень только набирает 
обороты и еще держится хорошая погода, 
самое удачное время заняться вакцинацией 
и спокойно запастись антителами. Зато по-

том встретишь дождливую погоду уже во 
всеоружии.

Для старта вакцинации закуплен миллион 
доз препарата от гриппа. В дальнейшем их 
количество будет увеличиваться с каждой 
поставкой. В прошлом году в Москве 7 
миллионов человек получили вакцину.

На прививку от гриппа, становись!
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А как 
в Калининграде?

Пока вакцинироваться против гриппа 
пригласили только будущих мам.

Как сообщили в региональном мини-
стерстве здравоохранения, прививки 
проводятся в женских консультациях 
на всей территории Калининградской 
области.

- Доставка вакцины с обеспечением 
«холодовой» цепи в медицинские орга-
низации завершилась до 27 августа, 
- сообщили в ведомстве. - Иммуниза-
ция беременных женщин проводится 
вакциной отечественного производства 
без консерванта до 15 октября. Инфор-
мацию о поступлении вакцины можно 
узнавать в женской консультации по 
месту наблюдения.
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Самые 
безумные 
заявления 
Михаила 

Ефремова 
во время суда.

Генералиссимус СТАЛИН:
Пусть Акт о капитуляции 
Японии подписывает 
зауряд-генерал - 
хватит с них
Читайте на стр. 8   �

7 450 000

Среда
2 сентября
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Так ты говоришь, что у 
шефа было хорошее на-
строение, когда ты по-
просил у него прибавки 
к зарплате?

- Думаю, что да. Он так 
смеялся!

�  �  �
Вижу сейчас полно объяв-

лений «Отдам в добрые руки 
песика или киску».

Нет чтобы кто-то отдал в 
добрые руки свинью 150 - 
200 кг!

�  �  �
Карлсон, чтобы Ма-

лыш без него не скучал, 
оставлял ему на ночь 
включенный вентилятор.

�  �  �
- Мой бойфренд говорит, 

что ему со мной неинтерес-
но, что мне нужно увеличить 
свой силикон. Ты представ-
ляешь? Опять! А я только 
полгода назад увеличивала!

- Дура. Не силикон, а лек-
сикон...

�  �  �
Читаю гороскоп: «В ав-

густе Козерогов ждет фи-
нансовая стабильность».

Понятно... Денег так и 
не будет.

�  �  �
- Девушка, я могу научить 

вас искусству любви...
- И сколько вы намерены 

потратить на мое образова-
ние?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. До-
казательство побоев. 7. Чем 
ранит пчела? 8. Чем исправляют 
карандашные ошибки? 9. Напа-
сти, насланные колдовскими ме-
тодами. 10. «Беседочный ...» у 
моряков. 11. Святослав Теофи-
лович. 12. С чём приходят ради 
выемки документов? 17. «Под-
кормка» для коррупционера. 18. 
Физика звука. 19. Кто из героев 
Отечественной войны 1812 года 
возглавил кишинёвское обще-
ство декабристов? 20. «Сонный 
темп» у музыкантов. 25. Како-
му из знаков зодиака положено 
жало? 26. «Сизифов труд» из 
жизни мужчин. 27. Завсегда-
тай ночных клубов. 28. Юный 
ленинец. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Томи-
тельная ... при разговоре. 2. 
Выхлопное устье. 3. Настоль-

ная игра из кинокомедии «Од-
нажды в Версале». 4. Кто из 
«королей научной фантастики» 
предсказал появление радио-
локационных станций? 5. Кем 
стала дочь актёра Леонида Ку-
равлёва, бросив свою карьеру в 
кино? 6. Наука, отвечающая за 
поцелуи. 13. Голливудский серд-
цеед, ставший первым мужчиной 
певицы Шер. 14. Как люди де-
лают новых людей? 15. Где лег-
ко угодить «в лапы к лешему»? 
16. Оригинальный куплетист ... 
Касторский. 21. Руководитель 
знаменитого джазового орке-
стра, с которым связано вос-
хождение Фрэнка Синатры на 
музыкальный Олимп. 22. Чем 
делают ставку в казино? 23. Ис-
точник чёрной икры. 24. От кого 
лев Алекс из мультфильма «Ма-
дагаскар» защищает лемуров?

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. Синяк. 7. Жало. 8. Ластик. 
9. Порча. 10. Узел. 11. Рихтер. 12. Обыск. 17. Откат. 18. 
Акустика. 19. Орлов. 20. Адажио. 25. Скорпион. 26. Бри-
тьё. 27. Тусовщик. 28. Пионер. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пауза. 
2. Сопло. 3. Нарды. 4. Кларк. 5. Психотерапевт. 6. Филе-
матология. 13. Битти. 14. Секс. 15. Чаща. 16. Буба. 21. 
Дорси. 22. Жетон. 23. Осётр. 24. Фосса.
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25 лет, 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Для того, чтобы 
выдерживать купальник 

в бельевом стиле, нужно быть 
в идеальной форме, и Татьяна 
действительно выглядит потрясающе. 
Белый цвет подчеркивает персиковый 
загар, и даже улыбка на этом фоне 

светится ярче. Этот портрет мотивирует 
держать себя в форме.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 

На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ночью днем
Калининград +13…+14 +17…+18

Советск +12…+13 +18…+20

Балтийск +14…+15 +16…+17
Правдинск +12…+13 +17…+18
Светлогорск +13…+14 +16…+17

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 62 (норма 75)
Ветер - южный,
умеренный, 5-6 м/с
Восход - 5.53 Луна
Закат - 19.23 в третьей
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 3 сентября

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона
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Николай ЛИТВИНОВ

Петропавловск 
- второй порт на 
пути следования 
легендарного 
парусника в 
Калининград.

Учебное парусное 
судно Росрыболов-
ства «Седов» про-
должает экспедицию 
«Северный морской 
путь». Через неделю 
после выхода из Вла-
дивостока парусник 
прошел через про-
лив Крузенштерна и 
попал в Тихий оке-
ан. Вчера «Седов» 
пришвартовался в 
порту Петропавлов-
ска-Камчатского, а 
сегодня по случаю 1 
сентября состоялся 
телемост с руково-
дителем Росрыболов-
ства Ильей Шестако-
вым. Он поздравил 
находящихся на бор-
ту парусника курсан-
тов морских учебных 
заведений (всего 136 
человек), которые 
проходят обучение.

- В этот раз вы 
встречаете начало 
учебного года в не-
обычных условиях 
вдали от дома, - отме-
тил Илья Шестаков. 
- Переход парусного 
судна по Северному 
морскому пути - это 
историческая мис-
сия, которую вам 
всем предстоит вы-
полнить. Вы будете 
заходить в порты, 

куда рыбаки не захо-
дят никогда, увиди-
те, насколько разноо-
бразная и интересная 
наша страна. Я желаю 
вам мужества, отваги 
и, конечно, семь фу-
тов под килем!

Сегодня курсан-
ты начнут личное 
знакомство с Кам-
чаткой, которую по-
ка видели только с 
борта. Кроме того, 
впервые за 12 дней 
ребята смогли выйти 
на связь со своими 
родными. Впрочем, 
даже несмотря на раз-
луку с семьями, мно-
гие твердо решили 
пройти экспедицию 
до конца.

- Когда я сообщил 
ребятам, что в Мур-
манске экипаж смо-
жет поменяться, мно-
гие попросили дать 
возможность дойти 
до Калининграда, 
- рассказал ректор 
Калининградско-
го государственного 
технического уни-
верситета Владимир 
Волкогон, который 
сейчас тоже находит-
ся на борту «Седова».

Напомним, что по 
пути в порт припи-
ски в Калининграде 
парусник преодоле-
ет 8305 морских миль. 
После Петропавлов-
ска-Камчатского он 
зайдет в порты Певе-
ка, Сабетты и Мур-
манска. Прибытие в 
Калининград ожида-
ется 15 ноября.

Среда
2 сентября · 2020

Для горожан откроют 
стадион «Локомотив» -

Читайте на > странице .

Как прошло необычное 1 сентября 
в калининградских школах 

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  3446   (+16)
НА КАРАНТИНЕ   435  (+23)

человек за сутки
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 ■ ВНИМАНИЕ!

Изменилось 
расписание 
пригородных 
поездов
Виктор СЕРГЕЕВ

Это связано с 
сезонным изменением 
пассажиропотока.

На зеленоградском направлении 
несколько пар поездов будут курси-
ровать только по выходным и празд-
ничным дням. В частности, меня-
ется периодичность курсирования 
«Ласточек», которые отправляются 
из Калининграда в Зеленоградск в 
09.00, 10.00, 13.06, а из Зеленоградска 
в Калининграда в 10.08.

Утренний поезд из Калининграда 
в Зеленоградск, отправляющийся в 
6.40 (обратно в 7.44), с 1 сентября 
курсирует не в ежедневном режиме, 
а по рабочим дням и субботам, ис-
ключая также и праздничные дни.

На светлогорском направлении из 
ежедневного в режим выходного и 
праздничного дня переводится гра-
фик курсирования поездов, кото-
рые отправляются из Калининграда 
в Светлогорск в 10.15, 12.15, 14.15, в 
обратном направлении в 11.14, 13.21 
и 16.00.

На балтийском направлении с 1 
сентября отменен поезд, отправля-
ющийся с Южного вокзала по вы-
ходным и праздничным дням в 9.50. 
Этот поезд традиционно назначается 
в сезон летних пассажирских пере-
возок.

На черняховском направлении от-
меняется поезд, назначаемый летом 
по выходным дням, сообщением Ка-
лининград - Чернышевское (время 
отправления 7.10). Вечерний поезд 
с Южного вокзала в Чернышевское 
(время отправления 18.40) с 1 сен-
тября курсирует только по рабочим 
дням.

 ■ СПРАВКА «КП»

По данным Росрыболовства, парусник «Седов» был спущен на воду на верфи в 
Киле (Германия) в 1921 году и первоначально назывался «Магдалена Виннен II». 
Во время Второй мировой войны судно находилось в составе вспомогательного 
флота Германии. В соответствии с решением Потсдамской конференции о репа-
рациях его передали Советскому Союзу в декабре 1945 года и переименовали 
в «Седов» в честь полярного исследователя Георгия Седова (1877-1914). Барк 
занесли в Книгу рекордов Гиннесса как самое крупное из сохранившихся до 
наших дней учебное парусное судно. Его длина 117,5 метра, водоизмещение  - 
7320 тонн, экипаж  - 240 человек, площадь парусов - почти 4,2 тысячи метров. 

Большая экспедиция парусника «Седов»: 
С Днем знаний курсантов 
поздравили в Петропавловске
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Прибытие парусника «Седов» в Калининград ожидается
15 ноября.

Команде пожелали мужества и отваги.

Чем меньше туристов, тем реже  
ходят пригородные поезда.
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Первый звонок под писк термометров:

Как прошли линейки в школах 
Корреспонденты 
«Комсомолки» 
отправились в 
учебные заведения, 
чтобы посмотреть, 
как отметили День 
знаний в этом году

ШКОЛА № 50: 
РОДИТЕЛИ - ЗА ЛЕНТОЙ

Еще ни разу торжествен-
ные линейки не проходили 
под писк термометров и за-
пах антисептика. Увы, таков 
этот год. В торжественной 
обстановке начать учебный 
год удалось только первым, 
девятым и одиннадцатым 
классам. Для всех остальных 
провели урок Победы. 

В 50-й школе Калинингра-
да сразу бросается в глаза ат-
мосфера большого праздни-
ка. Радостные дети, но еще 
более счастливые родители. 

- Мы готовились, ждали. 
Наш ребенок очень счаст-
лив, она ведь не знает, что ее 
впереди ждет, - смеется мать 
одного первоклассника 

Чтобы минимизировать 
контакты между учениками, 
для параллелей первых, девя-
тых и одиннадцатых классов 
линейки провели в разное 
время. 

На линейке для первокла-
шек поначалу и вовсе не-
заметно, что школа  ввела 
какие-то ограничения - на-
роду вокруг очень  много. Как 
только удается пройти в пер-
вый ряд - натыкаюсь на огра-
дительную ленту. Родителям 
доступ к ученикам запрещен! 
Людей много, о социальном 
дистанцировании на этом мо-
менте можно забыть. В ме-
дицинских масках единицы. 

Первоклашки стоят тихо, 
смирно, ловят каждое сказан-
ное слово. В программе - не-
изменные поздравительные 
стихи, напутственные слова 
учителей и директора школы.

После линейки подхожу к 
родителям учеников, чтобы 
поинтересоваться, как они 
готовились к школе в это не-
простое время.

- Ко всем санитарным ме-
рам относимся нормально. 
Спорить в этой ситуации мы 
не будем. А идея бесплатного 
питания для начальных клас-
сов мне очень нравится, - го-
ворит одна из мамочек.

А не нравится переход на 
дистанционное обучение, ес-
ли такой вдруг случится. 

- Я к «дистанту» отношусь 
очень отрицательно, - при-

знается женщина. - Млад-
шие классы еще не привыкли 
учиться. Они должны об-
щаться, социализироваться. 

Не в восторге от возможно-
го «дистанта» и девятикласс-
ники. 

- Настрой на учебу есть, но 
все равно немного страшно, 
все-таки полгода не учились. 
Очень интересно, как все это 
будет организовано. И лучше, 
конечно, в школе, чем дома, 
- признается парень с длин-
ными волосами. 

- Сегодняшние линейки 
прошли организованно, все 

попали точно в свое время, - 
подводит итог праздничных 
мероприятий директор шко-
лы Валентина Гулидова. - И 
родители, и дети вели себя 
дисциплинированно. 

А как школа подготовилась 
к работе в новых условиях?

По словам директора, в 
учебном заведении функцио-
нируют три входа. Централь-
ный, где есть навес, отведен 
для начальных классов. Стар-
шие классы входят в учебное 
заведение с противополож-
ной стороны, а кадетские 
классы будут использовать 

боковые входы. На каждом 
входе находится сотрудник, 
который измеряет темпера-
туру ученика.  

ШКОЛА БУДУЩЕГО: 
ДЕТИ НА КРУЖОЧКАХ, 
РОДИТЕЛИ - ЗА ЛИНИЕЙ

День знаний в этом году 
не такой, как обычно, и все 
мы прекрасно знаем почему. 
Полномасштабных линеек 
нет, повезло только перво-
клашкам и ученикам выпуск-
ных классов.

В Школе будущего в Боль-
шом Исаково решили прове-

Школа № 50. Чтобы родители не приближались к детям, натянули полосатую ленту.

В Школе будущего первоклассники вышли на линейку с шарами - белыми, синими, красными. 
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сти несколько линеек. В 9.30 
в школьном дворе собрались 
три первых класса из семи и 
один выпускной, следом за 
этим прошла торжественная 
церемония для остальных. 

На асфальте школьного 
двора в этом году появились 
новые символы - кружочки 
и линии. На кружочки вста-
ли ученики - так, чтобы на-
ходиться на расстоянии не 
меньше метра друг от дру-
га. За жирной белой лини-
ей - родители. Причем как 
только взрослые начинали 
кучковаться, чтобы получше 
разглядеть своих чад, под-
ходил кто-то из учителей и 
делал предупреждение:

- Соблюдаем социальную 
дистанцию!

А вот в самой церемонии 
почти ничего не поменя-
лось. Старшеклассники спе-
ли динамичные песни (так 
что некоторые из перво-
клашек начали танцевать), 
с приветственным словом 
выступил директор школы 
Алексей Голубицкий, тра-
диционный первый звонок… 
После этого вчерашних дет-
садовцев под аплодисменты 
повели в классы.

- У вас сегодня один урок 
был? - спрашиваю своего 
первоклашку. 

- Один.
- Урок знаний, наверное?
- Нет, папа. Путешествие 

в страну знаний. 

ЛИЦЕЙ № 49: 
ПЕРВОКЛАШКИ 
НАЧИНАЮТ УЧИТЬСЯ 
ПОЗЖЕ

В лицее № 49 Калинин-
града линейка для первокла-
шек прошла в 11.30. Задолго 
до назначенного времени в 
школьном дворе начали со-
бираться нарядные ученики 

и их родители. Все с цвета-
ми, шарами.

Во время линейки мам и 
пап попросили максимально 
подальше отойти от детей 
и освободить внутренний 
двор лицея. Так что роди-
тели стояли за ленточкой-
ограждением. Некоторые 
папы, чтобы лучше видеть, 
даже забрались на футболь-
ные ворота - так и просидели 
там, наверху, весь праздник. 

- В этом году у нас восемь 
первых классов - это тради-
ционно. В каждом классе 
порядка 30 человек. Боль-
ше стараемся не формиро-
вать. Совпало, что и десятых 
классов в этом году тоже во-
семь. Лицей большой, боль-
ше двух тысяч человек. По-
этому это для нас обычная 
ситуация. Это не вызов, а 
будни, к которым мы гото-
вы, - говорит директор ли-
цея Людмила Соколова. - В 
условиях пандемии главное 
- быть дисциплинированны-
ми и самоорганизованными. 
У нас закуплены санитай-
зеры и установки, которые 
обеззараживают воздух в 
двух корпусах.

В 49-м лицее четко соблю-
дается режим проветрива-
ния, а для первых классов 
поменяли расписание - ма-
лыши начинают учиться 
чуть позже обычного, в 8.50. 
Сделано это, чтобы перво-
клашки не пересекались с 
основным потоком. 

ШКОЛА № 26:  
В ВОСЬМОЙ КЛАСС -  
ЗА ОБЩЕНИЕМ 

Утро 1 сентября начали 
Цоем. Включили погромче 
«Восьмиклассница».

Это у первоклассников в 
школе № 26 торжественная 
линейка, а у восьмых клас-

сов все гораздо скромнее. И 
в школу с раннего утра торо-
питься не нужно. Встреча с 
классным руководителем у 
входа в школу со стороны 
стадиона аж в 12.00. Тер-
мометрия. И только потом 
дружно в свой кабинет. Сна-
чала - очень веселая про-
цедура: рассадка. Ну а за-
тем - серьезный разговор о 
75-летии Великой Победы.

Родителям таких велико-
возрастных учеников к шко-
ле лучше не приближаться.

Интересно, что в школе 
провели три линейки: для 
первых классов (20 минут), 
отдельно - для девятых (30 
минут), затем - для одиннад-
цатиклассников (30 минут). 
Родители обязательно в ма-
сках и с соблюдением соци-
альной дистанции.

…Две девятиклассницы 
здороваются за руки.

- Оля! А ты? - первой зна-
комится девушка в шортах 
и кружевной блузе.

- Вероника, - откликается 
вторая. 

Наверняка ее в школе 
скоро попросят сменить 
ярко-фиолетовый цвет во-
лос на что-то более «дресс-
кодовое».

Слышу, что девушки назы-
вают 1 сентября «странным» 
и «прикольным». Только 
познакомились. Никакого 
зажима. Наговориться не 
могут.

И в нынешнем 1 сентября, 
каким бы ограниченным его 
не делали, есть главное - жи-
вое общение. И от этого у 
всех участников учебного 
процесса настроение - класс!

Екатерина КРЕЙДЕР, 
Алексей ДЕНИСЕНКОВ, 
Александр КАТЕРУША, 

Надежда РЖЕВСКАЯ.

 ■ В ТЕМУ

Чем запомнится этот 
учебный год?
1. ВХОД В ШКОЛУ 
- ТОЛЬКО ПОСЛЕ 
ТЕРМОМЕТРИИ

У классных руководителей те-
перь новая обязанность - каж-
дый день перед занятиями из-
мерять температуру учащимся. 
В некоторых школах родителям 
настоятельно рекомендуют ве-
сти дневник здоровья, в кото-
рый каждое утро вносить данные 
термометрии всех членов семьи 
(кошки и собаки не в счет).    

2. В ИЗОЛЯТОР!
Если находясь в школе, ребе-

нок почувствует себя плохо, то 
его помещают в специально обо-
рудованный школьный изолятор 
до прибытия родителей. Далее 
они забирают ребенка домой. И 
уже сами принимают решение: 
вызывать врача на дом или са-
мостоятельно доехать до поли-
клиники и показаться педиатру.

3. У КАЖДОГО КЛАССА - 
СВОЯ ТРАЕКТОРИЯ

У каждого класса в каждой 
школе - отдельная образова-
тельная траектория: свое рас-
писание, отдельный кабинет, 
специально выделенное время 
для посещения столовой, заня-
тия физкультурой - на свежем 
воздухе.

4. ВСЕХ 
МЛАДШЕКЛАССНИКОВ 
НАКОРМЯТ БЕСПЛАТНО

Бесплатное горячее питание со 
второго сентября станет доступ-
но для всех учащихся 1-4-х клас-
сов и для учеников 5-11-х клас-
сов из малообеспеченных семей 
и обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья, в том 

числе тех, кто проходит обучение 
на дому). Учащимся первой сме-
ны предоставят завтрак, для тех, 
кто занимается во вторую смену, 
предусмотрены обеды. Дети с 
ограниченными возможностями 
здоровья будут обеспечены двух-
разовым питанием. В региональ-
ном минобре подчеркнули: меню 
разрабатывалось экспертами и 
является образцом сбаланси-
рованного питания. Его можно 
будет увидеть на сайтах всех об-
разовательных учреждений.

5. РОДИТЕЛЬСКИЙ 
КОНТРОЛЬ В СТОЛОВЫХ

По мнению министра образо-
вания Калининградской области 
Светланы Трусеневой, в каждой 
школе должна быть создана ро-
дительская комиссия для обще-
ственного контроля за ходом 
организации питания.

- Общественный контроль бу-
дет заключаться не в том, чтобы 
снимать пробы и заходить в пи-
щеблок во время приготовления 
пищи. Необходимо, чтобы роди-
тельский контроль присутствовал 
на выдаче обеда, чтобы можно 
было оценить внешний вид блю-
да, количество продуктов, чисто-
ту и соблюдение санитарно-эпи-
демиологических мероприятий, 
что является архиважным при 
сегодняшней организации пита-
ния. Я буду очень признательна 
родителям, которые станут во 
главе этого процесса и смогут 
ежедневно отслеживать ситуа-
цию в школьной столовой, - рас-
сказала министр, отвечая на во-
просы родителей 31 августа в 
рамках педагогического форума.

Надежда РЖЕВСКАЯ.

Лицей № 49 к торжественной линейке готов!

Громче звени, первый звонок!
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За участие в Сейсинской десантной операции лейтенанта 
Алёхина представили к ордену Красного Знамени. Однако 

потом в наградной лист были внесены коррективы.

02.09.2020  История современности

Владислав РЖЕВСКИЙ

Как мой дед, морской 
артиллерист, 75 лет 
назад с японскими 
милитаристами воевал.

День Победы над Японией и окон-
чания Второй мировой войны в Рос-
сии будет отмечаться отныне не 2-го, 
а 3 сентября. У этого решения много 
противников. А вот мой дед, контр-
адмирал Александр Васильевич Алё-
хин (1924-1983), не сомневаюсь, был 
бы «за». Ведь на его медали «За победу 
над Японией» так и написано - «3 сен-
тября 1945».

СЕЙСИН - НАШ!
В феврале 1945-го, окон-

чив Каспийское воен-
но-морское училище, 
курсант Алёхин стал 
лейтенантом. И его 
направили во Вла-
дивосток, назна-
чив командиром 
артиллерийской 
боевой части 
на сторожевике 
«Вьюга». А вско-
ре на Дальнем 
Востоке началась 
подготовка к войне 
с Японией.

Она была объявлена 
с 9 августа 1945-го. И 
«Вьюга» то утро встре-
тила в полной боевой 
готовности. Вместе с «Метелью», еще 
одним СКР типа «Ураган» из их «ди-
визиона плохой погоды», они должны 
были участвовать в захвате Сейсина 
(ныне - Чхонджин) - японской воен-
но-морской базы на территории ок-
купированной Кореи.

Эта десантная операция считается 
крупнейшей за всю историю Тихоо-
кеанского флота. А бои там стали од-
ними из самых ожесточенных в той 
кампании.

Первые советские десантники вы-
садились в Сейсине в середине дня 13 
августа. До этого были легко взяты два 

порта по соседству. И поначалу каза-
лось, что так будет и в Сейсине. Од-
нако растерянность от неожиданного 
появления русских у японцев быстро 
прошла. И с каждым часом их натиск 
лишь усиливался...

На помощь уже спешил второй 
эшелон десанта. В его составе была 
и «Вьюга».

Курс на Сейсин они взяли на рассве-
те 14 августа, сразу же попав в густой 
туман. Во время перехода к каравану 
стал приближаться какой-то корабль. 
В той стороне могли быть только япон-
цы, которые рыскали в туманном море 
в поисках десанта. Стремительно над-
вигавшийся корабль был в зоне ответ-
ственности «Вьюги». И ее командир 

приказал открыть огонь.
Начальник артиллерии 
20-летний Александр 

Алёхин показал, что в 
училище не зря был 
в числе лучших 
курсантов. Цель 
накрыли с перво-
го залпа. Однако 
ударили, как ока-
залось, по своим 
- один из наших 
катеров в тумане 
заблудился. А в ре-

зультате - шестеро 
убитых, десять ра-

неных…

ПОД «БАНЗАЙ!»
На подходе к Сей-

сину туман рассеялся. 
Черноту ночи вдруг пронзили лучи 
прожекторов. И по десантным судам, 
тщетно пытавшимся скрыться в тем-
ноте, стали бить японские батареи. 
Спасая десант, «Вьюга» пошла вдоль 
колонны, выпуская дымовую завесу. 
При этом, как и «Метель», на ходу ве-
ла огонь по батареям. Итог морской 
дуэли: прожектора погасли, орудия 
смолкли. А сторожевики бросились 
догонять караван.

Ранним утром 15 августа над Сей-
сином стояло зарево пожаров, в порту 
шел бой - японцы пытались сбросить 
в море тех, кто уже высадился. Под 

обстрел, в том числе с самолетов, по-
пал и второй эшелон. «Вьюга» только 
и успевала бить то в одну, то в другую 
сторону. И тут рядом из воды показал-
ся перископ…

Пытаясь опередить торпедную атаку, 
сторожевик все свои орудия перевел на 
подводную лодку. При этом «Вьюга» 
на максимальной скорости еще и по-
шла на таран. Но, очевидно, субмарина 
успела погрузиться и ушла, не при-
нимая боя. К слову, потом утвержда-
лось, что моряки ошиблись, дескать, 
по документам не было там никаких 
японских подлодок.

- Жаль, что вас с вашими докумен-
тами не было тогда с нами, - отвечали 
на это участники тех событий.

Десант «Вьюге» пришлось высажи-
вать под ураганным огнем. А потом 
японцы с криком «Банзай!» пошли 
в контратаку. И вот бой, то и дело 
переходя в рукопашную, идет уже на 
причале. А сзади видны новые волны 
наступающих. И тогда в дело опять 
вступили орудия лейтенанта Алёхина. 
По самураям били прямой наводкой, 
картечью. В наградном листе потом 
напишут кратко и сухо: управляя огнем 
корабельной артиллерии, уничтожал 
войска врага. Немногословны и оче-
видцы: «Жуткое было зрелище…»

Уцелевшие японцы откатились от 
причала, а наши смогли закрепиться 
на плацдарме.

ГЛАВНАЯ НАГРАДА
Тем временем японцы продолжали 

подтягивать силы в Сейсин - этот порт 
был им крайне нужен для обороны. 
Для борьбы с десантом в городе по-
явился даже бронепоезд. Однако снова 

заговорили орудия лейтенанта Алёхи-
на, и тот спешно ретировался. А точно 
бить по нему помогали корректиров-
щики огня с «Вьюги», которые забра-
лись на одну из сопок. И, невзирая на 
обстрелы и атаки самураев, передавали 
на сторожевик координаты целей.

Утром 16 августа началось решитель-
ное наступление на японские позиции. 
Артиллерия «Вьюги» весь день помога-
ла бить противника в разных районах 
Сейсина. К вечеру почти весь город 
был в наших руках...

За участие в Сейсинской десантной 
операции лейтенант Алёхин был пред-
ставлен к ордену Красного Знамени. 
Однако получил Красную Звезду. 
Скромнее, нежели моряки на той же 
«Метели», были награждены и другие 
члены экипажа «Вьюги». А сама она, 
в отличие от «Метели», не получила 
гвардейского звания. Так, судя по все-
му, припомнили инцидент с подбитым 
катером при переходе в Сейсин.

Впрочем, дед относительно награж-
дений не переживал.

- Главная награда - жизнь! - гово-
рил он.

И как жил! Создал крепкую семью, 
окончил академию, стал кандидатом 
наук и контр-адмиралом. Служил в 
Лиепае и Ленинграде, Риге и Свино-
устье, Балтийске и Советской Гавани. 
В 1981-м его с Камчатки снова пере-
вели на другой конец страны, в Пе-
тродворец. Думал о докторской,  хотел 
преподавать. Но надорвался, «сгорел 
на работе», скончавшись в возрасте 
всего 58 лет.

На похороны приехали моряки со 
всех флотов. И я тогда впервые увидел:  
мужчины тоже могут плакать.

По самураям - 
прямой наводкой!..

26 февраля 1945-го. 
Курсант Алёхин накануне 

окончания училища.

Сторожевики типа «Ураган» стали первыми кораблями, 
спроектированными и построенными в СССР. На один из 

них, СКР «Вьюга», новоиспеченный лейтенант Алёхин и был 
назначен командиром артиллерийской боевой части.

1982 год. Заместитель начальника военно-морского училища имени 
Попова контр-адмирал Алёхин награждает курсанта за успехи в учебе.
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Губернатор Антон 
Алиханов посетил 
самый западный город 
страны и обсудил 
самые актуальные 
вопросы развития 
муниципалитета.

СУДЬБА ПЕРЕПРАВЫ
Паромная переправа ра-

ботает на участке Калинин-
градского морского канала и 
связывает Балтийск с косой. 
По заказу Минпромторга 
России сейчас строится сред-
немагистральный автомо-
бильно-пассажирский паром 
на электроходу. Его разрабо-
тали специалисты Калинин-
градского государственного 
технического университе-
та. «Ушаковские Верфи» в 
настоящее время проводят 
переговоры с итальянской 
компанией Transfluid по по-
ставке системы электродви-
жения.

- Паром  должен быть готов 
в октябре следующего года, - 
рассказал губернатор. - Ми-
нистерство промышленности 
и торговли передаст его нам, 
а мы передадим его Балтий-

ску, чтобы они сдавали его в 
аренду или сами оперировали 
переправой.

По словам Антона Алиха-
нова, запуск нового парома 
позволит существенно сэко-
номить бюджетные средства. 
Сегодня на работу перепра-
вы ежегодно выделяются 33 
миллиона рублей из регио-
нальной казны и еще 22 мил-
лиона - из бюджета самого 
Балтийска. Глава админи-
страции Сергей Мельников 
сообщил, что высвободивши-
еся средства направят на из-
менение транспортной сети 
муниципалитета.

ПРО ДОРОГИ
По нацпроекту «Безопас-

ные и качественные автомо-
бильные дороги» будет прово-
диться капитальный ремонт 
улицы Серебровской. Там же 
планируется создать новое 
общественное пространство 
- парковую зону для прогулок 
и отдыха горожан. Впервые за 
много лет подлежат ремонту 
улицы Гагарина и Штурман-
ская Балтийска. 

В поселке Дивное завер-
шился ремонт дороги на ули-
це Молодежной. Также по 

программе «Дорога в школу» 
заменено полотно к общеоб-
разовательной организации 
в Приморске. В школе № 8 
Антон Алиханов осмотрел 
новый стадион и предложил 
поучаствовать в конкурсном 
отборе на выделение средств 
для ремонта фасада учебного 
заведения.

БОЛЬНОЙ ВОПРОС
По словам главного врача 

Балтийской ЦРБ Владими-
ра Пикалова, за последние 
три года материально-тех-
ническая база учреждения 
существенно укрепилась. 
Полностью обновился парк 
автомобилей «скорой помо-
щи». В прошлом году к ним 
добавилась машина неот-

ложной помощи для поли-
клиники.

Для бесперебойного обе-
спечения больницы электро-
энергией введена в строй ди-
зель-генераторная установка. 
За три года на 13 млн рублей 
приобрели эндоскопическое 
оборудование, два аппарата 
УЗИ, холтер, два специализи-
рованных аппарата в кабинет 
окулиста, электрокардиограф 
в приемный покой, мебель 
для отделения скорой меди-
цинской помощи, стоматоло-
гическую установку. В этом 
году еще 2 миллиона выде-
лено для оснащения детской 
поликлиники.

Только в этом году в Бал-
тийск приехали шесть врачей, 
в том числе четыре терапевта. 

Выделена служебная кварти-
ра для детского стоматолога, 
сейчас ведутся переговоры с 
врачами по трудоустройству.

В планах больницы - капре-
монт физиопроцедурного от-
деления за счет программы  
«Литва - Россия». Кроме то-
го, запланировано открытие 
центра флебологии на базе 
хирургического отделения.

- Медицина Балтийска уже 
подтягивается до хорошего 
уровня, - оценил Антон Али-
ханов и поручил в 2021 году 
выделить средства на ремонт 
фасада лечебного корпуса, в 
котором находятся детское 
отделение и дневной стацио-
нар, а также на приобретение 
видеоэндоскопического обо-
рудования в поликлинику.

На Балтийскую косу пустят 
электрический паром

ИЗВЕЩЕНИЕ
о размещении промежуточных отчетных 

документов, а также о порядке и сроках 
предоставления замечаний к промежуточ-
ным отчетным документам

В соответствии с постановлением Прави-
тельства Калининградской области от 14 апре-
ля 2017 года № 190 «О проведении государ-
ственной кадастровой оценки на территории 
Калининградской области и признании утратив-
шим силу подпункта 2 пункта 1 постановления 
Правительства Калининградской области от 
10 декабря 2015 года № 701» на территории 
Калининградской области государственным 
бюджетным учреждением Калининградской об-
ласти «Центр кадастровой оценки и мониторин-
га недвижимости» (далее - бюджетное учрежде-
ние) проведена государственная кадастровая 
оценка земель водного фонда, земель лесного 
фонда, земель особо охраняемых территорий 
и объектов, земель сельскохозяйственного 
назначения по состоянию на 01 января 2020 
года.

По состоянию на 01 января 2020 года госу-
дарственной кадастровой оценке подлежали 94 
167 земельных участка в составе земель водно-
го фонда, земель лесного фонда, земель особо 

охраняемых территорий и объектов, земель 
сельскохозяйственного назначения на террито-
рии Калининградской области.

В соответствии с пунктом 7 статьи 14 Фе-
дерального закона от 03 июля 2016 года № 
237-ФЗ «О государственной кадастровой оцен-
ке» (далее - Закон о кадастровой оценке) по 
итогам определения кадастровой стоимости 
бюджетным учреждением составлены в форме 
электронного документа промежуточные отчет-
ные документы, являющиеся проектом отчета 
по определению кадастровой стоимости объ-
ектов недвижимости в составе земель водного 
фонда, земель лесного фонда, земель особо 
охраняемых территорий и объектов, земель 
сельскохозяйственного назначения на террито-
рии Калининградской области в соответствии с 
требованиями к отчету (далее - промежуточные 
отчетные документы).

В фонде данных государственной кадастро-
вой оценки Росреестром 22 августа 2020 года 
размещены промежуточные отчетные документы 
(проект отчета от 05 августа 2020 года № 03/01-
2020 ВФ-ЛФ-ЗООТ-ЗСН об итогах государствен-
ной кадастровой оценки земельных участков в 
составе земель водного фонда, земель лесного 
фонда, земель особо охраняемых территорий и 
объектов, земель сельскохозяйственного назна-

чения на территории Калининградской области).
Ознакомиться с промежуточными отчетны-

ми документами можно на официальном сайте 
Росреестра в информационно-телекоммуника-
ционной сети Интернет (https://rosreestr.ru/) в 
разделе «Деятельность» - «Кадастровая оценка» 
- «Фонд данных государственной кадастровой 
оценки» - «Получение сведений из Фонда данных 
государственной кадастровой оценки» - «Проек-
ты отчетов об определении кадастровой стоимо-
сти», а также на официальном сайте бюджетно-
го учреждения (https://cko.gov39.ru) в разделе 
«Документы» - «Отчеты».

В соответствии с положениями Закона о 
кадастровой оценке замечания, связанные с 
определением кадастровой стоимости, к проме-
жуточным отчетным документам (далее - заме-
чания к промежуточным отчетным документам) 
предоставляются в течение пятидесяти дней со 
дня размещения сведений и материалов, указан-
ных в части 12 статьи 14 Закона о кадастровой 
оценке, в фонде данных государственной када-
стровой оценки. Замечания к промежуточным 
отчетным документам могут быть представлены 
любыми заинтересованными лицами. Замечания 
к промежуточным отчетным документам могут 
быть представлены до 09 октября 2020 года 
включительно в бюджетное учреждение или 

многофункциональный центр предоставления 
государственных и муниципальных услуг (далее 
- многофункциональный центр) лично, почтовым 
отправлением или с использованием информа-
ционно-телекоммуникационных сетей общего 
пользования, в том числе сети Интернет, вклю-
чая портал государственных и муниципальных 
услуг. 

Днем представления замечания к промежу-
точным отчетным документам считается день 
его представления в бюджетное учреждение или 
многофункциональный центр, день, указанный 
на оттиске календарного почтового штемпеля 
уведомления о вручении (в случае его направле-
ния почтовой связью), либо день его подачи с 
использованием информационно-телекоммуника-
ционных сетей общего пользования, в том числе 
сети Интернет, включая портал государственных 
и муниципальных услуг.

Замечание к промежуточным отчетным доку-
ментам наряду с изложением его сути должно 
содержать:

1) фамилию, имя и отчество (последнее - при 
наличии) физического лица, полное наименова-
ние юридического лица, номер контактного теле-
фона, адрес электронной почты (при наличии) 
лица, представившего замечание к промежуточ-
ным отчетным документам;

2) кадастровый номер и (или) адрес объекта 
недвижимости, в отношении определения када-
стровой стоимости которого представляется 
замечание к промежуточным отчетным докумен-
там;

3) указание на номера страниц промежуточ-
ных отчетных документов, к которым представ-
ляется замечание (по желанию).

К замечанию к промежуточным отчетным 
документам могут быть приложены документы, 
подтверждающие наличие ошибок, допущенных 
при определении кадастровой стоимости, а 
также декларация о характеристиках объекта 
недвижимости.

Замечания к промежуточным отчетным доку-
ментам, не соответствующие требованиям, уста-
новленным статьей 14 Закона о кадастровой 
оценке, не подлежат рассмотрению.

Иная форма представления замечаний к про-
межуточным отчетным документам заинтересо-
ванными лицами действующим законодатель-
ством не предусмотрена.

Бюджетное учреждение расположено по 
адресу: 236022, г. Калининград, ул. Дм. Донско-
го, д. 7/11, 5-й этаж, каб. 505-511, понедель-
ник-четверг: с 8.30 до 17.30, пятница: с 8.30 до 
16.30, перерыв с 12.30 до 13.18, тел.:8 (4012) 
604-433, 604-434, e-mail: post.cko39@mail.ru.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Газ и тепло будут в сезоне 2022-2023
Во время выезда в Балтийск Ан-

тон Алиханов сообщил о планах 
по завершению строительства 
газопровода. Проведенное иссле-
дование старого показало, что 
он работоспособен и его можно 

достраивать. Сейчас идет до-
полнительное проектирование, 
так как отдельные элементы уже 
пришли в негодность. В начале 
следующего года будет представ-
лен конечный проект. 

- Достройку котельных начнем 
в 2021 году. Сезон 2022-2023 
года Балтийск должен встретить 
не только с газом, но и с теплом 
от газовых котельных, - подчер-
кнул Антон Алиханов.

Переправа давно нуждается в более современном средстве перемещения.

Антон Алиханов также посетил больницу Балтийска, 
которая меняется буквально на глазах.
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Медучреждение вернулось 
к работе после перерыва, 
вызванного пандемией.

Региональный эндокринологиче-
ский центр работает на базе  консуль-
тативной поликлиники областной 
больницы. Взрослые жители региона, 
страдающие сахарным диабетом и 
другими эндокринными заболевани-
ями, снова могут получить консульта-
ции и лечение у ведущих профильных 
специалистов области.

КАК ПОПАСТЬ НА ПРИЕМ
Чтобы попасть на прием к врачу 

регионального эндокринологиче-
ского центра, необходимо получить 
в своей поликлинике направление 
от эндокринолога, терапевта или 
врача общей практики. Проще ста-
ло получить консультацию у врачей 
смежных специальностей, например 
неврологов, сердечно-сосудистых 
хирургов, кардиологов. В кадровый 
состав центра вошел офтальмолог 
«кабинета диабетической ретинопа-
тии», который помогает пациентам 
сохранить зрение. Только с начала 
этого года эндокринологи осмотрели 
2 691 человека, врач-офтальмолог - 1 
735, проведено 364 лазерных опе-
рации.

- По статистике центра, в Кали-
нинградской области сахарным диа-
бетом страдают около 30 тысяч чело-
век, поэтому его востребованность 
очень высока, - рассказала главный 
внештатный эндокринолог регио-
нального минздрава Ирина Сороко. 
- Пациенты с эндокринологически-
ми заболеваниями получают помощь 
по всей области, но в некоторых рай-
онах у нас докторов-эндокринологов 
нет. Иногда сами специалисты хотят 
проконсультироваться у коллег или 
направить своих пациентов к более 
квалифицированному доктору, если 
случай того требует. Вот именно для 
этого и был открыт этот центр.

НОВЫЙ КАБИНЕТ...
Прием в новом «кабинете диабе-

тической стопы», который оснащен 
всем необходимым оборудованием, 
ведет врач-эндокринолог Наталия 
Новоселова. По словам доктора, 
раньше проблемой диабетической 
стопы взрослых занимались хирурги, 
но в основном уже на критической 
стадии, когда пациенты обращались 
с запущенными случаями. Сейчас на 
промежуточной стадии, когда дефор-
мации, раны, потерю чувствительно-
сти на ногах можно диагностировать 
и исправить, работать будет врач-
эндокринолог профильного кабине-
та, который нацелен предотвратить 
хирургическое вмешательство.

Также в центре для пациентов воз-
обновила работу школа диабета. За-
нятия проходят по предварительной 
записи. Такая мера направлена на 
сокращение частоты госпитализа-
ций больных в стационар, ознаком-
ление с особенностями заболевания 
и предотвращение его осложнений.

... И НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ
В Областной клинической боль-

нице, несмотря на противоэпи-

демиологические мероприятия, 
продолжается укрепление мате-
риально-технической базы. За по-
следние полгода поступило новое 
современное оборудование на сумму 
около 400 миллионов рублей, введен 
в работу второй ангиограф, второй 

аппарат магнитно-резонансной те-
рапии, приобретены два новых КТ. 
Обновлено оборудование операци-
онных, закуплены наркозные и эн-
доскопические комплексы. В бли-
жайшее время ожидается поставка 
оборудования еще на 150 миллионов 
рублей.

- Мы продолжим расширять объ-
ем плановой медицинской помощи, 
- поделился планами главный врач 
больницы Константин Локтионов. 
- При этом особый акцент делаем 
на оказание медпомощи пациентам 
с онкологическими заболеваниями. 
Сейчас в условиях изменившейся 
маршрутизации актуальность при-
обрела реконструкция приемного 
отделения. К нам направляются па-
циенты с экстренной хирургической 
патологией, острыми нарушениями 
мозгового кровообращения, которые 
ранее госпитализировались в ЦГКБ. 

Как сообщает пресс-служба пра-
вительства, уже готовится проектно-
сметная документация и выделено 
около 4 миллионов рублей на про-
ведение ремонтных работ и доосна-
щение приемного покоя.

В Калининграде снова открылся 
областной эндокринологический центр

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ЧАСТИЧНАЯ занятость, под-
работка с накладными, 3-4 ча-
са. Тел. 8-921-851-39-38.
РАБОТА на берегу для моря-
ков. Тел. 8-909-799-52-50.

РАБОТА, в т.ч. бывшим моря-
кам. Тел. 8-952-059-00-88.

РУКОВОДИТЕЛЬ ищет по-
мощника. Тел. 8-911-461-
41-43.

СОТРУДНИК на телефон. Тел. 
8-921-009-23-50.

РЕГИСТРАТОР документов. 
Тел. 8-921-103-02-10.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-909-781-36-62.
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 

ищет работу. Тел. 8-900-354-
07-90.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

ПРОДАМ
2-КОМНАТНУЮ квартиру, 2-й 
этаж, в центре, хороший ре-
монт. Тел.: 8-952-053-77-45, 
8-902-250-15-66.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
АВАРИЙНАЯ по котлам, ко-
лонкам, по сантехнике, элек-
трике, водопроводу. Круглосу-
точно. Тел. (4012) 37-38-90.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт: 
TV, ноутбуки, микроволновки и 
др. Тел. (4012) 39-19-49.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КОМПЬЮТЕРНЫЙ сервис. 
Тел. 8-911-862-45-21.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин, на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТОКАРНО-ФРЕЗЕРНЫЙ ин-
струмент, сверла, фрезы и т.д. 
Тел. 8-911-470-16-44.
СОВЕТСКИЙ бинокль 7х50. 
Тел. 8-911-470-16-44.

ПРОДАМ
ДРОВА. Тел. 8-921-108-94-
45.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться 
по телефону: (4012) 310-340

Пациентам стало проще получить консультацию 
у врачей смежных специальностей.
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Мария БЕРК

Кто может 
оказаться в Белом 
доме после Трампа 
или Байдена.

«Я обману, если при-
знаюсь, что в юности 
зачитывалась трудами 
философов. Я выросла, 
помогая маме драить 
унитазы»: - как-то со-
зналась она. Молодая, 
прямолинейная, острая 
на язык латиноамери-
канка и официантка из 
Бронкса с университет-
ским образованием, полу-
чившая кресло в Конгрессе 
США, заслужила особой 
аббревиатуры от СМИ, 
тиражирующих ее не-
однозначные высказыва-
ния чуть ли не ежеднев-
но. AOC - теперь все уже 
знают, что это Алексан-
дрия Окасио-Кортес. До 
этого аббревиатура бы-
ла только у президента 
США  Джона Фицдже-
ральда Кеннеди (JFK).

ДЕВЧОНКА 
ИЗ БРОНКСА

Она родилась в се-
мье иммигрантов из 
Пуэрто-Рико. Ее отец 
был архитектором и вла-
дел небольшой компа-
нией, а мать подрабаты-
вала уборщицей.

Семья была небогатая 
и проживала в одном из 
самых неблагополуч-
ных боро Нью-Йорка - 
Бронксе. В опреде-
ленный момент у отца 
появилась возможность 
перевезти семью в дру-
гое место, и он внес 
первый платеж за дом в 
благополучном районе.

В школе Александрия 
увлекалась микробио-
логией и даже выиграла 
конкурс научной ком-
пании Intel: за это лабо-
ратория Массачусетско-
го института назвала в ее 
честь астероид - 23238 
Ocasio-Cortez. 

Александрия не под-
вела родителей и после 
школы поступила в Бо-
стонский университет, 
получив диплом по спе-
циальности «экономика 
и международные отно-
шения».   Но отложить 
карьеру успешного эко-
номиста ей пришлось 
из-за смерти отца, ко-
торый скоропостижно 
скончался в возрасте 48 
лет от рака легких. Се-
мья столкнулась с фи-
нансовыми трудностя-

ми, пришлось продать 
дом и вернуться всем в 
Бронкс. Александрия 
устроилась в мексикан-
ский ресторан, совме-
щая работу барменши 
и официантки. 

ГОВОРЯЩАЯ 
НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ

Еще в Бостоне она 
совмещала учебу с ра-
ботой в офисе сенатора 
Эдварда Кеннеди, млад-
шего брата убитого пре-
зидента, где занималась 
вопросами миграцион-
ной политики. В 2008 
году участвовала в из-
бирательной кампании 
Барака Обамы. Но осо-
знанный поход на Ва-
шингтон начался у нее 
с волонтерской деятель-
ности. 

Работая в баре, она 
начала сотрудничать с 
некоммерческой орга-
низацией, поддержи-
вающей латиноаме-
риканцев, живущих в 
Штатах. Затем открыла 
крохотное издательство 
Brook Avenue Press, по-
ставив своей миссией 
возможность дать до-
стойную работу людям 
из неблагополучных 
семей Бронкса, мечтав-
ших стать дизайнерами, 
художниками и писате-
лями. 

Первый реальный шаг 
в большую политику 
был сделан в 2016 году. 
Тогда она появилась на 
митинге против строи-
тельства нефтепровода 
в Мичигане. Затем на 
добровольных началах 
стала принимать уча-
стие в избирательной 
кампании Берни Сан-
дерса. Выбор был не 
случайным: программа 
Сандерса, метившего в 
президенты, вдохнов-
ляла тысячи молодых 
американцев - доступ-
ное всеобщее здраво-
охранение, бесплатное 
высшее образование и 
другие социальные ре-
формы. В Нью-Йорке 
он обрел поддержку са-
мых разных групп - эко-
активистов, фемини-
сток, представителей и 
защитников прав ЛГБТ-
сообществ, участников 
движения Black Lives 
Matter.

После победы Трампа 
активность этой леволи-
беральной коалиции не 
снизилась. Одно из но-
вых объединений, Brand 
New Congress, поставило 

целью помочь попасть 
в американский парла-
мент новым, молодым 
активистам. О приеме 
заявок было объявлено 
по радио. Младший брат 
Александрии, Габриэль 
решил отправить заявку 
от имени сестры, сделав 
это тайно от нее.

В течение несколь-
ких месяцев кандидат-
ка на пост конгресс-
вумен прошла сотню 
тренингов, которые 
подготовили ее к за-
воеванию парламента. 
Согласно внутренней 
статистике, за год аги-
тации Окасио-Кортес 
и ее команда сделали 
170 тысяч телефонных 
звонков, зашли в 120 
тысяч домов и квартир 
и отправили 120 тысяч 
смс-сообщений. В ре-
зультате, в 2018 году имя 
Окасио-Кортес оказа-
лось в списке кандида-
тов в парламент от Де-
мократической партии. 
Тогда она бросила вызов 
Джо Кроули, мастодон-
ту большой политики, 
переизбиравшемуся в 
Конгресс 10 лет подряд.

- Кроули не живет в 
нашем округе, его дети 
не ходят в наши шко-
лы, не пьют нашу воду, 
не дышат нашим возду-
хом, - утверждала Алек-
сандрия. Ее слова были 
убедительны, и она по-
бедила.

Свой успех она объяс-
няла просто: мол, жите-
ли 14-го избирательного 
округа Нью-Йорка, ча-
стью которого является 
Бронкс, такие же, как 
и она: 70% составляет 
цветное население, кро-
ме того, половина жи-
телей - иммигранты. А 
в Конгрессе никогда не 
было представителя из 
их среды, да еще и го-
ворящего на испанском, 
то есть на одном с ними 
языке. Так в возрасте 29 
лет Окасио-Кортес ста-
ла самой молодой жен-
щиной в американском 
Конгрессе. 

СОЦИАЛИСТКА, 
ФЕМИНИСТКА 
И ПРОСТО 
КРАСАВИЦА

В Конгрессе АОК 
развернула бурную де-
ятельность, она ведет 
войну на трех главных 
для нее фронтах: с кор-
рупцией, бедностью и 
глобальным потепле-
нием. 

В первый же месяц 
пребывания в Вашинг-
тоне организовала два 
сидячих протеста в 
офисе лидера демокра-
тического большинства 
в Конгрессе Нэнси Пе-
лоси, выступив в под-
держку основного пун-
кта своего «Нового 
зеленого курса» - ра-
дикальной трансфор-
мации американской 
экономики и перево-
да ее на экологические 
рельсы.

Устраивать забастов-
ки в офисе лидера соб-
ственной партии - нару-
шение всех неписаных 
правил.

Благодаря своей про-
грамме, Александрия за 
короткое время обзаве-
лась миллионной ауди-
торией в Твиттере и Ин-

стаграме. О ней пишут 
практически все газеты 
и журналы, а журналы 
мод размещают ее фото 
на обложках. Алексан-
дрия Окасио-Кортес - 
красавица. И, кстати, 
пока не замужем, но у 
нее есть бойфренд Рили 
Робертс, IT-специалист.

ТАНЦЫ 
В КАПИТОЛИИ

В ее политической 
программе ничего не го-
ворится о внешней по-
литике. Об отношениях 
США с Россией они не 
высказывалась ни разу. 
Однажды не смогла 
внятно изложить свою 
позицию по арабо-изра-

ильскому конфликту, на 
что у каждого уважаю-
щегося себя американ-
ского конгрессмена или 
сенатора обязательно 
есть свой вариант раз-
решения оного. Но впо-
следствии заявила, что 
у нее, возможно, есть 
еврейские корни.

Вместо этого она 
полностью погружена 
в решение внутренних 
проблем Америки: ез-
дит на границу США 
и Мексики, участвует в 
митингах феминисток и 
поддерживает движение 
MeToo. 

У нее есть как армия 
поклонников, так и 
противников. Послед-
ние недавно распро-
странили видео, на ко-
тором Окасио-Кортес 
давно, на одной из уни-
верситетских вечеринок 
танцует на крыше лати-
ноамериканские танцы. 
Александрию тут же 
обвинили в легкомыс-
лии и поверхности. Но 
парламентарий ответи-
ла критикам смело, за-
писав видео, на котором 
она станцевала у входа в 
свой рабочий кабинет в 
Капитолии.

- Если республиканцы 
думают, что женщины, 
танцующие в универси-
тете, это возмутитель-
но, пускай посмотрят, 
как женщины танцуют 
и в Конгрессе! - напи-
сала она. 

Сможет ли АОК сме-
нить Трампа или Байде-
на? Увы, но молодость 
станет для нее на прези-
дентских выборах в 2024 
году препятствием. Воз-
растной ценз составля-
ет для кандидата в пре-
зиденты США 35 лет. А 
ей исполнится столько 
лишь в октябре 2024 го-
да, когда президентская 
кампания будет подхо-
дить к самому концу.

Но если она не расте-
ряет свой пыл и задор, 
а также если учесть ста-
тистику, что через 10 лет 
половину всего населе-
ния США будет состав-
лять цветное население, 
то вовсе не исключено, 
что первой женщиной-
президентом Соединен-
ных Штатов Америки 
станет Александрия 
Окасио-Кортес.

Больше о выборах в США 
читайте на сайте kp.ru
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Вот она, 
экс-официантка 

Александрия 
Окасио-Кортес 

на предвыборном 
митинге 

в Калифорнии.

Даешь официантку 
в президенты США!

Россия
www.kp.ru

 02.09.2020 
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04.05 МУХТАР. НОВЫЙ СЛЕД. 
СЕРИАЛ. (16+)

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.30 БАЛАБОЛ. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 БАЛАБОЛ. 

СЕРИАЛ. (16+)
20.15 ЛИХАЧ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.25 Сегодня.
22.35 Поздняков. (16+)
22.55 Захар Прилепин. Уроки 

русского. (12+)
23.25 Крутая история. (12+)
00.20 Место встречи. (16+)
02.05 ВЫСОКИЕ СТАВКИ. 

РЕВАНШ.
СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека 

с Борисом 
Корчевниковым. (12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ДАВАЙ НАЙДЕМ ДРУГ 

ДРУГА. СЕРИАЛ. (12+)
22.35 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.00 КАМЕНСКАЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
В Канаде, в своем замке, 
умирает миллионер 
Дымковец. Перед смертью 
он просит разыскать своих 
родственников в России. 
Если они не будут найдены, 
огромное состояние перей-
дет в руки прямых наследни-
ков.

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.55 Большой модный приго-

вор. (6+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
17.00 Время покажет. (16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)
19.40 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 ПРЕЗУМПЦИЯ 

НЕВИНОВНОСТИ. 
СЕРИАЛ. (16+)

23.30 ГУРЗУФ. СЕРИАЛ. (16+)
Пока Родион Стоцкий и Тарас 
Зайцев ждут бандитов в заса-
де, Чапая арестовывают по 
обвинению в убийстве. А тех, 
для которых была приготов-
лена хитроумная ловушка, 
находят застреленными. Кто-
то тщательно заметает все 
следы.

01.20 Время покажет. (16+)
03.00 Новости.
03.05 Время покажет. (16+)

05.00 Настроение.
07.10 Доктор И... (16+)
07.45 ТРАКТИР НА 

ПЯТНИЦКОЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

09.35 Тамара Семина. Всегда 
наоборот. 
Док. фильм. (12+)

10.30, 13.30, 16.50, 21.00 
События.

10.50 Петровка, 38. (16+)
11.05 КОЛОМБО. 

СЕРИАЛ. (12+)
12.40 Мой герой. 

Алексей Учитель. (12+)
13.50 Город новостей.
14.05 ОТЕЦ БРАУН. 

СЕРИАЛ. (16+)
15.55 Хроники московского 

быта. Советский Отелло. 
(12+)

17.15 МОСКОВСКИЕ ТАЙНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.35 Линия защиты. (16+)
22.05 Хроники московского 

быта. Трудный ребенок.
(12+)

23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Прощание. Дед Хасан. 

(16+)
00.35 Хроники московского 

быта. Трудный ребенок. 
(12+)

01.15 Нас ждет холодная 
зима. Док. фильм. (12+)

05.00 Ералаш. (0+)
05.25 Драконы. Гонки 

по краю. Мультфильм. (6+)
05.50 Приключения Вуди и его 

друзей. Мультфильм. (0+)
06.30 Том и Джерри. 

Мультфильм. (0+)
07.00 СЕНЯ-ФЕДЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
08.00 АФЕРИСТЫ. ДИК И 

ДЖЕЙН РАЗВЛЕКАЮТСЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.50 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

10.00 ВОРОНИНЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

12.30 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (12+)
18.00 СЕНЯ-ФЕДЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
19.00 ФОРСАЖ-4. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.05 ФОРСАЖ-5. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.40 С ГЛАЗ - ДОЛОЙ, 

ИЗ ЧАРТА - ВОН! 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.30 ЗУБНАЯ ФЕЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

02.55 ОТПУСК В НАРУЧНИКАХ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.20 Айболит и Бармалей. 
Мультфильм. (0+)

04.35 Тараканище. 
Мультфильм. (0+)

04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Кругосветка. (16+)

04.45 Орел и решка.

Рай и Ад. (16+)

05.30 Орел и решка. 

Тревел гид. (16+)

06.00 Школа доктора 

Комаровского. (12+)

06.30 Утро Пятницы. (16+)

07.30 ЗАЧАРОВАННЫЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)

11.00 Адская кухня. (16+)

13.35 На ножах. (16+)

18.00 Адская кухня. (16+)

19.55 Мир наизнанку. 

Бразилия. (16+)

22.00 ДОКТОР ХАУС. 

СЕРИАЛ. (16+)

23.50 Пятница News. (16+)

00.20 ДРЕВНИЕ.

СЕРИАЛ. (16+)

03.10 Орел и решка. 

Юбилейный. (16+)

05.30, 06.00, 06.30, 07.30, 
09.00, 14.00, 18.30, 
22.30 Новости культуры.

07.35 Цвет времени.
07.45, 14.50 ЖЕНЩИНЫ, 

КОТОРЫМ ПОВЕЗЛО. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.15 Наблюдатель.
10.10 ХХ век. Что такое 

Ералаш?
11.25 Цвет времени.
11.30 ВЕСЕННИЙ ПОТОК. 

ХУД. ФИЛЬМ.
13.00 Ускорение. Пулковская 

обсерватория. Док. фильм.
13.30 Живет такой 

Каневский... Док. фильм.
14.05 Новости. Подробно. 

Кино.
14.20 Библейский сюжет.
16.05 Цвет времени.
16.15, 00.35 Мастера скри-

пичного искусства.
18.00 Память. Говорит Латвия. 

Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.45 85 лет Валентину Гафту. 
20.40 К 75-летию Со Дня 

окончания Второй миро-
вой войны. Гала-концерт 
Россия - миру.

07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 
22.00 Новости. (16+)

08.00 Засекреченные списки. 
(16+)

10.00 Как устроен мир 
с Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества 
с Олегом Шишкиным. 
(16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Засекреченные списки. 
(16+)

15.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
19.00 КОНЕЦ СВЕТА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
20.55 Смотреть всем! (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 ЭФФЕКТ БАБОЧКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.30 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
02.20 Тайны Чапман. (16+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.05, 10.35, 15.15 10 самых 
горячих клипов дня. 
(16+)

05.45, 07.45, 14.00 Pro-
Новости. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00 Победитель битвы фан-

клубов. (16+)
09.30 Прогноз по году. (16+)
11.20 Русские хиты - чемпио-

ны среды. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.15 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.05 Лайкер. Интерактивный 

нон-стоп. (16+)
17.40 Pro-Новости. (16+)
18.00 У-Дачный чарт. (16+)
19.00 Новая волна-2018. 

Тожественное закрытие 
конкурса. (16+)

21.10 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
23.00 10 sexy. (16+)
00.00 Караокинг. (16+)
02.00 Наше. Made in Russia! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.20 Известия.

04.40, 05.20, 06.10, 07.00 
ТИХАЯ ОХОТА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.25, 09.25, 10.25, 11.20, 
12.25 КРЕМЕНЬ-1. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.45, 13.40, 14.35, 15.30 
ПОРОХ И ДРОБЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.45, 17.30 ПОСЛЕДНИЙ 
МЕНТ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 СВОИ-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск.
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 ДЕТЕКТИВЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
00.55 ДЕТЕКТИВЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
01.25 ДЕТЕКТИВЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
01.50 ДЕТЕКТИВЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
02.30 ДЕТЕКТИВЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

БОЕВИК США, 2009

СРЕДА, 19.00

«ФОРСАЖ-4» (16+)

Когда кривая дорожка застав-
ляет скрывающегося от правосу-
дия Дома Торетто вернуться в 
Лос-Анджелес, вражда с агентом 
Брайаном О’Коннером вспыхива-
ет с новой силой. Но у парочки 
обнаруживается общий против-
ник, и Дому с Брайаном прихо-
дится заключить перемирие в 
надежде одержать над ним 
победу. Грабя конвои, роя 
подкопы и пересекая границы, 
они приходят к идеальной форме 
отмщения - педали газа, вдавлен-
ной до упора.

Режиссер - Джастин Лин.
В главных ролях: Вин 

Дизель, Пол Уокер, Джордана 
Брюстер.

ФЭНТЕЗИ США, 1999

СРЕДА, 19.00

«КОНЕЦ СВЕТА» (18+)

Ее рождения боялись веками. С начала 
эры в своих одиноких кельях отшельники 
переписывали слова страшного пророче-
ства. В глубине времен звезды предсказа-
ли младенцу страшную судьбу: она должна 
стать невестой самого Дьявола. И в конце 
тысячелетия Сатана восстанет из ада, 
чтобы вступить с несчастной в страшный 
союз. Князь тьмы вырвался из заточения в 
поисках своей невесты. Время повернуло 
вспять, отсчитывая мгновения до рокового 
финала. Но предсказатели не учли одного 
- того, кто осмелился встать на пути у 
всесильного Люцифера, чтобы в одиночку 
остановить Апокалипсис....

Режиссер - Питер Хайамс.
В главных ролях: Арнольд 

Шварценеггер, Гэбриел Бирн, Робин 
Танни.
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111 сентября не все союзные студенты попали в свои вузы - 
помешали закрытые из-за пандемии границы. Но решение нашли!

ЧТО ИМЕЕМ - ТО ХРАНИМ

ПО БОЛЬШОМУ СЧЕТУ
Какой ущерб экономике 
нанесли забастовки 
в Беларуси

«БРЕМЕНСКИХ 
МУЗЫКАНТОВ» МОГЛИ 
ОЗВУЧИТЬ «ПЕСНЯРЫ»
Поэту Юрию Энтину - 85! 

Распространяется бесплатно

ТРУДНОСТИ ПЕРЕХОДА

Чем ценно сотрудничество 
наших стран
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 ■ Москва исходит из того, 
что выборы в РБ состоя-
лись, заявил Президент 
России.

Об этом он рассказал ве-
дущему программы «Вести 
в субботу» Сергею Брилeву 
на телеканале «Россия 1».

«НУЖНО НАЙТИ 
ВЫХОД БЕЗ 
КРАЙНОСТЕЙ»
- Владимир Владими-

рович, на экономику вли-
яют не только сугубо 
экономические вещи, но 
и политические. К числу 
политических факторов 
относится, безусловно, 
Беларусь,  - сказал Сергей 
Брилев.

- Конечно, - согласился 
Владимир Путин.

- Мы видели множество 
сообщений о ваших теле-
фонных переговорах с ев-
ропейскими лидерами. Но, 
как правило, это скупые 
сообщения кремлeвской 
пресс-службы. Вы в прин-
ципе ни разу ещe публич-
но, подробно не говорили 
о своeм видении этой си-
туации. Как вы относи-
тесь к событиям в Бела-
руси?

- Вы знаете, на мой взгляд, 
мы ведeм себя гораздо бо-
лее сдержанно и нейтрально 
по отношению к событиям 
в Беларуси, чем многие дру-
гие страны, и европейские, 
и американцы, те же самые 
США.

Мы действительно доста-
точно объективно, на мой 
взгляд, всесторонне, с обеих 
сторон освещаем события, 
происходящие в Беларуси, 
и считаем, что это прежде 
всего дело самого белорус-
ского общества, белорусско-
го народа. Но нам, безуслов-

но, не безразлично, что там 
происходит.

Это очень близкая, может 
быть, самая близкая к нам 
страна. И этнически самая 
близкая, и в языковом пла-
не, и в культурном, в духов-
ном, каком угодно. У нас де-
сятки, может, сотни тысяч, 
если не миллионы прямых 
родственных связей, тесней-
шая кооперация в промыш-
ленности. Достаточно ска-
зать, что, скажем, из всего 
объeма импорта сельхозпро-
дукции на российский ры-
нок приходится девяносто 
с лишним процентов бело-
русского…

- Того, что белорусы про-
изводят, идeт сюда?

- То, что они продают на 
экспорт. И по другим на-

правлениям тоже, скажем, 
в сельхозмашиностроении 
и так далее. Поэтому нам, 
конечно, не безразлично, 
что там происходит. Но это 
прежде всего дело белорус-
ского народа.

Мы, безусловно, исходим 
из того, что всем участни-
кам этого процесса хватит 
здравого смысла спокойно, 
без крайностей найти вы-
ход. Конечно, если люди 
вышли на улицу, все должны 
с этим считаться, слышать 
это, реагировать.

Но, кстати говоря, Пре-
зидент Беларуси, ведь он 
и сказал, что готов рассмо-
треть возможность прове-
дения конституционной 
реформы, принятия новой 
Конституции, проведения 

новых выборов и парламен-
та, и президентских выбо-
ров на основе этой новой 
Конституции, но за рамки 
действующей Конституции 
нельзя выходить. Вы обра-
тили внимание, что Кон-
ституционный суд РБ вы-
нес решение, что создание 
каких-то надконституцион-
ных, не предусмотренных 
Основным Законом стра-
ны органов, которые пыта-
ются перехватить власть, 
абсолютно недопустимо. 
И с этим трудно не согла-
ситься.

ПРИЗНАЛИ 
ЛЕГИТИМНОСТЬ
- В последнее время очень 

часто звучала частица 
«не». Лавров, министр 
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Андрей МОШКОВ

 ■ Белорусская повестка 
у Владимира Путина - в прио-
ритете. За последнюю неделю 
дважды разговаривал с Алек-
сандром Лукашенко. Также 
этот вопрос в очередной раз 
рассматривался на Совете без-
опасности РФ.

ДЕТАЛЬНЫЙ ОБМЕН 
МНЕНИЯМИ
28 августа Владимир Путин про-

вел в режиме видеоконференции 
оперативное совещание с посто-
янными членами Совбеза:

- Мы обсудим развитие отноше-
ний с некоторыми из наших сосе-
дей, с государствами, с которыми 
у нас традиционно в силу геогра-
фической близости большой объем 
отношений. Отношения развива-
ются, и нужно согласовать наши 
позиции по некоторым ключевым 
вопросам, согласовать между ве-
домствами, выработать подходы 
для дальнейшего поступательного 
развития взаимодействия с наши-
ми партнерами.

Как позже сообщила пресс-
служба Кремля, «состоялся деталь-
ный обмен мнениями по ключевым 
вопросам развития российско-
белорусского сотрудничества».

ВИЗИТ ИЗ МИНСКА
Правительственную связь прези-

денты использовали дважды.
Сначала 24 августа. «Продолже-

но обсуждение ситуации в Белару-
си. Александр Лукашенко информи-
ровал о предпринимаемых мерах 
в целях нормализации обстановки 
в стране. Затрагивалась также те-
матика двустороннего сотрудниче-
ства в вопросах противодействия 
коронавирусной инфекции», - сооб-
щила кремлевская пресс-служба.

30 августа Владимир Путин по-
здравил Александра Лукашенко 
с днем рождения - белорусскому 
лидеру исполнилось 66 лет.

«Подтвержден обоюдный на-
строй на дальнейшее укрепление 
российско-белорусского союзни-
чества и расширение взаимовы-
годного сотрудничества по всем 
направлениям. Главы государств 
обсудили наиболее актуальные 
на сегодня вопросы, в том числе 
двустороннего сотрудничества, 
а также ситуацию внутри Белару-
си. Отдельно обсудили обстановку 
и вокруг нашей страны. Договори-
лись о личной встрече в ближай-
шее время. Она, в частности, состо-
ится во время визита Александра 
Лукашенко в Москву», - отчиталась 
пресс-служба Президента РБ.

- Мы видим, что правоохранители 
уверенно держат ситуацию под кон-
тролем и не дают поводов для про-
вокаций. Сроки визита Лукашенко 
в Россию согласовываются, в тече-
ние пары недель встреча точно со-
стоится, - сказал пресс-секретарь 
российского лидера Дмитрий Пе-
сков. И сразу ответил на вопрос 
о  возможном визите главы РФ 
в Минск: - Пока планов поездки нет.

В ВЕРХАХ
ВСТРЕЧА СОСТОИТСЯ  
В КРЕМЛЕ

Владимир ПУТИН - о возможной помощи:

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ПЕРЕД 
БЕЛАРУСЬЮ ВЫПОЛНИМ

 ■ В стране практически гото-
вы сразу два препарата против 
COVID-19.

- Сейчас уже ситуация с коронавирусом 
идет на спад. В какой-то момент ста-
билизируется полностью. Потому что, 
во-первых, мы создали необходимый за-
дел специализированных коек и средств 
индивидуальной защиты, лекарственных 
препаратов для борьбы с последствия-
ми инфекции. Вот сейчас вакцину за-
регистрировали. С условием, как у нас 
говорят. А это условие - дальнейшее ис-
следование препарата в ходе его мас-
сового применения. Так что мы сделали 
это в строгом соответствии с российским 
законом, а российские законы вполне 
соответствуют той мировой практике 
и нормативному регулированию, ко-
торое принимается и в других стра-
нах.

Мы прошли и доклинические, 
и клинические испытания на жи-
вотных, на добровольцах, и со-
вершенно очевидно сегодня для 
наших специалистов, что эта вак-
цина формирует устойчивый им-
мунитет, появляются антитела, как 

и у моей дочери появились, и она без-
вредна. Слава богу, дочка моя чувствует 
себя хорошо.

- Она, кстати, советовалась с вами, 
не советовалась? Взрослый человек, 
понятно.

- Она взрослый человек. Просто сказа-
ла, что приняла такое решение.

- Доброволец или часть работы?
- Как доброволец, и ей с учетом ее про-

фессии нужно.
- Это та дочь, которая занимается 

медико-биологическими делами?
- Она общается с большим количеством 

людей, и, конечно, ей, для того чтобы 
нормально работать, нужно чувствовать 
себя защищенной. Да, я сказал, что у нее 
температура была 38,4 в первый день, 

во второй день - 37 с небольшим, и все. 
И после второй прививки (через 21 день) 
тоже был небольшой подъем температу-
ры, но все нормально. Я с ней только что 
разговаривал по телефону, чувствует 
себя хорошо. Слава богу, все нормально.

Повторяю еще раз, исследование будет 
продолжаться, но у нас все происходит 
в рамках российского закона, который 
вполне соответствует международным 
практикам. 

В сентябре должна появиться еще одна 
вакцина. Если этот препарат, о котором 
мы сейчас говорим, был предложен, ис-
следован и зарегистрирован Институтом 
имени Гамалеи «Спутник-V». А второй 
препарат, он будет готов, как вот мне до-
кладывают, в сентябре. Над ним работает 
известный институт «Вектор» в Ново-
сибирске. Я уверен, что и специалисты 

«Вектора» сделают замечательный 
препарат, который очень поможет 
людям.

- Они будут конкурировать, эти 
две вакцины, или они взаимно до-
полняются?

- Нужно со специалистами говорить. 
Я думаю, что они, скорее всего, будут 
конкурировать, потому что по безопас-
ности и по эффективности они не долж-
ны уступать друг другу.

ВЕКТОР НА «СПУТНИК V» О ВАКЦИНАХ

Владимир Путин подготовился к заседанию Совбеза -  
в красной папке лежат документы с анализом 
происходящего у соседей по Союзному государству. 
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Кто, кроме россиян, первым 
получит лекарство - на стр. 4.
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иностранных дел России, 
называл выборы в Бела-
руси НЕидеальными. Ев-
ропейцы пошли намного 
дальше - назвали их НЕ-
легитимными. Но те же 
латыши, которые часто 
занимают радикальную 
позицию, говорят, что НЕ 
могут сказать, что Тиха-
новская (оппозиционный 
кандидат. - Ред.) выигра-
ла. Нет таких данных. 
Кто с кем должен был бы 
поговорить в Беларуси?

- Ничего идеального в ми-
ре не существует. Ни в по-
литике, ни в экономике, ни 
в  социальной сфере... Да 
где угодно. Даже в приро-
де нет ничего идеального. 
Хотя это наиболее совер-
шенная, Богом созданная 
сфера. Белорусские власти 
пригласили БДИПЧ ОБСЕ 
принять участие в контроле 
над выборами. Чего же они 
не приехали? Это сразу нас 
наводит на мысль о том, что 
уже была заготовлена по-
зиция по результатам этих 
выборов. Поэтому кто-то 
может сомневаться в  ре-
зультатах, но у меня есть 
все основания сомневать-
ся в том, что те, кто сомне-
ваются, были абсолютно 
честны. Поэтому мы ис-
ходим из того, что выборы 
состоялись. Мы - я сразу это 
сделал - признали их леги-
тимность. И как вы знае-
те, я поздравил Александра 
Григорьевича Лукашенко 
с победой на этих выборах. 
Все!

ЗАКОН РАВЕН  
ДЛЯ ВСЕХ
- Мне повезло, я считаю, 

в журналистской карье-
ре  - трижды были об-
стоятельные интервью 
с Александром Григорьеви-

чем Лукашенко, но уж вы 
его знаете намного лучше. 
В этой связи я хотел вам 
процитировать то, что 
он сказал после одного из 
созвонов с вами.

- Пожалуйста.
- Он сказал, что, когда 

речь идeт о военной со-
ставляющей, у нас есть 
договор с Российской Феде-
рацией в рамках Союзного 
государства и организа-
ции Договора о коллек-
тивной безопасности. 
И как раз эти моменты 
подходят под этот дого-
вор. А до этого он говорил 
о том, что договорился 
с  вами об оказании по-
мощи Минску при первом 
запросе. Вот «эти момен-
ты» - это что имеется 
в виду?

- Нет необходимости 
здесь что-то скрывать. 
Действительно, в рамках 
Союзного договора, Дого-
вора о Союзном государ-
стве, и в рамках ОДКБ есть 
соответствующие статьи. 
В которых говорится о том, 
что все государства - члены 
этих организаций, в том 
числе и Союзного государ-
ства (а там всего только два 
государства-участника  - 
Россия и Беларусь), долж-
ны оказывать друг другу 
помощь и в защите суве-
ренитета, внешних границ, 
и в защите стабильности. 
Там так и написано.

В этой связи, конечно, 
у нас есть обязательства 
перед Беларусью, и Алек-
сандр Григорьевич Лука-
шенко так и поставил во-
прос - чтобы мы оказали 
при необходимости ему со-
ответствующую помощь. 
Я сказал, что Россия испол-
нит все свои обязательства.

Александр Григорьевич 

попросил меня сформи-
ровать определeнный ре-
зерв из сотрудников право-
охранительных органов, 
и я это сделал. Но мы дого-
ворились также, что он не 
будет использован до тех 
пор, пока ситуация не будет 
выходить из-под контроля. 
И  когда экстремистские, 
я  хочу это подчеркнуть, 
элементы, прикрываясь 
политическими лозунгами, 
не перейдут определeнных 
границ и не приступят про-
сто к разбою: не начнут под-
жигать машины, дома, бан-
ки, пытаться захватывать 
административные здания 
и так далее.

Мы в разговоре приш-
ли к выводу о том, что та-
кой необходимости сейчас 
нет, и надеюсь, еe не будет, 
и поэтому этот резерв мы 
и не используем.

Повторяю ещe раз, мы ис-
ходим из того, что все сло-
жившиеся проблемы, кото-
рые имеют место сегодня 
в Беларуси, будут решаться 
мирным путeм. А если где-
то есть нарушения со сто-
роны кого бы то ни было: 
либо со стороны государ-
ственных органов власти, 
правоохранительных орга-
нов, либо со стороны тех, 
кто участвует в акциях про-
теста, - если они выходят 
за рамки действующего за-
кона, то и закон будет соот-
ветствующим образом на 
это реагировать. Ко всем 
закон должен относиться 
одинаково.

СЛИШКОМ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
ПОДХОД
- Если быть объективным, 

то я думаю, что правоохра-
нительные органы Белару-
си ведут себя достаточно 

сдержанно, несмотря ни 
на что. Посмотрите, что 
в некоторых странах про-
исходит.

- Первые два дня, конеч-
но, было не по себе многим.

- Вы знаете, что я думаю. 
А по себе было, когда в не-
которых европейских стра-
нах люди гибли чуть ли не 
каждый день?

- Поэтому Лукашенко 
отказался от посред-
ничества Макрона, он 
сказал, что давайте 
я помогу с «жeлтыми жи-
летами».

- А разве по себе, когда 
в  безоружного человека, 
в спину стреляют ему, при-
том что у него в машине 
ещe трое детей сидят?

- Это ужасно, да.
- Разве кто-то из тех, кто 

сейчас ставит что-то в ви-
ну Беларуси и белорусско-
му руководству, президенту 
Лукашенко, разве они осуж-
дают эти акции? Я что-то 
ничего в этом смысле не 
видел. Почему такая изби-
рательность?

Это наводит на мысль, 
что дело не в том, что про-
исходит в Беларуси. А дело 
в том, что кому-то хочет-
ся, чтобы там происходило 
что-то другое. Хотят влиять 
на эти процессы и добиться 
каких-то решений, которые 
соответствуют, как думают 
эти люди, их политическим 
интересам.

Поэтому повторяю ещe 
раз, в целом ситуация сей-
час выравнивается. И на-
деюсь, что все проблемы, - 
а они есть, иначе люди 
бы на улицу не выходили, 
это совершенно очевид-
ная вещь, - будут решаться 
в рамках конституционно-
го поля, в рамках закона 
и мирными средствами.

- Я посмотрел, что пишут за грани-
цей о Беларуси. И часто это не про 
идеологию, а просто про фактологию. 
Очень многие статьи за границей про 
белорусские события сопровождают-
ся справкой, что это такое Беларусь, 
где это. Потому что для многих это 
где-то очень далеко в отличие от рос-
сиян. И, конечно, в России мы помним 
о событиях не только после выборов, 
но и до выборов. В частности, о 33 
постояльцах пансионата «Белорусоч-
ка», о российских гражданах, которых 
задержали. На ваш взгляд, кто здесь 
в чей капкан попал?

- Ну сейчас это очевидно. Это ак-
ция спецслужб. Людей, о которых вы 
сказали, втeмную использовали, для 
того чтобы переместить на территорию 
Беларуси, поставить перед ними со-
вершенно легальные цели, они должны 
были, как им сказали, выехать в тре-
тьи страны, в Латинскую Америку, на 
Ближний Восток, просто для абсолютно 
легальной работы. На самом деле их 
затащили на территорию РБ и пред-
ставили в качестве возможной удар-
ной силы для раскачивания ситуации 
в ходе предвыборной кампании. Что 
абсолютно не соответствовало дей-
ствительности.

Люди, повторяю ещe раз, ехали на 
работу в третью страну. Их просто зама-
нили туда, перетащили через границу. 
Наши пограничники их не выпускали, 
кстати говоря, они же не могли въехать. 
Но по поддельным документам их фак-
тически ввезли.

- Украинские спецслужбы?
- Операция украинских спецслужб 

совместно с американскими. Сейчас 
это достоверно известно. Некоторые 
участники этого процесса или наблюда-
тели, люди хорошо информированные, 
даже не скрывают теперь это.

ДЕЛО  
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«ЭТО АКЦИЯ СПЕЦСЛУЖБ 
УКРАИНЫ И США»

 ■ В Крыму глава РФ запустил 
движение по трассе «Таврида», 
которая соединяет Керчь и Сева-
стополь. И сам оценил качество, 
проехав по одному из участков за 
рулем автомобиля Aurus.

«Таврида» пройдет от Крымского 
моста в Керчи до Севастополя, вдвое 
сократив время передвижения по по-
луострову. Строительство завершат 
в конце 2023 года.

- Надо пристегнуться, а то потом 
штраф придется платить, - щелкнул 
ремнем безопасности Владимир Пу-
тин и завел двигатель Aurus.

В дороге президент рассказал сопро-
вождавшему его главному технологу 
генподрядчика строительства Ан-
дрею Волкову, что успел осмотреть 
трассу с воздуха:

- Другой уровень, другой мир. Я сей-
час на вертолете летел, специально 
прилетел, чтоб посмотреть. Впечат-
ляет! Красивый, современный объект. 

Вот только нужно сделать больше 
съездов к морю для удобства туристов.

- Туристический поток идет, люди 

ведь едут не в Симферополь, они едут 
на Южный берег, на море.

- Съезды предусмотрены, - ответил 
Волков. 

После поездки глава государства по-
здравил рабочих с завершением основ-
ного этапа строительства:

- Практически все, немножко оста-
лось, да? Здорово! Отличная работа. 
Три с половиной года получилось? И об-
щая протяженность - 250 километров. 
Вот мы сейчас немножко ра-
зогнались, машина, правда, 
тяжелая, но идет - не шелох-
нется, приятно. Думаю, что 
люди будут вам благодарны 
многие-многие годы вперед. 
Кроме того, что туристы 
будут ездить, вспоминать 
потом то, как это сделано 
здорово, еще это, конечно, 
хороший толчок в развитии 
всего полуос трова. Потому 
что от самых главных ин-
фраструктурных проектов, 
от моста до аэропорта эта 
дорога проходит. Ответ-
вления будем делать не-

обходимые для жителей Крыма, для 
севастопольцев, для приезжающих сю-
да туристов к Южному берегу. Это так 
же важно, как энергетика, как вода, 
(кстати, этот вопрос мы еще должны 
дорешать, и мы это сделаем). 

И рассказал, что 

программу «Развитие Крыма» про-
длили до 2024 года:

- «Таврида» - это 250, а еще 200 ки-
лометров должно быть построено, от-
ремонтировано заново. Так что есть 
над чем работать.

Но и про другие регионы не забудут:
- Краснодарский край - на развитие 

дорожной сети предусмотрено, при-
чем с подходами, с развязками, мо-
стами, тоннелями, где-то еще 263 км. 
Я уж не говорю про другие объекты. 

Допустим, Москва - Нижний Новго-
род - Казань - 800 километров тоже 
должно быть сделано. А потом 
пойдем на Екатеринбург, свяжем 

Урал и европейскую часть 
целиком, будет хороший 
транспортный коридор.
- Уважаемый Владимир 

Владимирович, разреши-
те открыть движение по 
трассе, - сказал кто-то из 
рабочих.

- Давайте, с удовольстви-
ем!

Михаил КЛИМЕНТЬЕВ/ТАСС

«ВПЕЧАТЛЯЕТ! ДРУГОЙ УРОВЕНЬ, ДРУГОЙ МИР» С ВЕТЕРКОМ

Технологу Андрею Волкову 
(слева) повезло - редко кому 
выпадает удача побыть 
пассажиром с таким водителем.
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 ■ Москва исходит из того, 
что выборы в РБ состоя-
лись, заявил Президент 
России.

Об этом он рассказал ве-
дущему программы «Вести 
в субботу» Сергею Брилeву 
на телеканале «Россия 1».

«НУЖНО НАЙТИ 
ВЫХОД БЕЗ 
КРАЙНОСТЕЙ»
- Владимир Владими-

рович, на экономику вли-
яют не только сугубо 
экономические вещи, но 
и политические. К числу 
политических факторов 
относится, безусловно, 
Беларусь,  - сказал Сергей 
Брилев.

- Конечно, - согласился 
Владимир Путин.

- Мы видели множество 
сообщений о ваших теле-
фонных переговорах с ев-
ропейскими лидерами. Но, 
как правило, это скупые 
сообщения кремлeвской 
пресс-службы. Вы в прин-
ципе ни разу ещe публич-
но, подробно не говорили 
о своeм видении этой си-
туации. Как вы относи-
тесь к событиям в Бела-
руси?

- Вы знаете, на мой взгляд, 
мы ведeм себя гораздо бо-
лее сдержанно и нейтрально 
по отношению к событиям 
в Беларуси, чем многие дру-
гие страны, и европейские, 
и американцы, те же самые 
США.

Мы действительно доста-
точно объективно, на мой 
взгляд, всесторонне, с обеих 
сторон освещаем события, 
происходящие в Беларуси, 
и считаем, что это прежде 
всего дело самого белорус-
ского общества, белорусско-
го народа. Но нам, безуслов-

но, не безразлично, что там 
происходит.

Это очень близкая, может 
быть, самая близкая к нам 
страна. И этнически самая 
близкая, и в языковом пла-
не, и в культурном, в духов-
ном, каком угодно. У нас де-
сятки, может, сотни тысяч, 
если не миллионы прямых 
родственных связей, тесней-
шая кооперация в промыш-
ленности. Достаточно ска-
зать, что, скажем, из всего 
объeма импорта сельхозпро-
дукции на российский ры-
нок приходится девяносто 
с лишним процентов бело-
русского…

- Того, что белорусы про-
изводят, идeт сюда?

- То, что они продают на 
экспорт. И по другим на-

правлениям тоже, скажем, 
в сельхозмашиностроении 
и так далее. Поэтому нам, 
конечно, не безразлично, 
что там происходит. Но это 
прежде всего дело белорус-
ского народа.

Мы, безусловно, исходим 
из того, что всем участни-
кам этого процесса хватит 
здравого смысла спокойно, 
без крайностей найти вы-
ход. Конечно, если люди 
вышли на улицу, все должны 
с этим считаться, слышать 
это, реагировать.

Но, кстати говоря, Пре-
зидент Беларуси, ведь он 
и сказал, что готов рассмо-
треть возможность прове-
дения конституционной 
реформы, принятия новой 
Конституции, проведения 

новых выборов и парламен-
та, и президентских выбо-
ров на основе этой новой 
Конституции, но за рамки 
действующей Конституции 
нельзя выходить. Вы обра-
тили внимание, что Кон-
ституционный суд РБ вы-
нес решение, что создание 
каких-то надконституцион-
ных, не предусмотренных 
Основным Законом стра-
ны органов, которые пыта-
ются перехватить власть, 
абсолютно недопустимо. 
И с этим трудно не согла-
ситься.

ПРИЗНАЛИ 
ЛЕГИТИМНОСТЬ
- В последнее время очень 

часто звучала частица 
«не». Лавров, министр 

ПЕРВЫЕ

М
их

аи
л 

КЛ
ИМ

ЕН
ТЬ

ЕВ
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

Андрей МОШКОВ

 ■ Белорусская повестка 
у Владимира Путина - в прио-
ритете. За последнюю неделю 
дважды разговаривал с Алек-
сандром Лукашенко. Также 
этот вопрос в очередной раз 
рассматривался на Совете без-
опасности РФ.

ДЕТАЛЬНЫЙ ОБМЕН 
МНЕНИЯМИ
28 августа Владимир Путин про-

вел в режиме видеоконференции 
оперативное совещание с посто-
янными членами Совбеза:

- Мы обсудим развитие отноше-
ний с некоторыми из наших сосе-
дей, с государствами, с которыми 
у нас традиционно в силу геогра-
фической близости большой объем 
отношений. Отношения развива-
ются, и нужно согласовать наши 
позиции по некоторым ключевым 
вопросам, согласовать между ве-
домствами, выработать подходы 
для дальнейшего поступательного 
развития взаимодействия с наши-
ми партнерами.

Как позже сообщила пресс-
служба Кремля, «состоялся деталь-
ный обмен мнениями по ключевым 
вопросам развития российско-
белорусского сотрудничества».

ВИЗИТ ИЗ МИНСКА
Правительственную связь прези-

денты использовали дважды.
Сначала 24 августа. «Продолже-

но обсуждение ситуации в Белару-
си. Александр Лукашенко информи-
ровал о предпринимаемых мерах 
в целях нормализации обстановки 
в стране. Затрагивалась также те-
матика двустороннего сотрудниче-
ства в вопросах противодействия 
коронавирусной инфекции», - сооб-
щила кремлевская пресс-служба.

30 августа Владимир Путин по-
здравил Александра Лукашенко 
с днем рождения - белорусскому 
лидеру исполнилось 66 лет.

«Подтвержден обоюдный на-
строй на дальнейшее укрепление 
российско-белорусского союзни-
чества и расширение взаимовы-
годного сотрудничества по всем 
направлениям. Главы государств 
обсудили наиболее актуальные 
на сегодня вопросы, в том числе 
двустороннего сотрудничества, 
а также ситуацию внутри Белару-
си. Отдельно обсудили обстановку 
и вокруг нашей страны. Договори-
лись о личной встрече в ближай-
шее время. Она, в частности, состо-
ится во время визита Александра 
Лукашенко в Москву», - отчиталась 
пресс-служба Президента РБ.

- Мы видим, что правоохранители 
уверенно держат ситуацию под кон-
тролем и не дают поводов для про-
вокаций. Сроки визита Лукашенко 
в Россию согласовываются, в тече-
ние пары недель встреча точно со-
стоится, - сказал пресс-секретарь 
российского лидера Дмитрий Пе-
сков. И сразу ответил на вопрос 
о  возможном визите главы РФ 
в Минск: - Пока планов поездки нет.

В ВЕРХАХ
ВСТРЕЧА СОСТОИТСЯ  
В КРЕМЛЕ

Владимир ПУТИН - о возможной помощи:

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ПЕРЕД 
БЕЛАРУСЬЮ ВЫПОЛНИМ

 ■ В стране практически гото-
вы сразу два препарата против 
COVID-19.

- Сейчас уже ситуация с коронавирусом 
идет на спад. В какой-то момент ста-
билизируется полностью. Потому что, 
во-первых, мы создали необходимый за-
дел специализированных коек и средств 
индивидуальной защиты, лекарственных 
препаратов для борьбы с последствия-
ми инфекции. Вот сейчас вакцину за-
регистрировали. С условием, как у нас 
говорят. А это условие - дальнейшее ис-
следование препарата в ходе его мас-
сового применения. Так что мы сделали 
это в строгом соответствии с российским 
законом, а российские законы вполне 
соответствуют той мировой практике 
и нормативному регулированию, ко-
торое принимается и в других стра-
нах.

Мы прошли и доклинические, 
и клинические испытания на жи-
вотных, на добровольцах, и со-
вершенно очевидно сегодня для 
наших специалистов, что эта вак-
цина формирует устойчивый им-
мунитет, появляются антитела, как 

и у моей дочери появились, и она без-
вредна. Слава богу, дочка моя чувствует 
себя хорошо.

- Она, кстати, советовалась с вами, 
не советовалась? Взрослый человек, 
понятно.

- Она взрослый человек. Просто сказа-
ла, что приняла такое решение.

- Доброволец или часть работы?
- Как доброволец, и ей с учетом ее про-

фессии нужно.
- Это та дочь, которая занимается 

медико-биологическими делами?
- Она общается с большим количеством 

людей, и, конечно, ей, для того чтобы 
нормально работать, нужно чувствовать 
себя защищенной. Да, я сказал, что у нее 
температура была 38,4 в первый день, 

во второй день - 37 с небольшим, и все. 
И после второй прививки (через 21 день) 
тоже был небольшой подъем температу-
ры, но все нормально. Я с ней только что 
разговаривал по телефону, чувствует 
себя хорошо. Слава богу, все нормально.

Повторяю еще раз, исследование будет 
продолжаться, но у нас все происходит 
в рамках российского закона, который 
вполне соответствует международным 
практикам. 

В сентябре должна появиться еще одна 
вакцина. Если этот препарат, о котором 
мы сейчас говорим, был предложен, ис-
следован и зарегистрирован Институтом 
имени Гамалеи «Спутник-V». А второй 
препарат, он будет готов, как вот мне до-
кладывают, в сентябре. Над ним работает 
известный институт «Вектор» в Ново-
сибирске. Я уверен, что и специалисты 

«Вектора» сделают замечательный 
препарат, который очень поможет 
людям.

- Они будут конкурировать, эти 
две вакцины, или они взаимно до-
полняются?

- Нужно со специалистами говорить. 
Я думаю, что они, скорее всего, будут 
конкурировать, потому что по безопас-
ности и по эффективности они не долж-
ны уступать друг другу.

ВЕКТОР НА «СПУТНИК V» О ВАКЦИНАХ

Владимир Путин подготовился к заседанию Совбеза -  
в красной папке лежат документы с анализом 
происходящего у соседей по Союзному государству. 
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Кто, кроме россиян, первым 
получит лекарство - на стр. 4.
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иностранных дел России, 
называл выборы в Бела-
руси НЕидеальными. Ев-
ропейцы пошли намного 
дальше - назвали их НЕ-
легитимными. Но те же 
латыши, которые часто 
занимают радикальную 
позицию, говорят, что НЕ 
могут сказать, что Тиха-
новская (оппозиционный 
кандидат. - Ред.) выигра-
ла. Нет таких данных. 
Кто с кем должен был бы 
поговорить в Беларуси?

- Ничего идеального в ми-
ре не существует. Ни в по-
литике, ни в экономике, ни 
в  социальной сфере... Да 
где угодно. Даже в приро-
де нет ничего идеального. 
Хотя это наиболее совер-
шенная, Богом созданная 
сфера. Белорусские власти 
пригласили БДИПЧ ОБСЕ 
принять участие в контроле 
над выборами. Чего же они 
не приехали? Это сразу нас 
наводит на мысль о том, что 
уже была заготовлена по-
зиция по результатам этих 
выборов. Поэтому кто-то 
может сомневаться в  ре-
зультатах, но у меня есть 
все основания сомневать-
ся в том, что те, кто сомне-
ваются, были абсолютно 
честны. Поэтому мы ис-
ходим из того, что выборы 
состоялись. Мы - я сразу это 
сделал - признали их леги-
тимность. И как вы знае-
те, я поздравил Александра 
Григорьевича Лукашенко 
с победой на этих выборах. 
Все!

ЗАКОН РАВЕН  
ДЛЯ ВСЕХ
- Мне повезло, я считаю, 

в журналистской карье-
ре  - трижды были об-
стоятельные интервью 
с Александром Григорьеви-

чем Лукашенко, но уж вы 
его знаете намного лучше. 
В этой связи я хотел вам 
процитировать то, что 
он сказал после одного из 
созвонов с вами.

- Пожалуйста.
- Он сказал, что, когда 

речь идeт о военной со-
ставляющей, у нас есть 
договор с Российской Феде-
рацией в рамках Союзного 
государства и организа-
ции Договора о коллек-
тивной безопасности. 
И как раз эти моменты 
подходят под этот дого-
вор. А до этого он говорил 
о том, что договорился 
с  вами об оказании по-
мощи Минску при первом 
запросе. Вот «эти момен-
ты» - это что имеется 
в виду?

- Нет необходимости 
здесь что-то скрывать. 
Действительно, в рамках 
Союзного договора, Дого-
вора о Союзном государ-
стве, и в рамках ОДКБ есть 
соответствующие статьи. 
В которых говорится о том, 
что все государства - члены 
этих организаций, в том 
числе и Союзного государ-
ства (а там всего только два 
государства-участника  - 
Россия и Беларусь), долж-
ны оказывать друг другу 
помощь и в защите суве-
ренитета, внешних границ, 
и в защите стабильности. 
Там так и написано.

В этой связи, конечно, 
у нас есть обязательства 
перед Беларусью, и Алек-
сандр Григорьевич Лука-
шенко так и поставил во-
прос - чтобы мы оказали 
при необходимости ему со-
ответствующую помощь. 
Я сказал, что Россия испол-
нит все свои обязательства.

Александр Григорьевич 

попросил меня сформи-
ровать определeнный ре-
зерв из сотрудников право-
охранительных органов, 
и я это сделал. Но мы дого-
ворились также, что он не 
будет использован до тех 
пор, пока ситуация не будет 
выходить из-под контроля. 
И  когда экстремистские, 
я  хочу это подчеркнуть, 
элементы, прикрываясь 
политическими лозунгами, 
не перейдут определeнных 
границ и не приступят про-
сто к разбою: не начнут под-
жигать машины, дома, бан-
ки, пытаться захватывать 
административные здания 
и так далее.

Мы в разговоре приш-
ли к выводу о том, что та-
кой необходимости сейчас 
нет, и надеюсь, еe не будет, 
и поэтому этот резерв мы 
и не используем.

Повторяю ещe раз, мы ис-
ходим из того, что все сло-
жившиеся проблемы, кото-
рые имеют место сегодня 
в Беларуси, будут решаться 
мирным путeм. А если где-
то есть нарушения со сто-
роны кого бы то ни было: 
либо со стороны государ-
ственных органов власти, 
правоохранительных орга-
нов, либо со стороны тех, 
кто участвует в акциях про-
теста, - если они выходят 
за рамки действующего за-
кона, то и закон будет соот-
ветствующим образом на 
это реагировать. Ко всем 
закон должен относиться 
одинаково.

СЛИШКОМ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
ПОДХОД
- Если быть объективным, 

то я думаю, что правоохра-
нительные органы Белару-
си ведут себя достаточно 

сдержанно, несмотря ни 
на что. Посмотрите, что 
в некоторых странах про-
исходит.

- Первые два дня, конеч-
но, было не по себе многим.

- Вы знаете, что я думаю. 
А по себе было, когда в не-
которых европейских стра-
нах люди гибли чуть ли не 
каждый день?

- Поэтому Лукашенко 
отказался от посред-
ничества Макрона, он 
сказал, что давайте 
я помогу с «жeлтыми жи-
летами».

- А разве по себе, когда 
в  безоружного человека, 
в спину стреляют ему, при-
том что у него в машине 
ещe трое детей сидят?

- Это ужасно, да.
- Разве кто-то из тех, кто 

сейчас ставит что-то в ви-
ну Беларуси и белорусско-
му руководству, президенту 
Лукашенко, разве они осуж-
дают эти акции? Я что-то 
ничего в этом смысле не 
видел. Почему такая изби-
рательность?

Это наводит на мысль, 
что дело не в том, что про-
исходит в Беларуси. А дело 
в том, что кому-то хочет-
ся, чтобы там происходило 
что-то другое. Хотят влиять 
на эти процессы и добиться 
каких-то решений, которые 
соответствуют, как думают 
эти люди, их политическим 
интересам.

Поэтому повторяю ещe 
раз, в целом ситуация сей-
час выравнивается. И на-
деюсь, что все проблемы, - 
а они есть, иначе люди 
бы на улицу не выходили, 
это совершенно очевид-
ная вещь, - будут решаться 
в рамках конституционно-
го поля, в рамках закона 
и мирными средствами.

- Я посмотрел, что пишут за грани-
цей о Беларуси. И часто это не про 
идеологию, а просто про фактологию. 
Очень многие статьи за границей про 
белорусские события сопровождают-
ся справкой, что это такое Беларусь, 
где это. Потому что для многих это 
где-то очень далеко в отличие от рос-
сиян. И, конечно, в России мы помним 
о событиях не только после выборов, 
но и до выборов. В частности, о 33 
постояльцах пансионата «Белорусоч-
ка», о российских гражданах, которых 
задержали. На ваш взгляд, кто здесь 
в чей капкан попал?

- Ну сейчас это очевидно. Это ак-
ция спецслужб. Людей, о которых вы 
сказали, втeмную использовали, для 
того чтобы переместить на территорию 
Беларуси, поставить перед ними со-
вершенно легальные цели, они должны 
были, как им сказали, выехать в тре-
тьи страны, в Латинскую Америку, на 
Ближний Восток, просто для абсолютно 
легальной работы. На самом деле их 
затащили на территорию РБ и пред-
ставили в качестве возможной удар-
ной силы для раскачивания ситуации 
в ходе предвыборной кампании. Что 
абсолютно не соответствовало дей-
ствительности.

Люди, повторяю ещe раз, ехали на 
работу в третью страну. Их просто зама-
нили туда, перетащили через границу. 
Наши пограничники их не выпускали, 
кстати говоря, они же не могли въехать. 
Но по поддельным документам их фак-
тически ввезли.

- Украинские спецслужбы?
- Операция украинских спецслужб 

совместно с американскими. Сейчас 
это достоверно известно. Некоторые 
участники этого процесса или наблюда-
тели, люди хорошо информированные, 
даже не скрывают теперь это.

ДЕЛО  
33 БОГАТЫРЕЙ

«ЭТО АКЦИЯ СПЕЦСЛУЖБ 
УКРАИНЫ И США»

 ■ В Крыму глава РФ запустил 
движение по трассе «Таврида», 
которая соединяет Керчь и Сева-
стополь. И сам оценил качество, 
проехав по одному из участков за 
рулем автомобиля Aurus.

«Таврида» пройдет от Крымского 
моста в Керчи до Севастополя, вдвое 
сократив время передвижения по по-
луострову. Строительство завершат 
в конце 2023 года.

- Надо пристегнуться, а то потом 
штраф придется платить, - щелкнул 
ремнем безопасности Владимир Пу-
тин и завел двигатель Aurus.

В дороге президент рассказал сопро-
вождавшему его главному технологу 
генподрядчика строительства Ан-
дрею Волкову, что успел осмотреть 
трассу с воздуха:

- Другой уровень, другой мир. Я сей-
час на вертолете летел, специально 
прилетел, чтоб посмотреть. Впечат-
ляет! Красивый, современный объект. 

Вот только нужно сделать больше 
съездов к морю для удобства туристов.

- Туристический поток идет, люди 

ведь едут не в Симферополь, они едут 
на Южный берег, на море.

- Съезды предусмотрены, - ответил 
Волков. 

После поездки глава государства по-
здравил рабочих с завершением основ-
ного этапа строительства:

- Практически все, немножко оста-
лось, да? Здорово! Отличная работа. 
Три с половиной года получилось? И об-
щая протяженность - 250 километров. 
Вот мы сейчас немножко ра-
зогнались, машина, правда, 
тяжелая, но идет - не шелох-
нется, приятно. Думаю, что 
люди будут вам благодарны 
многие-многие годы вперед. 
Кроме того, что туристы 
будут ездить, вспоминать 
потом то, как это сделано 
здорово, еще это, конечно, 
хороший толчок в развитии 
всего полуос трова. Потому 
что от самых главных ин-
фраструктурных проектов, 
от моста до аэропорта эта 
дорога проходит. Ответ-
вления будем делать не-

обходимые для жителей Крыма, для 
севастопольцев, для приезжающих сю-
да туристов к Южному берегу. Это так 
же важно, как энергетика, как вода, 
(кстати, этот вопрос мы еще должны 
дорешать, и мы это сделаем). 

И рассказал, что 

программу «Развитие Крыма» про-
длили до 2024 года:

- «Таврида» - это 250, а еще 200 ки-
лометров должно быть построено, от-
ремонтировано заново. Так что есть 
над чем работать.

Но и про другие регионы не забудут:
- Краснодарский край - на развитие 

дорожной сети предусмотрено, при-
чем с подходами, с развязками, мо-
стами, тоннелями, где-то еще 263 км. 
Я уж не говорю про другие объекты. 

Допустим, Москва - Нижний Новго-
род - Казань - 800 километров тоже 
должно быть сделано. А потом 
пойдем на Екатеринбург, свяжем 

Урал и европейскую часть 
целиком, будет хороший 
транспортный коридор.
- Уважаемый Владимир 

Владимирович, разреши-
те открыть движение по 
трассе, - сказал кто-то из 
рабочих.

- Давайте, с удовольстви-
ем!

Михаил КЛИМЕНТЬЕВ/ТАСС

«ВПЕЧАТЛЯЕТ! ДРУГОЙ УРОВЕНЬ, ДРУГОЙ МИР» С ВЕТЕРКОМ

Технологу Андрею Волкову 
(слева) повезло - редко кому 
выпадает удача побыть 
пассажиром с таким водителем.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ В случае реальной опас-
ности задействуют совмест-
ную с Россией группировку 
вооруженных сил. Пре-
зидент Беларуси обсудил 
с Владимиром Путиным си-
туацию в республике.

ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ 
ВОЙНА
Пандемия коронавируса 

сильно ударила по экономи-
ке республики. Сейчас к этому 
добавилась и непростая по-
литическая обстановка, ко-
торую, по словам президента, 
раскачивают как изнутри, так 
и извне:

- Влияние этого давления 
на внутриэкономическую си-
туацию ощущается. Еще раз 
хочу подчеркнуть: никакой 
безвозмездной помощи нам 
никто не окажет. Нам надо 
рассчитывать на свои силы 
и возможности. Мы сегодня 
имеем налицо определенный 
этап гибридной, скажем пря-
мо, войны против Беларуси. 
Дипломатическая бойня про-
тив нас началась и на самом 
высоком уровне.

Некоторые государства ак-
тивно пытаются вмешаться 
во внутренние дела страны.

- Надо утихомириться, и им 
тоже, за границей, взять голо-
ву в руки, успокоиться и по-
думать, во что может пре-
вратиться Европа, если здесь 
полыхнет, - предложил глава 
РБ. - Вы слышали заявление 
нашего соседа и моего хоро-

шего друга Владимира Пу-
тина (подробнее - на стр. 3). 
Президент России, защищая 
Беларусь, прежде всего защи-
щает Россию. Мы с ним пони-
маем, что может быть, если 
прозеваем. Будут решаться не 
наши вопросы. Им на Западе 
не Беларусь нужна. Беларусь - 
это трамплин, как обычно, 
в Россию. Только не так, как 
Гитлер группу армий «Центр» 
бросил на Москву. Техноло-
гии другие. Надо сломить эту 
власть, которая есть, подсу-
нуть другую, которая обра-
тится к иностранному госу-
дарству, чтобы ввели войска 
и оказали поддержку. Им ну-
жен здесь рынок, где они бу-
дут торговать своей продукци-
ей. Вы видите эти заявления 
о том, что если Беларусь рас-
падется, то Гродненская об-
ласть отойдет Польше. Они об 
этом уже в открытую говорят, 
спят и видят. Ничего у них не 
получится.

СОЗДАЛИ РЕЗЕРВЫ
Военная угроза со стороны 

действительно существует.
- То, что я вас напрягаю сей-

час по поводу этих гусениц 

танков на территории Поль-
ши и  Литвы, так слушайте, 
мы же не идиоты. Были под 
Берлином американские F-16, 
ну и пусть стоят там. Нет, они 
их перебросили сюда - 15 - 20 
минут подлета до нашей тер-
ритории. Для меня это как 
для главнокомандующего  - 
вопрос. 18 самолетов! Непо-
нятно, что у них на подвесках. 
Может быть, ядерное оружие. 
Я исхожу из худшего варианта. 
Поэтому я должен был отреа-
гировать.

Сейчас половина армии 
приведена в  боевую готов-
ность. На фоне внешних 
угроз создан резерв и с учетом 
общественно-политической 
обстановки.

- Это что, нормально? - за-
дал риторический вопрос гла-
ва РБ. - И вы меня начинаете 
критиковать, что я с автома-
том там бегаю по улицам и го-
тов стрелять в собственный 
народ. Слушайте, я  за чет-
верть века в народ никогда 
пальцем не показывал, не то 
что стрелять.

Чтобы обсудить горячую 
обстановку у рубежей стра-
ны, Александр Лукашенко 

связался с Президентом Рос-
сии:

- У нас договор. Говорю: да-
вай думать, что будем делать. 
Он говорит: мы знаем, чего 
они хотят. И Владимир Путин 
уже прошел несколько таких 
этапов от чеченской войны 
и знает, что происходит во-
круг границ. И мы с ним до-
говорились. Мы справимся 
с этой проблемой. Но если там 
дернутся за пределами, надо 
задействовать совместную 
группировку вооруженных 
сил, основой которой являет-
ся белорусская армия. А рос-
сияне нас должны поддержи-
вать и двигаться за нами. Мы 
создали резервы с ним.

И уточнил, что ни один сол-
дат из РФ не пересек общую 
границу:

- Мы пока справляемся са-
ми. Но у нас даже не дрогнет 
ни голос, ни рука, ни нога для 
того, чтобы вместе «устака-
нить» любого, кто дернется на 
западной границе Союзного 
государства.

«ЛЮДИ ХОТЯТ 
ЖИТЬ СПОКОЙНО»
Внутри страны с теми, кто 

хочет развязать революцию, 
тоже церемониться не будут.

- А что касается меня, си-
ловых структур и прочих, мы 
будем заниматься тоже своим 
делом. Исключительно по за-
кону. Мы не кровожадные, 
мы не собираемся никого ду-
шить, гонять по улицам, если 
нас к этому не вынуждают. 
Люди устали, люди поняли, 
что такое жить в спокойном 
городе-герое Минске, а что 
такое, когда бомбят улицы, 
когда на балконы забрасы-
вают коктейли Молотова 
и прочие, пока петарды. Не 
дай бог, начнут бросать гра-
наты. Уже вокруг нашей стра-
ны сформировались группи-
ровки, которые готовы сюда 
прийти и разжечь этот по-
жар. Мы этого допустить не 
можем. Я это говорю прямо 
и не собираюсь никого убаю-
кивать, - предупредил пре-
зидент.

О ПЕРЕГОВОРАХ  
С НАРОДОМ

- Давайте садиться - представители 
всех студенческих коллективов - это 
будущая элита нашей страны, с ними 
и надо вести этот диалог. И с трудовы-
ми коллективами, которые сегодня ра-
ботают, не глядя ни на что. И крестьяне 
имеют право на свое слово, и рабочие 
хотят свое слово сказать, и специали-
сты этих предприятий, и учителя, и вра-
чи. А не бесчинствующие молодчики, 
которые ходят по улицам и кричат, что 
они хотят диалога. Никакого диалога 
они не хотят. И с улицей никто из вла-
стей за стол переговоров не сядет. Ес-
ли есть вменяемые люди от оппозиции, 
которые видят свою страну свободной 
и независимой, милости просим, вы-
сказывайте свою позицию, но не на 

улице. Под давлением улиц никакого 
диалога в Беларуси не будет.

О КУРСЕ РУБЛЯ

- Сейчас уже в открытую наши вну-
тренние негодяи призывают дестабили-
зировать финансовый рынок. Некото-
рые люди же этому поддаются - валюту 
из банков забрать и так далее. Мы не 
допустим обвала национальной валюты. 
Если народ хочет купить доллар - пожа-
луйста, он сегодня стоит сколько стоит. 
У нас плавающий курс: спрос большой - 
значит, дороже будет этот доллар или 
евро, спрос меньше - значит, будет де-
шевле стоить. Мы, уцепившись руками, 
не сдерживаем курс рубля.

- Как чувствовал: три месяца назад 
поставил задачу все золотовалютные 
резервы вернуть в страну, особенно 

золотой запас. У нас до грамма золота 
возвращено.

О РЕФИНАНСИРОВАНИИ 
КРЕДИТА

- Мы договорились с Президентом 
России, и наш премьер-министр про-
ведет переговоры с Михаилом Мишу-
стиным по поводу рефинансирования. 
Речь идет о рефинансировании в теку-
щем году одного миллиарда долларов 
из долга перед РФ. То есть мы у себя 
этот миллиард долларов, договорив-
шись с Россией, оставим. И это будет 
хорошее подкрепление нашей нацио-
нальной валюты.

ОБ ОТВЕТЕ НА САНКЦИИ

- Вот мы им сейчас покажем, что та-

кое санкции! Если они еще в Китай 
и Россию через нас (поляки и литов-
цы) барражировали, сейчас они будут 
летать или через Балтику или Черное 
море торговать с Россией и прочее. 
А о санкционной продукции, на кото-
рую Россия ввела эмбарго, пусть даже 
не мечтают. Они зажрались и забыли, 
что такое Беларусь. И думали, что нас 
можно наклонить, танками попугать, 
ракетами… Посмотрим, кто еще кого 
попугает.

Я поручил правительству внести 
предложение о переориентации всех 
торговых потоков с портов Литвы на 
другие. Вот мы и посмотрим, как они 
будут жить. Тридцать процентов ли-
товского бюджета формируют наши 
грузопотоки через Литву. Что еще на-
до? Зажрались. Поэтому поставим на 
место.

НЕ ДРОГНЕТ РУКА, ЧТОБЫ ВМЕСТЕ 
«УСТАКАНИТЬ» ЛЮБОГО

Александр ЛУКАШЕНКО - о защите западной границы 
Союзного государства:

 ■ Синеокая первой получит российскую 
вакцину от коронавируса.

Об этом договорились президенты двух стран 
во время телефонного разговора. (О чем еще 
говорили лидеры Союзного государства -  
на стр. 2.) «Граждане Беларуси в доброволь-
ном порядке примут участие в третьем этапе 
испытаний вакцины от коронавируса, произве-
денной в Российской Федерации», - сообщила 
пресс-служба Президента РБ.

- Мы договорились с Путиным. Владимир 
Владимирович сам предложил нам этот ва-

риант,  - раскрыл подробности Александр  
Лукашенко. - Россияне уже прошли два эта-
па. Институт Гамалеи произвел эту вакцину.  
Я Президенту России почему верю: он на сво-
ей семье испытал эту вакцину. Поэтому мы 
договорились, что они нас подключат. Они  
очень серьезно этапы прошли. Многие извест-
ные олигархи сделали эту прививку. Когда  
начнется массовое производство, мне пре-
зидент Путин пообещал, что первой будет  
Беларусь. Если такое желание будет  
у нашего руководства. Поэтому беспокоиться 
не надо.

«ПОД ДАВЛЕНИЕМ УЛИЦ ДИАЛОГА НЕ БУДЕТ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

ДОБРОВОЛЬЦЫ «НАДЕНУТ КОРОНУ» НА СВЯЗИ

Александр Лукашенко 
заявил, что лично 
готов встать  
на защиту Родины 
от внешних угроз.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Не стоит решать судьбу страны 
на улице, уверен депутат Комис-
сии Парламентского Собрания  
Союза Беларуси и  России по во-
просам внешней политики. Он 
рассказал «СВ», почему отказался  
от участия в выборах президента 
и каких изменений требует Основ-
ной Закон.

В КРИТИКЕ ВАЖНЫ 
АРГУМЕНТЫ И ФАКТЫ
- Для каждого из нас важны спо-

койствие и уверенность в завтраш-
нем дне. Когда, на ваш взгляд, завер-
шатся политические споры?

- Десятого августа, после прези-
дентских выборов мы проснулись 
в новой политической реальности. 
Это надо принять. Да, ситуация 
в стране напряженная. Сейчас нужно 
сконцентрироваться на двух важных 
моментах. Первое - судьбу страны, ее 
будущее должен определять только 
белорусский народ, вмешательство 
третьих сил недопустимо. Второй 
момент: не бывает государств, где 
у всех граждан одинаковые взгляды. 
И нет ничего плохого в высказыва-
нии своей точки зрения, проведении 
уличных митингов. Это нормальная 
мировая практика. Конечно, если 
мероприятия организованы без на-
рушений и не противоречат закону. 
Главное, не допускать провокаций 
и насилия. Жестокости быть не долж-
но: ни со стороны митингующих, ни 
со стороны силовиков. Мы не долж-
ны допустить, чтобы судьба стра-
ны решалась на улице. Необходим 
системный диалог на всех уровнях. 
У политических сил, партий, движе-
ний, подчеркну, если они действуют 
в рамках законодательства, 
должна быть возмож-
ность легально отста-
ивать свои взгляды.

- Как это сделать?
- Провести консти-

туционную реформу. 
Как лидер Либерально-
демократической 
партии Бела-
руси я  при-
зываю к  это-
му уже десять 
лет. Речь идет 
о переходе на 
пропорцио-
н а л ь н о -
мажоритарную 
систему прове-
дения выборов. 

Жестокости быть не должно: ни со 
стороны митингующих, ни со сторо-
ны силовиков. На мой взгляд, изме-
нениями в Конституцию мы должны 
усилить роль политических партий 
и политических институтов. И сде-
лать наш парламент более партий-
ным. Оппоненты выборов по партий-
ным спискам всегда аргументируют 
свою критику тем, что депутат в та-
ком случае отрывается от своего ре-
гиона. Я же в этом вижу скорее плюс: 
он становится более независимым.

Очень важно, чтобы мы не ло-
мали существующую мо-

дель. Ведь разрушить 
старое всегда легче, 

чем строить но-
вое. Никаких 

революцион-
ных измене-
ний быть не 

должно. Ког-
да мы будем 

вести в  стране 
диалог, слышать 

разные точки зрения, 
говорить друг с другом 
не на языке ультимату-
мов - мы преодолеем 

любые катаклизмы.

БОРЬБА ИДЕОЛОГИЙ  
И ПРОГРАММ
- Один из кандидатов на пост 

главы государства во время этой 
электоральной кампании выска-
зался за возвращение к редакции 
Конституции 1994 года. В Посла-
нии белорусскому народу и парла-
менту Александр Лукашенко назвал 
такой шаг движением назад. Вы 
согласны?

- Я прекрасно помню те годы. По 
сути, страна могла сползти в социаль-
ную и экономическую пропасть. В той 
первой Конституции было довольно 
много пробелов и нестыковок. Нельзя 
жить по законам и правилам, устарев-
шим десятки лет назад. Судьба новой 
редакции будет зависеть от итогов 
общественного обсуждения и от ре-
шения самих граждан. Национальная 
дискуссия поможет примерить обще-
ство и обеспечить согласие в стране. 

Конституцию мы хотим не менять, 
а совершенствовать, чтобы власть 
работала еще более эффективно. Се-
годня в Беларуси за многие вещи от-
вечает лично глава государства. А это 
нередко расслабляет чиновников, они 
начинают эффективно работать лишь 
после импульса сверху. Безусловно, 
должны учитывать мировой опыт, 
опыт стран ЕС и России, но не сле-
дует забывать, что у нас свой путь, 
своя история, свои традиции. И лю-
бые изменения мы проводим в первую 

очередь для улучшения жизни наших 
граждан, для более устойчивого раз-
вития нашей страны.

- Вы планировали участвовать 
в  выборах Президента Беларуси,  
но затем отказались от этой  
идеи и  стали доверенным лицом 
действующего главы государства  
Александра Лукашенко. В чем при-
чина?

- Динамика сбора подписей, которая 
у меня была, - тридцать тысяч за не-
сколько дней - показывает, что набрать 
необходимое количество не составило 
бы проблемы. Безусловно, я был бы 
кандидатом в президенты после ре-
гистрации. Для меня президентские 
выборы в идеале - это борьба идео-
логий и программ, дискуссия о буду-
щем страны, когда каждый предлагает 
свой вариант развития ситуации. Но 
на старте я увидел, что желание у мно-
гих претендентов и тех политических 
сил и игроков, которые за ними стоят, 
одно - дискредитировать власть. Это 
для меня недопустимо.

Доверенным лицом президента 
я стал как человек альтернативной 
точки зрения, чтобы показать, что мы 
должны слышать друг друга и пред-
ложить власти решения, как сделать 
жизнь в стране лучше. Да, получилось 
не все. Мы видим, что произошел по-
литический кризис, из которого нуж-
но выбираться.

- Народно-патриотическое дви-
жение Беларуси поможет сплотить 
общество?

- Идея его создания сформирова-
лась еще до президентских выборов 
и сейчас стала еще более актуальной. 
Мы выходим за формат партии. Наше 
движение объединит людей разных 
политических взглядов, связанных 
одной идеей. Мы выступаем за эво-
люционное развитие страны. Одни 
из ключевых перемен, к которым мы 
призываем, - переход на партийные 
списки выборов, перераспределение 
полномочий органов власти.

Важный момент - сохранение и раз-
витие Союза с Россией, ОДКБ, ЕАЭС. 
После объявления о создании движе-
ния за пару недель к нам записалось 
несколько тысяч человек. Сейчас мы 
формируем организационные струк-
туры на местах. Осенью планируем 
провести конгресс народа Беларуси, 
на который пригласили гостей из Рос-
сии и Европы.

АЛЬТЕРНАТИВЫ ИНТЕГРАЦИИ НЕТ
Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

 ■ Дальнейшее укре-
пление Союзного госу-
дарства - закономерный 
шаг развития российско-
белорусских отношений. 
Потрясения последних 
дней не должны на это 
влиять.

- Я как депутат Парламент-
ского Собрания буду делать 
все, чтобы дальнейшая ин-
теграция оставалась нашим 
приоритетом. Для меня Со-
юз с Россией - это гарантия 
суверенитета и независимо-
сти страны. За эти двадцать 
лет мы переживали доволь-
но сложные периоды. Споры 
между странами есть и будут, 

но альтернативы Союзному 
государству нет. Наш Со-
юз отвечает интересам на-
родов. Важно, что в России 
подчеркнули неприемлемость 
какого-либо вмешательства 
извне в дела Беларуси. Мы 
сами в состоянии разобрать-
ся в ситуации. В ряде стран, 
к сожалению, этого не пони-
мают. Но никто не должен нам 
указывать, как и что делать.

- В последнее время ин-
формационное простран-
ство заполнили фейки. Раз-
личные телеграм-каналы  
(в народе - «телеги») и ано-
нимные ресурсы публикуют 

непроверенные факты, при-
зывы к насилию. Как этому 
противостоять и как отли-
чить правду от лжи?

- Информационная война 
идет во всем мире. Главное 
оружие против лжи - правда. 
Мы должны наполнять свое 
информационное простран-
ство достоверной и  прове-
ренной информацией. Нель-
зя оставлять безнаказанным 
вранье и откровенные прово-
кации. Если мы будем закры-
вать глаза на ложь, она, как 
ржавчина, будет разъедать 
наше медиапространство. Но 
и одними запретами вопрос 

не решить. Нужно развивать 
собственную информацион-
ную повестку, союзные СМИ, 
обращаться к новым инфор-
мационным технологиям. 
Делать ставку на площадки, 
откуда черпает информацию 
молодежь. Причем делать 
не только внутри страны, но 
и в рамках Союзного государ-
ства.

- Достаточно ли в Союз-
ном государстве ресурсов, 
чтобы обеспечить безопас-
ность граждан двух стран? 
Наши рубежи надежно за-
щищены?

- Конечно! И мы доказыва-

ли это не раз. Наши страны 
постоянно проводят совмест-
ные учения. Создаем систе-
мы информационного обмена 
между пунктами управления 
ВС России и Беларуси. Самое 
главное - мы никому не угро-
жаем. Сильная армия - гарант 
безопасности и мира. Вызы-
вает беспокойство активность 
НАТО и количество военных 
учений этого блока у наших 
границ. Обостряется гонка 
вооружений. В этих условиях 
ключевая задача - обеспечить 
надежную охрану и защиту  
Союзного государства, что не-
однократно звучит в высту-
плениях глав наших госу-
дарств.

СКОРЕЕ ЗАПРЯГАЙ «ТЕЛЕГУ» ПОЗИЦИЯ
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Виктор ТОЛОЧКО/РИА Новости

Высказывать свое мнение  
на митингах - мировая практика, 
но мероприятия должны быть 
организованы без нарушений.

Парламентарий создал Народно-
патриотическое движение, которое 
выступает за развитие СГ, ЕАЭС и ОДКБ.
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 ■ В случае реальной опас-
ности задействуют совмест-
ную с Россией группировку 
вооруженных сил. Пре-
зидент Беларуси обсудил 
с Владимиром Путиным си-
туацию в республике.

ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ 
ВОЙНА
Пандемия коронавируса 

сильно ударила по экономи-
ке республики. Сейчас к этому 
добавилась и непростая по-
литическая обстановка, ко-
торую, по словам президента, 
раскачивают как изнутри, так 
и извне:

- Влияние этого давления 
на внутриэкономическую си-
туацию ощущается. Еще раз 
хочу подчеркнуть: никакой 
безвозмездной помощи нам 
никто не окажет. Нам надо 
рассчитывать на свои силы 
и возможности. Мы сегодня 
имеем налицо определенный 
этап гибридной, скажем пря-
мо, войны против Беларуси. 
Дипломатическая бойня про-
тив нас началась и на самом 
высоком уровне.

Некоторые государства ак-
тивно пытаются вмешаться 
во внутренние дела страны.

- Надо утихомириться, и им 
тоже, за границей, взять голо-
ву в руки, успокоиться и по-
думать, во что может пре-
вратиться Европа, если здесь 
полыхнет, - предложил глава 
РБ. - Вы слышали заявление 
нашего соседа и моего хоро-

шего друга Владимира Пу-
тина (подробнее - на стр. 3). 
Президент России, защищая 
Беларусь, прежде всего защи-
щает Россию. Мы с ним пони-
маем, что может быть, если 
прозеваем. Будут решаться не 
наши вопросы. Им на Западе 
не Беларусь нужна. Беларусь - 
это трамплин, как обычно, 
в Россию. Только не так, как 
Гитлер группу армий «Центр» 
бросил на Москву. Техноло-
гии другие. Надо сломить эту 
власть, которая есть, подсу-
нуть другую, которая обра-
тится к иностранному госу-
дарству, чтобы ввели войска 
и оказали поддержку. Им ну-
жен здесь рынок, где они бу-
дут торговать своей продукци-
ей. Вы видите эти заявления 
о том, что если Беларусь рас-
падется, то Гродненская об-
ласть отойдет Польше. Они об 
этом уже в открытую говорят, 
спят и видят. Ничего у них не 
получится.

СОЗДАЛИ РЕЗЕРВЫ
Военная угроза со стороны 

действительно существует.
- То, что я вас напрягаю сей-

час по поводу этих гусениц 

танков на территории Поль-
ши и  Литвы, так слушайте, 
мы же не идиоты. Были под 
Берлином американские F-16, 
ну и пусть стоят там. Нет, они 
их перебросили сюда - 15 - 20 
минут подлета до нашей тер-
ритории. Для меня это как 
для главнокомандующего  - 
вопрос. 18 самолетов! Непо-
нятно, что у них на подвесках. 
Может быть, ядерное оружие. 
Я исхожу из худшего варианта. 
Поэтому я должен был отреа-
гировать.

Сейчас половина армии 
приведена в  боевую готов-
ность. На фоне внешних 
угроз создан резерв и с учетом 
общественно-политической 
обстановки.

- Это что, нормально? - за-
дал риторический вопрос гла-
ва РБ. - И вы меня начинаете 
критиковать, что я с автома-
том там бегаю по улицам и го-
тов стрелять в собственный 
народ. Слушайте, я  за чет-
верть века в народ никогда 
пальцем не показывал, не то 
что стрелять.

Чтобы обсудить горячую 
обстановку у рубежей стра-
ны, Александр Лукашенко 

связался с Президентом Рос-
сии:

- У нас договор. Говорю: да-
вай думать, что будем делать. 
Он говорит: мы знаем, чего 
они хотят. И Владимир Путин 
уже прошел несколько таких 
этапов от чеченской войны 
и знает, что происходит во-
круг границ. И мы с ним до-
говорились. Мы справимся 
с этой проблемой. Но если там 
дернутся за пределами, надо 
задействовать совместную 
группировку вооруженных 
сил, основой которой являет-
ся белорусская армия. А рос-
сияне нас должны поддержи-
вать и двигаться за нами. Мы 
создали резервы с ним.

И уточнил, что ни один сол-
дат из РФ не пересек общую 
границу:

- Мы пока справляемся са-
ми. Но у нас даже не дрогнет 
ни голос, ни рука, ни нога для 
того, чтобы вместе «устака-
нить» любого, кто дернется на 
западной границе Союзного 
государства.

«ЛЮДИ ХОТЯТ 
ЖИТЬ СПОКОЙНО»
Внутри страны с теми, кто 

хочет развязать революцию, 
тоже церемониться не будут.

- А что касается меня, си-
ловых структур и прочих, мы 
будем заниматься тоже своим 
делом. Исключительно по за-
кону. Мы не кровожадные, 
мы не собираемся никого ду-
шить, гонять по улицам, если 
нас к этому не вынуждают. 
Люди устали, люди поняли, 
что такое жить в спокойном 
городе-герое Минске, а что 
такое, когда бомбят улицы, 
когда на балконы забрасы-
вают коктейли Молотова 
и прочие, пока петарды. Не 
дай бог, начнут бросать гра-
наты. Уже вокруг нашей стра-
ны сформировались группи-
ровки, которые готовы сюда 
прийти и разжечь этот по-
жар. Мы этого допустить не 
можем. Я это говорю прямо 
и не собираюсь никого убаю-
кивать, - предупредил пре-
зидент.

О ПЕРЕГОВОРАХ  
С НАРОДОМ

- Давайте садиться - представители 
всех студенческих коллективов - это 
будущая элита нашей страны, с ними 
и надо вести этот диалог. И с трудовы-
ми коллективами, которые сегодня ра-
ботают, не глядя ни на что. И крестьяне 
имеют право на свое слово, и рабочие 
хотят свое слово сказать, и специали-
сты этих предприятий, и учителя, и вра-
чи. А не бесчинствующие молодчики, 
которые ходят по улицам и кричат, что 
они хотят диалога. Никакого диалога 
они не хотят. И с улицей никто из вла-
стей за стол переговоров не сядет. Ес-
ли есть вменяемые люди от оппозиции, 
которые видят свою страну свободной 
и независимой, милости просим, вы-
сказывайте свою позицию, но не на 

улице. Под давлением улиц никакого 
диалога в Беларуси не будет.

О КУРСЕ РУБЛЯ

- Сейчас уже в открытую наши вну-
тренние негодяи призывают дестабили-
зировать финансовый рынок. Некото-
рые люди же этому поддаются - валюту 
из банков забрать и так далее. Мы не 
допустим обвала национальной валюты. 
Если народ хочет купить доллар - пожа-
луйста, он сегодня стоит сколько стоит. 
У нас плавающий курс: спрос большой - 
значит, дороже будет этот доллар или 
евро, спрос меньше - значит, будет де-
шевле стоить. Мы, уцепившись руками, 
не сдерживаем курс рубля.

- Как чувствовал: три месяца назад 
поставил задачу все золотовалютные 
резервы вернуть в страну, особенно 

золотой запас. У нас до грамма золота 
возвращено.

О РЕФИНАНСИРОВАНИИ 
КРЕДИТА

- Мы договорились с Президентом 
России, и наш премьер-министр про-
ведет переговоры с Михаилом Мишу-
стиным по поводу рефинансирования. 
Речь идет о рефинансировании в теку-
щем году одного миллиарда долларов 
из долга перед РФ. То есть мы у себя 
этот миллиард долларов, договорив-
шись с Россией, оставим. И это будет 
хорошее подкрепление нашей нацио-
нальной валюты.

ОБ ОТВЕТЕ НА САНКЦИИ

- Вот мы им сейчас покажем, что та-

кое санкции! Если они еще в Китай 
и Россию через нас (поляки и литов-
цы) барражировали, сейчас они будут 
летать или через Балтику или Черное 
море торговать с Россией и прочее. 
А о санкционной продукции, на кото-
рую Россия ввела эмбарго, пусть даже 
не мечтают. Они зажрались и забыли, 
что такое Беларусь. И думали, что нас 
можно наклонить, танками попугать, 
ракетами… Посмотрим, кто еще кого 
попугает.

Я поручил правительству внести 
предложение о переориентации всех 
торговых потоков с портов Литвы на 
другие. Вот мы и посмотрим, как они 
будут жить. Тридцать процентов ли-
товского бюджета формируют наши 
грузопотоки через Литву. Что еще на-
до? Зажрались. Поэтому поставим на 
место.

НЕ ДРОГНЕТ РУКА, ЧТОБЫ ВМЕСТЕ 
«УСТАКАНИТЬ» ЛЮБОГО

Александр ЛУКАШЕНКО - о защите западной границы 
Союзного государства:

 ■ Синеокая первой получит российскую 
вакцину от коронавируса.

Об этом договорились президенты двух стран 
во время телефонного разговора. (О чем еще 
говорили лидеры Союзного государства -  
на стр. 2.) «Граждане Беларуси в доброволь-
ном порядке примут участие в третьем этапе 
испытаний вакцины от коронавируса, произве-
денной в Российской Федерации», - сообщила 
пресс-служба Президента РБ.

- Мы договорились с Путиным. Владимир 
Владимирович сам предложил нам этот ва-

риант,  - раскрыл подробности Александр  
Лукашенко. - Россияне уже прошли два эта-
па. Институт Гамалеи произвел эту вакцину.  
Я Президенту России почему верю: он на сво-
ей семье испытал эту вакцину. Поэтому мы 
договорились, что они нас подключат. Они  
очень серьезно этапы прошли. Многие извест-
ные олигархи сделали эту прививку. Когда  
начнется массовое производство, мне пре-
зидент Путин пообещал, что первой будет  
Беларусь. Если такое желание будет  
у нашего руководства. Поэтому беспокоиться 
не надо.

«ПОД ДАВЛЕНИЕМ УЛИЦ ДИАЛОГА НЕ БУДЕТ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

ДОБРОВОЛЬЦЫ «НАДЕНУТ КОРОНУ» НА СВЯЗИ

Александр Лукашенко 
заявил, что лично 
готов встать  
на защиту Родины 
от внешних угроз.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Не стоит решать судьбу страны 
на улице, уверен депутат Комис-
сии Парламентского Собрания  
Союза Беларуси и  России по во-
просам внешней политики. Он 
рассказал «СВ», почему отказался  
от участия в выборах президента 
и каких изменений требует Основ-
ной Закон.

В КРИТИКЕ ВАЖНЫ 
АРГУМЕНТЫ И ФАКТЫ
- Для каждого из нас важны спо-

койствие и уверенность в завтраш-
нем дне. Когда, на ваш взгляд, завер-
шатся политические споры?

- Десятого августа, после прези-
дентских выборов мы проснулись 
в новой политической реальности. 
Это надо принять. Да, ситуация 
в стране напряженная. Сейчас нужно 
сконцентрироваться на двух важных 
моментах. Первое - судьбу страны, ее 
будущее должен определять только 
белорусский народ, вмешательство 
третьих сил недопустимо. Второй 
момент: не бывает государств, где 
у всех граждан одинаковые взгляды. 
И нет ничего плохого в высказыва-
нии своей точки зрения, проведении 
уличных митингов. Это нормальная 
мировая практика. Конечно, если 
мероприятия организованы без на-
рушений и не противоречат закону. 
Главное, не допускать провокаций 
и насилия. Жестокости быть не долж-
но: ни со стороны митингующих, ни 
со стороны силовиков. Мы не долж-
ны допустить, чтобы судьба стра-
ны решалась на улице. Необходим 
системный диалог на всех уровнях. 
У политических сил, партий, движе-
ний, подчеркну, если они действуют 
в рамках законодательства, 
должна быть возмож-
ность легально отста-
ивать свои взгляды.

- Как это сделать?
- Провести консти-

туционную реформу. 
Как лидер Либерально-
демократической 
партии Бела-
руси я  при-
зываю к  это-
му уже десять 
лет. Речь идет 
о переходе на 
пропорцио-
н а л ь н о -
мажоритарную 
систему прове-
дения выборов. 

Жестокости быть не должно: ни со 
стороны митингующих, ни со сторо-
ны силовиков. На мой взгляд, изме-
нениями в Конституцию мы должны 
усилить роль политических партий 
и политических институтов. И сде-
лать наш парламент более партий-
ным. Оппоненты выборов по партий-
ным спискам всегда аргументируют 
свою критику тем, что депутат в та-
ком случае отрывается от своего ре-
гиона. Я же в этом вижу скорее плюс: 
он становится более независимым.

Очень важно, чтобы мы не ло-
мали существующую мо-

дель. Ведь разрушить 
старое всегда легче, 

чем строить но-
вое. Никаких 

революцион-
ных измене-
ний быть не 

должно. Ког-
да мы будем 

вести в  стране 
диалог, слышать 

разные точки зрения, 
говорить друг с другом 
не на языке ультимату-
мов - мы преодолеем 

любые катаклизмы.

БОРЬБА ИДЕОЛОГИЙ  
И ПРОГРАММ
- Один из кандидатов на пост 

главы государства во время этой 
электоральной кампании выска-
зался за возвращение к редакции 
Конституции 1994 года. В Посла-
нии белорусскому народу и парла-
менту Александр Лукашенко назвал 
такой шаг движением назад. Вы 
согласны?

- Я прекрасно помню те годы. По 
сути, страна могла сползти в социаль-
ную и экономическую пропасть. В той 
первой Конституции было довольно 
много пробелов и нестыковок. Нельзя 
жить по законам и правилам, устарев-
шим десятки лет назад. Судьба новой 
редакции будет зависеть от итогов 
общественного обсуждения и от ре-
шения самих граждан. Национальная 
дискуссия поможет примерить обще-
ство и обеспечить согласие в стране. 

Конституцию мы хотим не менять, 
а совершенствовать, чтобы власть 
работала еще более эффективно. Се-
годня в Беларуси за многие вещи от-
вечает лично глава государства. А это 
нередко расслабляет чиновников, они 
начинают эффективно работать лишь 
после импульса сверху. Безусловно, 
должны учитывать мировой опыт, 
опыт стран ЕС и России, но не сле-
дует забывать, что у нас свой путь, 
своя история, свои традиции. И лю-
бые изменения мы проводим в первую 

очередь для улучшения жизни наших 
граждан, для более устойчивого раз-
вития нашей страны.

- Вы планировали участвовать 
в  выборах Президента Беларуси,  
но затем отказались от этой  
идеи и  стали доверенным лицом 
действующего главы государства  
Александра Лукашенко. В чем при-
чина?

- Динамика сбора подписей, которая 
у меня была, - тридцать тысяч за не-
сколько дней - показывает, что набрать 
необходимое количество не составило 
бы проблемы. Безусловно, я был бы 
кандидатом в президенты после ре-
гистрации. Для меня президентские 
выборы в идеале - это борьба идео-
логий и программ, дискуссия о буду-
щем страны, когда каждый предлагает 
свой вариант развития ситуации. Но 
на старте я увидел, что желание у мно-
гих претендентов и тех политических 
сил и игроков, которые за ними стоят, 
одно - дискредитировать власть. Это 
для меня недопустимо.

Доверенным лицом президента 
я стал как человек альтернативной 
точки зрения, чтобы показать, что мы 
должны слышать друг друга и пред-
ложить власти решения, как сделать 
жизнь в стране лучше. Да, получилось 
не все. Мы видим, что произошел по-
литический кризис, из которого нуж-
но выбираться.

- Народно-патриотическое дви-
жение Беларуси поможет сплотить 
общество?

- Идея его создания сформирова-
лась еще до президентских выборов 
и сейчас стала еще более актуальной. 
Мы выходим за формат партии. Наше 
движение объединит людей разных 
политических взглядов, связанных 
одной идеей. Мы выступаем за эво-
люционное развитие страны. Одни 
из ключевых перемен, к которым мы 
призываем, - переход на партийные 
списки выборов, перераспределение 
полномочий органов власти.

Важный момент - сохранение и раз-
витие Союза с Россией, ОДКБ, ЕАЭС. 
После объявления о создании движе-
ния за пару недель к нам записалось 
несколько тысяч человек. Сейчас мы 
формируем организационные струк-
туры на местах. Осенью планируем 
провести конгресс народа Беларуси, 
на который пригласили гостей из Рос-
сии и Европы.

АЛЬТЕРНАТИВЫ ИНТЕГРАЦИИ НЕТ
Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

 ■ Дальнейшее укре-
пление Союзного госу-
дарства - закономерный 
шаг развития российско-
белорусских отношений. 
Потрясения последних 
дней не должны на это 
влиять.

- Я как депутат Парламент-
ского Собрания буду делать 
все, чтобы дальнейшая ин-
теграция оставалась нашим 
приоритетом. Для меня Со-
юз с Россией - это гарантия 
суверенитета и независимо-
сти страны. За эти двадцать 
лет мы переживали доволь-
но сложные периоды. Споры 
между странами есть и будут, 

но альтернативы Союзному 
государству нет. Наш Со-
юз отвечает интересам на-
родов. Важно, что в России 
подчеркнули неприемлемость 
какого-либо вмешательства 
извне в дела Беларуси. Мы 
сами в состоянии разобрать-
ся в ситуации. В ряде стран, 
к сожалению, этого не пони-
мают. Но никто не должен нам 
указывать, как и что делать.

- В последнее время ин-
формационное простран-
ство заполнили фейки. Раз-
личные телеграм-каналы  
(в народе - «телеги») и ано-
нимные ресурсы публикуют 

непроверенные факты, при-
зывы к насилию. Как этому 
противостоять и как отли-
чить правду от лжи?

- Информационная война 
идет во всем мире. Главное 
оружие против лжи - правда. 
Мы должны наполнять свое 
информационное простран-
ство достоверной и  прове-
ренной информацией. Нель-
зя оставлять безнаказанным 
вранье и откровенные прово-
кации. Если мы будем закры-
вать глаза на ложь, она, как 
ржавчина, будет разъедать 
наше медиапространство. Но 
и одними запретами вопрос 

не решить. Нужно развивать 
собственную информацион-
ную повестку, союзные СМИ, 
обращаться к новым инфор-
мационным технологиям. 
Делать ставку на площадки, 
откуда черпает информацию 
молодежь. Причем делать 
не только внутри страны, но 
и в рамках Союзного государ-
ства.

- Достаточно ли в Союз-
ном государстве ресурсов, 
чтобы обеспечить безопас-
ность граждан двух стран? 
Наши рубежи надежно за-
щищены?

- Конечно! И мы доказыва-

ли это не раз. Наши страны 
постоянно проводят совмест-
ные учения. Создаем систе-
мы информационного обмена 
между пунктами управления 
ВС России и Беларуси. Самое 
главное - мы никому не угро-
жаем. Сильная армия - гарант 
безопасности и мира. Вызы-
вает беспокойство активность 
НАТО и количество военных 
учений этого блока у наших 
границ. Обостряется гонка 
вооружений. В этих условиях 
ключевая задача - обеспечить 
надежную охрану и защиту  
Союзного государства, что не-
однократно звучит в высту-
плениях глав наших госу-
дарств.

СКОРЕЕ ЗАПРЯГАЙ «ТЕЛЕГУ» ПОЗИЦИЯ
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Виктор ТОЛОЧКО/РИА Новости

Высказывать свое мнение  
на митингах - мировая практика, 
но мероприятия должны быть 
организованы без нарушений.

Парламентарий создал Народно-
патриотическое движение, которое 
выступает за развитие СГ, ЕАЭС и ОДКБ.
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Вениамин СТРИГА

 ■ Многое за время общей 
жизни для россиян и бело-
русов стало привычным. Но 
если этого не ценить, поте-
рять или разрушить - ущерб 
будет не просто заметен, 
он будет колоссальным. Об 
этом рассказал заместитель 
Госсекретаря СГ Алексей Ку-
брин.

РУБИТЬ СУК  
ИЛИ ПОЛИВАТЬ 
ДЕРЕВО?
- Алексей Александрович, 

чего в нашем Союзе, в нашем 
интеграционном объедине-
нии достигли за все это вре-
мя? И что у нас есть из того, 
чтобы могли сказать - мы 
это ценим, отказаться от 
этого - себе навредить?

- Комплекс тем, которые 
реализуются в СГ, можно по-
делить на определенные на-
правления. Они бы могли 
и характеризовать реальные 
достижения. 

Задача любого государства - 
прежде всего создание макси-
мально комфортных условий 
для граждан, чтобы ощущать 
себя в первую очередь защи-
щенными. Причем в самом 
широком смысле этого сло-
ва: и наличие мощной армии, 
и правопорядка, чтобы можно 
было безопасно жить в стра-
не, на улицу выйти и не 
бояться ничего.

Следующее  - это га-
рантии основных жиз-
ненных потребностей. 
Чтобы быть защищенны-

ми, нам необходима общая 
финансовая экономическая 
основа, базис, который дол-
жен формироваться в  эко-
номике. Платежный ресурс 
должен обеспечивать всю 
внутреннюю единую систему 
взаимодействия, чтобы неиз-
бежные социальные выпла-
ты граждан - за коммуналку, 
например, - не были критич-
ными. Мы должны понимать, 
что если человек хочет быть 
сытым и одетым, то он хочет 
получать и качественные то-
вары, качественные продук-
ты. Естественно, гражданин 
должен быть уверен, что он 
пойдет в магазин и приобре-
тет все это, денег у него хва-
тит.

Каждое новое поколение 
должно жить лучше преды-
дущего, вроде бы банально, 
но это жизненно. За эти двад-
цать лет мы сумели достаточ-
но четко сформировать один 
из основных элементов не-
обходимого для этого усло-
вия. А именно 
совместную 
инфраструк-
турную про-
м ы ш л е н -

ность. Вот на это хотелось бы 
обратить особое внимание.

- В каких отраслях рабо-
тает совместная, коопери-
рованная промышленность?

- Все наши крупные ма-
шиностроительные заводы 
в  очень глубокой степени 
взаимодействия находятся, - 
и в России, и в Беларуси. Наши 
агропромышленные комплек-
сы постоянно подписывают 
договоры по взаимной по-
ставке агротранспортной 
техники. В Беларуси качество 

изготовления достаточ-
но высокое. И самое 
главное - продукт хо-
рошо смотрится по 
критерию цена - ка-
чество. Там разви то 
производство трак-
торов с  меньшей 
мощностью. В свою 
очередь, тракто-

ра свыше трех-
сот лошадиных 

сил - это является прерогати-
вой производства Российской 
Федерации.

То же самое с комбайнами 
и другими перерабатывающи-
ми техническими устройства-
ми для сельского хозяйства. 
Очень глубокая кооперация 
в вопросах производства гру-
зовиков, несмотря на то, что 
мы друг другу составляем 
определенную конкуренцию: 
МАЗ, КаМАЗ, МЗКТ и другие 
предприятия.

ПОЛЕТЫ  
В КОСМОС НАЯВУ
- Космические технологии. 

Мы понимаем, что взаимный 
потенциал именно у России 
и Беларуси очень высок. Бе-
ларусь обладает развитой си-
стемой разработки, исследо-
ваний в области современных 
технологий освоения космо-
са. В том числе конструкци-
онных материалов, в оптике 

и многом другом. И Беларусь 
заинтересована в том, чтобы 
получить из России современ-
ные технологии. И политиче-
скую поддержку, без которой 
трудно работать в космиче-
ских технологиях.

На первом этапе мы в основ-
ном занимались стыковкой 
и  гармонизацией законов, 
постановлений, техрегламен-
тов. Но потом перешли на раз-
работку и создание основных 
элементов, которые были за-
ложены в белорусских косми-
ческих аппаратах. А сейчас Бе-
ларусь начинает производить 
достаточно серьезные инстру-
менты, которые используют-
ся не только в космических 
аппаратах, но и в комплексах 
наземного управления, при-
чем в российских.

В 2018 году мировое косми-
ческое сообщество провело 
в Беларуси крупный конгресс, 

Развитие кооперации, гармонизация зако-
нов - порой незаметная, но крайне необходимая 
работа. Она сделана, и теперь можно пробо-
вать силы в настоящих, масштабных проектах. 
И такие общие планы уже намечены.

- Дальше-то есть куда развиваться, про-
екты и идеи в СГ?

- Какие перспективы нам эти достижения 
открывают? Вот пример масштабного подхо-
да, где без специалистов не обойтись. Есть 
важнейшее составляющая современной эко-
номики: во всем мире очень широко сейчас 
развивается высокоскоростное железнодорож-
ное сообщение. Мы сейчас ведем проработку 
геополитических вопросов - для создания ев-
разийской железнодорожной высокоскорост-
ной магистрали, которая должна соединить 
между собой Западную Европу именно через 
Беларусь и Россию с Юго-Восточной Азией. 
Современный скоростной транспорт требует 
большого потребления и возможностей по 
передаче электроэнергии, сопровождающей 
логистики и технических центров сервиса, это 
мощнейшие кластеры развития. Вот такой про-
ект сейчас формируется и находится в этапе 
разработки на согласовании в правительстве 
РФ. Также он обсужден, одобрен белорусской 
стороной.

Это огромнейший поток и товаров, и людей, 
которые могут за короткий промежуток вре-
мени, - уже сегодня нормальными является 
скорость 350 - 400 км в час - от одного побере-
жья до другого, через всю Европу и Азию - до-

бираться в течение суток, только вдумайтесь. 
Самолет летит 8 часов, а здесь мы на поезде 
едем около суток, вполне сравнимо. Очевидно, 
что объемы и масса перемещаемых товаров 
и людей по железнодорожному транспорту 
не сопоставимы с авиационным транспортом. 
Фактически объем товаров становится сопо-
ставим с тем объемом, который на сегодня 
доставляется по морю.

Санкт-Петербург - Минск - Варшава - Гам-
бург, потом Гамбург - Берлин. На этом пилот-
ном проекте, в котором свою заинтересован-
ность очень серьезно заявила и Германия, мы 
сможем фактически отработать новую систему 
взаимодействия. Соответственно, это финан-
совые и экономические факторы. А с учетом 
сроков доставки это будет экономически эф-
фективно. А дальше есть высоко маржиналь-
ные грузы, которые требуют срочной перевоз-
ки. Потому что для трансплантации, например, 
это решение множества проблем.

Возможно и вероятно, Беларусь получит 
право быть опционным поставщиком элек-
троэнергии на весь участок ВСМ. Каждый по-
езд потребляет от 8 до 10 мегаватт, и такая 
мощность в республике скоро будет. Поэтому 
наше совместное существование и совмест-
ное развитие всех направлений в рамках Со-
юзного государства, - оно не просто является 
основой для нормальной жизнедеятельности 
наших государств, это является основой для 
обеспечения нормальной комфортной жизни 
всего евразийского сообщества.

- А что с развитием человеческого фактора - доступность 
образования, лечения?

- Примеров нашей работы много. В современных условиях 
преуспевать без образования даже здоровый, сильный человек 
не может. Дело в том, чтобы нормально встроиться в систему 
существования в нашем мире, - человек должен быть готов  
к этому. Он должен уметь получать и быть способен перераба-
тывать большой объем информации. Вот для этой цели у нас  
в рамках СГ создан уникальный проект - форум технических ву-
зов России Беларуси, аналога этому форуму вообще нет в мире. 
Он у нас уже 8 лет функционирует, с 2012 года, и сумел практи-
чески из нашего союзного форума перерасти в международный. 
Китай, Австрия, Чехия, можно перечислять до 5 - 7 государств, 
которые начинают принимать в нем заинтересованное учас- 
тие.

Как вы знаете, у нас не было границ между Россией и Бела-
русь, и соответственно свободное перемещение, мы к этому 
настолько привыкли, что не замечали. Когда вынуждены были 
из-за пандемической ситуации временно закрыть границу - это 
сразу всех потрясло. Взаимная энергетика, которую мы иногда 
даже не учитываем, но которая проявляется в ходе личного 
общения - ее стало не хватать.

Оценили: устранение барьеров - важнейшее социальное до-
стижение нашего Союзного государства. Неограниченное пере-
мещение граждан подкреплялось абсолютно равными условиями 
при получении образования, обеспечении здравоохранения, 
можем и в детские сады ребятишек определять, и на работу 
оформляться абсолютно одинаково для всех по обе стороны 
географической границы. Сейчас этого тоже не замечают даже, 
а ведь в свое время для внедрения истоптали немало башмаков. 
Мало каким из государственных объединений удалось такого 
достичь в современной жизни.

ВКЛАДЫВАЕМСЯ  
В ЛИЧНЫЙ КАПИТАЛ

УРОВЕНЬ 
ЖИЗНИ

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ ТЕПЕРЬ ДОСТУПНЫ
ТЕХНИЧЕСКИЙ 
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ЧТО ИМЕЕМ - ТО ХРАНИМ

twitter.com/SOYUZBY

Масштабные высокотехнологичные 
проекты, как высокоскоростные 
трансконтинентальные магистрали, 
требуют хорошо отлаженной кооперации.
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что фактически подтверди-
ло - страна вошла в перечень 
государств, которые обладают 
космическими технологиями. 
Это очень небольшой круг 
стран. Именно за счет взаи-
модействия с Роскосмосом, 
с предприятиями российской 
промышленности союзная 
страна смогла встать в один 
ряд с такими государствами, 
как Италия, Франция, Герма-
ния, Япония, Китай, Россия, 
США.

СОБРАЛСЯ 
КОНКУРИРОВАТЬ? 
ОБЕСПЕЧЬ 
ИННОВАЦИИ
- Сейчас много пишут и спо-

рят о Белорусской атомной 
станции. Сейчас идет этап за-
вершения строительства. Мы 
вышли на этап физического 
пуска, начинается подготов-
ка ядерного реактора, чтобы 
он уже выходил на выработку 
электроэнергии.

Ведь это не просто электро-
энергия, любая атомная стан-
ция - это огромный комплекс 
для научных исследований. 
Он, кстати, нужен не толь-
ко Беларуси, а нужен и Рос-
сии. Почему? Когда начинает 
функционировать атомная 
станция, значит есть реактор, 
значит есть те процессы, кото-
рые проходят, которые мож-
но  и нужно изучать не только 
с точки зрения функциониро-
вания атомной станции как 
генерирующего предприятия. 

А для изучения процессов, раз-
работки технологий каждая 
атомная станция представля-
ет базу фундаментальных на-
учных исследований. И есть 
здесь совместный интерес - 
как российских, так и белорус-
ских специалистов - создать 
при станции исследователь-
ский центр. О чем сейчас идут 
очень серьезные переговоры, 
в том числе с участием Нацио-
нальной Академии наук, Роса-
тома, РАН, института Курчато-
ва. Станция создаст огромный 
профицит электроэнергии, 
поэтому будет появляться 
ряд интересных технологий, 
которые связаны с большим 
энергопотреблением.

Экологический транспорт, 
весь мир сейчас двигается 
к нему. Для малых видов элек-
тротранспорта, это с двигате-
лями мощностью примерно от 
70 до 150 кВт, до достаточно 
крупных, которые могут уже 
использовать в малых автобу-
сах с последующим выходом 
на более мощные автомобили.

Конденсаторы или аккуму-
ляторы - и здесь глубокие раз-
работки есть и перспективы. 
В том, чтобы уйти, например, 
от литиевой основы в акку-
муляторах и переходить на 
более эффективные графено-
вые. Это очень интересное на-
правление.

Все неоднократно слыша-
ли о  такой теме, как ДНК-
идентификация. Это тоже 
тема программы СГ. ДНК нуж-

на, чтобы определить родство, 
определить какие-то истори-
ческие корни. И не только, на-
пример, можно определить по 
мизерному мазку, малейшим 
элементам биоматериала пре-
ступника, если найдут что-
либо на месте преступления, 
это лишь отдельная состав-
ляющая часть программы. 
ДНК лежит в основе жизне-
деятельности всех организ-
мов, и, проработав програм-
му исследований, мы сможем 
находить причины возникно-
вения различных заболева-
ний. Раз мы найдем причины, 
корни какой-то болезни, мы 
можем серьезно шагнуть впе-
ред с точки зрения улучшения 
здоровья, повышения возрас-
та жизни людей.

Есть уже конкретный при-
мер получения отдельных 
препаратов с помощью био-
инженерии. Выпущено чу-
десное средство, которое 
можно теперь производить 
из козьего молока, это лак-
тоферрин человека. Коровий 
выпускается давно, но его эф-
фективность невысока. А лак-
тоферрин человека дает воз-
можность ребенку получать 
ту необходимую иммунную 
защиту, которая потом со-
провождает его всю жизнь. 
И как показывают первые ре-
зультаты, о которых нам до-
кладывают создатели этого 
проекта в России и Беларуси, 
достаточно серьезно помога-
ет сохранять здоровье людей.

 ✒ Объективно в экономике 
Беларуси сформи-
рованы условия и 
возможности пере-
хода к новому ми-
рохозяйственному 
укладу, для суще-
ственного ускоре-
ния темпов роста 
на основе модер-
низации основного 
капитала.

 ✒ Беларусь ли-
дирует в ЕАЭС по уровню 
госрасходов на воспроиз-
водство человеческого капи-
тала - включая образование 
и здравоохранение, которые 
являются ведущими несущими 
отраслями нового технологи-
ческого уклада.

 ✒ Белорусская модель эф-
фективнее, чем в среднем по 
ЕАЭС, она институциональ-
но подготовлена к переходу 
к стратегии опережающего 
развития. В РБ - при опреде-
ленной корректировке уров-
ня жизни - сложится дееспо-
собная форма общественного 
правления большинства в ин-
тересах общей пользы.

 ✒ Структура экономики РБ - 
доля частной собственности, 
третичных секторов, включая 
IT-сектор - дает возможность 
перехода к новой модели 
с опорой на конвергентные 
технологии шестого техноло-
гического уклада - здравоох-
ранение, образование, биотех, 
аддитивные, когнитивные тех-
нологии и другие.

 ✒ Необходимо отказаться 
от отживших и тормозящих 
развитие правил имперско-
колониального мирового по-
рядка, включая рецепты МВФ. 
Стратегия опережающего раз-
вития и формирование новой 
модели управления эконо-
микой предполагают исполь-
зование институтов нового 
интегрального мирохозяй-
ственного уклада.

 ✒ Сегодняшнее белорус-
ское правитель-
ство вполне ком-
петентно для того, 
чтобы совершить 
желаемый рывок 
в экономическом 
развитии. Оно уже 
освоило ряд важ-
ных институтов но-
вого уклада.

 ✒ Поэтому можно 
и нужно реализо-

вать переход к стратегии опе-
режающего развития. А это 
возможно только в обстанов-
ке социально-политической 
стабильности. Развал бело-
русской государственности, 
к которому стремятся агенты 
западного влияния, раскачи-
вая толпу, поставит крест на 
такой перспективе.

 ✒ Нужна гармонизация инте-
ресов различных социальных 
групп и консолидация обще-
ства - политика роста обще-
ственного благосостояния. 
Одному человеку это сделать 
не под силу. Прогрессивная 
общественность должна не 
стоять в стороне, а помочь 
Президенту Беларуси ста-
билизировать политическую 
ситуацию.

 ✒ Для объединения заинте-
ресованных в новом укладе 
граждан нужная сеть кон-
структивных общественных 
организаций: народных дви-
жений, политических партий, 
интеллектуальных клубов, 
профессиональных союзов, 
инженерных обществ и все-
го прочего. Конструирование 
такой социальной сети для 
опережающего развития Бе-
ларуси и ЕАЭС - первоочеред-
ная задача сегодняшнего дня, 
вот это и есть самая насущная 
задача ученых - экономистов, 
политтехнологов, социальных 
инженеров.

Полный вариант - на сайте 
glazev.ru.

Валерий БЕЛЬСКИЙ, помощник 
Президента Беларуси, доктор эконо-
мических наук, рассказал о том, что 
случится, если разрушить структуры 
Союзного государства и тем самым от-
казаться от планов кооперации:

- Утрата позиций на российском рын-
ке, одномоментный переход на мировые 
цены на нефть и газ. Учитывая, что коо-
перация с Россией формирует более 50% 
ВВП Беларуси, примерно половину от этой 
величины сразу стоит списать с нашего 
баланса. Благосостояние просядет в той же пропорции, как 
минимум. Может, Запад нам поможет? Ответ на этот вопрос 
следует искать в опыте взаимоотношений ЕС и Украины, кол-
лективного Запада и Грузии. Граждане этих государств, кстати, 
настойчиво призывали: «Белорусы, не совершайте ошибок».

- Существует СГ, это та отработанная го-
дами структура - Высший Совет, союзный 
Совет министров, Постоянный Комитет, Пар-
ламентское Собрание, - которая способна 
и продвигать, и инициировать те проекты, 
о которых сейчас говорили. Мы не можем 
игнорировать то, что уже создано, ведь это 
само по себе является ценностью. И как мож-
но выбросить то, что работает эффективно?

- Все, что уже перечислялось, это все уже 
достигнуто, а то, что оно подвергается критике, 
так это нормально. Что сейчас делает Литва? 
Она со всей возможной силой, привлечением 
всех, кого попало, критикует создание Бел-
АЭС. Это естественно, это обычная ревность. 
Игналинскую АЭС Литва закрыла - вместо 
того чтобы быть донором всей Западной Евро-
пы, сейчас должна просить энергию у других. 
И Беларусь становится донором. А ведь такие 

проекты напрямую касаются и Союзного госу-
дарства. Я просто лишний раз подчеркну, что 
аналога вот такому международному взаимо-
действию в мире нет.

Мы вообще лидеры интеграции на постсо-
ветском пространстве, на наш опыт смотрят 
структуры ЕАЭС - и вот уже заработал очень 
выгодный Таможенный союз. Хотя именно наши 
страны когда-то по инициативе при поддерж-
ке СГ сделали основную работу по шлифовке 
технологий беспроблемной растаможки и тран-
зита грузов.

По каким-то направлениям мы немного усту-
паем Западу в современных технологиях, но 
раз мы сейчас в отдельных проектах достигли 
серьезного уровня, значит, мы со временем 
и многое другое превзойдем. Потому что ряд 
направлений у нас прорывной. Самое важное - 
двигаться.
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 ■ Министр по интеграции и макроэкономике Евра-
зийской экономической комиссии Сергей Глазьев дал 
подробный анализ того, чего достигла республика, 
в том числе с учетом кооперации в составе СГ и ЕАЭС. 
И предложил, что нужно срочно делать для выхода 
из кризиса. 

ОТЛАЖЕННЫЙ МЕХАНИЗМ - ВЫГОДЕН НАПРАВЛЕНИЯ
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Атомная станция в Островце 
с помощью СГ станет научным 
центром, где найдут применение 
молодые специалисты.
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 ■ Многое за время общей 
жизни для россиян и бело-
русов стало привычным. Но 
если этого не ценить, поте-
рять или разрушить - ущерб 
будет не просто заметен, 
он будет колоссальным. Об 
этом рассказал заместитель 
Госсекретаря СГ Алексей Ку-
брин.

РУБИТЬ СУК  
ИЛИ ПОЛИВАТЬ 
ДЕРЕВО?
- Алексей Александрович, 

чего в нашем Союзе, в нашем 
интеграционном объедине-
нии достигли за все это вре-
мя? И что у нас есть из того, 
чтобы могли сказать - мы 
это ценим, отказаться от 
этого - себе навредить?

- Комплекс тем, которые 
реализуются в СГ, можно по-
делить на определенные на-
правления. Они бы могли 
и характеризовать реальные 
достижения. 

Задача любого государства - 
прежде всего создание макси-
мально комфортных условий 
для граждан, чтобы ощущать 
себя в первую очередь защи-
щенными. Причем в самом 
широком смысле этого сло-
ва: и наличие мощной армии, 
и правопорядка, чтобы можно 
было безопасно жить в стра-
не, на улицу выйти и не 
бояться ничего.

Следующее  - это га-
рантии основных жиз-
ненных потребностей. 
Чтобы быть защищенны-

ми, нам необходима общая 
финансовая экономическая 
основа, базис, который дол-
жен формироваться в  эко-
номике. Платежный ресурс 
должен обеспечивать всю 
внутреннюю единую систему 
взаимодействия, чтобы неиз-
бежные социальные выпла-
ты граждан - за коммуналку, 
например, - не были критич-
ными. Мы должны понимать, 
что если человек хочет быть 
сытым и одетым, то он хочет 
получать и качественные то-
вары, качественные продук-
ты. Естественно, гражданин 
должен быть уверен, что он 
пойдет в магазин и приобре-
тет все это, денег у него хва-
тит.

Каждое новое поколение 
должно жить лучше преды-
дущего, вроде бы банально, 
но это жизненно. За эти двад-
цать лет мы сумели достаточ-
но четко сформировать один 
из основных элементов не-
обходимого для этого усло-
вия. А именно 
совместную 
инфраструк-
турную про-
м ы ш л е н -

ность. Вот на это хотелось бы 
обратить особое внимание.

- В каких отраслях рабо-
тает совместная, коопери-
рованная промышленность?

- Все наши крупные ма-
шиностроительные заводы 
в  очень глубокой степени 
взаимодействия находятся, - 
и в России, и в Беларуси. Наши 
агропромышленные комплек-
сы постоянно подписывают 
договоры по взаимной по-
ставке агротранспортной 
техники. В Беларуси качество 

изготовления достаточ-
но высокое. И самое 
главное - продукт хо-
рошо смотрится по 
критерию цена - ка-
чество. Там разви то 
производство трак-
торов с  меньшей 
мощностью. В свою 
очередь, тракто-

ра свыше трех-
сот лошадиных 

сил - это является прерогати-
вой производства Российской 
Федерации.

То же самое с комбайнами 
и другими перерабатывающи-
ми техническими устройства-
ми для сельского хозяйства. 
Очень глубокая кооперация 
в вопросах производства гру-
зовиков, несмотря на то, что 
мы друг другу составляем 
определенную конкуренцию: 
МАЗ, КаМАЗ, МЗКТ и другие 
предприятия.

ПОЛЕТЫ  
В КОСМОС НАЯВУ
- Космические технологии. 

Мы понимаем, что взаимный 
потенциал именно у России 
и Беларуси очень высок. Бе-
ларусь обладает развитой си-
стемой разработки, исследо-
ваний в области современных 
технологий освоения космо-
са. В том числе конструкци-
онных материалов, в оптике 

и многом другом. И Беларусь 
заинтересована в том, чтобы 
получить из России современ-
ные технологии. И политиче-
скую поддержку, без которой 
трудно работать в космиче-
ских технологиях.

На первом этапе мы в основ-
ном занимались стыковкой 
и  гармонизацией законов, 
постановлений, техрегламен-
тов. Но потом перешли на раз-
работку и создание основных 
элементов, которые были за-
ложены в белорусских косми-
ческих аппаратах. А сейчас Бе-
ларусь начинает производить 
достаточно серьезные инстру-
менты, которые используют-
ся не только в космических 
аппаратах, но и в комплексах 
наземного управления, при-
чем в российских.

В 2018 году мировое косми-
ческое сообщество провело 
в Беларуси крупный конгресс, 

Развитие кооперации, гармонизация зако-
нов - порой незаметная, но крайне необходимая 
работа. Она сделана, и теперь можно пробо-
вать силы в настоящих, масштабных проектах. 
И такие общие планы уже намечены.

- Дальше-то есть куда развиваться, про-
екты и идеи в СГ?

- Какие перспективы нам эти достижения 
открывают? Вот пример масштабного подхо-
да, где без специалистов не обойтись. Есть 
важнейшее составляющая современной эко-
номики: во всем мире очень широко сейчас 
развивается высокоскоростное железнодорож-
ное сообщение. Мы сейчас ведем проработку 
геополитических вопросов - для создания ев-
разийской железнодорожной высокоскорост-
ной магистрали, которая должна соединить 
между собой Западную Европу именно через 
Беларусь и Россию с Юго-Восточной Азией. 
Современный скоростной транспорт требует 
большого потребления и возможностей по 
передаче электроэнергии, сопровождающей 
логистики и технических центров сервиса, это 
мощнейшие кластеры развития. Вот такой про-
ект сейчас формируется и находится в этапе 
разработки на согласовании в правительстве 
РФ. Также он обсужден, одобрен белорусской 
стороной.

Это огромнейший поток и товаров, и людей, 
которые могут за короткий промежуток вре-
мени, - уже сегодня нормальными является 
скорость 350 - 400 км в час - от одного побере-
жья до другого, через всю Европу и Азию - до-

бираться в течение суток, только вдумайтесь. 
Самолет летит 8 часов, а здесь мы на поезде 
едем около суток, вполне сравнимо. Очевидно, 
что объемы и масса перемещаемых товаров 
и людей по железнодорожному транспорту 
не сопоставимы с авиационным транспортом. 
Фактически объем товаров становится сопо-
ставим с тем объемом, который на сегодня 
доставляется по морю.

Санкт-Петербург - Минск - Варшава - Гам-
бург, потом Гамбург - Берлин. На этом пилот-
ном проекте, в котором свою заинтересован-
ность очень серьезно заявила и Германия, мы 
сможем фактически отработать новую систему 
взаимодействия. Соответственно, это финан-
совые и экономические факторы. А с учетом 
сроков доставки это будет экономически эф-
фективно. А дальше есть высоко маржиналь-
ные грузы, которые требуют срочной перевоз-
ки. Потому что для трансплантации, например, 
это решение множества проблем.

Возможно и вероятно, Беларусь получит 
право быть опционным поставщиком элек-
троэнергии на весь участок ВСМ. Каждый по-
езд потребляет от 8 до 10 мегаватт, и такая 
мощность в республике скоро будет. Поэтому 
наше совместное существование и совмест-
ное развитие всех направлений в рамках Со-
юзного государства, - оно не просто является 
основой для нормальной жизнедеятельности 
наших государств, это является основой для 
обеспечения нормальной комфортной жизни 
всего евразийского сообщества.

- А что с развитием человеческого фактора - доступность 
образования, лечения?

- Примеров нашей работы много. В современных условиях 
преуспевать без образования даже здоровый, сильный человек 
не может. Дело в том, чтобы нормально встроиться в систему 
существования в нашем мире, - человек должен быть готов  
к этому. Он должен уметь получать и быть способен перераба-
тывать большой объем информации. Вот для этой цели у нас  
в рамках СГ создан уникальный проект - форум технических ву-
зов России Беларуси, аналога этому форуму вообще нет в мире. 
Он у нас уже 8 лет функционирует, с 2012 года, и сумел практи-
чески из нашего союзного форума перерасти в международный. 
Китай, Австрия, Чехия, можно перечислять до 5 - 7 государств, 
которые начинают принимать в нем заинтересованное учас- 
тие.

Как вы знаете, у нас не было границ между Россией и Бела-
русь, и соответственно свободное перемещение, мы к этому 
настолько привыкли, что не замечали. Когда вынуждены были 
из-за пандемической ситуации временно закрыть границу - это 
сразу всех потрясло. Взаимная энергетика, которую мы иногда 
даже не учитываем, но которая проявляется в ходе личного 
общения - ее стало не хватать.

Оценили: устранение барьеров - важнейшее социальное до-
стижение нашего Союзного государства. Неограниченное пере-
мещение граждан подкреплялось абсолютно равными условиями 
при получении образования, обеспечении здравоохранения, 
можем и в детские сады ребятишек определять, и на работу 
оформляться абсолютно одинаково для всех по обе стороны 
географической границы. Сейчас этого тоже не замечают даже, 
а ведь в свое время для внедрения истоптали немало башмаков. 
Мало каким из государственных объединений удалось такого 
достичь в современной жизни.

ВКЛАДЫВАЕМСЯ  
В ЛИЧНЫЙ КАПИТАЛ

УРОВЕНЬ 
ЖИЗНИ

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ ТЕПЕРЬ ДОСТУПНЫ
ТЕХНИЧЕСКИЙ 
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ЧТО ИМЕЕМ - ТО ХРАНИМ

twitter.com/SOYUZBY

Масштабные высокотехнологичные 
проекты, как высокоскоростные 
трансконтинентальные магистрали, 
требуют хорошо отлаженной кооперации.
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что фактически подтверди-
ло - страна вошла в перечень 
государств, которые обладают 
космическими технологиями. 
Это очень небольшой круг 
стран. Именно за счет взаи-
модействия с Роскосмосом, 
с предприятиями российской 
промышленности союзная 
страна смогла встать в один 
ряд с такими государствами, 
как Италия, Франция, Герма-
ния, Япония, Китай, Россия, 
США.

СОБРАЛСЯ 
КОНКУРИРОВАТЬ? 
ОБЕСПЕЧЬ 
ИННОВАЦИИ
- Сейчас много пишут и спо-

рят о Белорусской атомной 
станции. Сейчас идет этап за-
вершения строительства. Мы 
вышли на этап физического 
пуска, начинается подготов-
ка ядерного реактора, чтобы 
он уже выходил на выработку 
электроэнергии.

Ведь это не просто электро-
энергия, любая атомная стан-
ция - это огромный комплекс 
для научных исследований. 
Он, кстати, нужен не толь-
ко Беларуси, а нужен и Рос-
сии. Почему? Когда начинает 
функционировать атомная 
станция, значит есть реактор, 
значит есть те процессы, кото-
рые проходят, которые мож-
но  и нужно изучать не только 
с точки зрения функциониро-
вания атомной станции как 
генерирующего предприятия. 

А для изучения процессов, раз-
работки технологий каждая 
атомная станция представля-
ет базу фундаментальных на-
учных исследований. И есть 
здесь совместный интерес - 
как российских, так и белорус-
ских специалистов - создать 
при станции исследователь-
ский центр. О чем сейчас идут 
очень серьезные переговоры, 
в том числе с участием Нацио-
нальной Академии наук, Роса-
тома, РАН, института Курчато-
ва. Станция создаст огромный 
профицит электроэнергии, 
поэтому будет появляться 
ряд интересных технологий, 
которые связаны с большим 
энергопотреблением.

Экологический транспорт, 
весь мир сейчас двигается 
к нему. Для малых видов элек-
тротранспорта, это с двигате-
лями мощностью примерно от 
70 до 150 кВт, до достаточно 
крупных, которые могут уже 
использовать в малых автобу-
сах с последующим выходом 
на более мощные автомобили.

Конденсаторы или аккуму-
ляторы - и здесь глубокие раз-
работки есть и перспективы. 
В том, чтобы уйти, например, 
от литиевой основы в акку-
муляторах и переходить на 
более эффективные графено-
вые. Это очень интересное на-
правление.

Все неоднократно слыша-
ли о  такой теме, как ДНК-
идентификация. Это тоже 
тема программы СГ. ДНК нуж-

на, чтобы определить родство, 
определить какие-то истори-
ческие корни. И не только, на-
пример, можно определить по 
мизерному мазку, малейшим 
элементам биоматериала пре-
ступника, если найдут что-
либо на месте преступления, 
это лишь отдельная состав-
ляющая часть программы. 
ДНК лежит в основе жизне-
деятельности всех организ-
мов, и, проработав програм-
му исследований, мы сможем 
находить причины возникно-
вения различных заболева-
ний. Раз мы найдем причины, 
корни какой-то болезни, мы 
можем серьезно шагнуть впе-
ред с точки зрения улучшения 
здоровья, повышения возрас-
та жизни людей.

Есть уже конкретный при-
мер получения отдельных 
препаратов с помощью био-
инженерии. Выпущено чу-
десное средство, которое 
можно теперь производить 
из козьего молока, это лак-
тоферрин человека. Коровий 
выпускается давно, но его эф-
фективность невысока. А лак-
тоферрин человека дает воз-
можность ребенку получать 
ту необходимую иммунную 
защиту, которая потом со-
провождает его всю жизнь. 
И как показывают первые ре-
зультаты, о которых нам до-
кладывают создатели этого 
проекта в России и Беларуси, 
достаточно серьезно помога-
ет сохранять здоровье людей.

 ✒ Объективно в экономике 
Беларуси сформи-
рованы условия и 
возможности пере-
хода к новому ми-
рохозяйственному 
укладу, для суще-
ственного ускоре-
ния темпов роста 
на основе модер-
низации основного 
капитала.

 ✒ Беларусь ли-
дирует в ЕАЭС по уровню 
госрасходов на воспроиз-
водство человеческого капи-
тала - включая образование 
и здравоохранение, которые 
являются ведущими несущими 
отраслями нового технологи-
ческого уклада.

 ✒ Белорусская модель эф-
фективнее, чем в среднем по 
ЕАЭС, она институциональ-
но подготовлена к переходу 
к стратегии опережающего 
развития. В РБ - при опреде-
ленной корректировке уров-
ня жизни - сложится дееспо-
собная форма общественного 
правления большинства в ин-
тересах общей пользы.

 ✒ Структура экономики РБ - 
доля частной собственности, 
третичных секторов, включая 
IT-сектор - дает возможность 
перехода к новой модели 
с опорой на конвергентные 
технологии шестого техноло-
гического уклада - здравоох-
ранение, образование, биотех, 
аддитивные, когнитивные тех-
нологии и другие.

 ✒ Необходимо отказаться 
от отживших и тормозящих 
развитие правил имперско-
колониального мирового по-
рядка, включая рецепты МВФ. 
Стратегия опережающего раз-
вития и формирование новой 
модели управления эконо-
микой предполагают исполь-
зование институтов нового 
интегрального мирохозяй-
ственного уклада.

 ✒ Сегодняшнее белорус-
ское правитель-
ство вполне ком-
петентно для того, 
чтобы совершить 
желаемый рывок 
в экономическом 
развитии. Оно уже 
освоило ряд важ-
ных институтов но-
вого уклада.

 ✒ Поэтому можно 
и нужно реализо-

вать переход к стратегии опе-
режающего развития. А это 
возможно только в обстанов-
ке социально-политической 
стабильности. Развал бело-
русской государственности, 
к которому стремятся агенты 
западного влияния, раскачи-
вая толпу, поставит крест на 
такой перспективе.

 ✒ Нужна гармонизация инте-
ресов различных социальных 
групп и консолидация обще-
ства - политика роста обще-
ственного благосостояния. 
Одному человеку это сделать 
не под силу. Прогрессивная 
общественность должна не 
стоять в стороне, а помочь 
Президенту Беларуси ста-
билизировать политическую 
ситуацию.

 ✒ Для объединения заинте-
ресованных в новом укладе 
граждан нужная сеть кон-
структивных общественных 
организаций: народных дви-
жений, политических партий, 
интеллектуальных клубов, 
профессиональных союзов, 
инженерных обществ и все-
го прочего. Конструирование 
такой социальной сети для 
опережающего развития Бе-
ларуси и ЕАЭС - первоочеред-
ная задача сегодняшнего дня, 
вот это и есть самая насущная 
задача ученых - экономистов, 
политтехнологов, социальных 
инженеров.

Полный вариант - на сайте 
glazev.ru.

Валерий БЕЛЬСКИЙ, помощник 
Президента Беларуси, доктор эконо-
мических наук, рассказал о том, что 
случится, если разрушить структуры 
Союзного государства и тем самым от-
казаться от планов кооперации:

- Утрата позиций на российском рын-
ке, одномоментный переход на мировые 
цены на нефть и газ. Учитывая, что коо-
перация с Россией формирует более 50% 
ВВП Беларуси, примерно половину от этой 
величины сразу стоит списать с нашего 
баланса. Благосостояние просядет в той же пропорции, как 
минимум. Может, Запад нам поможет? Ответ на этот вопрос 
следует искать в опыте взаимоотношений ЕС и Украины, кол-
лективного Запада и Грузии. Граждане этих государств, кстати, 
настойчиво призывали: «Белорусы, не совершайте ошибок».

- Существует СГ, это та отработанная го-
дами структура - Высший Совет, союзный 
Совет министров, Постоянный Комитет, Пар-
ламентское Собрание, - которая способна 
и продвигать, и инициировать те проекты, 
о которых сейчас говорили. Мы не можем 
игнорировать то, что уже создано, ведь это 
само по себе является ценностью. И как мож-
но выбросить то, что работает эффективно?

- Все, что уже перечислялось, это все уже 
достигнуто, а то, что оно подвергается критике, 
так это нормально. Что сейчас делает Литва? 
Она со всей возможной силой, привлечением 
всех, кого попало, критикует создание Бел-
АЭС. Это естественно, это обычная ревность. 
Игналинскую АЭС Литва закрыла - вместо 
того чтобы быть донором всей Западной Евро-
пы, сейчас должна просить энергию у других. 
И Беларусь становится донором. А ведь такие 

проекты напрямую касаются и Союзного госу-
дарства. Я просто лишний раз подчеркну, что 
аналога вот такому международному взаимо-
действию в мире нет.

Мы вообще лидеры интеграции на постсо-
ветском пространстве, на наш опыт смотрят 
структуры ЕАЭС - и вот уже заработал очень 
выгодный Таможенный союз. Хотя именно наши 
страны когда-то по инициативе при поддерж-
ке СГ сделали основную работу по шлифовке 
технологий беспроблемной растаможки и тран-
зита грузов.

По каким-то направлениям мы немного усту-
паем Западу в современных технологиях, но 
раз мы сейчас в отдельных проектах достигли 
серьезного уровня, значит, мы со временем 
и многое другое превзойдем. Потому что ряд 
направлений у нас прорывной. Самое важное - 
двигаться.
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 ■ Министр по интеграции и макроэкономике Евра-
зийской экономической комиссии Сергей Глазьев дал 
подробный анализ того, чего достигла республика, 
в том числе с учетом кооперации в составе СГ и ЕАЭС. 
И предложил, что нужно срочно делать для выхода 
из кризиса. 

ОТЛАЖЕННЫЙ МЕХАНИЗМ - ВЫГОДЕН НАПРАВЛЕНИЯ
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Атомная станция в Островце 
с помощью СГ станет научным 
центром, где найдут применение 
молодые специалисты.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Белорусские власти озвучили 
предварительные финансовые по-
тери из-за стачек на предприятиях.

ОТ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
КАТАСТРОФЫ  
К ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ
В цехах химического гиганта «Грод-

но Азот» работа полным ходом  - 
в одном производят жидкий амми-
ак, во втором - технический метанол, 
в третьем - азотные удобрения, кото-
рые так ждут фермеры. Еще на про-
шлой неделе здесь предпринималась 
попытка раскачать обстановку. Лидер 
стачкома Юрий Рововой иницииро-
вал голосование за объявление заба-
стовки и полную остановку предпри-
ятия. Из десятитысячного коллектива 
отозвались лишь десятки готовых пой-
ти на крайние меры. Остальные зна-
ли, к каким последствиям это может 
привести.

- У нас непрерывное производство. 
Экономика экономикой (хотя толь-
ко на зарплаты в год мы направляем 
одиннадцать миллионов белорусских 
рублей), но остановка завода приведет 
и к большим экологическим пробле-
мам. Произойдет выброс аммиака, 
радиус которого будет сорок киломе-
тров! Пострадает не только Гродно, 
но и Литва с Польшей. Кому от этого 
станет лучше? Люди это понимают, 
потому предприятие стабильно рабо-
тает, - рассказал начальник отдела со-
циального развития «Гродно Азот» 
Павел Лисовский.

Сам же Юрий Рововой после неудач-
ной провокации пропал на несколько 
дней, а 26 августа прервал молчание.

- Я нахожусь в Варшаве. Пришлось 
уехать, - объявил своим подписчикам 
в Инстаграме.

Дальше последовала история о слеж-
ке, якобы организованной право-
охранительными органами, попытке 
задержания. О том, что он «трясся от 

любого шороха, как осиновый лист». 
В Беларусь возвращаться не собира-
ется и уже попросил у Польши поли-
тического убежища.

ОДНИ УБЫТКИ
«Гомсельмаш» поставил в Россию 

651 комбайн и до конца года планиру-
ет отправить еще 249 машин. Белорус-
ский металлургический 
завод с осторожностью 
начинал год - мировые 
цены на продукцию упа-
ли на 27 процентов, но 
сейчас предприятие 
работает с полной от-
дачей. МАЗ вообще замахнулся на Аф-
рику и готовится продавать туда свою 
технику, а параллельно занимается 
модернизацией автобусов, троллей-
бусов и электробусов.

- Промышленные предприятия 

постепенно увеличивают объемы 
производства и экспорт продукции. 
Социально-психологическая обстанов-
ка за последнюю неделю нормализо-
валась и оценивается как удовлетво-
рительная. Имевшие место отдельные 
случаи прекращения работы на неко-
торых участках сегодня отсутствуют. 
Экономических причин для забасто-
вок нет, - заявил министр промыш-
ленности РБ Петр Пархомчик.

Сколько потеряла белорусская эко-
номика от единичных 
случаев остановки 
станков, чиновник не 
сказал. За него это сде-
лал президент Алек-
сандр Лукашенко:

- Напрягли эконо-
мическую обстановку эти хождения 
по улицам, так называемые акции, 
митинги - никто же деньги из них не 
считает. Но мы уже видим потерь на 
пятьсот миллионов.

И это не предел.

ПО БОЛЬШОМУ СЧЕТУ

 ■ На призывы перестать рабо-
тать отреагировала Генеральная 
прокуратура, напомнив, что лю-
бая забастовка должна иметь 
причины, отраженные в Трудо-
вом кодексе.

Трудовые споры, защита экономи-
ческих и социальных прав работников 
дают право на стачку. Действия же 
оппозиции незаконны.

- Забастовочные движения не свя-
заны с разрешением трудовых спо-
ров, а все больше приобретают поли-
тизированную окраску. Организаторы 
такого движения необоснованно под-
меняют несовместимые правовые 
понятия: забастовку как форму раз-
решения коллективных трудовых спо-
ров и массовое мероприятие, цель 
которого - выражение политических 
мнений и требований и для проведе-
ния которого предусмотрены другие 
правовые механизмы. Таким обра-
зом, не выполняя своего ключевого 
предназначения - разрешения кол-
лективного трудового спора, невыход 
на рабочие места является прогулом, 
за который наступает установленная 
Трудовым кодексом дисциплинарная 
ответственность, - напомнил глава 

надзорного ведомства Александр 
Конюк.

Высказался на этот счет и государ-
ственный секретарь Совета безо-
пасности Беларуси Андрей Равков:

- Те, кому вдруг захотелось пору-
ководить страной, видимо, должны 
хоть что-то понимать в экономике. 
И вновь одни вопросы. Прежде всего 
они объяснили людям, что остановка 
предприятий - это не только снижение 
зарплат, потеря рынков и закрытие 
производств, безработица, падение 
рубля и рост цен. Что говорить по-
терявшим работу, когда у них около 
дома закроется бюджетная поликли-
ника или школа, а ближайшая только 
в другом районе и она уже перепол-
нена? В какой-то день вдвое вырас-
тет коммуналка, и никто неделями 
не будет вывозить мусор со двора. 
Затем сократят местный РОВД, на 
окнах первых этажей жилых домов 
снова появятся решетки, а на улицах - 
шайки ничем не занятых, голодных 
и злых подростков. А если вообще 
все-все забастуют - мы друг друга  
будем учить, лечить, охранять, а по-
том и есть, или сразу в плен? Под 
известными флагами и  с  белыми 
цветами.

Еще одна визитная карточка Синео-
кой - тракторы. В год с конвейеров 
МТЗ сходит более 34 тысяч железных 
коней. Только в рес публике на работу 
завода завязано свыше 340 предпри-
ятий, а еще в 80 странах ближнего и 
дальнего зарубежья находятся компа-
нии, сотрудничающие с МТЗ.

- Остановить завод - значит, парали-
зовать работу практически всех флаг-
манов белорусского машиностроения: 
холдингов Минского моторного завода, 
«Белшины», «Автокомпонентов», ме-
таллургических предприятий, а также 
малого и среднего бизнеса, у которого 
МТЗ закупает широкий ассортимент 
товаров. Не говоря уже о поставщиках 
и сборочных производствах за рубе-
жом, сервисных центрах, торговых до-
мах. Другими словами, тысячи семей 
могут остаться без основного источ-
ника дохода, - говорит генеральный 
директор завода Виталий Вовк.

- Это будет выгодно только кон-
курентам!

- Для такого промышленного гиганта 
внутренний рынок крайне мал, поэто-
му больше 90 процентов техники про-
дается за рубеж. И конкуренты нам 
не рады, надо это признать. Стоит 
хотя бы раз не выполнить контрактные 
обязательства, не поставить хотя бы 
один трактор в срок - и можно потерять 
рынок той или иной страны навсегда. 
Утрата доверия равна потере милли-
онных заказов. Где тогда брать деньги 
на закупку комплектующих, оплату 
электроэнергии, модернизацию про-
изводства? Более того, есть оборудо-
вание, остановка которого неизбежно 
приведет к поломке, в том числе целых 
линий. За чей счет их восстанавли-
вать или покупать? Поэтому мы и при-
зываем сохранить предприятие вне 
политики, выражать свои убеждения 
и мнения после работы.

Портфель заказов БелА-
За варьируется от семисот 
миллионов долларов до 
одного миллиарда. Почти 
треть мирового рынка ка-
рьерных самосвалов осо-
бо большой грузоподъем-
ности производят здесь. 
Вся продукция, за исклю-
чением пяти процентов, 
уходит на экспорт.

- Кроме денег, мы поте-
ряем еще и имидж надеж-
ного делового партнера, 
который нарабатывали 
десятилетиями и поколе-
ниями. Есть уважаемые 
производители, не люблю 
слово конкуренты, россий-
ский КамАЗ, американ-
ский Caterpillar, которые 
запросто займут нашу ни-
шу на рынке. У нас нор-
мальный здоровый кол-
лектив, все ответственные 
и профессионалы своего 
дела, потому мы работаем 
в штатном режиме, - го-

ворит заместитель гене-
рального директора по 
информационной и иде-
ологической работе Ста-
нислав Якубович.

Он не скрывает, что 
спустя несколько дней 
после президентских вы-
боров работники собра-
лись перед проходной 
предприятия на несанк-
ционированный митинг. 
Однако производство не 
останавливалось. Сейчас 
в ход пошли грязные тех-
нологии для раскачивания 
обстановки.

- На днях неизвестные 
подошли к проходной за-
вода перед окончанием 
первой смены. В  руках 
фотоаппараты, камеры, 
флаги, плакаты, и хоте-
ли смешаться с нашими 
работниками, чтобы пока-
зать, что у нас забастов-
ка! - возмущается Якубо-
вич.

Оппозиционеры призы-
вают выходить на улицы 
и бастовать, а социальные 
сети заполонили сообще-
ния о финансовой помо-
щи:

«Отмечайтесь в списках 
стачки. К счастью, средств 
для объявивших забастов-
ку собрано уже огромное 
количество. В  дальней-
шем можно будет писать 
заявления по поводу ва-
ших кредитов, рассрочек. 
На это тоже будут выде-
ляться деньги».

Евросоюз пообещал 
выделить на эти цели 53 
миллиона евро. Этой сум-
мой ловко манипулируют 
в сообщениях о призывах 
к стачкам. Хотя эти день-
ги, по словам главы Ев-
рокомиссии Урсулы фон 
дер Ляйнен, выделены на 
медицину и борьбу с ко-
ронавирусом, поддержку 
независимых СМИ и тем, 
кто пострадал во время 
массовых акций проте-
стов. Про бастующих ни 
слова.

53 МИЛЛИОНА ЕВРО ДЛЯ РАСКАЧКИ
ГРЯЗНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

РАЗБОРКИ  
МЕШАЮТ СБОРКЕ

РАБОЧИЙ ПОЛДЕНЬ

ЕСЛИ ТРУД ОКАЗАЛСЯ ВДРУГ...
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SOUZVECHE.RU
САМЫЕ АКТУАЛЬНЫЕ НОВОСТИ  

О СИТУАЦИИ В БЕЛАРУСИ  
НА НАШЕМ САЙТЕ

ОФИЦИАЛЬНО

Премьер-министр Роман 
Головченко заявил, что 
из  тысяч работников 
крупных промышленных 
предприятий бастуют 
только  человек.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Поисковики Союзного государства 
отправятся на полевые работы, отло-
женные из-за коронавируса.

3 сентября неподалеку от Ржевского ме-
мориала откроется Международная экспе-
диция Российского военно-исторического 
общества «Ржев. Калининский фронт».

Проводится она в Тверской области с 
2016-го, там, где в 1942 - 1943 годах шли 
ожесточенные бои с немцами - причем каж-
дый раз в новом месте. Сейчас - на терри-
тории сельского поселения Есинка. Подо 
Ржев традиционно съезжаются поисковики 
со всего бывшего Советского Союза (всего 
обычно около 500 человек). За это время, по 
словам заместителя начальника Управ-
ления Минобороны РФ по увековечению 
памяти погибших при защите Отечества 
Андрея Таранова, обнаружены останки 
1365 бойцов, найден 171 медальон. Опо-
знать удалось 95 красноармейцев. И у 21 
из них остались родственники.

Я, например, был два года назад на 
закрытии экспедиции рядом с деревней 
Кокошкино. И в тот раз поисковикам не 
просто удалось прочитать медальон погиб-
шего солдата (а это происходит, увы, не-
часто), но и быстро найти родственников. 
В живых была его дочь, которая приехала 
на прощание с отцом, о судьбе которого 
родные не знали 75 лет. Ради этого и стоит 
устраивать такие «Вахты памяти» - на-
столько это был пронзительный момент.

В этом году экспедиция должна была 
пройти весной и совпасть с открытием 
Ржевского мемориала, но из-за панде-
мии пришлось перенести оба меропри-
ятия. Коронавирус серьезно вмешался  
в работу поисковиков: они были вынуж-
дены пропустить самые удачные месяцы: 
апрель и май. Приходится наверстывать 
упущенное.

НА ВАХТУ - ПОДО РЖЕВ
ПАМЯТЬ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ У Белорусской православ-
ной церкви новый глава  - 
епископ Борисовский и Ма-
рьиногорский Вениамин.

Священный Синод РПЦ 
принял прошение Патри-
аршего экзарха всея Бе-
ларуси митрополита Мин-
ского и Заславского Павла 
(в миру Георгия Пономарева) 
об освобождении от должно-
сти. Владыка семь лет служил 
в Синеокой, а теперь отправ-
ляется в Краснодарский край. 
Он назначен главой Кубан-
ской митрополии на место 
скончавшегося от коронави-
руса митрополита Исидора.

- Сегодня сложилась такая 
ситуация, что Белорусская 
православная церковь долж-
на еще более сплотиться, еще 
более усилить свои молитвы. 
Епископат, священнослужите-
ли, миряне должны быть все 
вместе. Я не случайно при-
зывал и  призываю сейчас 
всех верующих в этой слож-
ной ситуации поступать в со-
ответствии с Конституцией 

и  Евангелием, которое мы 
проповедуем. А  Конститу-
ция дает право каждому че-
ловеку выражать свой голос, 
но правильным путем. Не 
путем забастовок и каких-то 
митингов. Своим голосом. Не-
довольны чем-то - надо обра-
щаться, как это делается в де-
мократических государствах, 
в соответствующие судебные 
инстанции, выражать свое 
недовольство. А выходить на 
митинги - это не православ-
ный и не конституционный 
метод. И надо поступать по-
евангельски, - напутствовал 
отец Павел.

Митрополит признался, что 
на новом месте будет скучать 
по Беларуси и  ее жителям. 
На прощальную воскресную 
службу в Свято-Духовом ка-
федральном соборе к влады-
ке пришло несколько сотен 
верующих.

Новым патриаршим эк-
зархом был избран епископ 
Борисовский и  Марьино-
горский Вениамин. В пра-
вославных кругах его давно 
называют «молитвенником за 
Беларусь». В епархии говорят, 

что владыку всегда отлича-
ли аскетичный образ жизни, 
скромность, мудрость и неу-
станная молитва за каждого 
белоруса и родной край. Не-
удивительно, что и на новой 
должности епископ Вениамин 
первым делом призвал народ 
в «смутное время усилить мо-
литву». По благословению эк-
зарха в минувшее воскресенье 
во всех храмах страны прошел 
молебен за Беларусь.

- Сейчас, пожалуй, никто 
не знает во всей полноте, где 
выход из этой ситуации. Что 
будет дальше? Дальше будет 
то, что даст Бог по нашей мо-
литве, - сказал архипастырь.

ДОСЬЕ «СВ»
Епископ Русской православной церкви 

Вениамин (в миру - Виталий Тупеко) родил-
ся 16 сентября 1968 года в городе Лунинец 
Брестской области. По светскому образова-
нию «инженер-радиофизик». В 1987 - 1989 
годах проходил воинскую службу. В 1994-м 
по окончании Минской духовной семинарии 
был принят в число братии Успенского Жи-
ровичского ставропигиального монастыря 
и пострижен в монашество с именем Вениа-

мин. Был наместником Благовещенского 
Ляденского мужского монастыря, а так-
же главой Борисовской и Марьиногорской 
епархии.

Владыка Вениамин имеет ученую степень 
кандидата богословия, а также церковные 
награды - орден Креста преподобной Ев-
фросинии Полоцкой, орден преподобного 
Серафима Саровского III ст., орден святи-
теля Кирилла Туровского II ст. В 2015 году 
епископ получил премию президента «За 
духовное возрождение».

МИД УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В российском ведом-
стве напомнили Эсто-
нии о том, что Беларусь 
не является участницей 
Евросоюза и Североат-
лантического альянса,  
и их требования по-
влиять на ситуацию в 
республике выглядят 
странными.

Внеочередное заседа-
ние эстонского парламента  
с подачи депутата Марко 
Михкельсона началось 
с призыва ЕС и НАТО стать 
полноценными участниками 
внутренних общественно-
политических процессов, 
происходящих в Беларуси.

- Принятые до сих пор ре-
шения о непризнании вы-
боров и подготовке санкций 
в отношении физических 
лиц являются шагами  
в правильном направле-
нии. Здесь также важно 
тесное сотрудничество  
с Великобританией, Ка-
надой и Соединенными 
Штатами. Европейский со-
юз не должен терять темп 
сейчас, - заявил эстонский 
депутат.

Россия, уже неоднократ-
но заявлявшая о недопу-
стимости вмешательства 
в дела Беларуси, была 
представлена страной-
агрессором. Официаль-
ный представитель МИД 
России Мария Захарова 

прокомментировала заяв-
ление в тот же день:

- Призывая страны ЕС  
и НАТО вмешаться в раз-
витие ситуации в Белару-
си, Михкельсон игнорирует 
тот факт, что она не явля-
ется членом этих структур, 
но развивает отношения  
с Россией, как в форма-
те Союзного государства, 
так и в рамках Организации 
Договора о коллективной 
безопасности, что юридиче-
ски накладывает на страны-
участницы определенные 
обязательства, в том чис-
ле в военной-политической 
сфере. Обвиняя российское 
руководство в «диктатор-
стве» и «планах агрессии» 
в отношении Беларуси, 
эстонский парламентарий 
опускается до прямого вме-

шательства в дела не толь-
ко этого государства, но и 
России, подсказывая ее жи-
телям «другие варианты».

Отдельно Мария Захаро-
ва подчеркнула, что в от-
личие от эстонского депу-
тата, ратующего в пользу 
сценария «цветной» смены 
власти, Россия желает Бе-
ларуси суверенного права 
самой определять свой вы-
бор:

- Путь к этому лежит от-
нюдь не через нагнетание 
страстей и разжигание об-
становки извне, а через не-
обходимость сохранения 
холодного рассудка вкупе 
со строгим следованием 
международно-правовому 
принципу о невмешатель-
стве во внутренние дела 
других государств.

ВМЕШИВАТЬСЯ НЕ НАТО

Епископ Вениамин 
за несколько 
десятилетий стал 
первым экзархом - 
белорусом 
по рождению.

«ВРЕМЯ СМУТНОЕ. ВЕРА ЕДИНАЯ»
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ФОТОФАКТ Петр I позавидует се-
годняшней централизо-
ванности в школах. В его 
времена учебный год на-
чинался у кого в августе, 
у кого в октябре, а у кого 
и вовсе в декабре. А в XXI 
веке в России и Белару-
си главному празднику 
школьников не смогла по-
мешать даже пандемия - 
по Союзному государству 
прокатилась волна торже-
ственных линеек. Кстати, 
впервые за парты в этом 
году сели два миллиона 
первоклашек России и 
114 тысяч их юных «кол-
лег» в Беларуси.
С чем к первому дню  

учебы пришли  
студенты - на стр. 10.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Белорусские власти озвучили 
предварительные финансовые по-
тери из-за стачек на предприятиях.

ОТ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
КАТАСТРОФЫ  
К ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ
В цехах химического гиганта «Грод-

но Азот» работа полным ходом  - 
в одном производят жидкий амми-
ак, во втором - технический метанол, 
в третьем - азотные удобрения, кото-
рые так ждут фермеры. Еще на про-
шлой неделе здесь предпринималась 
попытка раскачать обстановку. Лидер 
стачкома Юрий Рововой иницииро-
вал голосование за объявление заба-
стовки и полную остановку предпри-
ятия. Из десятитысячного коллектива 
отозвались лишь десятки готовых пой-
ти на крайние меры. Остальные зна-
ли, к каким последствиям это может 
привести.

- У нас непрерывное производство. 
Экономика экономикой (хотя толь-
ко на зарплаты в год мы направляем 
одиннадцать миллионов белорусских 
рублей), но остановка завода приведет 
и к большим экологическим пробле-
мам. Произойдет выброс аммиака, 
радиус которого будет сорок киломе-
тров! Пострадает не только Гродно, 
но и Литва с Польшей. Кому от этого 
станет лучше? Люди это понимают, 
потому предприятие стабильно рабо-
тает, - рассказал начальник отдела со-
циального развития «Гродно Азот» 
Павел Лисовский.

Сам же Юрий Рововой после неудач-
ной провокации пропал на несколько 
дней, а 26 августа прервал молчание.

- Я нахожусь в Варшаве. Пришлось 
уехать, - объявил своим подписчикам 
в Инстаграме.

Дальше последовала история о слеж-
ке, якобы организованной право-
охранительными органами, попытке 
задержания. О том, что он «трясся от 

любого шороха, как осиновый лист». 
В Беларусь возвращаться не собира-
ется и уже попросил у Польши поли-
тического убежища.

ОДНИ УБЫТКИ
«Гомсельмаш» поставил в Россию 

651 комбайн и до конца года планиру-
ет отправить еще 249 машин. Белорус-
ский металлургический 
завод с осторожностью 
начинал год - мировые 
цены на продукцию упа-
ли на 27 процентов, но 
сейчас предприятие 
работает с полной от-
дачей. МАЗ вообще замахнулся на Аф-
рику и готовится продавать туда свою 
технику, а параллельно занимается 
модернизацией автобусов, троллей-
бусов и электробусов.

- Промышленные предприятия 

постепенно увеличивают объемы 
производства и экспорт продукции. 
Социально-психологическая обстанов-
ка за последнюю неделю нормализо-
валась и оценивается как удовлетво-
рительная. Имевшие место отдельные 
случаи прекращения работы на неко-
торых участках сегодня отсутствуют. 
Экономических причин для забасто-
вок нет, - заявил министр промыш-
ленности РБ Петр Пархомчик.

Сколько потеряла белорусская эко-
номика от единичных 
случаев остановки 
станков, чиновник не 
сказал. За него это сде-
лал президент Алек-
сандр Лукашенко:

- Напрягли эконо-
мическую обстановку эти хождения 
по улицам, так называемые акции, 
митинги - никто же деньги из них не 
считает. Но мы уже видим потерь на 
пятьсот миллионов.

И это не предел.

ПО БОЛЬШОМУ СЧЕТУ

 ■ На призывы перестать рабо-
тать отреагировала Генеральная 
прокуратура, напомнив, что лю-
бая забастовка должна иметь 
причины, отраженные в Трудо-
вом кодексе.

Трудовые споры, защита экономи-
ческих и социальных прав работников 
дают право на стачку. Действия же 
оппозиции незаконны.

- Забастовочные движения не свя-
заны с разрешением трудовых спо-
ров, а все больше приобретают поли-
тизированную окраску. Организаторы 
такого движения необоснованно под-
меняют несовместимые правовые 
понятия: забастовку как форму раз-
решения коллективных трудовых спо-
ров и массовое мероприятие, цель 
которого - выражение политических 
мнений и требований и для проведе-
ния которого предусмотрены другие 
правовые механизмы. Таким обра-
зом, не выполняя своего ключевого 
предназначения - разрешения кол-
лективного трудового спора, невыход 
на рабочие места является прогулом, 
за который наступает установленная 
Трудовым кодексом дисциплинарная 
ответственность, - напомнил глава 

надзорного ведомства Александр 
Конюк.

Высказался на этот счет и государ-
ственный секретарь Совета безо-
пасности Беларуси Андрей Равков:

- Те, кому вдруг захотелось пору-
ководить страной, видимо, должны 
хоть что-то понимать в экономике. 
И вновь одни вопросы. Прежде всего 
они объяснили людям, что остановка 
предприятий - это не только снижение 
зарплат, потеря рынков и закрытие 
производств, безработица, падение 
рубля и рост цен. Что говорить по-
терявшим работу, когда у них около 
дома закроется бюджетная поликли-
ника или школа, а ближайшая только 
в другом районе и она уже перепол-
нена? В какой-то день вдвое вырас-
тет коммуналка, и никто неделями 
не будет вывозить мусор со двора. 
Затем сократят местный РОВД, на 
окнах первых этажей жилых домов 
снова появятся решетки, а на улицах - 
шайки ничем не занятых, голодных 
и злых подростков. А если вообще 
все-все забастуют - мы друг друга  
будем учить, лечить, охранять, а по-
том и есть, или сразу в плен? Под 
известными флагами и  с  белыми 
цветами.

Еще одна визитная карточка Синео-
кой - тракторы. В год с конвейеров 
МТЗ сходит более 34 тысяч железных 
коней. Только в рес публике на работу 
завода завязано свыше 340 предпри-
ятий, а еще в 80 странах ближнего и 
дальнего зарубежья находятся компа-
нии, сотрудничающие с МТЗ.

- Остановить завод - значит, парали-
зовать работу практически всех флаг-
манов белорусского машиностроения: 
холдингов Минского моторного завода, 
«Белшины», «Автокомпонентов», ме-
таллургических предприятий, а также 
малого и среднего бизнеса, у которого 
МТЗ закупает широкий ассортимент 
товаров. Не говоря уже о поставщиках 
и сборочных производствах за рубе-
жом, сервисных центрах, торговых до-
мах. Другими словами, тысячи семей 
могут остаться без основного источ-
ника дохода, - говорит генеральный 
директор завода Виталий Вовк.

- Это будет выгодно только кон-
курентам!

- Для такого промышленного гиганта 
внутренний рынок крайне мал, поэто-
му больше 90 процентов техники про-
дается за рубеж. И конкуренты нам 
не рады, надо это признать. Стоит 
хотя бы раз не выполнить контрактные 
обязательства, не поставить хотя бы 
один трактор в срок - и можно потерять 
рынок той или иной страны навсегда. 
Утрата доверия равна потере милли-
онных заказов. Где тогда брать деньги 
на закупку комплектующих, оплату 
электроэнергии, модернизацию про-
изводства? Более того, есть оборудо-
вание, остановка которого неизбежно 
приведет к поломке, в том числе целых 
линий. За чей счет их восстанавли-
вать или покупать? Поэтому мы и при-
зываем сохранить предприятие вне 
политики, выражать свои убеждения 
и мнения после работы.

Портфель заказов БелА-
За варьируется от семисот 
миллионов долларов до 
одного миллиарда. Почти 
треть мирового рынка ка-
рьерных самосвалов осо-
бо большой грузоподъем-
ности производят здесь. 
Вся продукция, за исклю-
чением пяти процентов, 
уходит на экспорт.

- Кроме денег, мы поте-
ряем еще и имидж надеж-
ного делового партнера, 
который нарабатывали 
десятилетиями и поколе-
ниями. Есть уважаемые 
производители, не люблю 
слово конкуренты, россий-
ский КамАЗ, американ-
ский Caterpillar, которые 
запросто займут нашу ни-
шу на рынке. У нас нор-
мальный здоровый кол-
лектив, все ответственные 
и профессионалы своего 
дела, потому мы работаем 
в штатном режиме, - го-

ворит заместитель гене-
рального директора по 
информационной и иде-
ологической работе Ста-
нислав Якубович.

Он не скрывает, что 
спустя несколько дней 
после президентских вы-
боров работники собра-
лись перед проходной 
предприятия на несанк-
ционированный митинг. 
Однако производство не 
останавливалось. Сейчас 
в ход пошли грязные тех-
нологии для раскачивания 
обстановки.

- На днях неизвестные 
подошли к проходной за-
вода перед окончанием 
первой смены. В  руках 
фотоаппараты, камеры, 
флаги, плакаты, и хоте-
ли смешаться с нашими 
работниками, чтобы пока-
зать, что у нас забастов-
ка! - возмущается Якубо-
вич.

Оппозиционеры призы-
вают выходить на улицы 
и бастовать, а социальные 
сети заполонили сообще-
ния о финансовой помо-
щи:

«Отмечайтесь в списках 
стачки. К счастью, средств 
для объявивших забастов-
ку собрано уже огромное 
количество. В  дальней-
шем можно будет писать 
заявления по поводу ва-
ших кредитов, рассрочек. 
На это тоже будут выде-
ляться деньги».

Евросоюз пообещал 
выделить на эти цели 53 
миллиона евро. Этой сум-
мой ловко манипулируют 
в сообщениях о призывах 
к стачкам. Хотя эти день-
ги, по словам главы Ев-
рокомиссии Урсулы фон 
дер Ляйнен, выделены на 
медицину и борьбу с ко-
ронавирусом, поддержку 
независимых СМИ и тем, 
кто пострадал во время 
массовых акций проте-
стов. Про бастующих ни 
слова.

53 МИЛЛИОНА ЕВРО ДЛЯ РАСКАЧКИ
ГРЯЗНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

РАЗБОРКИ  
МЕШАЮТ СБОРКЕ

РАБОЧИЙ ПОЛДЕНЬ

ЕСЛИ ТРУД ОКАЗАЛСЯ ВДРУГ...
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SOUZVECHE.RU
САМЫЕ АКТУАЛЬНЫЕ НОВОСТИ  

О СИТУАЦИИ В БЕЛАРУСИ  
НА НАШЕМ САЙТЕ

ОФИЦИАЛЬНО

Премьер-министр Роман 
Головченко заявил, что 
из  тысяч работников 
крупных промышленных 
предприятий бастуют 
только  человек.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Поисковики Союзного государства 
отправятся на полевые работы, отло-
женные из-за коронавируса.

3 сентября неподалеку от Ржевского ме-
мориала откроется Международная экспе-
диция Российского военно-исторического 
общества «Ржев. Калининский фронт».

Проводится она в Тверской области с 
2016-го, там, где в 1942 - 1943 годах шли 
ожесточенные бои с немцами - причем каж-
дый раз в новом месте. Сейчас - на терри-
тории сельского поселения Есинка. Подо 
Ржев традиционно съезжаются поисковики 
со всего бывшего Советского Союза (всего 
обычно около 500 человек). За это время, по 
словам заместителя начальника Управ-
ления Минобороны РФ по увековечению 
памяти погибших при защите Отечества 
Андрея Таранова, обнаружены останки 
1365 бойцов, найден 171 медальон. Опо-
знать удалось 95 красноармейцев. И у 21 
из них остались родственники.

Я, например, был два года назад на 
закрытии экспедиции рядом с деревней 
Кокошкино. И в тот раз поисковикам не 
просто удалось прочитать медальон погиб-
шего солдата (а это происходит, увы, не-
часто), но и быстро найти родственников. 
В живых была его дочь, которая приехала 
на прощание с отцом, о судьбе которого 
родные не знали 75 лет. Ради этого и стоит 
устраивать такие «Вахты памяти» - на-
столько это был пронзительный момент.

В этом году экспедиция должна была 
пройти весной и совпасть с открытием 
Ржевского мемориала, но из-за панде-
мии пришлось перенести оба меропри-
ятия. Коронавирус серьезно вмешался  
в работу поисковиков: они были вынуж-
дены пропустить самые удачные месяцы: 
апрель и май. Приходится наверстывать 
упущенное.

НА ВАХТУ - ПОДО РЖЕВ
ПАМЯТЬ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ У Белорусской православ-
ной церкви новый глава  - 
епископ Борисовский и Ма-
рьиногорский Вениамин.

Священный Синод РПЦ 
принял прошение Патри-
аршего экзарха всея Бе-
ларуси митрополита Мин-
ского и Заславского Павла 
(в миру Георгия Пономарева) 
об освобождении от должно-
сти. Владыка семь лет служил 
в Синеокой, а теперь отправ-
ляется в Краснодарский край. 
Он назначен главой Кубан-
ской митрополии на место 
скончавшегося от коронави-
руса митрополита Исидора.

- Сегодня сложилась такая 
ситуация, что Белорусская 
православная церковь долж-
на еще более сплотиться, еще 
более усилить свои молитвы. 
Епископат, священнослужите-
ли, миряне должны быть все 
вместе. Я не случайно при-
зывал и  призываю сейчас 
всех верующих в этой слож-
ной ситуации поступать в со-
ответствии с Конституцией 

и  Евангелием, которое мы 
проповедуем. А  Конститу-
ция дает право каждому че-
ловеку выражать свой голос, 
но правильным путем. Не 
путем забастовок и каких-то 
митингов. Своим голосом. Не-
довольны чем-то - надо обра-
щаться, как это делается в де-
мократических государствах, 
в соответствующие судебные 
инстанции, выражать свое 
недовольство. А выходить на 
митинги - это не православ-
ный и не конституционный 
метод. И надо поступать по-
евангельски, - напутствовал 
отец Павел.

Митрополит признался, что 
на новом месте будет скучать 
по Беларуси и  ее жителям. 
На прощальную воскресную 
службу в Свято-Духовом ка-
федральном соборе к влады-
ке пришло несколько сотен 
верующих.

Новым патриаршим эк-
зархом был избран епископ 
Борисовский и  Марьино-
горский Вениамин. В пра-
вославных кругах его давно 
называют «молитвенником за 
Беларусь». В епархии говорят, 

что владыку всегда отлича-
ли аскетичный образ жизни, 
скромность, мудрость и неу-
станная молитва за каждого 
белоруса и родной край. Не-
удивительно, что и на новой 
должности епископ Вениамин 
первым делом призвал народ 
в «смутное время усилить мо-
литву». По благословению эк-
зарха в минувшее воскресенье 
во всех храмах страны прошел 
молебен за Беларусь.

- Сейчас, пожалуй, никто 
не знает во всей полноте, где 
выход из этой ситуации. Что 
будет дальше? Дальше будет 
то, что даст Бог по нашей мо-
литве, - сказал архипастырь.

ДОСЬЕ «СВ»
Епископ Русской православной церкви 

Вениамин (в миру - Виталий Тупеко) родил-
ся 16 сентября 1968 года в городе Лунинец 
Брестской области. По светскому образова-
нию «инженер-радиофизик». В 1987 - 1989 
годах проходил воинскую службу. В 1994-м 
по окончании Минской духовной семинарии 
был принят в число братии Успенского Жи-
ровичского ставропигиального монастыря 
и пострижен в монашество с именем Вениа-

мин. Был наместником Благовещенского 
Ляденского мужского монастыря, а так-
же главой Борисовской и Марьиногорской 
епархии.

Владыка Вениамин имеет ученую степень 
кандидата богословия, а также церковные 
награды - орден Креста преподобной Ев-
фросинии Полоцкой, орден преподобного 
Серафима Саровского III ст., орден святи-
теля Кирилла Туровского II ст. В 2015 году 
епископ получил премию президента «За 
духовное возрождение».

МИД УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В российском ведом-
стве напомнили Эсто-
нии о том, что Беларусь 
не является участницей 
Евросоюза и Североат-
лантического альянса,  
и их требования по-
влиять на ситуацию в 
республике выглядят 
странными.

Внеочередное заседа-
ние эстонского парламента  
с подачи депутата Марко 
Михкельсона началось 
с призыва ЕС и НАТО стать 
полноценными участниками 
внутренних общественно-
политических процессов, 
происходящих в Беларуси.

- Принятые до сих пор ре-
шения о непризнании вы-
боров и подготовке санкций 
в отношении физических 
лиц являются шагами  
в правильном направле-
нии. Здесь также важно 
тесное сотрудничество  
с Великобританией, Ка-
надой и Соединенными 
Штатами. Европейский со-
юз не должен терять темп 
сейчас, - заявил эстонский 
депутат.

Россия, уже неоднократ-
но заявлявшая о недопу-
стимости вмешательства 
в дела Беларуси, была 
представлена страной-
агрессором. Официаль-
ный представитель МИД 
России Мария Захарова 

прокомментировала заяв-
ление в тот же день:

- Призывая страны ЕС  
и НАТО вмешаться в раз-
витие ситуации в Белару-
си, Михкельсон игнорирует 
тот факт, что она не явля-
ется членом этих структур, 
но развивает отношения  
с Россией, как в форма-
те Союзного государства, 
так и в рамках Организации 
Договора о коллективной 
безопасности, что юридиче-
ски накладывает на страны-
участницы определенные 
обязательства, в том чис-
ле в военной-политической 
сфере. Обвиняя российское 
руководство в «диктатор-
стве» и «планах агрессии» 
в отношении Беларуси, 
эстонский парламентарий 
опускается до прямого вме-

шательства в дела не толь-
ко этого государства, но и 
России, подсказывая ее жи-
телям «другие варианты».

Отдельно Мария Захаро-
ва подчеркнула, что в от-
личие от эстонского депу-
тата, ратующего в пользу 
сценария «цветной» смены 
власти, Россия желает Бе-
ларуси суверенного права 
самой определять свой вы-
бор:

- Путь к этому лежит от-
нюдь не через нагнетание 
страстей и разжигание об-
становки извне, а через не-
обходимость сохранения 
холодного рассудка вкупе 
со строгим следованием 
международно-правовому 
принципу о невмешатель-
стве во внутренние дела 
других государств.

ВМЕШИВАТЬСЯ НЕ НАТО

Епископ Вениамин 
за несколько 
десятилетий стал 
первым экзархом - 
белорусом 
по рождению.

«ВРЕМЯ СМУТНОЕ. ВЕРА ЕДИНАЯ»
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ФОТОФАКТ Петр I позавидует се-
годняшней централизо-
ванности в школах. В его 
времена учебный год на-
чинался у кого в августе, 
у кого в октябре, а у кого 
и вовсе в декабре. А в XXI 
веке в России и Белару-
си главному празднику 
школьников не смогла по-
мешать даже пандемия - 
по Союзному государству 
прокатилась волна торже-
ственных линеек. Кстати, 
впервые за парты в этом 
году сели два миллиона 
первоклашек России и 
114 тысяч их юных «кол-
лег» в Беларуси.
С чем к первому дню  

учебы пришли  
студенты - на стр. 10.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Около ста тысяч вчерашних аби-
туриентов с рекордными выпускны-
ми баллами приступили к занятиям 
в вузах и ссузах Беларуси.

Приемная кампания в республике 
завершилась позже обычного - всего 
полторы недели назад. Не успели вы-
пускники школ прийти в себя после 
стресса, вызванного экзаменами и за-
числением, как подоспели новые по-
трясения - первые лекции, семинары, 
коллоквиумы.

IT В ФАВОРЕ
В стране полсотни вузов: 42 госу-

дарственных и 8 частных. Все вместе 
они приняли в студенческое сообще-
ство чуть больше 50 тысяч первокурс-
ников. Да каких! Судя по рекордным 
проходным баллам - самых умных за 
последние годы.

На факультет международных отно-
шений БГУ на специальность «Между-
народное право» смогли поступить 
лишь те ребята, которые набрали 
386 баллов из четырехсот возмож-
ных. Традиционно высокий порог на 
бюджетное обучение был у будущих 
стоматологов в БГМУ - 383. В топе ока-
зались и специальности, связанные 
с иностранными языками - «Англий-
ский язык и  второй 
иностранный» в МГЛУ 
(382 балла) и «Лингви-
стическое обеспечение 
межкультурных комму-
никаций» в БГЭУ (360).

По словам ректо-
ра Белорусского государствен-
ного университета Андрея Ко-
роля, на протяжении последних 
пяти лет количество абитуриен-
тов, набравших триста баллов и 
более, неуклонно растет. В 2020-м  
это 85,3 процента от общего числа 
зачисленных в БГУ.

Разноплановым на этот раз по-
лучился топ самых желанных спе-
циальностей. Нет, не об актерской 
карьере мечтают большинство вы-
пускников. В фаворе «Дизайн» (12 
человек на место) «Информацион-
ные системы и технологии в игро-
вой индустрии» (7), «Экономика и 
управление на предприятии» (5) и 
«Психология» (4).

Только завидовать такому ажиотажу 
остается некоторым университетам 

сельскохозяйственной направлен-
ности. В зоотехники и агрономы бе-
лорусские абитуриенты не рвались. 
Пришлось даже объявлять дополни-
тельный набор на две сотни бюджет-
ных мест. А зря. Сейчас такие спе-
циалисты на вес золота и на выпуске 

уже работодатели вы-
страиваются за ними 
в очередь.

Цифры приема, как 
заверяют в Министер-
стве образования, фор-
мируют с оглядкой на 

экономику и ежегодно корректируют. 
Это  гарантирует, что выпускники, 
получившие профессию на бюджете, 
не окажутся безработными. 

 - В этом году за счет средств бюд-
жета зачислено примерно 26,3 тыся-
чи абитуриентов, на платную фор-
му - примерно столько же, - говорит 
начальник Главного управления 
профессионального образова-
ния Министерства образования  
Сергей Касперович. 

СРЕДНЕЕ 
ВОСТРЕБОВАННОЕ
В тренде и среднее специальное об-

разование. Молодежь все чаще пред-
почитает профессии, которые не 
требуют длительного обучения и по-
зволяют со старта хорошо зарабаты-

вать. Выбор на этом образовательном 
поле огромный - почти двести коллед-
жей и училищ.

- Тут самые популярные направле-
ния связаны с IT, медициной, право-
ведением и парикмахерским искус-
ством. И, что не может не радовать, 
высокие проходные баллы склады-
ваются на педагогическом профи-
ле, - говорит начальник Управления 
профессионально-технического 
и среднего специального образо-
вания Министерства образования 
Александра Петрова.

Система образования в Беларуси 
сегодня выстроена таким образом, 
что ссузы и вузы не конкурируют, 
а, наоборот, дополняют друг друга. 
Для выпускников колледжей созда-
ны специальные программы сокра-

щенного обучения в университетах.  
Под них же создаются отдельные 
бюджетные места. Есть и обратная 
реакция.

- Мы все чаще видим примеры ре-
бят, получивших высшее образование 
сразу после школы, которые в допол-
нение осваивают рабочую квалифи-
кацию. В этом нет ничего удивитель-
ного: инженер-конструктор должен 
на практике понимать, как устроен 
и работает станок, - рассказывает 
ректор Республиканского инсти-
тута профессионального образо-
вания Валерий Голубовский.

ПРЕВЕД, ПРАВОВЕД!

Накануне начала учебного года Республиканский совет ректоров Белару-
си высказал обеспокоенность из-за напряженной политической обстановки 
и подчеркнул, что учреждения образования - не объекты политических споров 
и разногласий.

- Наши студенты должны получать знания, как и в предыдущие годы, в мирной 
и спокойной стране. А родителям не стоит волноваться за их жизнь и здоровье. 
Мы отмечаем важность каждого сотрудника и учащегося белорусских вузов 
и заявляем о необходимости создания условий для учебы и работы, мирного, 
конструктивного и созидательного диалога в рамках правового поля, - заявили 
ректоры в коллективном обращении.

Уходить из онлайна полностью по-
ка рано. 

- Пандемия подсказала, надо уско-
ряться в вопросах дистанционного 
обучения. И сейчас мы активно ра-
ботаем над единой образовательной 
платформой. Она должна быть пре-
зентована зимой и полномасштабно 
заработать со следующего учебного 
года, - заявил белорусский министр 
образования Игорь Карпенко.

Пока учебный процесс проходит 
в аудиториях. Однако заведения го-
товы к любому сценарию. Например, 
в БГУ могут работать через обра-
зовательный портал на базе LMS 
Moodle.

- В весенний семестр прошлого 
учебного года мы разработали свою 
стратегию по соединению информа-
ционных и образовательных техноло-
гий, - рассказывает ректор БГУ Ан-
дрей Король. - В две тысячи наших 
учебных программ по дисциплинам 
внесли изменения с учетом гаджетов. 
Кроме того, «переобучили» препода-
вателей, чтобы могли вести лекции 
через интернет. У нас есть мастер-
классы по созданию видеоконтента и 
проект «Педагогическая мастерская 
онлайн-обучения».

ВМЕСТО АУДИТОРИИ - 
ЭКРАН МОНИТОРА

ТРЕНДЫ

ПОРА ПО ПАРАМ! ЗНАНИЯ � СИЛА

Мария ГРИШИНА

 ■ Те, кто учится в универ-
ситетах Союзного государ-
ства, столкнулись с  се-
рьезными препятствиями. 
Помешают ли закрытые 
рубежи образовательно-
му процессу, узнало «СВ».

Можно даже сказать, что мо-
лодое поколение впервые на 
своем веку видит такую кар-
тину: авиарейсов между Мо-
сквой и Минском нет, желез-
нодорожные кассы не продают 

билеты и, самое удивительное, 
появились пункты пропуска на 
госгранице в Союзном госу-
дарстве.

Перед многими сразу встает 
вопрос - как попасть на уче-
бу? Рейсы в Москву, уверяет 
«Белавиа», не восстановятся 
до 14 сентября. Белорусские 
железные дороги не выдают ни 
прямых сообщений, ни «обход-
ных путей». С российской сто-
роны та же картина. Остается 
один вариант - на личном ав-
томобиле или автобусе через 
госграницу.

Сегодня там действительно 
организованы пункты пропу-
ска, но те, у кого есть причины 
для поездки, оформленные до-
кументально, могут не пережи-
вать. Только придется искать 
автобусы от частников. От-
правляются они каждый день, 
время в пути - около двенадца-
ти часов, а стоимость - порядка 
1,5 тысячи российских рублей.

Но даже если не получится 
пересечь границу - не беда. Ву-
зы подготовились и к такому 
раскладу.

- В этом году в БГУ плани-

рует обучаться около 250 сту-
дентов из России. Для тех из 
них, кто не смог прибыть к на-
чалу учебного года, занятия 
по всем дисциплинам, а так-
же ликвидация академической 
задолженности организованы 
с использованием образова-
тельного портала, - заверили 
«СВ» в Белорусском государ-
ственном университете.

В РУДН, в свою очередь, 
отметили, что все иностран-
ные студенты, в том числе 
граждане Беларуси, смо-
гут беспрепятственно влить-
ся в  учебный процесс, как 
только откроют границы, но 

на определенных условиях.
- Они должны пройти обя-

зательный двухнедельный ка-
рантин и сдать тест на корона-
вирус. Провести этот период 
студенты смогут в общежитии 
РУДН. На десятый день у них 
возьмут анализы, - отметили 
в пресс-службе Российского 
университета дружбы народов.

Что касается самого образо-
вательного процесса, то ходить 
в университет придется только 
первокурсникам, остальные же 
будут учиться дистанционно. 
Те, кто совсем не сможет прие-
хать в Россию, будут обучаться 
по индивидуальному плану.

ПОГРЫЗТЬ ГРАНИТ ГРАНИЦЫ СЛОЖНАЯ ЗАДАЧА

SOUZVECHE.RU
О КОВИДНЫХ НОВОВВЕДЕНИЯХ  

В ОБРАЗОВАНИИ  
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

С выбором специальности многим явно помогали родители: романтике  
уступила место практичность.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Как прошла вступитель-
ная кампания, и какие спе-
циальности самые востре-
бованные.

Начало этого учебного года 
в вузах все ждали с опасени-
ем. Не засядут ли студенты 
снова на «дистанционку» и не 
перенесут ли начало занятий 
на пару недель, а то и на ме-
сяц? Но учеба в большинстве 
российских вузов стартовала 
1 сентября. И началась опять 
же почти везде в «живом» ре-
жиме.

БАЛЛ ВВЕРХ
В этом году, как заявил 

министр науки и высшего 
образования РФ  Валерий 
Фальков, в российские вузы 
зачислено более одного мил-
лиона студентов. Половина из 
них, 548 тысяч, бюджетники. 
Останется на прежнем уровне 
и стоимость обучения в вузах. 
Она в этом году меняться не 
будет.

В самом начале вступитель-
ной кампании некоторые экс-
перты прогнозировали: ском-
канная из-за коронавируса 
подготовка к ЕГЭ приведет 
к снижению среднего балла 
у поступающих. Оказалось, 
не так.

- Предварительный анализ 
показывает, что более чем 
в пятидесяти процентах ву-
зов средний балл по ЕГЭ был 
повышен, - заявил Валерий 
Фальков.

Например, в Дальневосточ-
ном федеральном универси-
тете, по словам первого про-
ректора Андрея Шушина, 
прирост в среднем составил 
один балл:

- По университету это - 74,44 
за один предмет. Мы посчита-
ли даже до десятых.

А в МГУ и МПГУ средний 
балл по ЕГЭ в сумме вырос на 
10 - 20 пунктов.

Подросло и число бюджет-
ных мест - почти на 30 тысяч. 
Причем распределены они 
были так, что значительная 
часть ушла именно в регионы.

-Так, ДВФУ дополнитель-
но получил от государства 
107 бюджетных мест.

- Половина была передана 
под программы на специаль-

ности по IT-технологиям,  - 
рассказал Андрей Шушин. - 
Остальные равномерно 
разделили между гуманитар-
ными и инженерными кур-
сами. 

МОДА НА ХАЛАТ
Уже несколько лет у аби-

туриентов при поступлении 
есть спрос на несколько на-
правлений. В топе - специаль-
ности в области информаци-
онных технологий. И этот год 
не стал исключением. На вто-
ром месте - здравоохранение 
и медицина. И на третьем, по 
словам министра науки, пе-
дагогика и образование.

В МГТУ имени Баумана 
в 2020 году заявления на по-
ступление подали в 1,5 раза 
больше абитуриентов, чем 
в прошлом.

- У нас в лидерах три на-
правления, где баллы за-
шкаливают, - говорит ректор 
МГТУ имени Баумана Ана-
толий Александров. -  Это, 
безусловно, информатика. 
В этом году высоко взлете-
ли космические технологии 
и все специальности, связан-
ные с исследованиями в этой 
области. 

Ректор Финансового уни-
верситета при Правитель-
стве России Михаил Эскин-
даров рассказал, что его 
прогноз на эту вступитель-
ную кампанию не сбылся:

- Я ожидал, что будет по-
меньше абитуриентов и ниже 
проходной балл. Но вышло 
все наоборот. Количество 
поступающих выросло на 
четыре тысячи человек! 
Специальности, которые 
востребованы и  где 
конкурс 60 человек на 
место  - это реклама 
и связи с обществен-
ностью. Около 40 че-
ловек на место был 
конкурс на «Управле-
ние бизнесом», 
и это при том, 
что програм-
ма реализу-

ется на английском языке. 
Коронавирус тоже скоррек-

тировал пристрастия абиту-
риентов. Медицина снова 

в моде.
- Во время 

п а н д е м и и 
отношение 
к  медикам 
в нашем об-
ществе из-
менилось 
к а р д и -
нально,  - 
убежден 
р е к т о р 
П е р в о -
го МГМУ 
и м е н и 

Сеченова Петр Глыбочко. - 
Вы знаете, по данным ВЦИ-
ОМ, сорок девять процентов 
опрошенных считают, что 
врачи - герои нашего време-
ни? У нас высокий конкурс 
на такие классические спе-
циальности, как лечебное 
дело, педиатрия, стомато-
логия. Но появились и  но-
вые - биоинженерия, биоин-
форматика, биотехнология. 
И на них конкурс выше - от 
30 до 40 человек на место. Ну 
а профессия будущего - врач-
исследователь, мы набрали 
на это направление лучших 
из лучших ребят.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В СЕТИ
Не отстают от столицы и ре-

гионы. Так, в питерском По-
литехе конкурс был 11 - 12 
человек на место.

- У нас ребята активно 
идут на цифровые техноло-
гии, прикладную математи-
ку - рассказал ректор СПБПУ 
имени Петра Великого Ан-
дрей Рудской. - Около тысячи 
студентов поступают на эти 
направления. Брали на бюд-
жет тех, у кого 290 баллов.

Популярна в Политехе 
и биомедицина - на одно ме-
сто претендовали 20 выпуск-
ников. Проходной балл - 285. 
На непрофильную вроде бы 

экономику набрали 500 че-
ловек на бюджет и столько 
же платников.

- У нас целый ряд новых на-
правлений подготовки. От-
крыли институт по кибербе-
зопасности, а еще двадцать 
одно новое направление: 
это и  матмоделирование 
процессов  нефтепедобычи, 
и искусственный интеллект 
и машинное обучение, эколо-
гическая безопасность в про-
мышленности, - гордится нов-
шествами Андрей Рудской.

В ДФВУ количество аби-
туриентов выросло на трид-
цать процентов. Традицион-
но самый высокий конкурс 
был на специальности гума-
нитарного, экономического 
и юридического профиля - он 
составлял от 25 до 40 человек 
на место. В лидерах - реклама 
и PR, международные отно-
шения, востоковедение.

- Радует, что в этом году 
очень высокий конкурс, поч-
ти 20 человек на место, был 
на такие направления, как 
электроэнергетика, медицин-
ская биохимия, фармация, - 
признается первый прорек-
тор вуза Андрей Шушин. - Это 
говорит о том, что сегодня 
абитуриентов интересуют 
направления не только гума-
нитарного и экономического 
профилей.

Впрочем, в российской системе образования 
остаются моменты, которые беспокоят руково-
дителей учебных заведений.

- Мы не отрегулировали между вузами во-
просы согласия студентов на зачисление, - при-
знается ректор Финансового университета 
при Правительстве России Михаил Эскин-
даров. - Многие абитуриенты дали добро на 
зачисление в несколько вузов подряд, что вы-
звало неразбериху и у нас, и у них. Это большая 
проблема. Министерству образования нужно 
совершенно четко и жестко определить, что 
если студент обманывает всех нас, то его надо 
вычеркивать из списков, чтобы впредь не было 
повадно так делать. Ведь кто-то из-за этого 

не поступит. Второй вопрос - всем вузам надо 
единым фронтом бороться со списыванием. 
И третья проблема - в этот раз многие абитури-
енты, имевшие на это право, воспользовались 
возможностью внеконкурсного зачисления. 
В прошлом году мы зачислили 92 человека, 
а в этом уже - 137. Самое обидное, что, как 
докладывает мне приемная комиссия, у мно-
гих ребят справки заканчиваются в сентябре. 
Нужна единая база лиц, имеющих право на 
льготный прием.

С ним согласен и Петр Глыбочко:
- Создание единой базы - это выход для всех 

университетов, и к этому надо, конечно, дви-
гаться.
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ЗАЯВЛЕНИЕ И ТУДА, И СЮДА ЕСТЬ ПРОБЛЕМЫ

МЕДОМ НАМАЗАНО

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В России подешевели кредиты на об-
разование.

Теперь получить средства на обучение можно 
под три процента годовых. Такое постановле-
ние подписал премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин. Упущенную прибыль банкам суб-
сидирует государство.

До этого ставка составляла 8,5 процента, 
а срок кредитования - десять лет. Теперь он 

увеличен до 15. За это время вполне реально 
трудоустроиться и спокойно вернуть долг.

Предусмотрена и отсрочка, когда вносить 
ежемесячные платежи можно не полностью. 
Раньше она составляла три месяца после окон-
чания обучения, а теперь - девять.

Кредит выдается без обеспечения, а значит, 
не требует сбора многочисленных документов.

- В результате граждане выплачивают стои-
мость своего обучения после его завершения, 
когда у них появляется возможность трудо-
устроиться. За первый год учебы студенты 
платят в среднем не больше 2,5 тысячи руб-
лей, - сообщили в Минобрнауки.

ДЕНЬГИ НА УМ В ТЕМУ

Анатолий ЖДАНОВ

Среди поступивших 
много отличников.

Пандемия оказала услугу вузам от здравоохранения: желающих стать педиатром и травматологом  
стало больше.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Около ста тысяч вчерашних аби-
туриентов с рекордными выпускны-
ми баллами приступили к занятиям 
в вузах и ссузах Беларуси.

Приемная кампания в республике 
завершилась позже обычного - всего 
полторы недели назад. Не успели вы-
пускники школ прийти в себя после 
стресса, вызванного экзаменами и за-
числением, как подоспели новые по-
трясения - первые лекции, семинары, 
коллоквиумы.

IT В ФАВОРЕ
В стране полсотни вузов: 42 госу-

дарственных и 8 частных. Все вместе 
они приняли в студенческое сообще-
ство чуть больше 50 тысяч первокурс-
ников. Да каких! Судя по рекордным 
проходным баллам - самых умных за 
последние годы.

На факультет международных отно-
шений БГУ на специальность «Между-
народное право» смогли поступить 
лишь те ребята, которые набрали 
386 баллов из четырехсот возмож-
ных. Традиционно высокий порог на 
бюджетное обучение был у будущих 
стоматологов в БГМУ - 383. В топе ока-
зались и специальности, связанные 
с иностранными языками - «Англий-
ский язык и  второй 
иностранный» в МГЛУ 
(382 балла) и «Лингви-
стическое обеспечение 
межкультурных комму-
никаций» в БГЭУ (360).

По словам ректо-
ра Белорусского государствен-
ного университета Андрея Ко-
роля, на протяжении последних 
пяти лет количество абитуриен-
тов, набравших триста баллов и 
более, неуклонно растет. В 2020-м  
это 85,3 процента от общего числа 
зачисленных в БГУ.

Разноплановым на этот раз по-
лучился топ самых желанных спе-
циальностей. Нет, не об актерской 
карьере мечтают большинство вы-
пускников. В фаворе «Дизайн» (12 
человек на место) «Информацион-
ные системы и технологии в игро-
вой индустрии» (7), «Экономика и 
управление на предприятии» (5) и 
«Психология» (4).

Только завидовать такому ажиотажу 
остается некоторым университетам 

сельскохозяйственной направлен-
ности. В зоотехники и агрономы бе-
лорусские абитуриенты не рвались. 
Пришлось даже объявлять дополни-
тельный набор на две сотни бюджет-
ных мест. А зря. Сейчас такие спе-
циалисты на вес золота и на выпуске 

уже работодатели вы-
страиваются за ними 
в очередь.

Цифры приема, как 
заверяют в Министер-
стве образования, фор-
мируют с оглядкой на 

экономику и ежегодно корректируют. 
Это  гарантирует, что выпускники, 
получившие профессию на бюджете, 
не окажутся безработными. 

 - В этом году за счет средств бюд-
жета зачислено примерно 26,3 тыся-
чи абитуриентов, на платную фор-
му - примерно столько же, - говорит 
начальник Главного управления 
профессионального образова-
ния Министерства образования  
Сергей Касперович. 

СРЕДНЕЕ 
ВОСТРЕБОВАННОЕ
В тренде и среднее специальное об-

разование. Молодежь все чаще пред-
почитает профессии, которые не 
требуют длительного обучения и по-
зволяют со старта хорошо зарабаты-

вать. Выбор на этом образовательном 
поле огромный - почти двести коллед-
жей и училищ.

- Тут самые популярные направле-
ния связаны с IT, медициной, право-
ведением и парикмахерским искус-
ством. И, что не может не радовать, 
высокие проходные баллы склады-
ваются на педагогическом профи-
ле, - говорит начальник Управления 
профессионально-технического 
и среднего специального образо-
вания Министерства образования 
Александра Петрова.

Система образования в Беларуси 
сегодня выстроена таким образом, 
что ссузы и вузы не конкурируют, 
а, наоборот, дополняют друг друга. 
Для выпускников колледжей созда-
ны специальные программы сокра-

щенного обучения в университетах.  
Под них же создаются отдельные 
бюджетные места. Есть и обратная 
реакция.

- Мы все чаще видим примеры ре-
бят, получивших высшее образование 
сразу после школы, которые в допол-
нение осваивают рабочую квалифи-
кацию. В этом нет ничего удивитель-
ного: инженер-конструктор должен 
на практике понимать, как устроен 
и работает станок, - рассказывает 
ректор Республиканского инсти-
тута профессионального образо-
вания Валерий Голубовский.

ПРЕВЕД, ПРАВОВЕД!

Накануне начала учебного года Республиканский совет ректоров Белару-
си высказал обеспокоенность из-за напряженной политической обстановки 
и подчеркнул, что учреждения образования - не объекты политических споров 
и разногласий.

- Наши студенты должны получать знания, как и в предыдущие годы, в мирной 
и спокойной стране. А родителям не стоит волноваться за их жизнь и здоровье. 
Мы отмечаем важность каждого сотрудника и учащегося белорусских вузов 
и заявляем о необходимости создания условий для учебы и работы, мирного, 
конструктивного и созидательного диалога в рамках правового поля, - заявили 
ректоры в коллективном обращении.

Уходить из онлайна полностью по-
ка рано. 

- Пандемия подсказала, надо уско-
ряться в вопросах дистанционного 
обучения. И сейчас мы активно ра-
ботаем над единой образовательной 
платформой. Она должна быть пре-
зентована зимой и полномасштабно 
заработать со следующего учебного 
года, - заявил белорусский министр 
образования Игорь Карпенко.

Пока учебный процесс проходит 
в аудиториях. Однако заведения го-
товы к любому сценарию. Например, 
в БГУ могут работать через обра-
зовательный портал на базе LMS 
Moodle.

- В весенний семестр прошлого 
учебного года мы разработали свою 
стратегию по соединению информа-
ционных и образовательных техноло-
гий, - рассказывает ректор БГУ Ан-
дрей Король. - В две тысячи наших 
учебных программ по дисциплинам 
внесли изменения с учетом гаджетов. 
Кроме того, «переобучили» препода-
вателей, чтобы могли вести лекции 
через интернет. У нас есть мастер-
классы по созданию видеоконтента и 
проект «Педагогическая мастерская 
онлайн-обучения».

ВМЕСТО АУДИТОРИИ - 
ЭКРАН МОНИТОРА

ТРЕНДЫ

ПОРА ПО ПАРАМ! ЗНАНИЯ � СИЛА

Мария ГРИШИНА

 ■ Те, кто учится в универ-
ситетах Союзного государ-
ства, столкнулись с  се-
рьезными препятствиями. 
Помешают ли закрытые 
рубежи образовательно-
му процессу, узнало «СВ».

Можно даже сказать, что мо-
лодое поколение впервые на 
своем веку видит такую кар-
тину: авиарейсов между Мо-
сквой и Минском нет, желез-
нодорожные кассы не продают 

билеты и, самое удивительное, 
появились пункты пропуска на 
госгранице в Союзном госу-
дарстве.

Перед многими сразу встает 
вопрос - как попасть на уче-
бу? Рейсы в Москву, уверяет 
«Белавиа», не восстановятся 
до 14 сентября. Белорусские 
железные дороги не выдают ни 
прямых сообщений, ни «обход-
ных путей». С российской сто-
роны та же картина. Остается 
один вариант - на личном ав-
томобиле или автобусе через 
госграницу.

Сегодня там действительно 
организованы пункты пропу-
ска, но те, у кого есть причины 
для поездки, оформленные до-
кументально, могут не пережи-
вать. Только придется искать 
автобусы от частников. От-
правляются они каждый день, 
время в пути - около двенадца-
ти часов, а стоимость - порядка 
1,5 тысячи российских рублей.

Но даже если не получится 
пересечь границу - не беда. Ву-
зы подготовились и к такому 
раскладу.

- В этом году в БГУ плани-

рует обучаться около 250 сту-
дентов из России. Для тех из 
них, кто не смог прибыть к на-
чалу учебного года, занятия 
по всем дисциплинам, а так-
же ликвидация академической 
задолженности организованы 
с использованием образова-
тельного портала, - заверили 
«СВ» в Белорусском государ-
ственном университете.

В РУДН, в свою очередь, 
отметили, что все иностран-
ные студенты, в том числе 
граждане Беларуси, смо-
гут беспрепятственно влить-
ся в  учебный процесс, как 
только откроют границы, но 

на определенных условиях.
- Они должны пройти обя-

зательный двухнедельный ка-
рантин и сдать тест на корона-
вирус. Провести этот период 
студенты смогут в общежитии 
РУДН. На десятый день у них 
возьмут анализы, - отметили 
в пресс-службе Российского 
университета дружбы народов.

Что касается самого образо-
вательного процесса, то ходить 
в университет придется только 
первокурсникам, остальные же 
будут учиться дистанционно. 
Те, кто совсем не сможет прие-
хать в Россию, будут обучаться 
по индивидуальному плану.

ПОГРЫЗТЬ ГРАНИТ ГРАНИЦЫ СЛОЖНАЯ ЗАДАЧА

SOUZVECHE.RU
О КОВИДНЫХ НОВОВВЕДЕНИЯХ  

В ОБРАЗОВАНИИ  
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

С выбором специальности многим явно помогали родители: романтике  
уступила место практичность.
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 ■ Как прошла вступитель-
ная кампания, и какие спе-
циальности самые востре-
бованные.

Начало этого учебного года 
в вузах все ждали с опасени-
ем. Не засядут ли студенты 
снова на «дистанционку» и не 
перенесут ли начало занятий 
на пару недель, а то и на ме-
сяц? Но учеба в большинстве 
российских вузов стартовала 
1 сентября. И началась опять 
же почти везде в «живом» ре-
жиме.

БАЛЛ ВВЕРХ
В этом году, как заявил 

министр науки и высшего 
образования РФ  Валерий 
Фальков, в российские вузы 
зачислено более одного мил-
лиона студентов. Половина из 
них, 548 тысяч, бюджетники. 
Останется на прежнем уровне 
и стоимость обучения в вузах. 
Она в этом году меняться не 
будет.

В самом начале вступитель-
ной кампании некоторые экс-
перты прогнозировали: ском-
канная из-за коронавируса 
подготовка к ЕГЭ приведет 
к снижению среднего балла 
у поступающих. Оказалось, 
не так.

- Предварительный анализ 
показывает, что более чем 
в пятидесяти процентах ву-
зов средний балл по ЕГЭ был 
повышен, - заявил Валерий 
Фальков.

Например, в Дальневосточ-
ном федеральном универси-
тете, по словам первого про-
ректора Андрея Шушина, 
прирост в среднем составил 
один балл:

- По университету это - 74,44 
за один предмет. Мы посчита-
ли даже до десятых.

А в МГУ и МПГУ средний 
балл по ЕГЭ в сумме вырос на 
10 - 20 пунктов.

Подросло и число бюджет-
ных мест - почти на 30 тысяч. 
Причем распределены они 
были так, что значительная 
часть ушла именно в регионы.

-Так, ДВФУ дополнитель-
но получил от государства 
107 бюджетных мест.

- Половина была передана 
под программы на специаль-

ности по IT-технологиям,  - 
рассказал Андрей Шушин. - 
Остальные равномерно 
разделили между гуманитар-
ными и инженерными кур-
сами. 

МОДА НА ХАЛАТ
Уже несколько лет у аби-

туриентов при поступлении 
есть спрос на несколько на-
правлений. В топе - специаль-
ности в области информаци-
онных технологий. И этот год 
не стал исключением. На вто-
ром месте - здравоохранение 
и медицина. И на третьем, по 
словам министра науки, пе-
дагогика и образование.

В МГТУ имени Баумана 
в 2020 году заявления на по-
ступление подали в 1,5 раза 
больше абитуриентов, чем 
в прошлом.

- У нас в лидерах три на-
правления, где баллы за-
шкаливают, - говорит ректор 
МГТУ имени Баумана Ана-
толий Александров. -  Это, 
безусловно, информатика. 
В этом году высоко взлете-
ли космические технологии 
и все специальности, связан-
ные с исследованиями в этой 
области. 

Ректор Финансового уни-
верситета при Правитель-
стве России Михаил Эскин-
даров рассказал, что его 
прогноз на эту вступитель-
ную кампанию не сбылся:

- Я ожидал, что будет по-
меньше абитуриентов и ниже 
проходной балл. Но вышло 
все наоборот. Количество 
поступающих выросло на 
четыре тысячи человек! 
Специальности, которые 
востребованы и  где 
конкурс 60 человек на 
место  - это реклама 
и связи с обществен-
ностью. Около 40 че-
ловек на место был 
конкурс на «Управле-
ние бизнесом», 
и это при том, 
что програм-
ма реализу-

ется на английском языке. 
Коронавирус тоже скоррек-

тировал пристрастия абиту-
риентов. Медицина снова 

в моде.
- Во время 

п а н д е м и и 
отношение 
к  медикам 
в нашем об-
ществе из-
менилось 
к а р д и -
нально,  - 
убежден 
р е к т о р 
П е р в о -
го МГМУ 
и м е н и 

Сеченова Петр Глыбочко. - 
Вы знаете, по данным ВЦИ-
ОМ, сорок девять процентов 
опрошенных считают, что 
врачи - герои нашего време-
ни? У нас высокий конкурс 
на такие классические спе-
циальности, как лечебное 
дело, педиатрия, стомато-
логия. Но появились и  но-
вые - биоинженерия, биоин-
форматика, биотехнология. 
И на них конкурс выше - от 
30 до 40 человек на место. Ну 
а профессия будущего - врач-
исследователь, мы набрали 
на это направление лучших 
из лучших ребят.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В СЕТИ
Не отстают от столицы и ре-

гионы. Так, в питерском По-
литехе конкурс был 11 - 12 
человек на место.

- У нас ребята активно 
идут на цифровые техноло-
гии, прикладную математи-
ку - рассказал ректор СПБПУ 
имени Петра Великого Ан-
дрей Рудской. - Около тысячи 
студентов поступают на эти 
направления. Брали на бюд-
жет тех, у кого 290 баллов.

Популярна в Политехе 
и биомедицина - на одно ме-
сто претендовали 20 выпуск-
ников. Проходной балл - 285. 
На непрофильную вроде бы 

экономику набрали 500 че-
ловек на бюджет и столько 
же платников.

- У нас целый ряд новых на-
правлений подготовки. От-
крыли институт по кибербе-
зопасности, а еще двадцать 
одно новое направление: 
это и  матмоделирование 
процессов  нефтепедобычи, 
и искусственный интеллект 
и машинное обучение, эколо-
гическая безопасность в про-
мышленности, - гордится нов-
шествами Андрей Рудской.

В ДФВУ количество аби-
туриентов выросло на трид-
цать процентов. Традицион-
но самый высокий конкурс 
был на специальности гума-
нитарного, экономического 
и юридического профиля - он 
составлял от 25 до 40 человек 
на место. В лидерах - реклама 
и PR, международные отно-
шения, востоковедение.

- Радует, что в этом году 
очень высокий конкурс, поч-
ти 20 человек на место, был 
на такие направления, как 
электроэнергетика, медицин-
ская биохимия, фармация, - 
признается первый прорек-
тор вуза Андрей Шушин. - Это 
говорит о том, что сегодня 
абитуриентов интересуют 
направления не только гума-
нитарного и экономического 
профилей.

Впрочем, в российской системе образования 
остаются моменты, которые беспокоят руково-
дителей учебных заведений.

- Мы не отрегулировали между вузами во-
просы согласия студентов на зачисление, - при-
знается ректор Финансового университета 
при Правительстве России Михаил Эскин-
даров. - Многие абитуриенты дали добро на 
зачисление в несколько вузов подряд, что вы-
звало неразбериху и у нас, и у них. Это большая 
проблема. Министерству образования нужно 
совершенно четко и жестко определить, что 
если студент обманывает всех нас, то его надо 
вычеркивать из списков, чтобы впредь не было 
повадно так делать. Ведь кто-то из-за этого 

не поступит. Второй вопрос - всем вузам надо 
единым фронтом бороться со списыванием. 
И третья проблема - в этот раз многие абитури-
енты, имевшие на это право, воспользовались 
возможностью внеконкурсного зачисления. 
В прошлом году мы зачислили 92 человека, 
а в этом уже - 137. Самое обидное, что, как 
докладывает мне приемная комиссия, у мно-
гих ребят справки заканчиваются в сентябре. 
Нужна единая база лиц, имеющих право на 
льготный прием.

С ним согласен и Петр Глыбочко:
- Создание единой базы - это выход для всех 

университетов, и к этому надо, конечно, дви-
гаться.
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ЗАЯВЛЕНИЕ И ТУДА, И СЮДА ЕСТЬ ПРОБЛЕМЫ

МЕДОМ НАМАЗАНО

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В России подешевели кредиты на об-
разование.

Теперь получить средства на обучение можно 
под три процента годовых. Такое постановле-
ние подписал премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин. Упущенную прибыль банкам суб-
сидирует государство.

До этого ставка составляла 8,5 процента, 
а срок кредитования - десять лет. Теперь он 

увеличен до 15. За это время вполне реально 
трудоустроиться и спокойно вернуть долг.

Предусмотрена и отсрочка, когда вносить 
ежемесячные платежи можно не полностью. 
Раньше она составляла три месяца после окон-
чания обучения, а теперь - девять.

Кредит выдается без обеспечения, а значит, 
не требует сбора многочисленных документов.

- В результате граждане выплачивают стои-
мость своего обучения после его завершения, 
когда у них появляется возможность трудо-
устроиться. За первый год учебы студенты 
платят в среднем не больше 2,5 тысячи руб-
лей, - сообщили в Минобрнауки.

ДЕНЬГИ НА УМ В ТЕМУ

Анатолий ЖДАНОВ

Среди поступивших 
много отличников.

Пандемия оказала услугу вузам от здравоохранения: желающих стать педиатром и травматологом  
стало больше.
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Анна ПОПОВА

 ■ Москва - ягодка опять: россий-
ская столица 5 и 6 сентября отме-
тит свой 873-й день рождения. Но 
с поправкой на новые эпидемио-
логические реалии. Масштабные 
гулянья, к которым все привыкли, 
отменили. Все мероприятия пере-
местятся в сады, скверы и на рай-
онные площадки.

Где это видано, чтобы в первое вос-
кресенье сентября, когда город тради-
ционно отмечает праздник, не было ве-
селья с акробатами, 
ростовыми кукла-

ми, движущимися платфор-
мами и прочим? Все объ-
яснил мэр Москвы Сергей 
Собянин:

- День города локализуем. Не 
станем перекрывать Тверскую 
улицу, не запланировали массо-
вых концертов. Будут мероприятия 
в парках и скверах по территории 
всей столицы.

ЖИВЫЕ  
КАРТИНЫ
Горожане, оказавшиеся у Крас-

ной площади, наверняка удивятся: 
как, неужто Ботанический сад пе-
реехал? Все дело в том, что на про-

странстве между Манежем и площадью 
Революции расположатся с полдюжины 
лаунж-зон. У каждой - свое название: 
тут и «Аптекарский огород», и «Транс-
порт Москвы», и «Археология». Заодно 
можно будет прогуляться по самой на-
стоящей ботанической тропе. Чтобы 
погружение в природу было полным, 

прогулочную зону с живыми дере-
вьями дополнят экранами, на ко-
торые станут транслировать изо-
бражение пруда с кувшинками.

На Новом 
Арбате будут 
ждать любите-
лей музеев - на 

фотовыставке 
о столичных га-

лереях.

ШАГНЕМ  
В БЕРЕЗОВУЮ РОЩУ
Фишкой этого года станут объ-

емные копии картин из собра-
ния Третьяковской галереи - их 
установят в парках, и прогуляться 
внутри сможет любой. К приме-
ру, в Парке Горького появится 
огромное - больше ста квадра-
тов - «Утро в сосновом лесу». 
Это вам не фантики любимых 
конфет разглядывать: хочешь - 
затеряйся в лесной чаще, а хо-
чешь - селфи с медвежатами 

сделай.

В Парке 50-летия Октября можно бу-
дет изнутри изучить романтический 
пейзаж «Березовой рощи» Архипа Ку-
инджи и прикоснуться к печальному 
«Демону сидящему» Михаила Врубе-
ля. «Похищение Европы» Валентина 
Серова и «Богатыри» Виктора Васне-
цова украсят Печатники. Если задаться 
целью объехать парки за выходные, 
может получиться двухдневный поход 
на выставку под открытым небом.

Кстати, художники могут захватить 
с собой мольберты: в зеленых зонах 
Москвы будут проводить пленэры. 
В Гончаровском парке, Садовниках, 
Терлецкой дубраве, саду «Эрмитаж» 
живопис цы создадут новые произведе-
ния, вдохновленные уходящим летом.

ВПЕРЕД, В ПРОШЛОЕ
Путешествие в прошлое ждет всех, 

кто в ближайшие выходные окажется 
в Коломенском. Они увидят столицу 
такой, какой она была в XVI - XVII веках: 
слева от причала возникнет Стрелец-
кая слобода, а Большой каменный мост 
приведет к домам и палатам средневе-
кового города. А на Фестивальной пло-
щади Сокольников появится военный 
вагон, служивший операционной и да-
же больничной палатой в Первую миро-
вую. В зеленоградском Парке Победы 
приземлится «кукурузник» - не сам, 
конечно, а полноразмерный макет. На 
посвященной обороне Москвы в 1941 

году площадке познакомят с историей 
ордена Красной звезды и оружием, ко-
торое использовали в Красной армии.

В Митине решили в буквальном смыс-
ле копнуть поглубже и рассказать о чу-
десах геологии. Из минералов, собран-
ных на территории Москвы, вырастет 
настоящий «Лес кристаллов», а в спе-
циальном тоннеле можно будет побыть 
в роли геолога-разведчика полезных 
ископаемых.

САЛЮТ ПО РАСПИСАНИЮ
Какой же праздник без музыки! Вот 

и в день рождения Москвы она будет 
звучать в парках. В Саду имени Баума-
на и в Петровском парке загремят рок 
и гранж. В Таганском парке соберутся 
те, кто вопросы «Что? Где? Когда?» 
щелкает как орешки. А на Красной Пре-
сне - поклонники квизов.

Не заскучаешь и в других районах 
города - два дня будут работать ху-
дожественные, научные, кулинарные 
студии и ресайклинг-классы, выступать 
театральные коллективы. К примеру, на 
Профсоюзной улице научат готовить 
маффины и расписывать керамику, 
а на Святоозерской расцветут поле-
вые цветы, которые станут украшением 
местного экомаркета.

Завершится суббота традиционным 
салютом. Залпы дадут в 21.00 на спе-
циальных площадках, в том числе на 
Воробьевых горах.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Отмечать 953-летие Минска 
решили... практично.

Фестиваль исторической рекон-
струкции, знаменитый полумарафон, 
огромные фудкорты и зажигательные 
концерты со звездами первой величи-
ны - все это будет. Но через год. По 
примеру других крупных белорусских 
городов минчане переносят масштаб-
ные гулянья на следующий сентябрь.

Как и в Москве, на 2020-й на празд-
ничный уик-энд 12 - 13 сентября за-
планированы только локальные ак-
тивности в каждом районе города: 
жители Заводского смогут по тради-
ции отдохнуть у «Чижовка-арены», 
Ленинского  - в  Лошицком парке, 
Московского  - в Парке имени Пав-
лова, Октябрьского - у горнолыжно-
го центра «Солнечная долина» и т.д.

В этом году решили сделать упор не 
на развлечения, а на практичность.

Основное внимание - преображению 
столицы и ее инфраструктуре. Напри-
мер, в самом сердце Минска вот-вот 
откроют территорию диспетчерской 
станции «Дружная». Объект на пере-
сечении железнодорожной станции, 
метро и главных троллейбусных, трам-
вайных и автобусных артерий минчане 
ждали несколько лет.

Подарок вышел весьма высокотех-
нологичный и творческий - простран-
ство там теперь устроено так, что 
люди будут перемещаться из одного 
транспорта в другой, не оказываясь 
под открытым небом. Это часть город-
ской концепции с забавным названием 
«Сухие ноги». Стильные навесы, про-
думанные подземные переходы и ро-
скошные световые арт-объекты можно 
будет оценить аккурат к праздничным 
выходным.

СКРОМНО И С «СУХИМИ НОГАМИ»
ПРАЗДНИК

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ На Московской международ-
ной книжной ярмарке познакомят 
с культурой восточного чтения, 
научат общаться с детьми и до-
машними животными.

Форум книгочеев в российской столи-
це не стали отменять из-за пандемии, но 
проведут с поправкой на коронавирус. 
В этом году ярмарка сменила прописку - 
она пройдет со 2 по 6 сентября в Манеже 
и... интернете. Билеты продаются только 
онлайн, маски и перчатки - обязатель-
ные атрибуты для входа, часть событий 
будет транслироваться в прямом эфире.

- Более 300 издательств из 40 регио-
нов России будут представлены на яр-
марке - это сопоставимо с прошлым 
годом. Онлайн-программу мы считаем 
полноценным форматом. Выступит мно-
жество иностранцев, все они выйдут на 
связь по интернету, - рассказал дирек-
тор ярмарки Андрей Гельмиза.

В числе виртуальных гостей - писате-
ли Януш Вишневский, Фредерик Бег-
бедер, Том Поллок, Майк Омер. За-
планированы выступления Владимира 
Познера, Эдварда Радзинского, За-
хара Прилепина, Татьяны Устиновой.

Почетным гостем ММКЯ станет Корея. 
Писатели Чон Ючжон, То Сону, Чхве 
Ынен расскажут о своих произведени-
ях, поделятся творческими секретами 
и находками. Профессор лингвистики 
Илья Беляков познакомит всех с мест-
ными книжными магазинами и тенден-
циями корейской культуры чтения.

Представят на ярмарке и детские 
книги нон-фикшн. Это особый жанр, 
который основан на реальных собы-
тиях. Он позволяет говорить с детьми 
о том, как устроен мир, через книгу. 
Кстати,  заглянуть на ярмарку совету-
ют и тем, кого беспокоят отношения со 
своими домашними питомцами. Помочь 
разобраться, о чем молчит ваша кошка, 
должна книга зоопсихолога Марины 
Жеребиловой.

ГОВОРИТ КОРЕЯ, МОЛЧАТ КОШКИ

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

В ЗАКЛАДКИ

НЕ ВЫХОДИ ИЗ ПАРКА, 
НЕ СОВЕРШАЙ ОШИБКУ

Как бы ни менялась 
программа праздника, 

салют состоится 
обязательно.
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Евгения ГУСЕВА/kpmedia.ru

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Царь Салтан обрел трон на небе-
сах. 27 августа отпраздновал 90-ле-
тие, а спустя два дня его не стало.

Добрые глаза и чуть застенчивая 
улыбка, мягкие черты лица - таким за-
помнился народный артист. Андреев 
дарил жизнь разноплановым героям: 
Царю Салтану, Бабе-Яге, Павлу Федо-
тову в «Принцессе цирка», Виталию из 
фильма «Человек родился».

…В последние годы Владимир Ан-
дреев страдал от ишемической бо-
лезни сердца. Юбилей отметил тихо. 
В семейном кругу на даче. Супруга, 
актриса Наталья Селезнева, съезди-
ла в Москву и привезла телеграммы. 
От Владимира Путина и Михаила 
Мишустина. И, конечно, от худру-
ка Театра имени Ермоловой Олега 
Меньшикова.

После дня рождения Селезнева все 
время была с Андреевым. Но ровно 
в тот момент, когда пришло время, 
отлучилась. Рванула в Москву из-за 
коммунальных проблем, а  у  мужа 
случился микроинсульт. О том, что 
Андреева больше нет, Наталья узнала 
от соседки.

- На день рождения послал Влади-
миру Алексеевичу поздравление от 
театра и от себя, - с грустью расска-
зывает «СВ» худрук РАМТа Алексей 
Бородин. - И через два дня пришло 
известие о том, что его с нами уже нет.

Актера проводили в родном Театре 
имени Ермоловой аплодисментами. 
Похоронили на Троекуровском клад-
бище.

СПОКОЙНО И С ЮМОРОМ
Андреев окончил ГИТИС.
- Желание стать актером появилось 

рано. Еще в школе, - писал он в мемуа-
рах. - Ни у кого из родных восторгов 
оно не вызывало.

Единственным человеком, который 
поддерживал Андреева в устремлени-
ях, была мама. Она гордилась тем, что 
сын сумел поступить в ГИТИС. Ходила 
на все спектакли.

С 72-го года Андреев возглавил ка-
федру актерского мастерства. В числе 
учеников были: певица Кристина 
Орбакайте, актеры Елена Яковлева 
и Виктор Раков, худрук «Мастерской 
Петра Фоменко» Евгений Каменько-

вич и многие другие.
А четыре года спустя Андреев стал, 

как профессор, еще и преподавать 
для будущих режиссеров. Алексей 
Бородин руководил курсом под его 
началом.

- Лучше заведующего кафедрой не 
бывает, - вспоминает он в разговоре 
с «СВ». - Поражало то, как умел урав-
новешивать споры. Мудро, спокойно и 
с юмором, но вместе с тем с упорством 
вел свою линию и не терял понима-
ния, как развивается театр.

ШЕВЕЛИЛ РУКОЙ  
ПОД КОНЬЯЧОК
- Деточка, все мы немножко лошади, 

каждый из нас по-своему лошадь, - 
любил читать стихотворение Маяков-
ского на концертах Андреев.

Он был согласен с этим утверждени-
ем на все сто. Говорил, что и родился 
в год Лошади, и Театр имени Ермоло-
вой называл «своим стойлом». И  то 
правда: отдал больше 60 лет.

А вот копытные не всегда благо-
волили к Андрееву.

Одна показала норов на 
съемках «Сказки о царе 
Салтане». По сюжету 
царь едет на роскош-
ной белой лошади, 

и вдруг… то ли она взбрыкнула, то ли 
Андреев сделал что-то не то. Никто 
уже не вспомнит, но актер с нее упал. 
И оказался почти целиком в гипсе.

- От шеи до живота, - со смехом рас-
сказывал Андреев о тяжелой травме. - 
Разрыв суставной сумки правого пле-
ча. Больно ужасно!

После того как начал отходить 
наркоз, актер увидел пе-
ред собою два лица: 
одно - замдиректора 
картины, другое  - 
врача. «Володечка, 
съемку на завтра 
назначать?»  - ла-
сково спросил пер-
вый. «Иди отсюда, 
и  чтобы я 
тебя здесь 
больше 
не ви-

дел!» - гаркнул второй. Замдиректо-
ра слинял.

Однако вечером в палату пришел 
уже режиссер. Александр Птушко 
зашел с другого конца: «Володечка, 
ты уже половину роли сыграл. Что 
делать?» И добавил: «Я придумал!» 
И вынул нож. Остро отточенный, са-
пожный. «Я вырежу то место в гипсе, 
где у тебя пальцы и кисть руки. Они 
будут работать. Станешь считать, ког-
да ребеночек у Царя Салтана родится. 
Снимем крупные планы».

Утром Андреев был на площадке. 
А врач успел на прощание крикнуть: 
«Рукой не шевелить ни в коем случае!» 
И разрешил чуть-чуть коньячку, когда 
боль даст о себе знать. Но на площад-
ке - сухой закон, и Андреев терпел.

Загипсованный торс скрыли под 
кольчугой. Позже, нарушив запрет 
врача, руку освободили от гипса по 
плечо. Если присмотреться, во вто-
рой части фильма немного видно, 
как актер бережет ее, когда тянется 
к парусам, встречает гостей. Конечно, 
травма не прошла бесследно и давала 
о себе знать всю жизнь.

В последние годы Андреев говорил, 
что он уже «совсем не скакун», но «ло-
шадью продолжает себя ощущать».

ВСЕ МЫ НЕМНОГО ЛОШАДИ
Владимир АНДРЕЕВ:

Еще один яркий сказочный персонаж 
получился у Андреева в фильме «Горе-
злосчастье». Ленту сняли Евгений Ко-
тов и ученик Андреева Тимофей Спи-
вак в 2001 году. Получилась сборная 
солянка из русских народных сказок. 
Андреев сыграл Бабу-ягу, которой 
320 лет. Она - оптимистка и мечтает 

выйти замуж. Актер вспоминал:
- Партнер, который играл Кота, уви-

дел меня в гриме и сказал: «Владимир 
Алексеевич, боюсь, у вас могут быть 

неприятности с одной очень извест-
ной певицей». Андреев искреннее 

удивился: почему? «Вы ее напо-
минаете».

О том, на кого-таки походила 
Баба-яга, Андреев, разумеет-
ся, деликатно не сказал. Од-
нако у коллег «СВ» закралось 

подозрение, что это Надежда 
Бабкина.

 ■ В театре приходилось 
играть и глубоко несчаст-
ных персонажей, а в жизни 
было отведено два брака.

ОТСЕКИ ГЛУБОКОГО 
ОДИНОЧЕСТВА
В большей степени, чем ки-

но, Андреева влек театр. До 
последнего дня он выходил на 
сцену.

- Володя был близок с на-
шим режиссером Гончаро-
вым, - вспоминает в разговоре 
с «СВ» Светлана Немоляе-
ва. - А тот любил Театр Ермо-
ловой. И ставил там «Бег». 
Володя блистательно играл 
Голубкова. А потом Гончаров 
поставил это же произведение 
в нашем Театре Маяковского, 
и Голубкова играл Толя Рома-
шин, а я - Серафиму. Таким 
образом, спектакль «Бег» нас 

породнил. Володя, как богато 
одаренный актер, носил в се-
бе багаж таланта и не растра-
чивал попусту. Был цельным 
и целенаправленным челове-
ком и, кажется, бесконечно до-
брым. Не представляю, чтобы 
мог кого-то отругать, отчитать, 
сделать больно.

Последний раз Андреев вы-
ходил на сцену в феврале. 
В  спектакле «Фотофиниш» 
по пьесе Питера Устинова. 
Играл главного героя - 80-лет-
него писателя Сэма - и почти 
три часа был на сцене.

В Театре Ермоловой Андре-
ев служил с 1952 года. Был 
актером, а в 70-м году стал 
главным режиссером, с 90-го 
года - худруком. А с 2012 года - 
президентом.

Должность учредили специ-
ально под него, поскольку Ан-

дреев добровольно передал 
пост худрука Меньшикову. Тот 
и предложил дальше прини-
мать участие в судьбе театра.

Занимая руководящие по-
сты, Андреев успевал быть 
и режиссером.

- Открывал Москве Вампи-
лова,  - рассказывает «СВ» 
Алексей Бородин. - Сначала по-
ставил «Прошлым летом в Чу-
лимске», а в 1979 году «Утиную 
охоту», в которой сам же играл 
Зилова. Потрясающие спектак-
ли. Ставил с таким азартом.

В роли Зилова он выходил 
на сцену триста раз, а в своего 
героя вкладывал, как он сам 
любил говорить, «отсеки глу-
бокого одиночества, от кото-
рых никуда не убежишь».

- Вампилов писал Зилова 
специально для него, - отме-
чает писатель Денис Дра-

гунский.  - Они были хорошо 
знакомы.

ДВЕ НАТАЛЬИ
Андреев был дважды женат. 

Все время на актрисах и Ната-
льях. Сначала - на Архангель-
ской, потом - на Селезневой. 
В тот момент, когда встретил 
звезду фильмов Гайдая, был 
женат на первой Наталье. Но… 
любовь, как известно, не знает 
преград.

С Селезневой Андреев по-
знакомился на съемках филь-
ма «Калиф-аист». У обоих бы-
ли главные роли. По сценарию, 
они, конечно, влюбляются.

- Меня поразили ее тонкая 
талия и огромные глаза, - вспо-
минал актер.

Вспыхнула любовь, а вскоре 
и свадьбу сыграли.

В семейной жизни, конечно, 

не обходилось без столкнове-
ний. Порой смешных.

Однажды Наталья отправи-
лась на кухню сварить кофе. 
И увидела, что… кофемолка 
сломана! Выяснилось, вино-
ват муж.

- Сухари положил туда! - воз-
мущалась Наталья.  - Я  его 
и спросила: «Почему не камни?»

Однако то, что она приняла 
за сухари было кормом для со-
баки, который Андреев решил 
перемолоть, чтобы животное 
не поранилось.

Андреев с Селезневой про-
жили 52 года. Играли совмест-
ный спектакль «Ложь на длин-
ных ногах», встречались со 
зрителями.

- Какая боль и грусть - еще 
одну весну узнать, - любил чи-
тать строчки Бунина Влади-
мир Андреев. 

Весну узнал. А вот осень уже 
нет…

БЫЛ СЛУЧАЙ

БАБКИНА НАДЕЖДА
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ЗИЛОВ В «УТИНОЙ ОХОТЕ» НАПИСАН ДЛЯ НЕГО 

Мэтр радовался каждой прожитой весне.

ЖИТЕЙСКИЙ ОПЫТ

Гипс у сказочного героя пришлось 
скрывать под кольчугой - из-за 
несчастного случая актер получил 
травму прямо на съемках.
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Анна ПОПОВА

 ■ Москва - ягодка опять: россий-
ская столица 5 и 6 сентября отме-
тит свой 873-й день рождения. Но 
с поправкой на новые эпидемио-
логические реалии. Масштабные 
гулянья, к которым все привыкли, 
отменили. Все мероприятия пере-
местятся в сады, скверы и на рай-
онные площадки.

Где это видано, чтобы в первое вос-
кресенье сентября, когда город тради-
ционно отмечает праздник, не было ве-
селья с акробатами, 
ростовыми кукла-

ми, движущимися платфор-
мами и прочим? Все объ-
яснил мэр Москвы Сергей 
Собянин:

- День города локализуем. Не 
станем перекрывать Тверскую 
улицу, не запланировали массо-
вых концертов. Будут мероприятия 
в парках и скверах по территории 
всей столицы.

ЖИВЫЕ  
КАРТИНЫ
Горожане, оказавшиеся у Крас-

ной площади, наверняка удивятся: 
как, неужто Ботанический сад пе-
реехал? Все дело в том, что на про-

странстве между Манежем и площадью 
Революции расположатся с полдюжины 
лаунж-зон. У каждой - свое название: 
тут и «Аптекарский огород», и «Транс-
порт Москвы», и «Археология». Заодно 
можно будет прогуляться по самой на-
стоящей ботанической тропе. Чтобы 
погружение в природу было полным, 

прогулочную зону с живыми дере-
вьями дополнят экранами, на ко-
торые станут транслировать изо-
бражение пруда с кувшинками.

На Новом 
Арбате будут 
ждать любите-
лей музеев - на 

фотовыставке 
о столичных га-

лереях.

ШАГНЕМ  
В БЕРЕЗОВУЮ РОЩУ
Фишкой этого года станут объ-

емные копии картин из собра-
ния Третьяковской галереи - их 
установят в парках, и прогуляться 
внутри сможет любой. К приме-
ру, в Парке Горького появится 
огромное - больше ста квадра-
тов - «Утро в сосновом лесу». 
Это вам не фантики любимых 
конфет разглядывать: хочешь - 
затеряйся в лесной чаще, а хо-
чешь - селфи с медвежатами 

сделай.

В Парке 50-летия Октября можно бу-
дет изнутри изучить романтический 
пейзаж «Березовой рощи» Архипа Ку-
инджи и прикоснуться к печальному 
«Демону сидящему» Михаила Врубе-
ля. «Похищение Европы» Валентина 
Серова и «Богатыри» Виктора Васне-
цова украсят Печатники. Если задаться 
целью объехать парки за выходные, 
может получиться двухдневный поход 
на выставку под открытым небом.

Кстати, художники могут захватить 
с собой мольберты: в зеленых зонах 
Москвы будут проводить пленэры. 
В Гончаровском парке, Садовниках, 
Терлецкой дубраве, саду «Эрмитаж» 
живопис цы создадут новые произведе-
ния, вдохновленные уходящим летом.

ВПЕРЕД, В ПРОШЛОЕ
Путешествие в прошлое ждет всех, 

кто в ближайшие выходные окажется 
в Коломенском. Они увидят столицу 
такой, какой она была в XVI - XVII веках: 
слева от причала возникнет Стрелец-
кая слобода, а Большой каменный мост 
приведет к домам и палатам средневе-
кового города. А на Фестивальной пло-
щади Сокольников появится военный 
вагон, служивший операционной и да-
же больничной палатой в Первую миро-
вую. В зеленоградском Парке Победы 
приземлится «кукурузник» - не сам, 
конечно, а полноразмерный макет. На 
посвященной обороне Москвы в 1941 

году площадке познакомят с историей 
ордена Красной звезды и оружием, ко-
торое использовали в Красной армии.

В Митине решили в буквальном смыс-
ле копнуть поглубже и рассказать о чу-
десах геологии. Из минералов, собран-
ных на территории Москвы, вырастет 
настоящий «Лес кристаллов», а в спе-
циальном тоннеле можно будет побыть 
в роли геолога-разведчика полезных 
ископаемых.

САЛЮТ ПО РАСПИСАНИЮ
Какой же праздник без музыки! Вот 

и в день рождения Москвы она будет 
звучать в парках. В Саду имени Баума-
на и в Петровском парке загремят рок 
и гранж. В Таганском парке соберутся 
те, кто вопросы «Что? Где? Когда?» 
щелкает как орешки. А на Красной Пре-
сне - поклонники квизов.

Не заскучаешь и в других районах 
города - два дня будут работать ху-
дожественные, научные, кулинарные 
студии и ресайклинг-классы, выступать 
театральные коллективы. К примеру, на 
Профсоюзной улице научат готовить 
маффины и расписывать керамику, 
а на Святоозерской расцветут поле-
вые цветы, которые станут украшением 
местного экомаркета.

Завершится суббота традиционным 
салютом. Залпы дадут в 21.00 на спе-
циальных площадках, в том числе на 
Воробьевых горах.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Отмечать 953-летие Минска 
решили... практично.

Фестиваль исторической рекон-
струкции, знаменитый полумарафон, 
огромные фудкорты и зажигательные 
концерты со звездами первой величи-
ны - все это будет. Но через год. По 
примеру других крупных белорусских 
городов минчане переносят масштаб-
ные гулянья на следующий сентябрь.

Как и в Москве, на 2020-й на празд-
ничный уик-энд 12 - 13 сентября за-
планированы только локальные ак-
тивности в каждом районе города: 
жители Заводского смогут по тради-
ции отдохнуть у «Чижовка-арены», 
Ленинского  - в  Лошицком парке, 
Московского  - в Парке имени Пав-
лова, Октябрьского - у горнолыжно-
го центра «Солнечная долина» и т.д.

В этом году решили сделать упор не 
на развлечения, а на практичность.

Основное внимание - преображению 
столицы и ее инфраструктуре. Напри-
мер, в самом сердце Минска вот-вот 
откроют территорию диспетчерской 
станции «Дружная». Объект на пере-
сечении железнодорожной станции, 
метро и главных троллейбусных, трам-
вайных и автобусных артерий минчане 
ждали несколько лет.

Подарок вышел весьма высокотех-
нологичный и творческий - простран-
ство там теперь устроено так, что 
люди будут перемещаться из одного 
транспорта в другой, не оказываясь 
под открытым небом. Это часть город-
ской концепции с забавным названием 
«Сухие ноги». Стильные навесы, про-
думанные подземные переходы и ро-
скошные световые арт-объекты можно 
будет оценить аккурат к праздничным 
выходным.

СКРОМНО И С «СУХИМИ НОГАМИ»
ПРАЗДНИК

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ На Московской международ-
ной книжной ярмарке познакомят 
с культурой восточного чтения, 
научат общаться с детьми и до-
машними животными.

Форум книгочеев в российской столи-
це не стали отменять из-за пандемии, но 
проведут с поправкой на коронавирус. 
В этом году ярмарка сменила прописку - 
она пройдет со 2 по 6 сентября в Манеже 
и... интернете. Билеты продаются только 
онлайн, маски и перчатки - обязатель-
ные атрибуты для входа, часть событий 
будет транслироваться в прямом эфире.

- Более 300 издательств из 40 регио-
нов России будут представлены на яр-
марке - это сопоставимо с прошлым 
годом. Онлайн-программу мы считаем 
полноценным форматом. Выступит мно-
жество иностранцев, все они выйдут на 
связь по интернету, - рассказал дирек-
тор ярмарки Андрей Гельмиза.

В числе виртуальных гостей - писате-
ли Януш Вишневский, Фредерик Бег-
бедер, Том Поллок, Майк Омер. За-
планированы выступления Владимира 
Познера, Эдварда Радзинского, За-
хара Прилепина, Татьяны Устиновой.

Почетным гостем ММКЯ станет Корея. 
Писатели Чон Ючжон, То Сону, Чхве 
Ынен расскажут о своих произведени-
ях, поделятся творческими секретами 
и находками. Профессор лингвистики 
Илья Беляков познакомит всех с мест-
ными книжными магазинами и тенден-
циями корейской культуры чтения.

Представят на ярмарке и детские 
книги нон-фикшн. Это особый жанр, 
который основан на реальных собы-
тиях. Он позволяет говорить с детьми 
о том, как устроен мир, через книгу. 
Кстати,  заглянуть на ярмарку совету-
ют и тем, кого беспокоят отношения со 
своими домашними питомцами. Помочь 
разобраться, о чем молчит ваша кошка, 
должна книга зоопсихолога Марины 
Жеребиловой.

ГОВОРИТ КОРЕЯ, МОЛЧАТ КОШКИ
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В ЗАКЛАДКИ

НЕ ВЫХОДИ ИЗ ПАРКА, 
НЕ СОВЕРШАЙ ОШИБКУ

Как бы ни менялась 
программа праздника, 

салют состоится 
обязательно.
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Евгения ГУСЕВА/kpmedia.ru

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Царь Салтан обрел трон на небе-
сах. 27 августа отпраздновал 90-ле-
тие, а спустя два дня его не стало.

Добрые глаза и чуть застенчивая 
улыбка, мягкие черты лица - таким за-
помнился народный артист. Андреев 
дарил жизнь разноплановым героям: 
Царю Салтану, Бабе-Яге, Павлу Федо-
тову в «Принцессе цирка», Виталию из 
фильма «Человек родился».

…В последние годы Владимир Ан-
дреев страдал от ишемической бо-
лезни сердца. Юбилей отметил тихо. 
В семейном кругу на даче. Супруга, 
актриса Наталья Селезнева, съезди-
ла в Москву и привезла телеграммы. 
От Владимира Путина и Михаила 
Мишустина. И, конечно, от худру-
ка Театра имени Ермоловой Олега 
Меньшикова.

После дня рождения Селезнева все 
время была с Андреевым. Но ровно 
в тот момент, когда пришло время, 
отлучилась. Рванула в Москву из-за 
коммунальных проблем, а  у  мужа 
случился микроинсульт. О том, что 
Андреева больше нет, Наталья узнала 
от соседки.

- На день рождения послал Влади-
миру Алексеевичу поздравление от 
театра и от себя, - с грустью расска-
зывает «СВ» худрук РАМТа Алексей 
Бородин. - И через два дня пришло 
известие о том, что его с нами уже нет.

Актера проводили в родном Театре 
имени Ермоловой аплодисментами. 
Похоронили на Троекуровском клад-
бище.

СПОКОЙНО И С ЮМОРОМ
Андреев окончил ГИТИС.
- Желание стать актером появилось 

рано. Еще в школе, - писал он в мемуа-
рах. - Ни у кого из родных восторгов 
оно не вызывало.

Единственным человеком, который 
поддерживал Андреева в устремлени-
ях, была мама. Она гордилась тем, что 
сын сумел поступить в ГИТИС. Ходила 
на все спектакли.

С 72-го года Андреев возглавил ка-
федру актерского мастерства. В числе 
учеников были: певица Кристина 
Орбакайте, актеры Елена Яковлева 
и Виктор Раков, худрук «Мастерской 
Петра Фоменко» Евгений Каменько-

вич и многие другие.
А четыре года спустя Андреев стал, 

как профессор, еще и преподавать 
для будущих режиссеров. Алексей 
Бородин руководил курсом под его 
началом.

- Лучше заведующего кафедрой не 
бывает, - вспоминает он в разговоре 
с «СВ». - Поражало то, как умел урав-
новешивать споры. Мудро, спокойно и 
с юмором, но вместе с тем с упорством 
вел свою линию и не терял понима-
ния, как развивается театр.

ШЕВЕЛИЛ РУКОЙ  
ПОД КОНЬЯЧОК
- Деточка, все мы немножко лошади, 

каждый из нас по-своему лошадь, - 
любил читать стихотворение Маяков-
ского на концертах Андреев.

Он был согласен с этим утверждени-
ем на все сто. Говорил, что и родился 
в год Лошади, и Театр имени Ермоло-
вой называл «своим стойлом». И  то 
правда: отдал больше 60 лет.

А вот копытные не всегда благо-
волили к Андрееву.

Одна показала норов на 
съемках «Сказки о царе 
Салтане». По сюжету 
царь едет на роскош-
ной белой лошади, 

и вдруг… то ли она взбрыкнула, то ли 
Андреев сделал что-то не то. Никто 
уже не вспомнит, но актер с нее упал. 
И оказался почти целиком в гипсе.

- От шеи до живота, - со смехом рас-
сказывал Андреев о тяжелой травме. - 
Разрыв суставной сумки правого пле-
ча. Больно ужасно!

После того как начал отходить 
наркоз, актер увидел пе-
ред собою два лица: 
одно - замдиректора 
картины, другое  - 
врача. «Володечка, 
съемку на завтра 
назначать?»  - ла-
сково спросил пер-
вый. «Иди отсюда, 
и  чтобы я 
тебя здесь 
больше 
не ви-

дел!» - гаркнул второй. Замдиректо-
ра слинял.

Однако вечером в палату пришел 
уже режиссер. Александр Птушко 
зашел с другого конца: «Володечка, 
ты уже половину роли сыграл. Что 
делать?» И добавил: «Я придумал!» 
И вынул нож. Остро отточенный, са-
пожный. «Я вырежу то место в гипсе, 
где у тебя пальцы и кисть руки. Они 
будут работать. Станешь считать, ког-
да ребеночек у Царя Салтана родится. 
Снимем крупные планы».

Утром Андреев был на площадке. 
А врач успел на прощание крикнуть: 
«Рукой не шевелить ни в коем случае!» 
И разрешил чуть-чуть коньячку, когда 
боль даст о себе знать. Но на площад-
ке - сухой закон, и Андреев терпел.

Загипсованный торс скрыли под 
кольчугой. Позже, нарушив запрет 
врача, руку освободили от гипса по 
плечо. Если присмотреться, во вто-
рой части фильма немного видно, 
как актер бережет ее, когда тянется 
к парусам, встречает гостей. Конечно, 
травма не прошла бесследно и давала 
о себе знать всю жизнь.

В последние годы Андреев говорил, 
что он уже «совсем не скакун», но «ло-
шадью продолжает себя ощущать».

ВСЕ МЫ НЕМНОГО ЛОШАДИ
Владимир АНДРЕЕВ:

Еще один яркий сказочный персонаж 
получился у Андреева в фильме «Горе-
злосчастье». Ленту сняли Евгений Ко-
тов и ученик Андреева Тимофей Спи-
вак в 2001 году. Получилась сборная 
солянка из русских народных сказок. 
Андреев сыграл Бабу-ягу, которой 
320 лет. Она - оптимистка и мечтает 

выйти замуж. Актер вспоминал:
- Партнер, который играл Кота, уви-

дел меня в гриме и сказал: «Владимир 
Алексеевич, боюсь, у вас могут быть 

неприятности с одной очень извест-
ной певицей». Андреев искреннее 

удивился: почему? «Вы ее напо-
минаете».

О том, на кого-таки походила 
Баба-яга, Андреев, разумеет-
ся, деликатно не сказал. Од-
нако у коллег «СВ» закралось 

подозрение, что это Надежда 
Бабкина.

 ■ В театре приходилось 
играть и глубоко несчаст-
ных персонажей, а в жизни 
было отведено два брака.

ОТСЕКИ ГЛУБОКОГО 
ОДИНОЧЕСТВА
В большей степени, чем ки-

но, Андреева влек театр. До 
последнего дня он выходил на 
сцену.

- Володя был близок с на-
шим режиссером Гончаро-
вым, - вспоминает в разговоре 
с «СВ» Светлана Немоляе-
ва. - А тот любил Театр Ермо-
ловой. И ставил там «Бег». 
Володя блистательно играл 
Голубкова. А потом Гончаров 
поставил это же произведение 
в нашем Театре Маяковского, 
и Голубкова играл Толя Рома-
шин, а я - Серафиму. Таким 
образом, спектакль «Бег» нас 

породнил. Володя, как богато 
одаренный актер, носил в се-
бе багаж таланта и не растра-
чивал попусту. Был цельным 
и целенаправленным челове-
ком и, кажется, бесконечно до-
брым. Не представляю, чтобы 
мог кого-то отругать, отчитать, 
сделать больно.

Последний раз Андреев вы-
ходил на сцену в феврале. 
В  спектакле «Фотофиниш» 
по пьесе Питера Устинова. 
Играл главного героя - 80-лет-
него писателя Сэма - и почти 
три часа был на сцене.

В Театре Ермоловой Андре-
ев служил с 1952 года. Был 
актером, а в 70-м году стал 
главным режиссером, с 90-го 
года - худруком. А с 2012 года - 
президентом.

Должность учредили специ-
ально под него, поскольку Ан-

дреев добровольно передал 
пост худрука Меньшикову. Тот 
и предложил дальше прини-
мать участие в судьбе театра.

Занимая руководящие по-
сты, Андреев успевал быть 
и режиссером.

- Открывал Москве Вампи-
лова,  - рассказывает «СВ» 
Алексей Бородин. - Сначала по-
ставил «Прошлым летом в Чу-
лимске», а в 1979 году «Утиную 
охоту», в которой сам же играл 
Зилова. Потрясающие спектак-
ли. Ставил с таким азартом.

В роли Зилова он выходил 
на сцену триста раз, а в своего 
героя вкладывал, как он сам 
любил говорить, «отсеки глу-
бокого одиночества, от кото-
рых никуда не убежишь».

- Вампилов писал Зилова 
специально для него, - отме-
чает писатель Денис Дра-

гунский.  - Они были хорошо 
знакомы.

ДВЕ НАТАЛЬИ
Андреев был дважды женат. 

Все время на актрисах и Ната-
льях. Сначала - на Архангель-
ской, потом - на Селезневой. 
В тот момент, когда встретил 
звезду фильмов Гайдая, был 
женат на первой Наталье. Но… 
любовь, как известно, не знает 
преград.

С Селезневой Андреев по-
знакомился на съемках филь-
ма «Калиф-аист». У обоих бы-
ли главные роли. По сценарию, 
они, конечно, влюбляются.

- Меня поразили ее тонкая 
талия и огромные глаза, - вспо-
минал актер.

Вспыхнула любовь, а вскоре 
и свадьбу сыграли.

В семейной жизни, конечно, 

не обходилось без столкнове-
ний. Порой смешных.

Однажды Наталья отправи-
лась на кухню сварить кофе. 
И увидела, что… кофемолка 
сломана! Выяснилось, вино-
ват муж.

- Сухари положил туда! - воз-
мущалась Наталья.  - Я  его 
и спросила: «Почему не камни?»

Однако то, что она приняла 
за сухари было кормом для со-
баки, который Андреев решил 
перемолоть, чтобы животное 
не поранилось.

Андреев с Селезневой про-
жили 52 года. Играли совмест-
ный спектакль «Ложь на длин-
ных ногах», встречались со 
зрителями.

- Какая боль и грусть - еще 
одну весну узнать, - любил чи-
тать строчки Бунина Влади-
мир Андреев. 

Весну узнал. А вот осень уже 
нет…

БЫЛ СЛУЧАЙ

БАБКИНА НАДЕЖДА
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ЗИЛОВ В «УТИНОЙ ОХОТЕ» НАПИСАН ДЛЯ НЕГО 

Мэтр радовался каждой прожитой весне.

ЖИТЕЙСКИЙ ОПЫТ

Гипс у сказочного героя пришлось 
скрывать под кольчугой - из-за 
несчастного случая актер получил 
травму прямо на съемках.
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 ■ «Смех и радость мы при-
носим людям», - поют герои 
знаменитого мультфильма. 
Так и он. Дарит оптимизм не 
одному поколению. Не ве-
рится, что поэту-песеннику 
Юрию Энтину исполнилось 
85.

С Юрием Сергеевичем мы 
знакомы давно. Он - потря-
сающий собеседник. Богатая, 
без повторов, речь. Чуткость. 
Живой ум. Прекрасная па-
мять. Невероятное чувство 
юмора.

- Юрий Сергеевич, с днем 
рождения! Как отметили?

- Начал фейсбучный отчет 
длиною в год.

- Самостоятельно?
- Нет, с помощниками. Раз 

в пять дней буду что-то выкла-
дывать. 21 августа встретил 
стихотворным самопоздрав-
лением. Вставил туда близких 
друзей, которые обо мне гово-
рили много раз на предыду-
щие юбилеи. Придумал раз-
дел: «Вопрос из зала». Решил 
сам о себе рассказывать, а не 
через вас, журналистов.

- Почему?
- С 21 августа больше не бу-

ду давать интервью. Не хочу. 
Однажды подставил журна-
лист. Пришел в гости. А ког-
да уходил, спросил. Не для 
газеты, а для себя: «Почему 
во второй части «Бременских 
музыкантов» спел Магомаев, 
а не Анофриев?» И я, чтобы 
отстал, сказал: из-за денег. 
Отчасти это было так, но не 
главным моментом в  этой 
истории. А вышел скандаль-
ный заголовок. И, кроме то-
го, журналист написал, что 
Энтин - такой-сякой, а вторая 
серия - г… После этого мы пе-
рестали разговаривать.

- Обидно. Но журнали-
сты разными бывают. Вот 
«Союзное вече» - издание не 
желтое. Парламентское, 
российско-белорусское.

- Белорусское! А знаете, 
что два моих произведе-
ния были реабилитирова-
ны в Беларуси? В 2016 году 
мы с Гладковым представи-
ли в  Минске сценическую 
версию «Голубого щенка». 
Режиссером-постановщиком 
стала Анастасия Гриненко 
из Беларуси. В мультфильм 
она добавила 14 номеров на 
мои стихи. Получилась двух-
актная пьеса. Увеличилось и 
количество героев. Появились 
Лев, Светская львица, Кенгу-
ру, Хамелеон, Панда, Русский 
медведь и Конь в пальто. По-
сле этого премьера состоялась 
в России. В Беларуси же устро-
или премьеру третьей серии 
«Бременских музыкантов», 
которую мы с Ливановым 
и Гладковым писали специ-
ально для театра. Из нее сде-
лали фильм. Он провалился. 
И тогда Анастасия постави-
ла спектакль «Приключения 
бременских музыкантов» на 
сцене Белорусского музыкаль-

ного театра. И так ловко, что 
был огромнейший успех. По-
том его привозили в Москву.

- Правда ли, что в мульт-
фильме «По следам Бремен-
ских музыкантов» чуть не 
спел Мулявин?

- Да, планировалось, что 
«Песняры» исполнят две 
песни: «Баю-баюшки-баю» 
и «Мы к вам заехали на час». 
На всякий случай записали 
еще и третью: «…В ночной 
тишине ударила шваброю ко-
бра гориллу». Эта песня не во-
шла в окончательную версию 
мультфильма. Но, когда по-
слушали, почувствовали, что 
у них внутри «белорусскость» 
сидит. А нужна была «амери-
канскость», поскольку дела-
ли пародию на популярные 
группы. И записали Леонида 
Бергера.

ВОДИТЕЛЬ, 
ДИССИДЕНТ И... 
ТАЛАНТ
- У вас правда были не-

приятности от того, что 
в «Песне Водяного» услышали 
диссидентские нотки?

- Да, действительно. Но их 
можно увидеть в любой мо-
ей песне. У меня есть книжка 
«А  мне летать охота!». На об-

ложке - Водяной. Открывается 
песней «Кто на новенького». 
Шел 85-й год, и книжку долж-
но было выпустить издатель-
ство «Советский композитор». 
Приглашает главный редак-
тор. Не предлагает ни сесть, 
ни раздеться. А я в пальто, 
и жарко. Оказалось, Горбачев 
начал борьбу с алкоголизмом, 
и сказали, что я - вредитель. 
Говорят: «Первая строчка  - 
пропаганда алкоголизма для 
детей»: «Шпаги звон, как звон 
бокала, с детства мне ласкает 
слух». И к названию появи-
лись вопросы. Там написано: 
«Эх, жизнь моя жестянка… Да 
ну ее в болото! Живу я, как 
поганка, а мне летать охота!» 
И сказали, что пропаганди-
рую еще и диссидентство. 

Впрочем, меня никто не за-
прещал. Вот Чуковскому, на 
чьей поэзии я рос, было не-
сладко.

- Знаю, приходилось нелег-
ко и с «Бременскими». Муль-
тик же про хиппи, как его 
разрешили?

- Директор «Союзмульт-
фильма» боялся выпускать. 
Сказал, что сделает, только 
если одобрят поэтесса Агния 
Барто и композитор Дми-
трий Кабалевский. А я ужас-
но боялся им его показывать. 
Они были консерваторами. 
Давно написали свои знаме-
нитые произведения и жестко 
подходили к творчеству дру-
гих. В частности, Кабалевский 
сказал, что пока занимается 
с детьми, никогда такой без-

дарь и безобразный компози-
тор, как Шаинский, не будет 
звучать. И я боялся. И не зря. 
Их смутили две строчки: «Нам 
дворцов заманчивые своды 
не заменят никогда свобо-
ды!» и «Величество должны 
мы уберечь от всяческих ему 
не нужных встреч». Их сочли 
намеком на Брежнева и его 
охрану. И пришлось овладеть 
искусством демагогии. Когда 
директор «Союзмультфиль-
ма» ушел в отпуск, человеку, 
который остался руководить 
студией, сказал, что Барто 
и Кабалевский все подписа-
ли, но заявление где-то дома 
лежит. Заморочил голову, и он 
мультфильм выпустил. А даль-
ше процесс остановить было 
невозможно.

«ДОБАВЬТЕ  
В СКАЗКУ ЛЮБВИ!»
- Трубадура и Принцессы 

в сказке братьев Гримм, по 
которой снят мультфильм, 
нет. Откуда взялись?

- Мы с Гладковым перечи-
тали сказку и пришли в ужас. 
Жутко скучное произведение! 
Пенсионеры пошли почему-
то в город Бремен. По доро-
ге увидели замок. Залезли 
в  окно. Страшно напугали 
разбойников и сами посели-
лись. Вот и все. Но я настоль-
ко хотел работать в мульти-
пликации, что сел и написал 
стихи «Разбойники, разбой-
ники». И пришел к Василию 
Ливанову, который уже был 
известен. Прочитал. А он го-
ворит: «И дальше что?» От-
вечаю: «Придумаю». И стали 
сочинять. Позвонили Гладко-
ву. Он тут же приехал: «Что 
за ерунду сочинили? Тут нет 
любви!» Мы спросили, между 
кем и кем она может быть. 
Придумали Трубадура. И не 
помню, кто первым закричал: 
«Принцесса!»

- А ее, как гласит история, 
«слепили» со своей жены?

- Марина стала в какой-
то степени прообразом. На 
тот момент я работал на-
чальником на фирме «Мело-
дия». Зарплата - 130 рублей.  
И кто-то вбежал в комнату  
и стал махать: «Берите! Крас-
ное мини-платье!» Спросил: 
«Почем?» Ответили, 80 ру-
блей. И купил. У Марины 
тогда и прическа была такая 
же, как у Принцессы. Газеты 
начали писать, что она - секс-
символ, и я стал даже слегка 
ревновать.

ДОСЬЕ «СВ»
Юрий Энтин родился 21 августа 1935 года в Москве. Дед 

по отцу жил в Гомеле, а после революции перебрался в 
российскую столицу.

Написал стихи более, чем к 600 песням: «Антошка», 
«Лесной олень», «Крылатые качели», «Учкудук - три ко-
лодца». Песни на его стихи звучат в более чем 100 филь-
мах: «Гостья из будущего», «Приключения Электроника», 
«Приключения Буратино», «Незнайка с нашего двора», 
«Бременские музыканты», «Летучий корабль», «Ну, по-
годи!», «Голубой щенок».

- С женой на работе познакомились?
- Да, на «Мелодии». Увидел и влюбился. 

Я был начальником детской редакции, 
а она - заведующей редакцией музыки 
народов СССР. Мы всей редакцией хо-
дили обедать в столовую напротив. Там 
была невероятно теплая атмосфера. И по-
сторонние не проникали. Мы с Мариной 
сидели за одним столиком и подружились. 
Кстати, потом ту самую столовую переде-
лали в ресторан, и там женился мой внук.

Помню, 8 Марта надо было что-то по-
дарить. А я был в долгах. Вся зарплата 
уходила на такси, на котором ездил на 
работу. Почему-то боялся метро. Не лю-
бил и уставал. И написал Марине стихи: 
«Дарить французские духи - удел мещан 
убогих. Я подарю тебе стихи, чем выде-
люсь из многих».

- И отличились настолько, что уже 
больше полувека вместе. В чем секрет 
семейного долголетия?

- Причина одна: любим друг друга. Боль-
ше ничего не совпадает. По гороскопу 
даже запрещено жениться. Я - Лев, она - 
Водолей, это несовместимые знаки. На 
многие произведения искусства у нас раз-
ные взгляды. Марина склонна к абстракт-
ному мышлению, великолепно чувствует, 
а у меня - реалистический взгляд, узкий. 
У нас даже два телевизора. Один - в под-
вале, где жена сидит, а другой наверху, где 
я иногда. Не можем одно и то же смотреть.

«ЗАРПЛАТА УХОДИЛА НА ТАКСИ, ПРИШЛОСЬ ДАРИТЬ СТИХИ»
СЕМЕЙНЫЙ 
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Юрий ЭНТИН:

АЛЬБОМ

«БРЕМЕНСКИХ МУЗЫКАНТОВ» 
МОГЛИ ОЗВУЧИТЬ «ПЕСНЯРЫ»
На вопросы поклонников 
известный автор решил 
отвечать не через прессу,  
а через Фейсбук.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Приехали с семьей 
в Беларусь к родствен-
никам на два месяца. 
Обратно только в октя-
бре. У нас есть традиция - 
каждый год принимаем уча-
стие в «Диктанте Победы» 
в Москве. Но в этот раз по-
пасть на него не сможем. 
Будет ли он проводиться 
в Беларуси?

- Да, как и в России, 3 сен-
тября в Синеокой пройдет 
Всероссийский исторический 
диктант на тему событий Ве-
ликой Отечественной войны.

В Беларуси специально для 
его проведения четыре горо-
да организовали собственные 
площадки. В Минске их две - 
на ул. Революционная, 15А 
(здание Российского центра 
науки и культуры), и ул. Ради-
альная, 40 (Минский филиал 
РЭУ имени Плеханова).

В Бресте площадка откроет-
ся на ул. Московская, 208А/1, 
в Российском центре науки 
и культуры.

В  Гомеле  - на ул. Киро-
ва, 119, в Гомельском госу-
дарственном университете 
имени Франциска Скорины.

И еще один город - Могилев. 
Здесь принять участие в дик-
танте можно по адресу: про-
спект Мира, 43, в Белорусско-
российском университете.

Перед тем как прийти, нуж-
но зарегистрироваться на 
официальном сайте меро-
приятия диктантпобеды.рф. 
Выбрать населенный пункт 
и площадку. Это необходимо 
организаторам и самим участ-
никам, чтобы потом отыскать 
свои результаты. Они будут 
опубликованы на сайте ано-
нимно. Узнать балл можно 
только по номеру участника. 
А если будет желание, каж-
дый сможет бесплатно ска-
чать диплом в электронном 
виде.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Обезьянки в опере», 
«Обезьянки и грабители», 
«Обезьянки, вперед!», 
«Огневушка-поскакушка», 
«Теремок». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «Свободная 
школа. Перелом 1998-2004» 
(12+)

07.40 «ПОСТОРОННИМ ВХОД 
РАЗРЕШЕН» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ДАЙ ЛАПУ, ДРУГ!» 
(12+)

11.10, 17.10 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА!» 
(12+)

12.15, 22.15, 03.15 «КСЕНИЯ, 
ЛЮБИМАЯ ЖЕНА ФЕДОРА» 
(12+)

13.45, 04.45 «СМОТРИ В ОБА!» 
(12+)

19.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+) 

20.45, 02.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

21.15 «Кутузов» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

01.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+) 

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Самый маленький 
гном». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «Свободная 
школа. ЕГЭ навсегда 2004-
2012» (12+)

07.40 «ЧЕСТНОЕ ВОЛШЕБНОЕ» (6+)
08.45, 14.45 «RuBy. Робот-курьер. 

К кому присматривается почта 
России?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ВОЛШЕБНАЯ СИЛА» 
(12+)

11.05, 17.05 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА!» 
(12+)

12.15 «Кутузов» (12+)
13.15 «ТРИ ЖЕНЩИНЫ 

ДОСТОЕВСКОГО» (16+)
19.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 

АМЕРИКАНЕЦ» (12+)
20.45, 02.45 «RuBy. Робот-курьер. 

К кому присматривается почта 
России?» (12+)

21.15, 03.15 «ТРИ ЖЕНЩИНЫ 
ДОСТОЕВСКОГО» (16+)

22.35 «У МАТРОСОВ НЕТ 
ВОПРОСОВ» (12+)

01.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+)

04.35 «У МАТРОСОВ НЕТ 
ВОПРОСОВ» (12+)

06.00 «Ну, погоди!» Мультфильмы (12+)
08.00 «ЦАРЕВИЧ ПРОША» (6+)
09.25 «Диалоги о рыбалке. 

Астрахань. Ночная рыбалка» 
(12+)

09.50 «Карта Родины. Могилевская 
область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

10.35 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

13.20, 03.55 «Карта Родины.
Могилевская область. Опасная 
крепость и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

14.05 «Диалоги о рыбалке. 
Астрахань. Ночная рыбалка» 
(12+)

14.35 «ЦАРЕВИЧ ПРОША» (6+)
16.00 «Ну, погоди!» Мультфильмы (12+)
17.50 «КРАХ ИНЖЕНЕРА ГАРИНА» 

(12+)
20.00, 02.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
20.30, 02.30 «ИНСАЙТ» (16+)
22.00 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

22.40 «Снасти у Насти. Гродненское 
водохранилище. Подлещик, 
линь» (12+)

23.10 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

04.40 «СОТВОРИ БОЙ» (12+)

06.00, 16.00 «Ну, погоди!», «Самый 
большой друг», «Петушок - 
золотой гребешок», 
«Пирожок», «Рыжий, рыжий, 
конопатый», «Лев и бык», «Лев 
и заяц». Мультфильмы (12+)

08.00, 14.35 «ОСЛИНАЯ ШКУРА» 
(12+)

09.20 «Снасти у Насти. Гродненское 
водохранилище. Подлещик, 
линь» (12+)

09.50 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.35 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

13.20, 04.35 «Карта Родины. 
Военные музеи и рыбалка 
в Севастополе (с субтитрами)» 
(12+)

14.05, 22.40, 05.20 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Судак» 
(12+)

17.50 «КРАХ ИНЖЕНЕРА ГАРИНА» 
(12+)

20.00, 02.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00 «ТАРТЮФ» (16+)
23.10 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 

НАЧАЛО» (12+)
03.00 «ТАРТЮФ» (16+)
05.45 «RuBy. Робот-курьер. К кому 

присматривается почта 
России?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебный фонарь». 
Мультфильмы (0+)

07.00, 02.15 «Карта Родины. Большой 
Сочи (с субтитрами)» (12+)

07.45, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.45, 23.00, 05.45 «Клуб экспертов. 

Час пик. Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+) 

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
14.30, 01.45 «Наши люди. Олег 

Кассин (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
17.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе 
(с субтитрами)» (12+)

21.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
23.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
00.15 «ИДУ ИСКАТЬ»  (12+)
04.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+) 

04.15 «ГАМЛЕТ ЩИГРОВСКОГО 
УЕЗДА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебный фонарь». 
Мультфильмы (0+) 

07.00, 02.15 «Карта Родины 
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 15.15, 23.15, 03.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

08.30 «Generation play» (12+)
09.15, 14.30, 01.45 «Наши люди. 

Сергей Кандыбович 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Карелия - Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «НЕСТЕРКА» (12+)
16.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
17.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
21.15 «РИФМУЕТСЯ С ЛЮБОВЬЮ» 

(12+)
23.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик» (12+)

00.15 «РАСПИСАНИЕ НА 
ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)

04.00 «Клуб экспертов. Час пик. 
Союзное государство: 
перезагрузка после выборов в 
Беларуси» (12+)

04.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебный фонарь». 
Мультфильмы (0+) 

07.00, 15.10, 02.15 «Карта Родины 
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Браславщина. Край Божьей 
опеки» (12+)

09.15, 14.30, 01.45 «Наши люди. 
Владимир Афонский 
(с субтитрами)» (12+)

09.45, 14.15, 23.00, 05.45 «Клуб 
экспертов. Час пик. Как на 
деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15 «Карта Родины Брестская 
крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (12+)
15.50 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
17.15 «Карта Родины. Гродненская 

область: Августовский канал и 
Мирский замок (с субтитрами)» 
(12+)

21.15 «БА БУ» (16+)
22.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзное государство: 
перезагрузка после выборов в 
Беларуси» (12+)

23.15 «Братская кухня (с 
субтитрами)» (12+)

00.15 «ГАМЛЕТ ЩИГРОВСКОГО 
УЕЗДА» (12+)

04.00 «РИФМУЕТСЯ 
С ЛЮБОВЬЮ»(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 17.15, 02.15 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.10, 23.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Оксана Волкова. A prima vista» 

(12+)
09.15, 14.30 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. Из 

банкротов - в лидеры» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
13.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

15.50 «НЕСТЕРКА» (12+)
21.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
22.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия-Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

23.00 «Клуб экспертов. Час пик. 
Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик?» (12+)

00.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
02.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+)

04.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

7 сентября 8 сентября 9 сентября 10 сентября

3 сентября 4 сентября 5 сентября 6 сентября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ «Смех и радость мы при-
носим людям», - поют герои 
знаменитого мультфильма. 
Так и он. Дарит оптимизм не 
одному поколению. Не ве-
рится, что поэту-песеннику 
Юрию Энтину исполнилось 
85.

С Юрием Сергеевичем мы 
знакомы давно. Он - потря-
сающий собеседник. Богатая, 
без повторов, речь. Чуткость. 
Живой ум. Прекрасная па-
мять. Невероятное чувство 
юмора.

- Юрий Сергеевич, с днем 
рождения! Как отметили?

- Начал фейсбучный отчет 
длиною в год.

- Самостоятельно?
- Нет, с помощниками. Раз 

в пять дней буду что-то выкла-
дывать. 21 августа встретил 
стихотворным самопоздрав-
лением. Вставил туда близких 
друзей, которые обо мне гово-
рили много раз на предыду-
щие юбилеи. Придумал раз-
дел: «Вопрос из зала». Решил 
сам о себе рассказывать, а не 
через вас, журналистов.

- Почему?
- С 21 августа больше не бу-

ду давать интервью. Не хочу. 
Однажды подставил журна-
лист. Пришел в гости. А ког-
да уходил, спросил. Не для 
газеты, а для себя: «Почему 
во второй части «Бременских 
музыкантов» спел Магомаев, 
а не Анофриев?» И я, чтобы 
отстал, сказал: из-за денег. 
Отчасти это было так, но не 
главным моментом в  этой 
истории. А вышел скандаль-
ный заголовок. И, кроме то-
го, журналист написал, что 
Энтин - такой-сякой, а вторая 
серия - г… После этого мы пе-
рестали разговаривать.

- Обидно. Но журнали-
сты разными бывают. Вот 
«Союзное вече» - издание не 
желтое. Парламентское, 
российско-белорусское.

- Белорусское! А знаете, 
что два моих произведе-
ния были реабилитирова-
ны в Беларуси? В 2016 году 
мы с Гладковым представи-
ли в  Минске сценическую 
версию «Голубого щенка». 
Режиссером-постановщиком 
стала Анастасия Гриненко 
из Беларуси. В мультфильм 
она добавила 14 номеров на 
мои стихи. Получилась двух-
актная пьеса. Увеличилось и 
количество героев. Появились 
Лев, Светская львица, Кенгу-
ру, Хамелеон, Панда, Русский 
медведь и Конь в пальто. По-
сле этого премьера состоялась 
в России. В Беларуси же устро-
или премьеру третьей серии 
«Бременских музыкантов», 
которую мы с Ливановым 
и Гладковым писали специ-
ально для театра. Из нее сде-
лали фильм. Он провалился. 
И тогда Анастасия постави-
ла спектакль «Приключения 
бременских музыкантов» на 
сцене Белорусского музыкаль-

ного театра. И так ловко, что 
был огромнейший успех. По-
том его привозили в Москву.

- Правда ли, что в мульт-
фильме «По следам Бремен-
ских музыкантов» чуть не 
спел Мулявин?

- Да, планировалось, что 
«Песняры» исполнят две 
песни: «Баю-баюшки-баю» 
и «Мы к вам заехали на час». 
На всякий случай записали 
еще и третью: «…В ночной 
тишине ударила шваброю ко-
бра гориллу». Эта песня не во-
шла в окончательную версию 
мультфильма. Но, когда по-
слушали, почувствовали, что 
у них внутри «белорусскость» 
сидит. А нужна была «амери-
канскость», поскольку дела-
ли пародию на популярные 
группы. И записали Леонида 
Бергера.

ВОДИТЕЛЬ, 
ДИССИДЕНТ И... 
ТАЛАНТ
- У вас правда были не-

приятности от того, что 
в «Песне Водяного» услышали 
диссидентские нотки?

- Да, действительно. Но их 
можно увидеть в любой мо-
ей песне. У меня есть книжка 
«А  мне летать охота!». На об-

ложке - Водяной. Открывается 
песней «Кто на новенького». 
Шел 85-й год, и книжку долж-
но было выпустить издатель-
ство «Советский композитор». 
Приглашает главный редак-
тор. Не предлагает ни сесть, 
ни раздеться. А я в пальто, 
и жарко. Оказалось, Горбачев 
начал борьбу с алкоголизмом, 
и сказали, что я - вредитель. 
Говорят: «Первая строчка  - 
пропаганда алкоголизма для 
детей»: «Шпаги звон, как звон 
бокала, с детства мне ласкает 
слух». И к названию появи-
лись вопросы. Там написано: 
«Эх, жизнь моя жестянка… Да 
ну ее в болото! Живу я, как 
поганка, а мне летать охота!» 
И сказали, что пропаганди-
рую еще и диссидентство. 

Впрочем, меня никто не за-
прещал. Вот Чуковскому, на 
чьей поэзии я рос, было не-
сладко.

- Знаю, приходилось нелег-
ко и с «Бременскими». Муль-
тик же про хиппи, как его 
разрешили?

- Директор «Союзмульт-
фильма» боялся выпускать. 
Сказал, что сделает, только 
если одобрят поэтесса Агния 
Барто и композитор Дми-
трий Кабалевский. А я ужас-
но боялся им его показывать. 
Они были консерваторами. 
Давно написали свои знаме-
нитые произведения и жестко 
подходили к творчеству дру-
гих. В частности, Кабалевский 
сказал, что пока занимается 
с детьми, никогда такой без-

дарь и безобразный компози-
тор, как Шаинский, не будет 
звучать. И я боялся. И не зря. 
Их смутили две строчки: «Нам 
дворцов заманчивые своды 
не заменят никогда свобо-
ды!» и «Величество должны 
мы уберечь от всяческих ему 
не нужных встреч». Их сочли 
намеком на Брежнева и его 
охрану. И пришлось овладеть 
искусством демагогии. Когда 
директор «Союзмультфиль-
ма» ушел в отпуск, человеку, 
который остался руководить 
студией, сказал, что Барто 
и Кабалевский все подписа-
ли, но заявление где-то дома 
лежит. Заморочил голову, и он 
мультфильм выпустил. А даль-
ше процесс остановить было 
невозможно.

«ДОБАВЬТЕ  
В СКАЗКУ ЛЮБВИ!»
- Трубадура и Принцессы 

в сказке братьев Гримм, по 
которой снят мультфильм, 
нет. Откуда взялись?

- Мы с Гладковым перечи-
тали сказку и пришли в ужас. 
Жутко скучное произведение! 
Пенсионеры пошли почему-
то в город Бремен. По доро-
ге увидели замок. Залезли 
в  окно. Страшно напугали 
разбойников и сами посели-
лись. Вот и все. Но я настоль-
ко хотел работать в мульти-
пликации, что сел и написал 
стихи «Разбойники, разбой-
ники». И пришел к Василию 
Ливанову, который уже был 
известен. Прочитал. А он го-
ворит: «И дальше что?» От-
вечаю: «Придумаю». И стали 
сочинять. Позвонили Гладко-
ву. Он тут же приехал: «Что 
за ерунду сочинили? Тут нет 
любви!» Мы спросили, между 
кем и кем она может быть. 
Придумали Трубадура. И не 
помню, кто первым закричал: 
«Принцесса!»

- А ее, как гласит история, 
«слепили» со своей жены?

- Марина стала в какой-
то степени прообразом. На 
тот момент я работал на-
чальником на фирме «Мело-
дия». Зарплата - 130 рублей.  
И кто-то вбежал в комнату  
и стал махать: «Берите! Крас-
ное мини-платье!» Спросил: 
«Почем?» Ответили, 80 ру-
блей. И купил. У Марины 
тогда и прическа была такая 
же, как у Принцессы. Газеты 
начали писать, что она - секс-
символ, и я стал даже слегка 
ревновать.

ДОСЬЕ «СВ»
Юрий Энтин родился 21 августа 1935 года в Москве. Дед 

по отцу жил в Гомеле, а после революции перебрался в 
российскую столицу.

Написал стихи более, чем к 600 песням: «Антошка», 
«Лесной олень», «Крылатые качели», «Учкудук - три ко-
лодца». Песни на его стихи звучат в более чем 100 филь-
мах: «Гостья из будущего», «Приключения Электроника», 
«Приключения Буратино», «Незнайка с нашего двора», 
«Бременские музыканты», «Летучий корабль», «Ну, по-
годи!», «Голубой щенок».

- С женой на работе познакомились?
- Да, на «Мелодии». Увидел и влюбился. 

Я был начальником детской редакции, 
а она - заведующей редакцией музыки 
народов СССР. Мы всей редакцией хо-
дили обедать в столовую напротив. Там 
была невероятно теплая атмосфера. И по-
сторонние не проникали. Мы с Мариной 
сидели за одним столиком и подружились. 
Кстати, потом ту самую столовую переде-
лали в ресторан, и там женился мой внук.

Помню, 8 Марта надо было что-то по-
дарить. А я был в долгах. Вся зарплата 
уходила на такси, на котором ездил на 
работу. Почему-то боялся метро. Не лю-
бил и уставал. И написал Марине стихи: 
«Дарить французские духи - удел мещан 
убогих. Я подарю тебе стихи, чем выде-
люсь из многих».

- И отличились настолько, что уже 
больше полувека вместе. В чем секрет 
семейного долголетия?

- Причина одна: любим друг друга. Боль-
ше ничего не совпадает. По гороскопу 
даже запрещено жениться. Я - Лев, она - 
Водолей, это несовместимые знаки. На 
многие произведения искусства у нас раз-
ные взгляды. Марина склонна к абстракт-
ному мышлению, великолепно чувствует, 
а у меня - реалистический взгляд, узкий. 
У нас даже два телевизора. Один - в под-
вале, где жена сидит, а другой наверху, где 
я иногда. Не можем одно и то же смотреть.

«ЗАРПЛАТА УХОДИЛА НА ТАКСИ, ПРИШЛОСЬ ДАРИТЬ СТИХИ»
СЕМЕЙНЫЙ 
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Юрий ЭНТИН:

АЛЬБОМ

«БРЕМЕНСКИХ МУЗЫКАНТОВ» 
МОГЛИ ОЗВУЧИТЬ «ПЕСНЯРЫ»
На вопросы поклонников 
известный автор решил 
отвечать не через прессу,  
а через Фейсбук.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Приехали с семьей 
в Беларусь к родствен-
никам на два месяца. 
Обратно только в октя-
бре. У нас есть традиция - 
каждый год принимаем уча-
стие в «Диктанте Победы» 
в Москве. Но в этот раз по-
пасть на него не сможем. 
Будет ли он проводиться 
в Беларуси?

- Да, как и в России, 3 сен-
тября в Синеокой пройдет 
Всероссийский исторический 
диктант на тему событий Ве-
ликой Отечественной войны.

В Беларуси специально для 
его проведения четыре горо-
да организовали собственные 
площадки. В Минске их две - 
на ул. Революционная, 15А 
(здание Российского центра 
науки и культуры), и ул. Ради-
альная, 40 (Минский филиал 
РЭУ имени Плеханова).

В Бресте площадка откроет-
ся на ул. Московская, 208А/1, 
в Российском центре науки 
и культуры.

В  Гомеле  - на ул. Киро-
ва, 119, в Гомельском госу-
дарственном университете 
имени Франциска Скорины.

И еще один город - Могилев. 
Здесь принять участие в дик-
танте можно по адресу: про-
спект Мира, 43, в Белорусско-
российском университете.

Перед тем как прийти, нуж-
но зарегистрироваться на 
официальном сайте меро-
приятия диктантпобеды.рф. 
Выбрать населенный пункт 
и площадку. Это необходимо 
организаторам и самим участ-
никам, чтобы потом отыскать 
свои результаты. Они будут 
опубликованы на сайте ано-
нимно. Узнать балл можно 
только по номеру участника. 
А если будет желание, каж-
дый сможет бесплатно ска-
чать диплом в электронном 
виде.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Обезьянки в опере», 
«Обезьянки и грабители», 
«Обезьянки, вперед!», 
«Огневушка-поскакушка», 
«Теремок». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «Свободная 
школа. Перелом 1998-2004» 
(12+)

07.40 «ПОСТОРОННИМ ВХОД 
РАЗРЕШЕН» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ДАЙ ЛАПУ, ДРУГ!» 
(12+)

11.10, 17.10 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА!» 
(12+)

12.15, 22.15, 03.15 «КСЕНИЯ, 
ЛЮБИМАЯ ЖЕНА ФЕДОРА» 
(12+)

13.45, 04.45 «СМОТРИ В ОБА!» 
(12+)

19.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+) 

20.45, 02.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

21.15 «Кутузов» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

01.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+) 

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Самый маленький 
гном». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «Свободная 
школа. ЕГЭ навсегда 2004-
2012» (12+)

07.40 «ЧЕСТНОЕ ВОЛШЕБНОЕ» (6+)
08.45, 14.45 «RuBy. Робот-курьер. 

К кому присматривается почта 
России?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ВОЛШЕБНАЯ СИЛА» 
(12+)

11.05, 17.05 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА!» 
(12+)

12.15 «Кутузов» (12+)
13.15 «ТРИ ЖЕНЩИНЫ 

ДОСТОЕВСКОГО» (16+)
19.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 

АМЕРИКАНЕЦ» (12+)
20.45, 02.45 «RuBy. Робот-курьер. 

К кому присматривается почта 
России?» (12+)

21.15, 03.15 «ТРИ ЖЕНЩИНЫ 
ДОСТОЕВСКОГО» (16+)

22.35 «У МАТРОСОВ НЕТ 
ВОПРОСОВ» (12+)

01.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+)

04.35 «У МАТРОСОВ НЕТ 
ВОПРОСОВ» (12+)

06.00 «Ну, погоди!» Мультфильмы (12+)
08.00 «ЦАРЕВИЧ ПРОША» (6+)
09.25 «Диалоги о рыбалке. 

Астрахань. Ночная рыбалка» 
(12+)

09.50 «Карта Родины. Могилевская 
область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

10.35 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

13.20, 03.55 «Карта Родины.
Могилевская область. Опасная 
крепость и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

14.05 «Диалоги о рыбалке. 
Астрахань. Ночная рыбалка» 
(12+)

14.35 «ЦАРЕВИЧ ПРОША» (6+)
16.00 «Ну, погоди!» Мультфильмы (12+)
17.50 «КРАХ ИНЖЕНЕРА ГАРИНА» 

(12+)
20.00, 02.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
20.30, 02.30 «ИНСАЙТ» (16+)
22.00 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

22.40 «Снасти у Насти. Гродненское 
водохранилище. Подлещик, 
линь» (12+)

23.10 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

04.40 «СОТВОРИ БОЙ» (12+)

06.00, 16.00 «Ну, погоди!», «Самый 
большой друг», «Петушок - 
золотой гребешок», 
«Пирожок», «Рыжий, рыжий, 
конопатый», «Лев и бык», «Лев 
и заяц». Мультфильмы (12+)

08.00, 14.35 «ОСЛИНАЯ ШКУРА» 
(12+)

09.20 «Снасти у Насти. Гродненское 
водохранилище. Подлещик, 
линь» (12+)

09.50 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.35 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

13.20, 04.35 «Карта Родины. 
Военные музеи и рыбалка 
в Севастополе (с субтитрами)» 
(12+)

14.05, 22.40, 05.20 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Судак» 
(12+)

17.50 «КРАХ ИНЖЕНЕРА ГАРИНА» 
(12+)

20.00, 02.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00 «ТАРТЮФ» (16+)
23.10 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 

НАЧАЛО» (12+)
03.00 «ТАРТЮФ» (16+)
05.45 «RuBy. Робот-курьер. К кому 

присматривается почта 
России?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебный фонарь». 
Мультфильмы (0+)

07.00, 02.15 «Карта Родины. Большой 
Сочи (с субтитрами)» (12+)

07.45, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.45, 23.00, 05.45 «Клуб экспертов. 

Час пик. Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+) 

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
14.30, 01.45 «Наши люди. Олег 

Кассин (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
17.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе 
(с субтитрами)» (12+)

21.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
23.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
00.15 «ИДУ ИСКАТЬ»  (12+)
04.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+) 

04.15 «ГАМЛЕТ ЩИГРОВСКОГО 
УЕЗДА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебный фонарь». 
Мультфильмы (0+) 

07.00, 02.15 «Карта Родины 
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 15.15, 23.15, 03.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

08.30 «Generation play» (12+)
09.15, 14.30, 01.45 «Наши люди. 

Сергей Кандыбович 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Карелия - Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «НЕСТЕРКА» (12+)
16.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
17.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
21.15 «РИФМУЕТСЯ С ЛЮБОВЬЮ» 

(12+)
23.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик» (12+)

00.15 «РАСПИСАНИЕ НА 
ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)

04.00 «Клуб экспертов. Час пик. 
Союзное государство: 
перезагрузка после выборов в 
Беларуси» (12+)

04.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебный фонарь». 
Мультфильмы (0+) 

07.00, 15.10, 02.15 «Карта Родины 
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Браславщина. Край Божьей 
опеки» (12+)

09.15, 14.30, 01.45 «Наши люди. 
Владимир Афонский 
(с субтитрами)» (12+)

09.45, 14.15, 23.00, 05.45 «Клуб 
экспертов. Час пик. Как на 
деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15 «Карта Родины Брестская 
крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (12+)
15.50 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
17.15 «Карта Родины. Гродненская 

область: Августовский канал и 
Мирский замок (с субтитрами)» 
(12+)

21.15 «БА БУ» (16+)
22.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзное государство: 
перезагрузка после выборов в 
Беларуси» (12+)

23.15 «Братская кухня (с 
субтитрами)» (12+)

00.15 «ГАМЛЕТ ЩИГРОВСКОГО 
УЕЗДА» (12+)

04.00 «РИФМУЕТСЯ 
С ЛЮБОВЬЮ»(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 17.15, 02.15 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.10, 23.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Оксана Волкова. A prima vista» 

(12+)
09.15, 14.30 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. Из 

банкротов - в лидеры» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
13.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

15.50 «НЕСТЕРКА» (12+)
21.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
22.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия-Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

23.00 «Клуб экспертов. Час пик. 
Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик?» (12+)

00.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
02.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+)

04.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

7 сентября 8 сентября 9 сентября 10 сентября

3 сентября 4 сентября 5 сентября 6 сентября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Расстояние от Москвы до заповедника - всего 120 км, 

поездка на машине займет порядка 2,5 часа. От Минска - 
750 км и 9 часов дороги.

 ● С Курского вокзала российской столицы можно до-
браться электричкой до Серпухова, а оттуда доехать 
автобусом до остановки «Заповедник». Билет - от 264 
рублей. Из Минска удобнее добираться с пересадкой 
в Москве.

 ● Билет в заповедник обойдется в 400 рублей на взрос-
лого и 200 - на ребенка. Прогулка по тропе «Сквозь 
листву» - от 150 рублей, «Дерево-дом» - от 250 рублей.

Анна ПОПОВА

 ■ Чтобы увидеть этих ве-
личественных животных, не 
дожидаясь, когда откроются 
границы, можно отправить-
ся в ближнее Подмосковье.

1.  УГАДАТЬ, 
КТО ТАКОЙ 
МУРАКАМИ

Зубровый питомник тут появил-
ся сразу после войны, в 1948-м. 
Первый его житель Пуслав при-
был из польского резервата Бе-
ловеж: вслед за ним приехали 
две телочки Плессе, Пустулечка 
и еще один бык - Плецух II. Через 
два года в зубрином семействе 
случилось пополнение: детены-
шам дали клички Муравка и Мо-
сквитянин. Биологи во всем мире 
ведут строгий учет этих животных, 
заносят данные о них в специаль-
ные племенные книги, расселяют 
молодняк в другие заповедники 
или места вольного обитания. По 
именам животных можно сходу 
определить, откуда они родом 

и к какому подвиду принадлежат. 
У зубров с берегов Оки имена на-
чинаются на «М» - это значит, что 
родились они в Московском регио-
не. Например, у всех беловежских 
клички на «Мо», а у кавказско-
беловежских - на «Му». К приме-
ру, родившегося в дни чемпионата 
мира по футболу малыша назвали 
Мудзюбой - в честь нападающе-
го российской сборной. Родите-
ли Музинда и Мучадр наверняка 
были счастливы. А вот его собра-
та назвали просто и емко: Мун-
диаль.

Есть среди обитателей заповед-
ника и свой Муугли, Мугдалена, 
а еще суровый бык Мураками. Ес-
ли внимательно читать таблички 
у загонов, можно составить внуши-
тельный список необычных имен.

2. ОКАЗАТЬСЯ 
В ДИКИХ ПРЕРИЯХ

Маршрут, по которому путешествуют 
гости зубрового питомника, совсем неве-
лик - три километра туда и обратно. Зато 
впечатлений - море. Приготовьтесь удив-
ляться: экскурсовод охотно рассказывает об 
обитателях леса - тут встречаются и зайцы, 
и олени, и многие другие животные. Стоит 
только поглядеть в сторону, как из чащи 
внезапно выступит силуэт… кабана. Но не 
пугайтесь - на самом деле он не настоящий, 
муляж установили для наглядности.

Вдоволь налюбовавшись на лесные кра-
соты, поспешите к наблюдательному мо-
стику, он установлен у загонов, где живут 
родственники зубров - бизоны. Северо-
американские быки обитают тут с 1953 года: 
самых первых привезли из Рижского зоо-
парка и заповедника «Аскания-Нова». Они 
чуть меньше своих беловежских собратьев, 
а «шуба» у них победнее. Сейчас тут живет 
только одно бизонье семейство: Маврелий, 
Мастра и Мари. Они неторопливо курсируют 
по своей территории, а на отдых останав-
ливаются у раскидисто-
го дерева - в жаркую 
погоду оно 
дает тень 
и  про-
хладу.

3. ПОДАРИТЬ СУНДУК ДОБРА
У лесных великанов питание самое что ни 

на есть вегетарианское: любят они пожевать свежую 
траву и листья, молодые побеги кустарников, кору 
деревьев. Ни за что не откажутся от желудей, диких 
яблок и груш, не прочь закусить ягодами и даже хвоей. 
В общей сложности в рационе этих быков - 350 видов 
травянистых растений и полсотни разных деревьев, это 
не считая всяких лишайников и грибов. Биологи подсчи-
тали: чтобы на таком «зеленом» рационе поддерживать 
организм зубров, им ежедневно требуется не меньше 
50 килограммов древесно-травянистого корма и еще 
45 литров воды - запить съеденное. На заповедных 
территориях зубров обязательно подкармливают: балу-
ют картошкой, сеном, ветками, комбикормом. Завидев 
механика, который едет к кормушке с «вкусняшками», 
эти крупные животные резво меняют маршрут и трусят 
поближе к «столовой».

Посетители тоже могут покормить обитателей запо-
ведника, но не лично, конечно же, - должны сохранять-
ся максимально естественные условия, а ведь в дикой 
природе никто животным завтрак, обед и ужин не при-
носит. Зато можно пополнить «Сундук добра» - взять 
с собой овощи или фрукты и оставить в специальных 
конструкциях, которые установлены на территории. Если 
на приусадебном участке большой урожай, избыток тоже 
можно привезти сюда - угощениям звери будут рады.

5. НАВЕСТИ ЧИСТОТУ
Угодья на Оке обширные, поэтому пара-

другая рабочих рук лишней не будет. Те, кто искренне 
любят лес и животных, могут внести свой вклад - не-
сколько раз в месяц проходят волонтерские дни. За-
дачи не для неженок: убрать территорию, навести чи-
стоту в зубровых загонах, посадить молодые деревья, 

подготовить к погрузке мусор или стройматериалы. 
Добровольцы приезжают целыми компаниями - вы-
полнив все необходимое, навещают зубров или 

просто отдыхают на свежем воздухе, наблюдая, как 
колышутся кроны деревьев. Настоящее единение 
с природой.

4. ПРОЙТИ ПО КРОНАМ
После знакомства с обитателями заповедника 

сразу уезжать не хочется, так что можно задержаться и за-
глянуть в местный музей или продемонстрировать свою 
ловкость, прогулявшись по высотной экологической тропе 
«Сквозь листву». Она проложена на высоте восьми метров: 
идешь по ней, а кажется, будто паришь в кронах деревьев. 
А уж какие атмосферные фото тут получаются! Для детворы  
работает целый парк «Дерево-дом» с маршрутами разного 
уровня - для малышей и для тех, кто постарше - с канатны-
ми переправами, мостиками и смотровыми площадками.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ К ЗУБРАМ 
В ПРИОКСКО-ТЕРРАСНЫЙ ЗАПОВЕДНИК

Чтобы пробраться таким 
маршрутом, нужна не только 
ловкость, но и смелость.

Мама-гора и маленькая горка 
в придачу: семья вышла пообедать.

Бизоны - почти близнецы громадин, 
только ростом не вышли.
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